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Síntesis Informativa
01/Agosto/2024

SECRETARIO

Mosaico rural / Fortalece México su agroalimentaria con AL/ Luis P. Cuanalo Araujo
El sector agroalimentario no ha sido la excepción y, en los últimos años, hemos visto la firma
de acuerdos, de intercambio de conocimientos y de cooperación en tecnología y técnicas que
permitan seguir avanzando hacia un campo productivo y sustentable en la región. Esto fue
resultado de un encuentro entre el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor
Villalobos Arámbula, y el ministro de Agricultura, Ganadería y Alimentación de Guatemala,
Maynor Estrada, donde ambos funcionarios destacaron que la implementación de este
modelo de cooperación internacional contribuye a contener la dispersión de la plaga. Contra
Réplica, P12
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000462nc.pdf

Amagan sorgueros con cerrar garitas
Sorgueros de la frontera demandaron ayer un encuentro con el Gobernador Américo
Villarreal a más tardar el viernes, o de lo contrario, realizarán cierres de carreteras y puentes
fronterizos con Estados Unidos. A inicios de mayo comenzaron los bloqueos carreteros por
parte de los productores en Tamaulipas -que exigen un subsidio al precio del sorgo y una
bolsa de mil millones de pesos de apoyos al campo-, se suspendieron en junio por las
votaciones, y a finales de ese mes los reanudaron. Guillermo Aguilar, vicepresidente de la
Unión de Ejidos Productores Agropecuarios y Pesqueros del Valle de San Fernando, precisó
que luego de reunirse el 16 de julio con el Secretario de Agricultura, Víctor Villalobos,
pidió a su homólogo en Tamaulipas, Antonio Várela, que gestionara una reunión de los
sorgueros con Villarreal, pero, no se ha concretado. Reforma, P 16
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001326nc.pdf

SECRETARÍA

(B301) Abre Diconsa 250 nuevas tiendas comunitarias de abasto de productos básicos
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que al primer semestre del año el
organismo Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) abrió 250 tiendas comunitarias
Diconsa en el país, las cuales contribuyen en la venta de productos de la canasta básica a
precios competitivos para las y los mexicanos.
https://diariocambio22.mx/abre-diconsa-250-nuevas-tiendas-comunitarias-de-abasto-de-productos-
basicos/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/567739/Abre-Diconsa-250-nuevas-tiendas-comunitarias-de-abasto-
de-productos-basicos.html
https://hojaderutadigital.mx/abre-diconsa-250-nuevas-tiendas-comunitarias-de-abasto-de-productos-
basicos/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,para%20las%20y%20los%20mexi
canos.
https://argonmexico.com/2024/07/31/abre-diconsa-250-nuevas-tiendas-comunitarias-de-abasto-de-
productos-basicos/
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https://acustiknoticias.com/2024/07/abre-diconsa-250-nuevas-tiendas-comunitarias-de-abasto-de-
productos-basicos/
https://sandyaguilera.com/segalmex-amplia-cobertura-con-nuevas-tiendas-comunitarias-diconsa-en-
todo-mexico/
https://meridiano.mx/2024/07/31/abre-diconsa-250-nuevas-tiendas-comunitarias-de-abasto-de-
productos-basicos/
https://889noticias.mx/noticias/para-dotar-de-alimentos-a-precios-accesibles-diconsa-abrio-250-tiendas-
comunitarias-en-el-pais/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/diconsa-nuevas-tiendas-comunitarias-abasto-productos-
basicos/1665674
https://www.notimx.mx/2024/07/abre-diconsa-250-nuevas-tiendas.html
https://voragine.com.mx/2024/07/31/abre-diconsa-250-nuevas-tiendas-comunitarias-de-abasto-de-
productos-basicos/
https://www.albertoviverosnoticias.com/detallenota.php?idn=110134

B300) Busca Agricultura abrir mercado de pimiento morrón hacia Japón
Con el objetivo de que los productores nacionales de pimiento morrón mejoren sus
posibilidades de ingresar a mercados internacionales y con ello elevar el desarrollo de las
comunidades rurales, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Ministerio de
Agricultura, Silvicultura y Pesca de Japón (MAFF, por sus siglas en inglés) trabajan un
protocolo sanitario que permita en el corto y mediano plazos exportar la hortaliza. Excélsior, P
4 / 24 Horas, P 15
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001052nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000720nc.pdf
https://www.hoytamaulipas.net/notas/567735/Busca-Agricultura-abrir-mercado-de-pimiento-morron-
hacia-Japon.html
https://www.tierrafuerte.mx/archivos/3839
https://hojaderutadigital.mx/busca-agricultura-abrir-mercado-de-pimiento-morron-hacia-japon/
https://acustiknoticias.com/2024/07/busca-agricultura-abrir-mercado-de-pimiento-morron-hacia-
japon/#google_vignette
https://periodicoelporvenir.com/busca-agricultura-abrir-mercado-de-pimiento-morron-hacia-japon/
https://argonmexico.com/2024/07/31/busca-agricultura-abrir-mercado-de-pimiento-morron-hacia-japon/
https://losnoticieristas.com/post/636879/sader-busca-mercado-para-los-pimientos-en-japon-y-sinaloa-
esta-la-mira/
https://bauldelsol.com/negocios/busca-agricultura-abrir-mercado-de-pimiento-morron-hacia-japon-es-el-
segundo-socio-comercial-de-mexico-con-mas-de-1186-mdd/
https://www.24-horas.mx/2024/07/31/busca-agricultura-abrir-mercado-de-pimiento-morron-en-japon/

(B296) Ratifica Agricultura como Zona Libre de picudo del algodonero a Baja California,
Chihuahua y regiones de Coahuila y Sonora
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) ratificó como Zona Libre del
picudo del algodonero (Anthonomus grandis) a los estados de Baja California y Chihuahua y
a los municipios de Sierra Mojada, Coahuila, y Altar, Caborca, General Plutarco Elías Calles,
Pitiquito y San Luis Río Colorado, Sonora, en beneficio de los productores algodoneros de la
región noroeste del país, quienes están en mejores condiciones para colocar sus mercancías
en los principales mercados.
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/sader-reitera-zona-libre-de-picudo-del-algodonero-en-baja-
california-chihuahua-y-regiones-de-coahuila-y-sonora/
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https://www.albertoviverosnoticias.com/detallenota.php?idn=110134
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(B295) Activa Agricultura Dispositivo Nacional de Emergencia para prevenir ingreso de
gusano barrenador del ganado
De manera preventiva, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) anunció
este 29 de julio la implementación del Dispositivo Nacional de Emergencia de Sanidad
Animal (Dinesa), para reforzar las medidas de vigilancia epidemiológica e inspección
zoosanitaria de animales vivos y mercancías que pudieran ser portadoras de gusano
barrenador del ganado (Cochliomyia hominivorax-coquerel [GBG]).
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/activan-dispositivo-nacional-de-emergencia-para-
prevenir-ingreso-de-gusano-barrenador-del-ganado/

Mosaico rural / Capacita Agricultura a productores en uso de tecnología termosolar/
Luis P. Cuanalo Araujo
Con la finalidad de aumentar el valor agregado de las hortalizas cosechadas y ampliar las
oportunidades de mercado, la Secretaría de Agricultura, a través del Instituto Nacional de
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), capacita en Zacatecas a
productores de pequeña y mediana escala en la preparación de cremas y sopas con
vegetales deshidratados. El deshidratado de vegetales posibilita que los productores puedan
acceder a los mercados, tener mayores beneficios económicos y reducir la pérdida y
desperdicio de productos agrícolas. Contra Réplica, P12
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000462nc.pdf

EdoMéx, tercer productor de aguacate a nivel nacional
En el Día Internacional del Aguacate, de acuerdo con el Servicio de Información
Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), el Estado de México es la tercera entidad con mayor
producción de esta fruta a nivel nacional, con 2 millones 540 mil 175 toneladas al año. Según
los datos de la dependencia federal, Michoacán ocupa el primer sitial en la producción de
este fruto con 1 millón 858 mil 407 toneladas, seguido de Jalisco que produce 308 mil 9813
toneladas, de manera conjunta, éstas tres entidades federativas produjeron en 2022, un total
de 2 millones 540 mil 715 toneladas de aguacate, una cifra que refleja tanto la demanda
interna como la exportación a mercados internacionales. El Valle Edomex, P13
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000147nc.pdf

AGRICULTURA

Campesinos venden su maquinaria
Al no alcanzar la rentabilidad de años anteriores, campesinos de Sonora ofrecen maquinaria
y otro tipo de artículos que utilizan para sus labores con la intención de amortiguar los gastos
que representó el sembrar y no alcanzado la meta por falta de apoyo financiero, así como por
la sequía que se tiene en la región. El presidente de la Asociación de Organismo de
Agricultores del Sur de Sonora (AOASS), Álvaro R. Bours Cabrera, dijo a El Sol de
Hermosillo que les preocupa que no haya un respaldo por parte del Gobierno federal para
salir adelante. El Sol de México, P 9
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https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000553nc.pdf

Gruma eleva guía de rentabilidad para este año
Gruma ajustó al alza su perspectiva de rentabilidad para este 2024, luego de presentar una
mejora en el precio de su principal materia prima, el maíz. "A principios de año,
proporcionamos una guía de 70 puntos base en términos de margen EBITDA. En este
momento, estamos actualizando esta guía a 120 puntos base, es decir, 50 puntos base más
de lo que esperábamos a principios de año", dijo Raúl Cavazos, director de finanzas de la
compañía, en conferencia con analistas. Al respecto, Rogelio Sánchez, vicepresidente de
finanzas corporativas, explicó que están siendo muy optimistas sobre los fundamentos del
maíz, debido a que han sido muy variados a lo largo del año y todos los informes que han
recibido hasta ahora señalan que seguirán siendo bajistas en el futuro, lo que les permite
armar una estrategia oportuna de cobertura. El Financiero, P27
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001364nc.pdf

Campesinos venden su maquinaria
Al no alcanzar la rentabilidad de años anteriores, campesinos de Sonora ofrecen maquinaria
y otro tipo de artículos que utilizan para sus labores con la intención de amortiguar los gastos
que representó el sembrar y no alcanzado la meta por falta de apoyo financiero, así como por
la sequía que se tiene en la región. El presidente de la Asociación de Organismo de
Agricultores del Sur de Sonora (AOASS), Alvaro R. Bours Cabrera, dijo a El Sol de
Hermosillo que les preocupa que no haya un respaldo por parte del Gobierno federal para
salir adelante. El Sol de Toluca, P21
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001602nc.pdf

Productores celebran Día Internacional del Aguacate
Productores de aguacate de la región de Los Volcanes celebraron el Día Internacional de
este fruto con un pronunciamiento, en el que destacaron el crecimiento de los huertos en el
Estado de México, el tercero a nivel nacional. "El Día Internacional del Aguacate nos
recuerda todo el potencial que tienen nuestros productores con su fruta, realmente si lo
manejamos bien puede ser el motor de desarrollo de nuestros municipios", mencionó el
presidente de la Unión de Productores de Aguacate de la Región Volcanes, Serafín Amaro
Toledano.Actualmente el Estado de México ocupa el tercer lugar nacional en producción,
después de Mchoacán y Jalisco, con una cosecha anual de 127 mil toneladas. La Jornada
Estado de México, P7
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000372nc.pdf

Amagan sorgueros con cerrar garitas
Sorgueros de la frontera demandaron ayer un encuentro con el Gobernador Américo
Villarreal a más tardar el viernes, o de lo contrario, realizarán cierres de carreteras y puentes
fronterizos con Estados Unidos. A inicios de mayo comenzaron los bloqueos carreteros por
parte de los productores en Tamaulipas que exigen un subsidio al precio del sorgo y una
bolsa de mil millones de pesos de apoyos al campo, se suspendieron en junio por las
votaciones, y a finales de ese mes los reanudaron. Reforma, P16
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https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001326nc.pdf

Campesinas alertan a Sheinbaum de la baja participación femenina agropecuaria en
México
Organizaciones de mujeres campesinas e indígenas advirtieron ayer miércoles de la
disminución de la participación femenina en las labores agropecuarias en México, por lo que
urgieron a la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, a acordar "un pacto social" con
perspectiva de género para este sector. Según alertaron en un comunicado, en los últimos 15
años ha disminuido la participación de la mujer en las labores agropecuarias, al ubicarse en
un 16%, por lo que exigieron a Sheinbaum "que la nueva política para el campo tenga
perspectiva de género, a fin de que se atiendan las demandas y necesidades de las mujeres
indígenas y campesinas". El Independiente, Redacción, P 7
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000527nc.pdf

Los alimentos de primera necesidad, por las nubes
De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en la primera
quincena de julio, los precios de frutas y verduras registraron un incremento de 25.69% anual,
el más alto en siete años. Juan Carlos Anaya, director general del Grupo Consultor de
Mercados Agrícolas, explicó que el aumento en los precios de frutas y verduras durante el
último año, principalmente el jitomate y la cebolla, se debe, en parte, a "que ha caído la oferta
por la sequía", seguida del "exceso de lluvias que ha disminuido el corte en el campo".
Excélsior, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001040nc.pdf

ABASTO / PRECIOS / ALIMENTACIÓN

Maíz cae en Chicago por buen tiempo; soya y trigo suben
Los futuros del maíz de Chicago cayeron el miércoles arrastrados por las favorables
perspectivas de la cosecha estadounidense, y los agricultores comenzaron a vender sus
considerables reservas de maíz de la cosecha vieja, según los operadores. El trigo se
estabilizó gracias a la escasa cosecha en Francia, aunque la presión de la oferta estacional
de las cosechas del hemisferio norte ha seguido presionando al mercado. La soya subió
gracias al alza de los precios del crudo y a la creciente tensión en Oriente Medio. En julio, el
maíz perdió 1.81%, el trigo cayó 5.56% y la soya descendió 12.69 por ciento. El mercado
espera que la falta de amenazas meteorológicas y las lluvias sigan presionando los precios
del maíz y la soya. El Economista, P 20
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000877nc.pdf

Cae PIB e impera inflacion; el mayor impacto, en basicos
Desde Palacio Nacional, el titular de Hacienda dijo que México fue uno de los países que en
los últimos años presentó el más bajo endeudamiento en el periodo 2018-2024. En
contraposición a decir de analistas y catedráticos, el panorama real es totalmente opuesto a
lo que señala el secretario de Hacienda y Crédito Público, la vida es cada vez más cara, los

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001326nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000527nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001040nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000877nc.pdf
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salarios no alcanzan y los programas para controlar la inflación han fracasado. El
Independiente, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000496nc.pdf

Imparable carestía en alimentos
El conjunto de los 33 productos considerados mínimos indispensables en la dieta de las
familias mexicanas por el Consejo Nacional de Evaluación de la Politiquea de Desarrollo
Social (Coneval) acumuló un alza anual de 9.3%, prácticamente el doble que la inflación
general. El producto que reportó una mayor alza en mercados y tiendas de autoservicio fue el
jitomate, cuyo kilo se elevó a 54 pesos por kilo, lo que representó un aumento anual de 135%;
le siguió la cebolla cuyo kilo aumentó a 59 pesos, un encarecimiento de 111 por ciento.
Asimismo, el azúcar se elevó 37%, la naranja 33%, el huevo, 29%, la manzana 23% y la
papa 22 por ciento. Otros productos que elevaron sus precios por arriba del promedio de la
canasta alimentaria básica fueron el pescado fresco y el plátano, 20% respectivamente; la
leche entera de vaca, 18% y el bistec de res, 12.4 por ciento. Excélsior, P 1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001040nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

En riesgo, la cuota del tratado de agua
Las precipitaciones pluviales no han sido favorables para Chihuahua, lo que impide cumplir
con la cuota para Estados Unidos del Tratado Internacional de Aguas de 1944, afirmó Mauro
Parada Muñoz, secretario de Desarrollo Rural en Chihuahua. La sequía es un fenómeno que
afecta a varios de los estados fronterizos que integran el Consejo de la Cuenca del Río Bravo.
Sin embargo el tratado contempla opciones para el cumplimiento del pago, como sumarlo al
siguiente ciclo de 5 años. El Sol de México, P11
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000563nc.pdf

COLUMNAS

Tendencias económicas y financieras / Alimentos por los cielos / Carlos López Jones
Los precios de frutas y verduras han subido más de 25% en los últimos 12 meses. Este
incremento se debe tanto a las sequías, como a las lluvias extremas que han afectado estos
precios, pero también lo han hecho las extorsiones y cobro de piso. Aunque a nivel mundial
los precios del maíz, trigo, sorgo y arroz se han mantenido sin cambios, e incluso han bajado
con respecto al 2022 y 2023, los precios de frutas y verduras, que México produce
localmente, han subido de forma exagerada en los últimos meses. La cosecha de frutas y
verduras es intensiva en mano de obra, por lo que aumentos en el Salario Mínimo,
repercuten de forma muy importante en los costos en los que incurren los agricultores y en
consecuencia en el precio final. A diferencia de la siembra de maíz y trigo, donde se ocupan
máquinas de gran tamaño. La Prensa, P 14
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001045nc.pdf

Código de ingresos / Brindemos por eso y por más / Guadalupe Romero

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000496nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001040nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000563nc.pdf
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Mañana es el Día Internacional de la Cerveza y no podemos dejar de decirlo, es una de las
actividades que mayor impulso brinda a la economía mexicana, genera alrededor de 715 mil
empleos que van desde los productores en los campos de cebada, las personas qne con
pasión y talento se desempeñan en las plantas de producción y manufactura de cerveza,
hasta quienes distribuyen y comercializan estos productos en puntos de venta, según datos
de Cerveceros de México. Contra Réplica, P12
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000468nc.pdf

Un montón de plata / Cerveceros elevan eficiencia en agua / Carlos Mota
Mañana se conmemora el Día de la Cerveza. Se trata de un sector que genera 700 mil
empleos entre la distribución y la comercialización, y que impacta toda una cadena de
proveeduría nacional, porque 73 por ciento de los insumos que se utilizan en su producción
son domésticos. De hecho, en la parte agrícola, destaca que más de cinco mil familias de
agricultores nacionales se dedican a producir cebada, uno de los insumos clave. El Heraldo de
México, P22
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000329nc.pdf

Pesos y contrapesos / Se confirma / Arturo Damm Arnal
Con la publicación de la Estimación Oportuna del Producto Interno Bruto, para el segundo
trimestre, se confirma el menor crecimiento de la economía, medido por el comportamiento
de la producción de bienes y servicios, para el consumo final, que es ese PIB. En términos
anuales las actividades primarias (aprovechamiento directo de recursos naturales: agricultura,
ganadería, silvicultura, pesca, caza), decrecieron 2.2%; las secundarias (la industria),
crecieron 0.5%; las terciarias (los servicios), crecieron 1.7%. La Razón de México, P 21
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001275nc.pdf

Parteaguas / Jalisco, no te rajes. Tenemos un problema / Jonathan Ruiz
Guadalajara, el tequila no se está vendiendo tan bien como siempre, al menos en casa de
quien podría ser el 'King' del tequila, Diageo, la compañía inglesa dueña de marcas como
Don Julio. En cierta medida, la suerte de la economía de Jalisco está vinculada con la bebida,
por lo que cualquier aviso de cambio de tendencia es relevante. Sucede que a decir de
directivos de esa empresa, la inflación golpea a quienes gustan del elíxir de agave azul. Este
asunto que parecería limitarse a estrategias de grandes empresas internacionales impacta
directamente los precios del agave deprimidos al menos hasta el inicio de este año por la
abundancia de oferta. Es un tema de agronegocios que caerá en la oficina de Julio Berdegué,
el próximo secretario de Agricultura. El Financiero, P 25
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001323nc.pdf

Infografía / ¿Alimentos ultraprocesados?
Actualmente es más común consumir alimentos chatarra que frutas y verduras, lo que puede
desencadenar primero, ¿qué son los alimentos; Entonces, ¿que son procesados?. Son
alimentos que se someten a ultraprocesados a procedimientos industriales para aumentar su
caducidad o mejorar su sabor. Son productos procesados que, además de todo,
contienen mucha sales; aquí entran las frutas tas cantidades de azúcar, sodio, y verduras

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000468nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000329nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001275nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001323nc.pdf


Hoja 8 de 10
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

enlatadas o las carnes secas. grasas saturadas, grasas trans, conservadores y saborizantes.
Más por más , Redacción, P12
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000287nc.pdf

Visión Económica / Retórica proteccionista / Salvador Kalifa
El proteccionismo comercial está otra vez de moda y reaparece con mayor virulencia en
épocas electorales. Los políticos buscan ganar votos en cualquier forma, por lo que la
protección comercial al igual que las transferencias y los subsidios ocupan un lugar
preponderante en muchas de las plataformas políticas.En Estados Unidos (EU), el propulsor
más vocal de las políticas proteccionistas es el nuevamente candidato a la Presidencia
Donald Trump (DT); mientras que, en México, López Obrador es el paladín de las medidas
asistenciales y el proteccionismo de sectores como el energético, así como la producción
interna de maíz, entre otros. Reforma, P5
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001307nc.pdf

Pepe Grillo / Pandemia de extorsión
La extorsión se expande. Es uno de los delitos que no ha podido contener la 4T a dos meses
del final de la presente administración. Afecta lo mismo a los productores de aguacate que a
las tortillerías y las tiendas de autoservicio. Los pescadores, los transportistas, los
constructores. Nadie se salva. La Crónica, P2
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000041nc.pdf

Crecimiento mediocre / Javier Aparicio
La incertidumbre no es natural cuando el mismo grupo político se mantendrá en el poder.
Esta semana, el Inegi dio a conocer su estimación oportuna del Producto Interno Bruto para
el segundo trimestre de 2024. Las actividades terciarias, tales como comercio y servicios,
crecieron 1.7%, las actividades secundarias o industriales avanzaron apenas 0.5%, y las
actividades primarias o agropecuarias decrecieron 2.2 por ciento. Excélsior, P 10
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001160nc.pdf

A sesenta días del cambio: Nombres y rumores
Algunos nombres suenan con fuerza y otros podrían quedarse en el camino, pero la certeza
sólo llegará con el tiempo. Me cuentan que uno de los nombres que resuena es el de Efraín
Morales, candidato para dirigir la Conagua. Morales fue subsecretario de Gobierno durante el
mandato en la CDMX de Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa, y coordinó la
operación electoral en los estados de la primera circunscripción. Por otro lado, Leonel Cota
podría encabezar el ISSSTE. Cota llegó a Segalmex tras diversos escándalos de corrupción
que marcaron la administración de Ignacio Ovalle. Arturo Medina, subsecretario de Derechos
Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, es otro nombre que
suena para llegar al SAT. El Heraldo de México, P 8
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000141nc.pdf

POLÍTICA
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Campesinas alertan a Sheinbaum de la baja participación femenina agropecuaria en
México
Organizaciones de mujeres campesinas e indígenas advirtieron ayer miércoles de la
disminución de la participación femenina en las labores agropecuarias en México, por lo que
urgieron a la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, a acordar "un pacto social" con
perspectiva de género para este sector. Y lamentaron que el próximo titular de la Secretaría
de Agricultura y Desarrollo Rural, Julio Berdegué, fue invitado a un foro por el rescate del
campo mexicano el pasado 18 de julio, el cual "desdeñó". El Independiente, P7
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000527nc.pdf

Ordeña diaria equivale a llenar ¡100 mil autos!
El robo diario de gasolina a Pemex equivale a llenar el tanque de más de 100 mil autos cada
día El 10 de abril de 2019, AMLO dijo en su conferencia mañanera; "Es muy bueno el avance,
hemos logrado prácticamente desaparecer el robo de combustible. En las comunidades
donde pasa la gente nos ha apoyado mucho de dos maneras, primero, no apoyando a las
bandas de robo de combustible Segundo, incorporándose a los Programas para el Bienestar".
Al final de su sexenio las cifras dicen otra cosa: En 2023, Pemex reportó el robo de mil 708
millones de litros anuales, que equivalen a 28 mil 467 pipas, es decir, 78 pipas diarias.
Reforma, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001170nc.pdf

El INAH reduce la seguridad en Templo Mayor y Antropología
A pesar de tener un presupuesto histórico en 2024, que asciende a 8 mil millones de pesos,
la Coordinación Nacional de Recursos Materiales y Servicios del Instituto Nacional de
Antropología e Historia (INAH) anunció un recorte, a partir de hoy, del 50% al personal de la
Policía Auxiliar de la Ciudad de México que labora en 21 recintos, museos, edificios y
escuelas de la capital; y en dos del Estado de México pertenecientes al Instituto, esto de
acuerdo con el oficio 401.7C.5-2024/1596, del cual EL UNIVERSAL posee una copia. El
Universal, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024000808nc.pdf

El INE respetará la ley al repartir pluris: Taddei
La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, dijo que se apegarán a la Constitución y
lo que quedó plasmado en el acuerdo del 7 de diciembre de 2023, para la asignación de
diputaciones de representación proporcional, pero explicó que cada consejero y consejera
tiene derecho a tomar una postura que se conocerá el próximo 23 de agosto. Señaló que
tiene respeto por todos los puntos de vista y análisis que se han hecho respecto al tema de la
sobrerrepresentación y que el INE se colocará en el lugar de "cumplir la ley al cien por
ciento". Excélsior, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001029nc.pdf

Fracasa injerencismo de OEA en Venezuela
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La Organización de Estados Americanos (OEA) fracasó ayer en lograr un consenso y
tampoco alcanzó la mayoría absoluta de sus estados miembros en una votación para
presionar a las autoridades de Venezuela a publicar "de inmediato" los resultados de las
elecciones que dieron por ganador al presidente Nicolás Maduro, tras varios días de críticas
de Estados Unidos, algunos países latinoamericanos y organismos internacionales. El fallido
proyecto de resolución instaba al Consejo Nacional Electoral de Venezuela a que publique
"inmediatamente los resultados de la votación" y "se lleve a cabo una verificación integral de
los resultados" en presencia de observadores internacionales independientes "para
garantizar la transparencia, la credibilidad y la legitimidad de los resultados". La Jornada, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_01082024/01082024001164nc.pdf
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Optimista
La Secretaría de Hacienda, cuyo titular es Rogelio

Ramírez de lo O, no pierde el optimismo en cuanto
al crecimiento económico del País y ha dejado sin cam
bios su estimado, pues prevé que la economía mexicana
podría crecer hasta 3.5 por ciento en el año.

No obstante los bueno deseos, algunos analistas ven
difícil que el PIB nacional logre incluso un avance de 2
por ciento, pues con los datos actuales, ya se: empieza a
ver una desaceleración.

Lo anterior es clave para lograr el nivel de deuda pro
puesto por el Gobierno federal. De acuerdo con el último
Informe de Finanzas Públicas, la deuda total ya supera los
16 billones de pesos y tan sólo en el primer semestre del
año registró un incremento de 915 mil millones de pesos.

Según lo expuesto ayer por el subsecretario de Ha
cienda, Gabriel Yoiio, al cierre de la actual Administra
ción la deuda será equivalente a 48.6 por ciento del PIB,
pero esta cifra hay que verla con cuidado.

Si bien no es novedad que este 2024 la deuda se ele
vará más que en otros años del actual sexenio, un me
nor crecimiento del PIB hará que la base comparable sea
mas pequeña y por lo tanto, la razón deudaPIB podría
terminar siendo mayor.

Según las proyecciones de Hacienda, al cierre del año,
el saldo de la deuda será de 16 billones 787 mil millones
de pesos, por lo que para los siguientes seis mese, se estará
incrementando en cerca de 750 mil millones de pesos.

En la ruta
de cruceros

Puerto Vallaría se está co

lando entre los puertos que
más atraen a los turistas, es
pecialmente los que vienen
de Estados Unidos.

Durante el primer se
mestre de este año, el des
tino logró atraer a 285 mil
635 cruceristas, cifra 13.8
por ciento superior a la re
gistrada en el mismo perio
do de 2019.

Si bien Puerto Vallarta
es una parada casi obligada
en el Pacífico Mexicano, en
años recientes, los cruceros:
que llegaban a Ensenada
y Los Cabos no bajaban a
las costas jaliscienses y* aho
ra, en el primer semestre
del año, han llegado 94
embarcaciones.

Tal cifra es casi 10 por
ciento menos que las llega
das a Los Cabos en el mis
mo periodo.

El resultado tiene un
U'abajo detrás, pues en abril

de este año se promovió a
Puerto Vallarta en el Seatra
de Cruise Global 2024. Con
esto, la Secretaría de Turis
mo de Jalisco, que lleva Va
nessa Pérez Lamas, ha da
do muestras de la importan
cia de la promoción activa.

Al destino jalisciense
arriban las compañías navie
ras Princess Cruiscs, Carni
val, Royal Caribbean, Vidali
ta Cruises, Windstar Cruises,
Disney Cruise Line, Celebri
ty X Cruises, Holland Ame
rica T.íne, Oceania Crui
ses, Viking kiver Cruises y
Norwegiart Cruise Line.

Actualmente, Puerto Va
llarta cuenta con tres posi
ciones de atraque para aten
der en forma simultánea
fres cruceros de las más al
tas especificaciones.

Por buen
camino

Tal como lo tenía previsto,
Finsus alcanzó su punto de

equilibrio en julio y proyec
ta desde ahora una utilidad
operativa sostenida.

F,sta fintech ha cons
truido su estructura para
operar prácticamente como
neobanco: ofrece cuentas de
ahorro, inversión, créditos
personales, financiamiento
empresarial y afina los deta
lles para lanzar su tarjeta de
crédito garantizada.

No obstante, aún le fal
tan algunos productos como
la portabilidad de nómina
para completar su catálogo
de servicios básicos al pú
blico, para lo cual requie
re otra figura jurídica, que
también le facilitaría ofrecer
crédito hipotecario.

Esto ya está en la mira
de sus directivos. El martes
pasado, Carlos Marmolejo,
CF.O de Finsus, dejó ver la
posibilidad de solicitar la li
cencia que les permita usar
todas las herramientas de
un neobanco.

Marmolejo y Norman
Hagemeister, presiden
te del Consejo de Adminis
tración, tomaron la empre
sa con alrededor de 30 mil
clientes y ya están cerca del
millón de usuarios.

Ingreso mayor

La importancia de los adul
tos mayores como un grupo

específico de consumidores
es el tema que se abordará
en las conferencias del Fes
tival del Adulto Mayor,
que arranca hoy en León,
Guanajuato.

Las personas mayores
a 60 años tienen un ingreso
promedio superior a 35 mil
pesos trimestrales.

Los hombres son los
que más perciben, con ca
si 54 mil pesos, frente a los
18 mil de las mujeres, de
acuerdo con estadísticas del
Inegi. Esto significa que los
adultos mayores aportan
hasta 45 por ciento del in
greso familiar.

Sus mayores ingresos
SC deben, en paite, a que los
compromisos financieros con
los hijos y familiares ya no
existen, a los ahorros gene
rados durante la vida laboral
y a la pensión universal que
otorga el Gobierno, que este
año contempla una bolsa de
450 mil millones de pesos.

En el evento, que diri
ge Javier Sirvent se darán
cursos de emprendimiento
para adultos mayores, nutri
ción, tecnología, proyectos
de vida, entre otros.

Se espera la presencia
de 10 mil personas en tres
días y la participación de
unas 45 empresas exposito
ras, como Teleel, MVS, Te
na, entre otros.
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EN EL DINERO
JOEL MARTÍNEZ

Previsible

'golpe de timón'
de Banxico

El enfriamiento de la
economía mexicana
es bastante severo, lo

que aumenta la posibilidad
de que en e¡ Comunicado
de Banxico del 8 de agosto,
la Junta de Gobierno opte
por un recorte de la tasa de
referencia; sería una vota
ción muy apretada de tres a
dos, con un discurso procre
cimiento económico.

Sería una decisión dis
ruptiva, pero no extraña, ya
que en el Comunicado del
27 de junio, Banxico realizó
un cambio importante en su
narrativa sobre el crecimien
to económico.

Puso en primer plano, al
mismo nivel que la inflación,
a la debilidad de la econo
mía, y eso que aún no se veía
tan grave.

Con respecto a los co
municados anteriores, en la
enumeración de los riesgos
al alza de la inflación, el Ban
co de México eliminó: "que
la economía muestre una re
siliencia mayor a la esperada".

Es el primer Comunica
do en el que se presentó un
balance de riesgos sobre la
economía y fue a la baja

"El balance de riesgos para
la actividad económica se ha
sesgado a la baja".

Los datos del martes
que dio a conocer el INEGI
deben estarle preocupando
mucho al ala heterodoxa del
banco central mexicano:

 El PIB del segundo tri
mestre (2T24) creció sólo 02
por ciento, un avance menor
que el 0.4 que anticipaba la
Encuesta Reuters y del 0.3
anterior.

 El crecimiento anual fue
de 1.09 por ciento, mucho
menor que el 1.93 del primer
trimestre de 2024.

Hay una clara desacele
ración de la economía mexi
cana.

Los crecimientos anuales
trimestrales se caen: 4.5 por
ciento en el tercer trimestre
de 2022, 4.4 en el cuarto, 3.6
en el primero de 2023, 3.5
en el segundo, 3.4 en el ter
cero, 2.3 en el cuarto, 1.9 en
el primero de 2024 y 1.1 en
el segando.

La caída del consumo es
notable.

Estos datos de desace
leración son notables con la
medición usada tradicional
mente en México y en Eu
ropa de variaciones anuales,
es decir, trimestre observa
do vs. mismo trimestre del
año pasado.

En la metodología esta

dounidense, la medición es
la variación del trimestre ob
servado vs. el trimestre in
mediato anterior, anualizado
(elevado a la 4), lo que permi
te ver los efectos marginales
sobre el crecimiento de la
economía

Con este perfil, los cre
cimientos son: 3.9 por cien
to en el tercer trimestre de
2022, 4.1 en el cuarto, 2.7 en
el primero de 2023,3.4 en el
segundo, 3.2 en el tercero, 0.0
en el cuarto, 1.1 en el primero
de 2024 y 0.8 en el segundo.

Y, finalmente, están las ta
sas de la llamada curva de los
"M": la parte corta (de dos a
cuatro años), el llamado be
lly (de cinco a diez años) y la
larga (más de diez años), que
están siendo arrastradas por
los treasuríes.

El discurso del Comité de
Tasas de la Reserva Federal
(FOMC, por sus siglas en in
glés) de ayer ayuda bastante

El "golpe de timón" de
Banxico se uniría al in
cremento del ruido políti
co (factores idiosincráticos
les llama el banco central),
que apenas empezó, pero
se acentuará en septiembre,
para empujar a un tipo de
cambio que podría estar en
tre el rango de 19 a 20 pesos

por dólar.
Un tipo de cambio más

alto es bueno para el creci
miento, no le molestaría al ala
heterodoxa de Banxico.

Los factores idiosincrá
ticos ya abrieron otra etapa
de incertidumbre por la ola
de reformas constitucionales
que se vienen para septiembre.

El lunes, el partido More
na aceleró el envío a la Comi
sión de Puntos Constitucio
nales los cambios a la Cons
titución para desparecer a
siete organismos autónomos
como el INAI, la Cofece, la
CRE y el Coneval.

Según algunas estima
ciones, un tipo de cambio de
cierre de 2024 de 20 pesos
por dólar genera excedentes
por plusvalías de las Reser
vas Internacionales,

Estas reservas son trans
feribles al gobierno por un
rango de entre 180 mil y
220 mil millones de pesos
(de 9 mil a 11 mil millones
de dólares).

Una cantidad suficiente
para una reestructura defi
nitiva de la deuda de Pemex,
con una buena y realista in
geniería financiera

Un escenario disrupti
vo, pero posible y, sobre to
do, realista
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Retórica

proteccionista
El proteccionismo co

mercial está otra vez
de moda y reapare

ce con mayor virulencia en
épocas electorales. Los polí
ticos buscan ganar votos en
cualquier forma, por lo que la
protección comercial al igual
que las transferencias y los
subsidios ocupan un lugar
preponderante en muchas
de las plataformas políticas.

En Estados Unidos
(EU), el propulsor más vo
cal de las políticas protec
cionistas es el nuevamente
candidato a la Presidencia
Donald Trump (DT); mien
tras que, en México, López
Obrador es el paladín de
las medidas asistenciales y
el proteccionismo de sec
tores como el energético, así
como la producción interna
de maíz, entre otros.

La retórica proteccionis
ta destaca recientemente a
China como el villano en
ambos lados de la frontera.
DT y J. D. Vanee, su man
cuerna para la Vícepresiden
cia, aprovechan cualquier
oportunidad para arreme
ter contra las importaciones
provenientes de esa nación,
así como las de otros países
a los que amenaza con aran
celes por su errónea vincula

ción de la apertura comercial
con el nivel de empleo.

No hay realmente evi
dencia de que el comercio
internacional afecta el nivel
total de empleo, en uno u
otro sentido, en el largo pla
zo. El intercambio comer

cial con el exterior altera la
distribución de trabajos por
industria, como también lo
hace el comercio interno, pe
ro poco impacto tiene sobre
el nivel total de ocupación

El comercio es benéfi
co no porque crea más em
pleos, sino porque crea me
jores empleos al promover
su ubicación en las labores
más productivas. El libre co
mercio también mejora los
niveles de vida de la pobla
ción al permitir una gama
más amplia de oportunida
des de consumo a precios
más accesibles para los ha
bitantes de un país.

En México, por su par
te, el Secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, tam
bién se sumó a la denostación
del comercio con China al
señalar recientemente que
"México tiene que hacer su
propia revisión, porque no
sotros compramos en China
119 mil millones de dólares
por año y vendemos a China

11 mil millones; (...) China nos
vende y no nos compra y eso
no es un comercio recíproco".

Ese es un argumento es
purio. Yo compro decenas de
miles de pesos al año en los
supermercados y les vendo
nada A todas luces no es un
"comercio recíproco", pero
eso, al igual que nuestra rela
ción comercial bilateral con
China o cualquier otro país,
es irrelevante El comercio
internacional no es un juego
cero sumas, o que requiere
de una relación "equilibrada"
con cada participante.

Los defensores del pro
teccionismo omiten aceptar,
por conveniencia, que to
das las importaciones se pa
gan con exportaciones. La
entrada de mercancías ex
"tranjeras al País solo puede
darse si contamos con divi
sas para pagarlas. Estas pro
vienen de una industria de
exportación que, a diferen
cia de la que desplazan las
importaciones, es eficiente,
internacionalmente compe
titiva y coloca sus productos
alrededor del mundo.

El proteccionismo bene
ficia, sin duda, aunos cuantos,
particularmente a las empre
sas y sectores que lo deman
dan y, de pasada, a sus traba

jadores. Pero no nos confiin
damos. El interés primordial
de quienes demandan pro
tección son sus estados finan
cieros, no sus trabajadores. La
protección comercial, sin em
bargo, destruye empleos en
otras partes de la economía,
tales como las industrias de
exportación y las que usan
insumos importados; además,
perjudica al resto de la pobla
ción, elevando los precios a
todos los consumidores.

En síntesis, el proteccio
nismo comercial no tiene
sentido económico y dismi
nuye el nivel de vida de la
población, pero en EU qui
zá sus habitantes estén dis
puestos a pagar los costos
asociados a las medidas pro
teccionistas contra China si
para ellos tienen sentido des
de el punto de vista de segu
ridad nacional. En nuestro
caso, cualquier tontería del
gobierno, como la informa
ción sobre el Tren maya y la
refinería de Dos Bocas, están
protegidas con el argumento
de la seguridad nacional, que
es un sinsentido mayúsculo,
al igual que lo sería si tam
bién lo usase México para
aplicar una política protec
cionista contra China o cual
quier otro país.
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What's
News

Los resultados del
cuarto trimestre fiscal

de Microsoft mostraron un
par de tendencias nota
bles: el crecimiento de los
ingresos en su negocio de
nube se désaceleró entre
abril y junio, y el segmento
de Nube Inteligente no
cumplió con las proyeccio
nes de Wall Street por pri
mera vez en casi dos años.
Microsoft también gastó
la sorprendente cifra de 19
mil millones de dólares en
equipos para desarrollar IA
generativa, lo que equivale
a lo que la empresa solía
gastar en un año entero,
hace apenas cinco años.

? Boeing contrató a
Robert "Kelly" Ortberg
como su próximo CEO,
en momentos en que la
compañía atraviesa por
una crisis por los defectos
en sus aviones y enfrenta
una tormenta regulatoria.
Ortberg, un veterano en la
industria, dirigió uno de
los grandes proveedores de
Boeing, Rockwell Collins,
hasta el 2018, cuando se
fusionó con Otro fabricante
aeroespacial y finalmente
acabó formando parte de
RTX. Trabajó en estrecha
colaboración con otras
aerolíneas y el Pentágono,
antes de retirarse en el
2021.

? El director ejecutivo de
Delta Air Lines, Ed Bastían,
dijo que la aerolínea recibió
un golpe de 500 millones
de dólares por la inte
rrupción de la tecnología
CrowdStrike que afectó
sus operaciones. Con más

de 5 mil cancelaciones de
vuelos durante varios días,
Delta tardó más tiempo que
sus rivales para volver a
la normalidad. El Depar
tamento de Transporte de
EU está investigando cómo
la aerolínea manejó la
interrupción y la respuesta
de sus clientes.

? HSBC Holdings, el banco
más grande de Europa por
valor de mercado, reportó
que en el segundo trimes '
tre sus ganancias netas
alcanzaron los 6 mil 400
millones de dólares. Si
bien se trató de una ligera
disminución respecto del
periodo abriljunio del
año anterior, superó con
creces las expectativas de
los analistas. HSBC se com
prometió a devolver otros
3 mil millones de dólares a
sus accionistas mediante
una nueva recompra de
acciones y aumentó sus
objetivos financieros para
el próximo año.

.? Samsung Electronics, el
mayor fabricante de chips
de memoria y teléfonos
inteligentes del mundo,
pronostica que la demanda
de chips de Inteligencia
Artificial de alta gama se
mantendrá fuerte hasta la
segunda mitad del 2024.
Ayer reportó que en el
segundo trimestre, su be
neficio neto se disparó a 9
mil 841 billones de wones,
equivalente a 7 mil 110
millones de dólares, desde
mil 724 billones de wones

el año anterior. El negocio
de fabricación de chips de
la compañía aportó el 62%
de sus ingresos operativos.
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Bancos, los camgeones en juego de la bolita
::::: Nos platican que México no necesita ir a los Juegos
Olímpicos para ganar medallas. A lo largo del año y no
nada más en el verano, los intentos de fraude y ciberata

ques contra los usuarios del sistema fi
nanciero, que tienen como defensor a
Óscar Rosado, son víctimas de las esta
fas en todas sus representaciones. Cuan
do se hace un reporte de un intento de
fraude a los clientes de la banca digital,
las instituciones de crédito señalan a las
telefónicas como responsables por la fal
ta de controles y éstas a su vez acusan a
los bancos, cuya asociación la preside
Julio Carranza, por ser los que tienen
la base de datos, echándose la bolita en

tre ellos y en medio los mexicanos que padecen las con
secuencias de la era virtual sin seguridad ni protección,
con el clásico cuento de que es el precio a pagar por la
inclusión financiera.
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México cumple el sueno de BBVA
::::: A propósito de los bancos, nos hacen ver que el espa

ñol BBVA, que es encabezado por Carlos
Torres Vila, informó ayer que tuvo su
mejor semestre en la historia, cuya ga
nancia global sumó 92 mil millones de
pesos al tipo de cambio promedio, de los
cuales más de la mitad fueron aportados
por el negocio mexicano. No en vano, el
consejero delegado de BBVA, Onur Gen?,
aseguró que el grupo tiene "un futuro ilu
sionante" y va a cumplir los ambiciosos
objetivos que se marcaron de 2021 a 2024.
Aunque para algunos "da pena decirlo",

nos cuentan que durante este sexenio será cuando más
se beneficien los bancos en México.

¿Premiaran a Pemex y CFE?
::::: Con la integración de Pemex y CFE a la Secretaría de
Energía, como evalúan para el próximo sexenio, nos expli

can que ambas compañías tendrán man
ga ancha para apostar por proyectos cero
rentables, como la refinación. De cum
plirse la propuesta, nos dicen que la de
pendencia, que estará a cargo de Luz
Elena González, contará con más de 200
mil trabajadores y las empresas producti
vas del Estado parecerían conglomerados
sociales. Concretando la desaparición de
la Comisión Reguladora de Energía y la
Comisión Nacional de Hidrocarburos, nos
comentan que se allanaría el camino para

que se privilegie la toma de decisiones políticas sobre las
técnicas. Todo a costillas del erario.
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Las presiones de AMLO sobre
el gabinete y el Plan C
El presidente Andrés Manuel

López Obrador no se ha resig
nado a dejar de ejercer el po

der a plenitud. No por lo menos hasta
el último día de su mandato presi
dencial. Sus incansables recorridos
por el país ahora acompañado de la
virtual presidenta, los mensajes y
órdenes que da todos los días en sus
conferencias matutinas y la cargada
agenda de reformas constitucionales
y legales que heredará al próximo go
bierno han generado cierto malestar
y preocupación al interior del equipo
de Claudia Sheinbaum.
Se anticipaba que López Obrador,

con el arrastre social que tiene, iba a
mantenerse activo durante la transi
ción, pero no de la forma que lo ha
hecho y, más aún, con la presión que
está ejerciendo en los nombramien
tos del gabinete presidencial de su su
cesoray en las reformas estructurales
que propuso en febrero pasado al
Congreso federal.
La primera alerta fue unos días

después del triunfo de Sheinbaum en
las urnas. La virtual presidenta electa
habló de socializar y abrir a un gran
debate la discusión de la reforma ju
dicial, lo cual se leyó como que la ini
ciativa no se aprobaría con prisas en
septiembre; sin embargo, López
Obrador dijo sí va en su último mes
como Presidente y con la elección de
jueces, magistrados y ministros.
Luego, tras una primera reunión

después del 2 junio, López Obrador
aseguró que no presionaría a Shein
baum con la aplicación del Plan C,

tras la obtención de la mayoría cali
ficada en el Congreso. "No, porque yo
respeto mucho a Claudia y le tengo

mucha confianza", dijo.
La novedad es que el presidente

quiere dejar listos todoslos dictámenes
de sus 18 reformas constitucionales y
dos legales, de manera que se pasen
fast track en septiembre, su último
mes de gobierno. Por lo pronto, la Co
misión de Puntos Constitucionales de
la Cámara de Diputados ya aprobó el
calendario de ruta para la discusión y
votación de las 20 reformas enviadas
por López Obrador. Será entre el 1 y el
22 de agosto cuando se procesen.
Y llegará el temido mes de sep

tiembre, en el que López Obrador
contará con30 días paraaprobar todo
lo que le instruya a los diputados y
senadores de Morena, el Partido Ver
de y el PT. Se dice que el presidente
se ha convencido de que si no es él
mismo quien empuja sus iniciativas,
algunas de estas quedarán truncas o
no verán la luz. La explicación que ha
dado a su sucesora es que serán su
legado y él asumirá el costo de todos
los cambios institucionales y políti
cos que detonarán dichas reformas.
Por si fuera poco, el Presidente tam

bién ha estado incidiendo enlos nom
bramientos del gabinete de Shein
baum de maneta directa e indirecta.
Más allá de las designaciones de Rosa
Icela Rodríguez, Alicia Bároena, Ra
quel Buenrostro, AriadnaMontiel, Ro
gelio Ramírez de la O, Marcelo Ebrard
y Juan Ramón de la Fuente, quienes
forman o formaron parte del gabinete
de López Obrador y transitarán al de
Sheinbaum, el presidente ha tenido
otra manera de presionar para que se
mantengan algunos otros: llevándo
los a su mañanera a que expongan las
"bondades" de susencargosy después
reciban un espaldarazo presidencial.

Con el gabinete de salud, el presidente
se atrevió a sugerir públicamente que
sería bueno ratificar a Zoé Robledo al
frente del IMSS, a Ruy López como
subsecretario de PrevendónyPromo
ción de la Salud y a Alejandro Svarch
como titular de Cofepris. Solamente el
primero le ha concedido Sheinbaum,
con quien además ya lo había acor
dado semanas atrás.
Algo similar sucedió este miérco

les con la presentación que encabezó
el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, en la que participa
ron el subsecretario de Hacienda, Ga
briel Yorio, el de Egresos, Juan Pablo
de Bottoa y el director del SAT, An
tonio Martínez Dagnino. Si AMLO tu
viera la decisión, todos serían ratifi
cados, pero la futura presidenta tiene
sus propios perfiles, lo mismo que
Ramírez de la O.
En el sector energético están en las

mismas. La designación de Luz Elena
González como secretariadelramo fue
enteramente de Claudia Sheinbaum
pero en Pemexy CFE, el presidente ha
deslizado la posibilidad de que repitan
Octavio Romero y Manuel Bartlett, lo
que sería un grave error para la tran
sición energética que pretende imple
mentar la nueva presidenta y peor co
mo mensaje para los inversionistas.
El cambio de último momento so

bre el anuncio del próximo director
de Pemex, planeado originalmente
para la semana pasada, habría obe
decido a presiones para consultar de
nuevo con Octavio Romero. Ya vere
mos si no hay una sorpresa (negativa)
este jueves con el anuncio que hará
la futura presidenta sobre otro inte
grante de su gabinete ampliado. •

@MarioMal
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"Mañanera financiera*// Ingreso,
gasto, deuda // Crece captación fiscal
CARLOS FERNANDEZVEGA

ALA DE AYER, bien podría calificar
se de "mañanera financiera", pues
a ese tema se dedicó, en su parte
central y de forma detallada, a una
suerte de corte de caja sexenal, a

punto de concluir el gobierno del presidente Ló
pez Obrador, y en ella participó el equipo pesado
de la Secretaría de Hacienda: Rogelio Ramírez
de la O, Gabriel Yorio, Juan Pablo de Botton Fal
cón y Antonio Martínez Dagnino, jefe del Servi
cio de Administración Tributaria (SAT).

RAMÍREZ DE LA O subrayó que la dependen
cia a su cargo ha promovido y forma parte de
"cuatro pilares", el primero de ellos el apoyo a
los ingresos familiares, enfocado a los hogares
más vulnerables, con medidas que ya son políti
cas de Estado. Por ejemplo, el aumento al salario
mínimo (114 por ciento de aumento real); el
refuerzo de los programas sociales (deciíes uno
a tres) y pensión a los adultos mayores. "Este
modelo de equilibrio es totalmente mexicano,
de esta administración; no sigue ninguna regla
ni receta internacionales; es totalmente hechura
de este gobierno".

EL SEGUNDO, DESARROLLO regional, por
que se requiere impulsar no solo la demanda,
sino el fortalecimiento de las nuevas regiones
incorporadas a la actividad productiva que antes
no lo estaban. "Es una adición a la capacidad
física de producción que tiene la economía; han
recibido una inversión de 5 billones de pesos en
esta administración e incluye una serie de obras".

EL TERCERO, REFORZAMIENTO de la
oferta. "Impulsamos la demanda, pero también
queremos la oferta, que se impulsa a través de
dar certidumbre a quienes toman decisiones
económicas, y se da con las herramientas que
tiene la administración: el TMEC, suficientes
ingresos tributarios, simplificación fiscal y tam
bién cuando hay que intervenir en los precios
de la gasolina cuando sobrepasan el nivel que
debe mantenerse". Y el cuarto, equilibrio de las
finanzas públicas, "una tarea diaria de gestión,
de ingresogasto".

YORIO GONZÁLEZ HABLÓ "de la situación de
la deuda pública", y señaló que por instrucciones
del presidente López Obrador "hemos tomado
acciones para mantenerla en una senda estable,
sostenible y sobre todo responsables en su ma
nejo; hoy contamos con un manejo robusto de la
deuda, que depende menos del exterior, y cuenta
con un portafolio diversificado en los mercados

nacionales e internacionales, y con mejores con
diciones de financiamiento; México es uno de
los países que mantuvo la deuda por debajo de
50 por ciento del PIB" (48.6 por ciento, para ser
exactos, menor a la autorizada por el Congreso).

POR EL LADO de los egresos, De Botton Falcón
informó que en el presente sexenio se reconfigu
ró el gasto público para direccionar más recursos
a la inversión física y social, y a favor de los más
vulnerables, asegurando el derecho humano a
educación, salud, seguridad y bienestar social.
También se focalizó la inversión hacia regiones
menos favorecidas del país: "2.9 billones de pesos
se han otorgado en programas sociales prio
ritarios de atención directa a la población, y 5
billones en proyectos de inversión prioritarios", y
ello ha sido posible "gracias a una política de aus
teridad en el gasto, el combate a la corrupción y
la eliminación del gasto suntuario o innecesario".

LAS MEDIDAS DE austeridad (reducción del
gasto de operación del gobierno federal, viáti
cos, comunicación social y publicidad, arrenda
mientos y otros) posibilitó reducir el gasto públi
co en 26 por ciento en términos reales. Además,
se bajaron sueldos de altos funcionarios, se eli
minaron puestos con duplicidad de funciones, se
ajustó la estructura del gobierno al mínimo in
dispensable y desaparecieron seguros privados
y otras prestaciones onerosas. En cambio, los
recursos dirigidos a los programas prioritarios
sociales se incrementaron 131 por ciento.

EL BROCHE DE oro en la "mañanera finan
ciera" lo puso el titular del SAT: de 2019 a junio
de 2024, se han recaudado casi 21 billones de
pesos, 13.1 por ciento más en términos reales
en comparación con la administración anterior,
como resultado del combate a la corrupción, la
austeridad republicana y, sobre todo, la elimina
ción de la condonación de impuestos, "que ya no
existe; no hay privilegios; ahora todos contribui
mos". Como ejemplo, la recaudación de grandes
contribuyentes pasó de 500 mil millones de
pesos a un billón 300 mil millones.

ENTONCES, BUEN CORTE de caja.

Las rebanadas del pastel
ANUNCIA NICOLÁS MADURO que entregará
100 por ciento de las actas electorales. Bien, pe
ro tardó y dejó crecer la bola organizada por la
derecha. Ya con papeles en la mano, ¿la botarga
gringa aceptará el resultado oficial?

Twitter. (a>cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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A EL titular de La Secretaría de Hacienda, Rogelio Ramírez de La 0, explicó Los cuatro pilares del
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P'al arranque: AMLO deja a Claudia 500 mil mdp en
cash //ME: sí se puede organizar la elección judicial
£ México, Brasil y Colombia paran golpe de Almagro

ENRIQUE GALVAN OCHOA

CLAUDIA SHEINBAUM, AL
asumir la Presidencia el próximo
primero de octubre, tendrá a su dis
posición 500 mil millones de pesos
en cash, sólo para el arranque, dijo

el Presidente López Obrador. Contestó así a la
pregunta de un reportero sobre el comentario
de Claudia de que tiene el proyecto de invertir
40 mil millones en focos de desarrollo en la Re
pública. Hay recursos de sobra para realizarlo.
La mañanera de ayer fue un informe antici
pado sobre la situación financiera y la deuda
pública que habrá de presentar en su último
Informe de gobierno, el primero de septiem
bre. Coincidió con la futura presidenta en que
no será necesaria una reforma fiscal, es decir,
aumentar impuestos. Lo acompañó el equipo
pesado de Hacienda, encabezado por su titular,
Rogelio Ramírez de la O. Se puso énfasis en
que la deuda que asumirá el siguiente gobierno
representa 48.6 por ciento del PIB. De acuerdo
con el Inegi, se estima en 25 billones de pesos.

Ganaron ahorradores en Cetes

EL SUBSECRETARIO DE Hacienda, Gabriel
Yorio, abundó sobre el tema del endeudamien
to: 1) La deuda aumentó solo 4.9 puntos del
PIB, mucho menos que en administraciones
anteriores; 2) La deuda externa se redujo de 23
a 15 por ciento como porcentaje del total; 3) re
dujimos 94 por ciento la deuda con organismos
internacionales; 4) realizamos el programa de
refinanciamiento más grande de la historia,
por 15 mil millones de dólares; 5) emitimos
cerca de un billón de pesos en bonos verdes;
6) La deuda de estados y municipios está en
niveles bajos respecto a otras economías; 7) En
estos seis años hemos pagado 10 mil millones
de pesos a través de @cetesdirecto a sus más
de 2 millones de inversionistas. Finalmente,
dijo el subsecretario Yorio, México cuenta con
la confianza de los inversionistas y con todas
sus calificaciones crediticias estabilizadas y
ratificadas en grado de inversión.

INE, sí se puede

AVER: POR un lado se encargará al Instituto
Nacional Electoral la organización de la elección
de jueces, magistrados y ministros del Poder

Judicial, pero, por otro, quieren desaparecer al
instituto, justamente después de que organizó
con éxito el mayor proceso comicial de la his
toria del país. Pónganse de acuerdo, señores
legisladores. La presidenta del INE, Guadalupe
Taddei, estuvo en los foros de la Cámara de Di
putados y dijo que sí es posible organizar la elec
ción judicial, sólo que deben hacerse los ajustes
jurídicos necesarios. Tiene a su cargo la elección
de presidente y Poder Legislativo, no está en su
papel objetar la del Poder Judicial.

Enajenado
EL SECRETARIO GENERAL de la Organi
zación de los Estados Americanos (OEA), Luis
Almagro, anunció que solicitará a la Corte
Penal Internacional que ordene el arresto del
presidente de Venezuela, Nicolás Maduro. Esto
ocurrió después de que, con los votos de Brasil
y Colombia y la ausencia de México, no consi
guió que la organización emitiera una declara
ción exigiendo al presidente venezolano hacer
públicas las actas que acreditan su triunfo. Ma
riana Gómez del Campo, sobrina de Calderón,
derramó veneno en redes sociales.

Ombudsmcm Social

Asunto: paseantes deportivos

UNA DE MIS nietas (9 años) participó en un
equipo de basquetbol en el estado de Morelos
y quedó en segundo lugar, suficiente para par
ticipar en el torneo nacional que se llevará a
cabo en la ciudad de León, Guanajuato. Habrá
que pagar $2 mil por participante y otro tanto
para la persona mayor que los acompañe. No
reciben apoyo ni para la inscripción al torneo,
¿y las autoridades deportivas paseándose en
París? ¿Eso es apoyar el deporte?

Manuel Trujillo Eslava

Twitterati

EN MÉXICO DEBERÍAMOS hacer nuestra
propia red social y dejar de usar X. La actitud de
@elonmusk en política y censura es de lo peor.
@Claudiashein: no creo que sea tan difícil inno
var una red social nacional el próximo sexenio

@save_alejandro

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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México hace bien

en apostar por
EU sobre China

Las reglas que rigieron el comercio
mundial en las últimas décadas

se están reconfigurando. Laglo
balización sin restricciones, cuyo único objeti
vo era aumentar el intercambio de bienes y ser
vicios entre todos los países, ha quedado atrás.
Ahora se están formando alianzas comerciales

para proteger intereses nacionales y contra
rrestar el avance económico de otras naciones.
Bajo esta nueva tesitura global, las grandes

potencias están presionando a distintos países
para que tomen partido y definan su lealtad.
Quizá no de una manera explícita, pero esto es
justo lo que está haciendo Estados Unidos con
México en relación con China, su principal ri
val geopolítico. La respuesta de México ha sido
la correcta: apostar por nuestro vecino, princi
pal socio comercial y mayor inversionista, in
cluso si esto implica marginar a China.
Hace unos días, el Secretario de Hacienda

asumió una postura comercial similar a la de
Trump. Pidió revisar la relación comercial con
China porque sugirió que no era justa. Mencio
nó que mientras que nosotrosle compramos 119
mil millones de dólares en 2022, apenas le ven
dimos 11 mil millones de dólares. Sheinbaum
se sumó a la crítica al comentar que "no se
puede importar tanto y exportarían poco", y
sostuvo que esto "se tiene que revisar".
Se le olvida al secretario que el comercio no

funciona así. Que un país mantenga un déficit
comercial con otro no implica que están abu

sando de él. Si este fuera el caso, entonces ten
dríamos serios problemas con EU. México ex
porta mucho más a nuestro vecino de lo que
importa. De hecho, en 2023 tuvimos un su
perávit de más de 150 mil millones de dólares,
un monto 50% mayor al déficit comercial que
tenemos con China. Si buscamos una relación
más "equilibrada" con China, como solicita el
secretario, entonces EU, bajo el mismo criterio,
puede exigir un ajuste similar con México.
Además, aun cuando quisiéramos redefinir

el comercio con China, la realidad es que nues
tro campo de maniobra es reducido y cualquier
ajuste drástico es muy peligroso. China es nues
tro segundo socio comercial. El intercambio
entre países ha crecido de manera acelerada en
los últimos años. Los consumidores mexicanos

nos beneficiamos de artículos chinos baratos y
la economía de menores presiones inflaciona
rias.Buscar importármenos traerá consecuen
cias negativas en estosfrentes.
En términos de inversión, una confrontación

con China también será costosa El país asiático
se ha convertido enunapotenciaautomotriz, ala
vanguardia de la revolución eléctrica Cerrarles
lapuertaasusfábricas implicaráperderundine
ral de inversióny cuantiosasfuentes de trabajo.
A pesar de estos riesgos, concuerdo con

la posición del secretario de Hacienda y de
Sheinbaum sobre dónde poner nuestras fi
chas. Solo espero que logren malabarear la
situación con Trump o con quien llegue a la
Casa Blanca para no deteriorar demasiado la
relación comercial con China
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PALOMEA A 44 FIRMAS

Hacienda reprueba a
banco Credit Suisse

La Secretaría de Hacienda,
que lidera Rogelio Ramírez
de la O, otorgó la calificación
de "satisfactoria" ala labor de

44 de los 49 bancos que ope
ran en el país; los que no lle
garon a ese nivel fueron ABC
Capital, Banco Autofin, Banco
de Inversión Afirme y CBM, y
el que de plano fue calificado
como "no satisfactorio" fue

Credit Suisse.

CONCLUYE COMPRA

Beltraneiia, con 0.13%
de acciones de Volaris
Volaris informó a la Bolsa
Mexicana de Valores que su
presidente ejecutivo y direc
tor general, Enrique Javier
Beltranena, concluyó la ad
quisición de 1.58 millones de
acciones serie A de la aerolí

nea, lo que equivale a apenas
0.13 por ciento de los papeles
en circulación. La compra se
llevó a cabo bajo las normas y
regulaciones aplicables.

PIONERO DE LA RADIO

Murió el empresario
Edilberto Huesca

Edilberto Huesca Perrotín,
presidente de Grupo NRM y
pionero de la radiodifusión
mexicana, murió este 31 de ju
lio, aunque no se dieron a co
nocer las causas. Este año, la
Asociación Iberoamericana de
Cámaras de Comercio e Indus

tria y la Cámara de Comercio,
Servicios y Turismo de CdMx
le dieron la medalla de honor.

ARRE 5,698 CUENTAS

Protege Banorte a los
refugiados en México
Enlos últimos dos años, Banor
te, que preside Carlos Hank
González, junto con el Alto
Comisionado de las ONU para
los Refugiados, que en México

representa Giovamii Lepri,
han otorgado 5 mil698cuentas
bancarias a personas con ese
estatus. La mayor parte se ha
dado en CdMx (20 por ciento).

PRIMER SEMESTRE

Turismo en Morelia
tiene aumento de 6%
En los primeros seis meses de
este año, la ciudad de Morelia,
que gobierna Alfonso Martí
nez Alcázar, atrajo a 2.6 mi
llones de turistas, un incre
mento de 6 por ciento inte
ranual. Solo en junio captó
una derrama económica por
561 millones de pesos gracias
a su oferta gastronómica, cul
tural y de entretenimiento.
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Ver los colmillos
de la inseguridad

Un negocio es una apuesta. Es invertir
en un entorno seguro para crear co
munidad y reputación, crecer y co

sechar. ¿Qué pasa cuando la inseguridad mete sus
garras y colmillos en las operaciones?
En México ocho de cada 10 directivos perciben

que el estado de derecho se hace valer poco o na
da y que la ilegalidad afecta a sus empresas, reveló
el Sondeo de Seguridad Empresarial 2024 de Am
Cham. La inseguridad limitay desincentiva nuevas
o mayores inversiones.
Oxxo cerró 191 tiendas en Nuevo Laredo para cui

dar la seguridad de los trabaj adores. Así, seis de cada
10 empresas se consideran algo o muy afectadas por la
delincuencia El crimen organizado es el mayor riesgo
para las operacionesysegúnl2porciento,ya ha toma
do control parcial de la venta, distribución o precios.

Los delitos han hecho que 17
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por ciento cancelara alguna
distribución o venta Oxxo es
soloun ejemplo.
La respuesta a las amena

zas son triples y cuádruples
custodias para la mercancía
guardias armados, una avan
zadayponerpatrullasde cus
todia Para operar, más de la

mitad de las firmas invierten entre 2 y 10 por ciento de
su presupuesto anual en seguridad; lo asumen como
"unimpuesto", dijoPedro Casas, vicepresidente eje
cutivo de AmCham.

No obstante, "si tuviera que resumir el estudio en
una oración sería que las empresas sí consideran que
susoperacionessonmássegurasyhayunsaltoenlaes
peranzade que mej orará el siguiente año", dijoPedro.
Parece una contradicción, pero los datos lo avalan.
De un año a otro, 22 por ciento más de directivos

dice que sus empresas fueron más seguras. Hay op
timismo y el porcentaj e que vislumbra más seguri
dad en 12 meses se incrementó 14 puntos.
Si bien es evidente que las empresas evoluciona

ron su inversión hacia la tecnología para la previ
sión, "no es coincidencia el brinco tan grande en lo
que esperan a futuro en un año electoral. El cambio
de administración viene con esperanzay muéstrala
percepción del sector privado de Claudia Sheim
baum", me dij o Pedro.
La tarea no será sencilla para la presidenta electay

la esperanza no es menuda Es unhecho que lapercep
ción de inseguridady el gasto para evitarla no pueden
aumentar más. Tampoco puede hacerlo el porcentaj e
de empresas que por lainseguridad trasladan sus ope
raciones fuera de México (3 por ciento).
Los casos como los de Oxxo no son ejemplo de un

desarrollo justo y con bienestar.
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¿Quién cerró mejor
el sexenio?
El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, fue a la
mañanera para tranquilizar sobre el cierre sexenal. Ramírez
de la O busca atajar las críticas por haber elevado el déficit
público, en el último año del sexenio, aun nivel de 6% del PIB.

El secretario de Hacienda optó por los datos duros de re
ducción de deuda pública. El sexenio obradorista sale bien
librado en términos de deuda. Estará cerrando con un nivel
de deuda bajo, de 48.6% del PIB.

Incluso, el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, era
enfático en la cifra del secretario frente a la de otros países.

El nivel de deuda es mucho menor al que tienen Japón,
con 157%; Francia, 103%; EU, 97.6%; España, 92.4% del PIB. En
América Latina sólo estamos por encima de Chile, que tiene
Deuda/PIB del 23.9%, y de Colombia, con su 48.3% del PIB.
Hasta ahí, la presentación hacendaría era contundente. Pero
vinieron las comparaciones y ahí se ven los distintos cierres.

O
RAMÍREZ DE LA O Y LA BAJA CONTRATACIÓN
DE DEUDA
Rogelio Ramírez de la O criticó, en su presentación, los cierres
sexenales de Felipe Calderón y de Peña Nieto. Que Calderón
contrató 7.4 puntos del PIB de deuda. Que Peña contrató 8
puntos del PIB y que AMLO sólo contrató 4.9 puntos de deuda.
Sólo que debemos de ver el nivel de deuda respecto del PIB. El
sexenio obradorista dejará un mayor nivel de Deuda/PIB que
el de los dos sexenios anteriores.

o
SIN EMBARGO...
Con Felipe Calderón, el secretario de Hacienda que cerró el
sexenio fue José Antonio Meade, quien fuera varias veces se
cretario de Estadc y candidato presidencial. Meade cerró bien
el sexenio ralde'xmir.ta, con un nivel de c'euda de 35.6% del
PIB. Fue una transición de terciopelo con 1?. administración de
Peña Nieto. Fn el caso de Pela, también Meade fue secretario
de Hacienda, p?io quien ceró el sexenio, y con buenos da
tos, fue José Anton'o González Ar.aya El nivel de deuda con
que cerró Pcñp be de 43.6% deí PIB. Entonces, es el sexenio
obradorista el que está cerrando con el mayor nivel de deu
da, de 48.6% del PIB. ¿Que es una deuda controlable? Desde
luego, sin embargo, los ojos de los analistas están puestos en
el tamaño del déficit del 6% del PIB.

O
EL CCE Sí SE PRONUNCIÓ POR EL ASESINATO
DEL EMPRESARIO
Ya van dos asesinatos de dirigentes empresariales que le
vantan la voz contra la violencia. En julio de 2024 ya habían
asesinado a Minerva Pérez Castro, presidenta de la Cámara
Nacional de las Industrias Pesquera y Acuícola (Canainpesca),
quien denunció el derecho de piso y extorsiones en Ensenada,
Baja California. Ahora asesinaron a Julio Almanza, presidente
de la Fecanaco y presidente de la Canaco Servytur Matamoros.
El móvil parece similar: Almanza denunció la extorsión y el
derecho de piso, sobre todo de Nuevo Laredo, donde FEMSA
tuvo que cerrar 191 sucursales de Oxxo para proteger a sus tra
bajadores. De inmediato, laConcanaco, como Confederación
de Cámaras de Comercio, se pronunció.

El Consejo Coordinador Empresarial por fin lo hizo, exigien
do esclarecer el asesinato y tomar medidas de seguridad. La
inseguridad es lo más preocupante hoy para el empresariado.

O
TELEFÓNICA MÉXICO CRECE EN INGRESOS
Buenos resultados los de Telefónica México. Aumentó su ingre
so interanual en 7.1% al primer semestre, con un flujo (EBITDA)
de 39.6% en el primer semestre. Desde luego, Camilo Aya,
presidente de Telefónica Movistar México, lo presumió. Re
cordó que en abril firmaron con AT&T para la última milla y
es hasta el 2030, y traen varias alianzas. Pues sí: a Telefónica
Movistar le resultó dejar su red propia y meterse a productos
de valor agregado con base en varias alianzas. Y es que el tener
red propia, con lo costoso del espectro, sale muy caro.

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, fue a la
mañanera para tranquilizar sobre el cierre sexenal. Ramírez
de la O busca atajar las críticas por haber elevado el déficit
público, en el último año del sexenio, aun nivel de 6% del PIB.

El secretario de Hacienda optó por los datos duros de re
ducción de deuda pública. El sexenio obradorista sale bien
librado en términos de deuda. Estará cerrando con un nivel
de deuda bajo, de 48.6% del PIB.

Incluso, el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, era
enfático en la cifra del secretario frente a la de otros países.

El nivel de deuda es mucho menor al que tienen Japón,
con 157%; Francia, 103%; EU, 97.6%; España, 92.4% del PIB. En
América Latina sólo estamos por encima de Chile, que tiene
Deuda/PIB del 23.9%, y de Colombia, con su 48.3% del PIB.
Hasta ahí, la presentación hacendaría era contundente. Pero
vinieron las comparaciones y ahí se ven los distintos cierres.

O
RAMÍREZ DE LA O Y LA BAJA CONTRATACIÓN
DE DEUDA

Rogelio Ramírez de la O criticó, en su presentación, los cierres
sexenales de Felipe Calderón y de Peña Nieto. Que Calderón
contrató 7.4 puntos del PIB de deuda. Que Peña contrató 8
puntos del PIB y que AMLO sólo contrató 4.9 puntos de deuda.
Sólo que debemos de ver el nivel de deuda respecto del PIB. El
sexenio obradorista dejará un mayor nivel de Deuda/PIB que
el de los dos sexenios anteriores.

o
SIN EMBARGO...
Con Felipe Calderón, el secretario de Hacienda que cerró el
sexenio fue José Antonio Meade, quien fuera varias veces se
cretario de Estadc y candidato presidencial. Meade cerró bien
el sexenio ralde'xmir.ta, con un nivel de c'euda de 35.6% del
PIB. Fue una transición de terciopelo con 1?. administración de
Peña Nieto. Fn el caso de Pela, también Meade fue secretario
de Hacienda, p?io quien ceró el sexenio, y con buenos da
tos, fue José Anton'o González Ar.aya El nivel de deuda con
que cerró Pcñp be de 43.6% deí PIB. Entonces, es el sexenio
obradorista el que está cerrando con el mayor nivel de deu
da, de 48.6% del PIB. ¿Que es una deuda controlable? Desde
luego, sin embargo, los ojos de los analistas están puestos en
el tamaño del déficit del 6% del PIB.

O
EL CCE Sí SE PRONUNCIÓ POR EL ASESINATO
DEL EMPRESARIO
Ya van dos asesinatos de dirigentes empresariales que le
vantan la voz contra la violencia. En julio de 2024 ya habían
asesinado a Minerva Pérez Castro, presidenta de la Cámara
Nacional de las Industrias Pesquera y Acuícola (Canainpesca),
quien denunció el derecho de piso y extorsiones en Ensenada,
Baja California. Ahora asesinaron a Julio Almanza, presidente
de la Fecanaco y presidente de la Canaco Servytur Matamoros.
El móvil parece similar: Almanza denunció la extorsión y el
derecho de piso, sobre todo de Nuevo Laredo, donde FEMSA
tuvo que cerrar 191 sucursales de Oxxo para proteger a sus tra
bajadores. De inmediato, laConcanaco, como Confederación
de Cámaras de Comercio, se pronunció.

El Consejo Coordinador Empresarial por fin lo hizo, exigien
do esclarecer el asesinato y tomar medidas de seguridad. La
inseguridad es lo más preocupante hoy para el empresariado.

O
TELEFÓNICA MÉXICO CRECE EN INGRESOS
Buenos resultados los de Telefónica México. Aumentó su ingre
so interanual en 7.1% al primer semestre, con un flujo (EBITDA)
de 39.6% en el primer semestre. Desde luego, Camilo Aya,
presidente de Telefónica Movistar México, lo presumió. Re
cordó que en abril firmaron con AT&T para la última milla y
es hasta el 2030, y traen varias alianzas. Pues sí: a Telefónica
Movistar le resultó dejar su red propia y meterse a productos
de valor agregado con base en varias alianzas. Y es que el tener
red propia, con lo costoso del espectro, sale muy caro.
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IUn problema al que, desde la ANPACT,
• que preside Rogelio Arzate, se bus

ca solución es al del déficit de operadores o
choferes especializados en el transporte de
carga, pues muchos migran a Estados Uni
dos por los atractivos salarios y prestacio
nes. Por supuesto, uno de los factores que
les hace tomar esa decisión son los altos ín
dices de inseguridad en las carreteras del
país, pues la violencia en su contra ha es
calado de tal manera, que son golpeados,
secuestrados e, incluso, asesinados. Sin em
bargo, el sector transportista no sólo trabaja
en la profesionalización de los nuevos ope
radores, sino que busca que la nueva admi
nistración implemente una estrategia para
aumentar la seguridad en las carreteras.

2 Después de un sexenio sin saberse mu
• cho del Sistema Público de Radiodifu

sión del Estado Mexicano, Jenaro Villamil,
quién encabeza ese organismo, participará
en el Foro Internacional de Medios Comu
nitarios, Indígenas y Afromexicanos 2024.
Villamil ya se reunió con la virtual presi
denta electa, Claudia Sheinbaum, pero to
davía no es público si permanecerá al frente
del sistema. El evento es realizado por el
Instituto Federal de Telecomunicaciones

(IFT), que preside Javier Juárez Mojica, cuyo
objetivo es poner en marcha la cuarta etapa
del Programa de Promoción y Fomento de
la Radiodifusión Comunitaria e Indígena. El
Foro se realizará en Pátzcuaro, Michoacán,
y podrá seguirse vía streaming.

3 Hay un fondo público que ayuda a los
• mexicanos y que parece que está en el

olvido, el Fondo Nacional para el Consumo
de los Trabajadores (Fonacot). Por ello, con el
objetivo de acercar sus créditos de nómina a
más empleados en el país, Laura Fernanda
Campaña Cerezo, titular del Fonacot, y
Octavio de la Torre de Stéffano. presidente
de la Confederación de Cámaras Nacionales

de Comercio, Servicios y Turismo (Concana
co Servytur), lanzarán la campaña Cerezo
y trabajarán para que más personas tengan
acceso a un financiamiento en condiciones

óptimas, pues las autoridades presumen que
el crédito de nómina que ofrece ese instituto
es el más barato y con mayores facilidades
para obtenerlo y pagarlo.

4 Arca Continental, el segundo embo
tellador más grande de CocaCola en

Latinoamérica, con Jorge Santos y Arturo
Gutiérrez como presidente del Consejo de
Administración y director general, respec
tivamente, recibió por parte de Institutional
Investor Research los reconocimientos de
mejor director de administración y finanzas,
mejor Consejo de Administración, mejor
programa de Relaciones con Inversionistas y
mejor programa de Sostenibilidad Corpora
tiva. Con ello, es reconocida como una de las
compañías más galardonadas en el sector
de alimentos y bebidas en América Latina.
La evaluación fue realizada por mil 105 pro
fesionales en el sector de inversión de 508
firmas de servicios financieros de EU.
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Normalizar la extorsión
Ante la evidencia, el Presidente saliente ha tenido que re
conocer que una de las cosas que no ha logrado resolver es
el delito de la extorsión. Sin embargo, este reconocimiento
es, apenas, una imagen visible de la forma criminal que más
ha crecido durante este sexenio.

El asesinato en contra de Julio Almanza establece una
nueva cima de la violencia que, día con día, se vive en el
país. Este crimen, horas después de haber denunciado el
cobro de piso, es mucho más vistoso (no menos grave),
como el de Minerva Pérez, que otros, pues se trata de
líderes de la iniciativa privada que no, como sucede con
muchos micro y pequeños empresarios, son asesinados por
delincuentes que cobran derecho de piso.

Es evidente que este crimen tiene aspectos que, por mo
mentos, podrían parecer lejanos. Está documentado que,
por lo menos, una parte relevante de la inflación en pro
ductos del campo está influida por el cobro de cuotas a pro
ductores, distribuidores y comercializadores que transfieren
el costo de este impuesto ilegal a los consumidores finales.

Preocupa también que Oxxo, dirigida por Carlos Arenas,
tenga que suspender su operación en Tamaulipas por la
inseguridad. No busca proteger sus propiedades, puesto
que están debidamente aseguradas, sino a sus trabajado
res que, como dirían los amigos de las frases hechas, son
pueblo raso.

Sin embargo, es grave la tibieza con la que gran parte de
la iniciativa privada está tomando estos hechos.
No ha pasado mucho más allá de la molestia que ha

expresado el presidente de la ConcanacoServytur, presi
dida por Octavio de la Torre, por la muerte, en menos de
un mes, de dos de sus agremiados, y los dichos acerca de
que ya habló "con el equipo" de los gobernadores de Baja
California y Tamaulipas (respectivamente, Marina del Pilar
y Américo Villarreal) o que le enviaron un documento al
equipo de la próxima presidenta. Claudia Sheinbaum.
El presidente del Consejo Coordinador Empresarial,

Francisco Cervantes, publicó una esquela lamentando la
muerte de Almanza y poco después un comunicado la
mentando el hecho. El Padre del Análisis Superior dijo en
Imagen Televisión que una esquela del máximo órgano
de la iniciativa privada es suficiente cuando se trata de una
muerte natural y no de un asesinato.

Peor aun cuando se trata de un hombre que horas antes
había denunciado el cobro de piso que afecta mucho más
gravemente a los micro y pequeños empresarios de este
país, los cuales son el corazón y la fuerza de México.
REMATE MESA

El Padre del Análisis Superior se pregunta qué pensarán
todos aquellos que durante mucho tiempo se han creído
mentiras como que Rogelio Ramírez de la O tuvo que
aceptar que le impusieran a Gabriel Yorio, Juan Pablo de
Botton y Antonio Martínez Dagnino para poder ser se
cretario de Hacienda.

Esta versión hace suponer que Ramírez de la O tenía
como meta en la vida ser secretario de Hacienda y que es
taba dispuesto a todo con tal de serlo. Ha sido un excelente
titular de las finanzas públicas; es un puesto que tiene guia
do por su compromiso con México.
Todavía hay una mentira peor. Que le condicionó a

Claudia Sheinbaum su permanencia en el cargo a que él
pudiera poner a sus colaboradores más cercanos, lo que
sólo puede entenderse como una suerte de Los fuegos del
hambre, de los que le platicaba ayer el PAS.

En la presentación que hizo el secretario de Hacienda en
el programa del Presidente sobre las finanzas públicas dijo
públicamente algo que señala con frecuencia en privado:
que el equipo de la Secretaría de Hacienda es una mesa
de cuatro patas: él, los dos subsecretarios y el jefe del SAT.
Ya va siendo hora de que algunos le bajen a sus

especulaciones.
REMATE TRABAJADOR
La inmensa mayoría de los trabajadores de gasolinerías no
tienen salario y, por tanto, carecen de prestaciones sociales.
Son "propineros", es decir, viven de lo que los usuarios de
las estaciones de servicio les quieran dar, puesto que no
existe obligación de hacerlo. Si el cliente paga con algún
medio electrónico no puede incluir la propina y eso dismi
nuye los exiguos recursos de los expendedores. Es momen
to de que alguien obligue a los gasolineros a que cumplan
con sus obligaciones como patrones y se debería comenzar
por Pemex, que todavía dirige Octavio Romero.
REMATE BANCARIO

Cuando Jorge Arce asumió como presidente y director ge
neral de HSBC México, se tenían muy buenas expectativas.
Sin embargo, los más optimistas se queSaron cortos. No
pierda la atención sobre este hombre.

Ante la evidencia, el Presidente saliente ha tenido que re
conocer que una de las cosas que no ha logrado resolver es
el delito de la extorsión. Sin embargo, este reconocimiento
es, apenas, una imagen visible de la forma criminal que más
ha crecido durante este sexenio.

El asesinato en contra de Julio Almanza establece una
nueva cima de la violencia que, día con día, se vive en el
país. Este crimen, horas después de haber denunciado el
cobro de piso, es mucho más vistoso (no menos grave),
como el de Minerva Pérez, que otros, pues se trata de
líderes de la iniciativa privada que no, como sucede con
muchos micro y pequeños empresarios, son asesinados por
delincuentes que cobran derecho de piso.

Es evidente que este crimen tiene aspectos que, por mo
mentos, podrían parecer lejanos. Está documentado que,
por lo menos, una parte relevante de la inflación en pro
ductos del campo está influida por el cobro de cuotas a pro
ductores, distribuidores y comercializadores que transfieren
el costo de este impuesto ilegal a los consumidores finales.

Preocupa también que Oxxo, dirigida por Carlos Arenas,
tenga que suspender su operación en Tamaulipas por la
inseguridad. No busca proteger sus propiedades, puesto
que están debidamente aseguradas, sino a sus trabajado
res que, como dirían los amigos de las frases hechas, son
pueblo raso.

Sin embargo, es grave la tibieza con la que gran parte de
la iniciativa privada está tomando estos hechos.
No ha pasado mucho más allá de la molestia que ha

expresado el presidente de la ConcanacoServytur, presi
dida por Octavio de la Torre, por la muerte, en menos de
un mes, de dos de sus agremiados, y los dichos acerca de
que ya habló "con el equipo" de los gobernadores de Baja
California y Tamaulipas (respectivamente, Marina del Pilar
y Américo Villarreal) o que le enviaron un documento al
equipo de la próxima presidenta. Claudia Sheinbaum.
El presidente del Consejo Coordinador Empresarial,

Francisco Cervantes, publicó una esquela lamentando la
muerte de Almanza y poco después un comunicado la
mentando el hecho. El Padre del Análisis Superior dijo en
Imagen Televisión que una esquela del máximo órgano
de la iniciativa privada es suficiente cuando se trata de una
muerte natural y no de un asesinato.

Peor aun cuando se trata de un hombre que horas antes
había denunciado el cobro de piso que afecta mucho más
gravemente a los micro y pequeños empresarios de este
país, los cuales son el corazón y la fuerza de México.
REMATE MESA

El Padre del Análisis Superior se pregunta qué pensarán
todos aquellos que durante mucho tiempo se han creído
mentiras como que Rogelio Ramírez de la O tuvo que
aceptar que le impusieran a Gabriel Yorio, Juan Pablo de
Botton y Antonio Martínez Dagnino para poder ser se
cretario de Hacienda.

Esta versión hace suponer que Ramírez de la O tenía
como meta en la vida ser secretario de Hacienda y que es
taba dispuesto a todo con tal de serlo. Ha sido un excelente
titular de las finanzas públicas; es un puesto que tiene guia
do por su compromiso con México.
Todavía hay una mentira peor. Que le condicionó a

Claudia Sheinbaum su permanencia en el cargo a que él
pudiera poner a sus colaboradores más cercanos, lo que
sólo puede entenderse como una suerte de Los fuegos del
hambre, de los que le platicaba ayer el PAS.

En la presentación que hizo el secretario de Hacienda en
el programa del Presidente sobre las finanzas públicas dijo
públicamente algo que señala con frecuencia en privado:
que el equipo de la Secretaría de Hacienda es una mesa
de cuatro patas: él, los dos subsecretarios y el jefe del SAT.
Ya va siendo hora de que algunos le bajen a sus

especulaciones.
REMATE TRABAJADOR

La inmensa mayoría de los trabajadores de gasolinerías no
tienen salario y, por tanto, carecen de prestaciones sociales.
Son "propineros", es decir, viven de lo que los usuarios de
las estaciones de servicio les quieran dar, puesto que no
existe obligación de hacerlo. Si el cliente paga con algún
medio electrónico no puede incluir la propina y eso dismi
nuye los exiguos recursos de los expendedores. Es momen
to de que alguien obligue a los gasolineros a que cumplan
con sus obligaciones como patrones y se debería comenzar
por Pemex, que todavía dirige Octavio Romero.
REMATE BANCARIO

Cuando Jorge Arce asumió como presidente y director ge
neral de HSBC México, se tenían muy buenas expectativas.
Sin embargo, los más optimistas se queSaron cortos. No
pierda la atención sobre este hombre.
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Ante la evidencia, el Presidente saliente ha tenido que re

conocer que una de las cosas que no ha logrado resolver es
el delito de la extorsión. Sin embargo, este reconocimiento

es, apenas, una imagen visible de la forma criminal que más
ha crecido durante este sexenio.

El asesinato en contra de Julio Almanza establece una

nueva cima de la violencia que, día con día, se vive en el
país. Este crimen, horas después de haber denunciado el

cobro de piso, es mucho más vistoso (no menos grave),
como el de Minerva Pérez, que otros, pues se trata de
líderes de la iniciativa privada que no, como sucede con

muchos micro y pequeños empresarios, son asesinados por
delincuentes que cobran derecho de piso.

Es evidente que este crimen tiene aspectos que, por mo

mentos, podrían parecer lejanos. Está documentado que,
por lo menos, una parte relevante de la inflación en pro

ductos del campo está influida por el cobro de cuotas a pro

ductores, distribuidores y comercializadores que transfieren
el costo de este impuesto ilegal a los consumidores finales.

Preocupa también que Oxxo, dirigida por Carlos Arenas,
tenga que suspender su operación en Tamaulipas por la
inseguridad. No busca proteger sus propiedades, puesto

que están debidamente aseguradas, sino a sus trabajado
res que, como dirían los amigos de las frases hechas, son

pueblo raso.

Sin embargo, es grave la tibieza con la que gran parte de
la iniciativa privada está tomando estos hechos.

No ha pasado mucho más allá de la molestia que ha
expresado el presidente de la ConcanacoServytur, presi

dida por Octavio de la Torre, por la muerte, en menos de

un mes, de dos de sus agremiados, y los dichos acerca de
que ya habló "con el equipo" de los gobernadores de Baja

California y Tamaulipas (respectivamente, Marina del Pilar
y Américo Villarreal) o que le enviaron un documento al
equipo de la próxima presidenta. Claudia Sheinbaum.

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial,
Francisco Cervantes, publicó una esquela lamentando la

muerte de Almanza y poco después un comunicado la

mentando el hecho. El Padre del Análisis Superior dijo en
Imagen Televisión que una esquela del máximo órgano

de la iniciativa privada es suficiente cuando se trata de una
muerte natural y no de un asesinato.

Peor aun cuando se trata de un hombre que horas antes

había denunciado el cobro de piso que afecta mucho más
gravemente a los micro y pequeños empresarios de este

país, los cuales son el corazón y la fuerza de México.
REMATE MESA

El Padre del Análisis Superior se pregunta qué pensarán

todos aquellos que durante mucho tiempo se han creído
mentiras como que Rogelio Ramírez de la O tuvo que

aceptar que le impusieran a Gabriel Yorio, Juan Pablo de
Botton y Antonio Martínez Dagnino para poder ser se

cretario de Hacienda.

Esta versión hace suponer que Ramírez de la O tenía
como meta en la vida ser secretario de Hacienda y que es

taba dispuesto a todo con tal de serlo. Ha sido un excelente
titular de las finanzas públicas; es un puesto que tiene guia

do por su compromiso con México.

Todavía hay una mentira peor. Que le condicionó a
Claudia Sheinbaum su permanencia en el cargo a que él

pudiera poner a sus colaboradores más cercanos, lo que
sólo puede entenderse como una suerte de Los fuegos del
hambre, de los que le platicaba ayer el PAS.

En la presentación que hizo el secretario de Hacienda en
el programa del Presidente sobre las finanzas públicas dijo

públicamente algo que señala con frecuencia en privado:

que el equipo de la Secretaría de Hacienda es una mesa
de cuatro patas: él, los dos subsecretarios y el jefe del SAT.

Ya va siendo hora de que algunos le bajen a sus
especulaciones.

REMATE TRABAJADOR

La inmensa mayoría de los trabajadores de gasolinerías no
tienen salario y, por tanto, carecen de prestaciones sociales.

Son "propineros", es decir, viven de lo que los usuarios de
las estaciones de servicio les quieran dar, puesto que no
existe obligación de hacerlo. Si el cliente paga con algún

medio electrónico no puede incluir la propina y eso dismi
nuye los exiguos recursos de los expendedores. Es momen

to de que alguien obligue a los gasolineros a que cumplan

con sus obligaciones como patrones y se debería comenzar
por Pemex, que todavía dirige Octavio Romero.
REMATE BANCARIO

Cuando Jorge Arce asumió como presidente y director ge

neral de HSBC México, se tenían muy buenas expectativas.

Sin embargo, los más optimistas se queSaron cortos. No
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Ramírez de la O:
balance sin autocrítica
El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, acom
pañado de los subsecretarios Gabriel Yorio y Juan Pablo
de Botton, y el titular del SAT, Antonio Martínez Dagnino,
participó ayer en la mañanera para presentar los resulta
dos económicos y de finanzas públicas en el sexenio sin
ninguna autocrítica, sin reconocer los problemas que más
preocupan a los inversionistas y al sector privado en el ma
nejo de las finanzas públicas por el elevado déficit público
de 6% del P1B este año; la desaceleración económica y el
estancamiento del empleo formal, así como los riesgos que
implican las reformas judicial y administrativa.

Tampoco se refirió al hecho de que el sexenio de López
Obrador será el de menor crecimiento anual del PIB en los
últimos 20 años, inferior al 1% anual, y también el de menor
crecimiento del PIB per cápita.

Lo que sí presumió el secretario de Hacienda fue lo que
denominó los cuatro pilares de la transformación. El pri
mero es el apoyo a ingresos familiares que, en efecto, se ha
incrementado por los programas sociales y, aunque ni si
quiera las mencionó, también por las "benditas remesas". En
total, con los 12 programas sociales de la4T se han gastado
o invertido 741,195 millones de pesos, menos, por cierto,
que los 750 mil millones de pesos que se han gastado úni
camente en el Tren Maya —que
tendrá que ser subsidiado— y
en Dos Bocas, que aún no refina
petróleo.

El segundo pilar que mencio
nó Ramírez de la O es el desa
rrollo regional, con una inversión
cíe 5 billones de pesos, en los
que destacan Dos Bocas, el Tren
Maya, aeropuertos, el Corredor
de' istmo y hasta las Islas Marías.

El tercero, ése que denominó
reforzamiento de oferta, desta

camos el incremento real de 20.2% que, efectivamente, se
registró con una mejor recaudación a los grandes contri
buyentes sin subir tasas tributarias.

O
¿FINANZAS PÚBLICAS SOSTENIBLES?
Y, el cuarto pilar, las finanzas públicas sostenibles, que sí lo
fueron hasta este año porque, aunque Ramírez de la O no lo
mencionó, sí es un factor de incertidumbre el déficit público
de 6% del PIB y no hay claridad de cómo logrará reducirlo a
3% del PIB en 2025 sin una reforma fiscal. Presumió mucho
que la deuda pública como porcentaje del PIB creció "sólo"
4.9%, al ascender de 43.6% que la dejó Peña Nieto a 48.6 por
ciento. Lo que no dijo es que este incremento en la deuda
pública no se debe a programas de reactivación de la eco
nomía después de la pandemia, sino al gasto excesivo en las
obras icónicas, cuya rentabilidad está en duda.

o
INDIGNACIÓN POR ASESINATO DE JULIO
ALMANZA

El asesinato en contra de Julio Almanza Armas, vicepresi
dente de Asuntos Estratégicos Binacionales en las Fronte
ras de la Concanaco Servytury presidente de la Cámara de
Comercio de Tamaulipas, generó una gran indignación en el
sector privado. Almanza fue asesinado justo después de de
nunciar las extorsiones que sufren los comercios en ciudades
como Matamoros y Nuevo Laredo, donde Oxxo mantiene
cerradas sus tiendas en protección de clientes y trabajadores.

El presidente de la Concanaco, Octavio de la Torre, fue
el primero en condenar el asesinato, y el Consejo Coordi
nador Empresarial, que preside Francisco Cervantes, se
tardó, pero finalmente ayer emitió un comunicado en el
que se unió a la condena por el asesinato de Almanza, exi
giendo a las autoridades que no quede impune y manifestó
su indignación por la creciente inseguridad que afecta a
Méxicó, especialmente a los comercios.
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Lo que sí
presumió el
secretario de
Hacienda fue lo

que denominó los
cuatro pilares de
la transformación.
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Obtén mejor
pensión con la
modalidad 40

U T 1 r oyen día, la pensión puede HogarH hasta S4 mil pesos mensuales
libres de impuestos," cómeme

Cintyu Ovallcsobre la modalidad 40para
aumentar el monto recibido en el retiro, "flave !a
oportunidad de platicar con ella eticlpodcast
"Diñero y Felicidad", don Je compartió su cono
ci miento en el cenia.
Con más de dos décadas de experiencia

como asesora en el sector, Cintya fundó recien
temente la Sofom Capitaliza tu Retiro. Durante
nuestra conversadón, destacó la importa nda de
la plantación financiara, en especial para aquel
los que tienen la oportunidad de jubilarse con la
ley de 1973 del IMSS, es decir, trabajadores que
empezaron a cotizar antes del primero de julio
de 1997.

Muchas personas, por falta de información
o asesoría, se encuentran demasiado tarde con
pensiones bajas. Por ejemplo, quienes esperan
jubilarse con 10 mil o 12 mil pesos mensuales
p ueden elevar s u pen sión hasta en 3 ¡ > 4 veces
mediante estrategias como La modalidad 40 y el
financia miento adecuado.

La modalidad 40 da la facilidad a los

derechohahientes de inven ir un capital para
incrementarla pensión. A través de un estudio
previo, se determina cuánto disponer, en qué

momento y por cuántos años, optimizando así el
monto final.

La ptaneadón es vital para maximizar los
beneficios de la modalidad 40 y otras opciones
disponibles. Asesorarse con expertos y tomar
decisiones informadas puede hacer ta diferencia
entre una jubilación ajustada y una que permita
disfrutar de la tercera edad con tranquilidad y
seguridad financiera.

Tomar crédito es un tema delicado y, como lo
he expresado en este espacio, vale la pena hac
erlo para crecer o para una contingencia mayor.
L"na buena razón sería una jubilación digna.

Entraren la modalidad 40 y considerar
opciones de fin anda miento puede ser la clave
para arrancar la jubilación sin tener apuros
económicos. Como dice el dicho, "del mismo
cuero salen las correas", lo que significa que,
con una inversión estratégica y bien planificada,
es posible transformar una pensión modesta en
una fuente de ingresos suficiente para tener una
vejez sin preocupaciones.

Si te interesa escuchar la entrevista com

pleta puedes hacerlo en eü/wdtíi.sr "Dinero y
Felicidad" en las principales plataformas como
SpOtify y Apple PodcaSt, entre otras.

¿Ya tienes planeada financieramente tu pen
sión? Coméntame en Instagram: @atovar,aisf™
y en redes sodales como LinkedlnyX
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La unidad
que habrá entre
Turismo y Cultura

Son dos de los nombramientos que causaron
cierta sorpresa, son jóvenes, mujeres, pero en
su ámbito son conocidas, y dado el perfil de
ambas, muchos ya consideran que podrían
hacer una verdadera mancuerna en donde el

turismo y la cultura de México puedan promocionarse
por igual, y crecer la llegada de visitantes
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Josefina Rodríguez Zamora, secretaria de
Turismo de Tlaxcala y próxima secretaria federal,
sin duda le dará un renovado y necesario aire joven
a la dependencia, que en estos seis años, a cargo
de Miguel Torruco, sólo mantuvo la inercia de
lo que se venía realizando, pese a que siempre fue
un crítico de lo que se debía hacer en esa área, pero
que ya en el cargo se hizo poco.
Rodríguez Zamora fue una sorpresa, ya que

se mencionaba igual a Mara Lezama, goberna

dora de Quintana Roo, que al diputado Sergio Pé
rez Garibay, papá de Checo Pérez, o la titular
del ramo en Yucatán, Michelle Fridman quien
ha logrado un buen trabajo en aquella entidad.
Y es que el curriculum de la integrante más

joven del gabinete tiene como logros ser la
creadora de la plataforma digital "Tlaxcala
brilla" e impulsora del eslogan "Tlaxcala
sí existe", idea en la que participó Antonio
Martínez, titular del Instituto Tlaxcalteca de
la Cultura y quien también se integra al equipo
de la Agencia de Transformación Digital y de
Telecomunicaciones que se creará en el próximo
sexenio.

En la entidad, Josefina Rodríguez es conocida
por ser hija de los dueños del conocido restau
rante Casa Taurina, ubicado junto a la Plaza de
Toros "Jorge 'El Ranchero' Aguilar", en el centro
histórico de la capital, por lo que también no
es extraña la amistad con Pedro Haces, líder
sindical de CATEM, de cuyo partido Fuerza por
México, fue candidata a diputada local en 2021 y
con quien coincide en esa afición.
Mientras que Claudia Curiel de Icaza,

quien estará a cargo de la Secretaría de
Cultura a nivel federal, cargo que ocupa ac
tualmente en la Ciudad de México, logró en la
capital del país impulsar los temas culturales.
Egresada de la UNAM, pero igual productora

y gestora cultural, gracias a lo cual tiene vín
culos con grupos de todas las expresiones, es
considerada un buen fichaje, ya que la apuesta
para quienes conocen a ambas, es que puedan
unir esfuerzos entre turismo y cultura y hacer
un trabajo conjunto como no se ha visto antes,
ya que ambas dependencias tienen mucho por
innovar para lograr también mayores ingresos
para el país.

Jueces no dan 'sabadazos'
Con la discusión que hay para la aprobación de
la reforma judicial en el próximo periodo de
sesiones del Congreso, se ha dado conocer infor
mación de todo tipo, y sobre todo se insistió en
propagar algunos mitos, que como siempre digo,
los números no mienten y dicen lo contrario.
Resulta que en el tema que todos tenemos en

mente de que hay los clásicos 'sabadazos' para
detener o liberar a delincuentes ese día, resulta
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que los números muestran
otros datos.
Y es que la información

relacionada con las órdenes
de inmediata libertad de

2018 ajunio de 2024 de los
42 Centros de Justicia Penal
Federal que operan a nivel
nacional muestran que es

falso lo de los 'sabadazos', ya que el 85 por ciento
de las liberaciones son los jueves y viernes.
Además, de que los juzgadores yjuzgadoras sí

trabajan los 7 días de la semana y a veces a cual
quier hora, no hay que olvidar que los sábados
y domingos son los días en los que menos per
sonas en prisión preventiva son liberadas, esto
porque la carpeta judicializada generalmente no
cumplió con lo que conocemos como el debido
proceso.
La Suprema Corte de Justicia de la Na

ción, que preside Norma Piña y quien también
encabeza el Consejo de la Judicatura Fede
ral, en donde tiene de consejeros a personajes
como Bernardo Bátiz que desde luego cono
cen estos números, siguen trabajando en todo
lo que sí hace el sistema judicial, y el caso de los
'sabadazos' es un mito. Lo que sí es real, es que el
martes es el día en que salen órdenes de inme
diata libertad para ejecutarse jueves y viernes.

Trabajar en infraestructura con Fibras
La inversión en infraestructura ha sido clave para
la llegada de inversiones de todo tipo estos años,

pero sigue habiendo el gran
pendiente de que falta más
energía, agua y drenaje para
que muchos de los proyectos
que llegan por el nearshoring
puedan tenerse a tiempo, ya
que faltan esos elementos
básicos.

Fibra NOVA, que lleva Gui

llermo Medrano y que re
cién se listó en RIVA, ha trabajado en la industria
de bienes y raíces teniendo claro que la velocidad
con la que han llegado inversiones a México en
los últimos años ha sido mayor a la respuesta que
se ha generado a través de la infraestructura.
Y es ahí donde el llamado se sigue haciendo

a la siguiente administración para que apliquen
una mentalidad diferente en cuanto a empujar
inversiones adicionales a las que se han hecho,
y que las autoridades de los tres niveles están
conscientes y trabajen en conjunto para sacar
los pendientes de caminos, agua y luz que se
requiere.
Por lo pronto, México sigue compitiendo

contra Vietnam, Filipinas y últimamente con el
sur de Texas para atraer empresas de otras partes
del mundo, principalmente de naciones de Asia
y Europa; este es el tiempo de hacer todo para
ganar y aprovechar el momento. ¿Se logrará?

Confianza en Volaris
Más que activo ha estado el presidente y director
de Volaris, Enrique Beltranena, nada más
hay que echar un ojo en sus redes sociales, y es
que la compañía sigue creciendo.
Y tanta es la confianza en la aerolínea de bajo

costo que opera en México, Estados Unidos,
Centro y Sudamérica que Beltranena concluyó
la adquisición de un millón 580 mil acciones de
la Serie A de la compañía, esto a través de la
Bolsa Mexicana de Valores, desde luego cum
pliendo con las normas y regulaciones que se
aplican en estos casos. Todo indica que siguen
volando alto.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Dos meses que pueden cambiar a México
Han transcurrido 2 mil 70 días de este sexenio.

Solo faltan 61 días para que concluya.
Parecen pocos. Es el 2.9 por ciento de lo que

ya transcurrió.
En ese lapso que parece tan breve, sin embargo, se

pueden gestar algunos cambios que modifiquen al
país con mayor profundidad que en los 2 mil días
que ya transcurrieron.

Ello dependerá de un conjunto de decisiones de
personajes que encabezan diversas instituciones del
Estado, así como de la clase política .

Una de las más relevantes que condicionará a
todas las demás es la asignación de los diputados
plurinominales, es decir, toda la discusión de la
sobrerrepresentación.

Los diversos argumentos se han puesto ya sobre la
mesa y son las autoridades las que tienen que definir.

En primera instancia será el Consejo General del
INE el que deba interpretar la regla constitucional,
la jurisprudencia y el sentido que tienen diversas nor
mas para hacer esa asignación de legisladores.

Once consejeros serán los que definan en una
primera instancia si Morena y sus aliados se queda
rán con el derecho de hacer cambios constitucionales

sin necesidad de negociarlos con las fuerzas oposito
ras.

Sea cual sea la resolución del INE, dé usted por
hecho que ella deberá ser revisada por el Tribunal
Electoral (TEPJF), quien tendrá la última palabra.

Son cinco los magistrados que decidirán en buena
medida el futuro del país: Mónica Soto, Felipe
Fuentes, Felipe de la Mata, Janine Otálora y Reyes
Rodríguez.

En caso de que Morena obtenga la mayoría
calificada en la Cámara de Diputados y consiga una

votación por mayoría calificada en la de Senadores,
cambiará radicalmente el sistema político mexicano,
de entrada, haciendo una transformación radical
del Poder Judicial, en un experimento cuyo desen
lace es incierto.

Pero, eso no es todo.
Si a la reforma judicial le siguen otros cambios

como la reforma políticoelectoral que se ha
propuesto y la desaparición de los órganos consti
tucionales autónomos, por citar solamente las tres re
formas que tendrían mayores repercusiones, tal vez
llegaríamos al 2025 con las bases de otro sistema
político diferente al que hoy tenemos.

Recuerde usted que la reforma político electo
ral implica la sustitución del INE por el Instituto
Nacional de Elecciones y Consultas, así como la
desaparición de la representación proporcional
en el Congreso, lo que nos ubicaría en un esquema
parecido al que teníamos a principios de los años
60, antes de que se establecieran los "diputados de
partido".

Si el INE y el TEPJF no calibran la gravedad de las
consecuencias de la decisión que tomarán y evitan
esa secuencia de acontecimientos que seguiría a su
decisión, la única opción será la prudencia, mesura
y fuerza que pueda tener la próxima presidenta
de la República, Claudia Sheinbaum, pues podría
concentrar un poder que no se había depositado en
una sola persona desde la década de los 70 del siglo
pasado.

Prudencia, para saber que un cambio institu
cional como el que traería la secuencia de reformas
planteada puede generar un efecto sísmico en la
economía del país, que tendría consecuencias que
no podemos calibrar adecuadamente, pero que po
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drían ser muy negativas.
Mesura, para saber que a pesar de haber recibido

más del 60 por ciento de los votos, lo que le da una
autoridad sin precedente, requiere usar esa legiti
midad con el mayor cuidado para no aplastar a las
minorías.

Fuerza, para saber que ella será la presidenta de
la República a partir del 1 de octubre, y que ese man

dato en México es unipersonal.
Podrá admirar y respetar a su predecesor, pero a

partir de esa fecha, López Obrador será un simple
ciudadano y ella será la que cargue sobre sus hom
bros con la responsabilidad del Poder Ejecutivo.

Son solo 61 días los que restan de este gobierno,
pero en ellos puede sembrarse un cambio radical
para el país, que permanezca por mucho tiempo.
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MUSK EN MÉXICO: EL ENGAÑADOR RENTISTA
POR MAURICIO FLORES mauricio.flores@razon.com.mx / @mfloresarellano

Como aquí le informé en febrero de este año, Tesla no tenía regis
tro alguno en la Dirección General de Inversión Extranjera de la

Secretaría de Economía, a cargo de Raquel Buenrostro. De hecho, des
de finales del 2023 le comenté que en el predio de 1,200 hectáreas en
Santa Catarina, Nuevo León, no se percibía movimiento de equipos
pesados construyendo la gigafactory, pues parecía que se había "apes
tado" antes de tiempo: hoy ese proyecto está en una esotérica pausa de
tiempo indefinido... aunque otra empresa de Elon Musk, SpaceX, goza
de gordos contratos para el indefinido proyecto "Internet para Todos",
a cargo de la Comisión Federal de Electricidad, de Manuel Bartlett.
Se trata de los contratos por hasta 3,864 millones
de pesos para proveer hasta 2026 equipo de re
cepción y conectividad de Internet mediante los
satélites de órbita baja de SpaceX para comunicar
poblaciones pobres y aisladas en México. Hoy, a
juzgar por las deficiencias de la Red Compartida
Altán (la operadora maestra de esos servicios de In
ternet), la oferta de Musk se ha limitado a "vender
los fierros" y ofrecer un servicio que de acuerdo
a testimonios de viva voz ha fallado los últimos

meses..., mientras que "muchos fierros", antenas,
cables, decodificadores y repetidores de señal se
empolvan en bodegas de la paraestatal.

Pasado el tiempo tras el primer anuncio de
que Tesla se instalaría en Nuevo León, la "línea de
tiempo de eventos" permite la siguiente y simple
conjetura; Musk vendió mediáticamente el proyec
to a Nuevo León, comprometió inversión pública
estatal en infraestructura; el Gobierno de Andrés
Manuel López Obrador ondeó la bandera del near
shoring como señal victoriosa de la 4T ante los ca
pitales internacionales..., pero de mientras Musk le
"clavó el diente" a la CFE con un servicio de Internet

rural muy, pero muy bien pagado.
Dicho servicio de SpaceX fue ofertado en Méxi

co a través de la marca Starlink, con lo que además
Musk cometió un robo de propiedad de marca pues
to que dicha marca (con servicio en activo Starlink
como consta ante el Instituto Mexicano de la Pro

piedad Industrial, que comanda José Sánchez) está
registrada legalmente por StarGroup del empresa
rio José Aguirre y que también presta servicios de
Internet satelital incluyendo la atención a las telese
cundarias públicas de México.

A la habilidad de Musk para hacer negocios con
bajo riesgo, se debe aunar su diestra para ganar even
tualmente en operaciones inmobiliarias: al momen
to de compra del terreno en Santa Catarina, el precio

Manuel López Obrador ondeó la bandera del near
shoring como señal victoriosa de la 4T ante los ca
pitales internacionales..., pero de mientras Musk le
"clavó el diente" a la CFE con un servicio de Internet

rural muy, pero muy bien pagado.
Dicho servicio de SpaceX fue ofertado en Méxi

co a través de la marca Starlink, con lo que además
Musk cometió un robo de propiedad de marca pues
to que dicha marca (con servicio en activo Starlink
como consta ante el Instituto Mexicano de la Pro

piedad Industrial, que comanda José Sánchez) está
registrada legalmente por StarGroup del empresa
rio José Aguirre y que también presta servicios de
Internet satelital incluyendo la atención a las telese
cundarias públicas de México.

A la habilidad de Musk para hacer negocios con
bajo riesgo, se debe aunar su diestra para ganar even
tualmente en operaciones inmobiliarias: al momen
to de compra del terreno en Santa Catarina, el precio

estimado en la zona para renta industrial en prome
dio osciló en 4 dólares el metro cuadrado mensual;
cuando llegó el primer paquete estatal de estímulos
cercanos a los 200 millones de dólares para comti
nicaciones, transporte, agua y energía en la zona, el
precio de renta se elevó aproximadamente 7 dólares
el metro cuadrado... y tras anunciar un descuento
adicional al impuesto a la nómina estatal, la renta en
la zona osciló entre 9 y 9.7 dólares el metro.

Habrá que ver la cotización de rentas industria
les en Santa Catarina ahora que Musk se echó para
atrás..., pero será interesante revelar si Tesla vendió
su predio antes de abortar el proyecto o si, traviesa
mente, adquirió los terrenos aledaños a donde lle
garían 60 empresas proveedoras y luego los vendió
en el punto alto de precios por demanda de tierra.

¿Habrá muchos "ensartados" con tierra cuyo
valor ahora se ha depreciado?

Taboada, "fuga" vía 4T. El martes 4 de junio se
vio a Santiago Taboada anibar al Aeropuerto Inter
nacional Felipe Angeles, que lleva el General Isidoro
Pastor; luego abordó en Mexicana de Aviación, que
dirige el general Sergio Montaño, y arribó al Aero
puerto Internacional de Tulum, que conduce Diego
Campillo. Salida, traslado y arribo en proyectos in
signia déla 4T.

En Tulum, Taboada se alojó tras la derrota por el
gobierno de la CDMX, evitó impugnar la elección de
Clara Brugada como Jefa de Gobierno; y sin siquiera
meter las manos, dejó a la deriva y en el negationis
mo a sus seguidores y aliados.

Suciedad en el radar. El gobierno federal ya agarró
el modito de financiarse contra el capital de trabajo

de sus proveedores. Casi todas las dependencias
de federales adeudan millonadas que colocan al
borde de la quiebra a pequeñas y medianas empre
sas. ¿Pues que no había harto dinero producto de la
Economía Moral?

Uno de los casos visibles es el estratégico Ser
vicio de Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano
que no pagó los servicios de limpieza a sus Insta
laciones del periodo marzo a julio pasados. Los
administradores del organismo, Meredith Reyes y
Oscar Villafuerte Polo rezagan por hasta 90 días los
pagos; eso sí, cubriéndose al acusar a los proveedo
res de no cumplir el Contrato Marco que el mismo
SENEAM viola.

Dada la negativa de la burocracia de no pagar, en
breve se suspenderá la limpieza de hasta los botes
de basura de 1 os inodoros en las Torres de Control de

Seneam a cargo de Javier Vega Dour. Algo vuela mal.

En el ISSSTE tampoco pagan. Quien sabe si Ber
tha Luján se mantendrá como directora del Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajado
res del Estado (ISSSTE) en el sexenio de Claudia
Sheinbaum, como sucedió con Zoé Robledo en el
Seguro Social, pero las deudas con proveedores es
tratégicos ya son asunto de todos los días.

Vaya, Laboratorios San Ángel, de Aguascalien
tes, que el instituto contrató para efectuar pruebas
de laboratorio en el Hospital General de la capital de
ese estado, tiene más de un año sin que les paguen.
Como esa firma desistió de dar el servicio, el ISSSTE
contrató a otra a la que ¡tampoco le paga!

A dos meses de que se acabe este gobierno, las
cuentas por cobrar estrangulan al sector produc
tivo del país.
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BRUJULA ECON OMIC A

DESACELERACION PRODUCTIVA Y EQUILIBRIO REGIONAL

POR ARTURO VIEYRA avieyra@Uve.com.mx / @ArturoVieyraF

"p ecientemente se publicaron datos del crecimiento eco
Xvnómico con resultados relevantes. En primer lugar, la
cifra oportuna del Producto Interno Bruto del segundo tri
mestre del año. La cifra cobra relevancia pues confirma el
proceso de desaceleración productiva que hemos adelan
tado en este espacio en varias ocasiones.
El PIB del 2T24 estimado de manera preli
minar registra un avance de 0.2% respecto
al primer trimestre del año (serie desesta
cionalizada). Este resultado además de ser
ligeramente menor al 0.3% del trimestre
previo y ubicarse por debajo de la estima
ción del consenso (0.8% Encuesta Banxico),
confirma la pérdida de dinamismo produc
tivo. Lo mismo se aprecia con las cifras de
crecimiento anual pues respecto al segun
do trimestre del año anterior el PIB avanzó

solo 1.1%, el menor avance desde el 1T2Í
Si bien aún se perfilan efectos positivos

por el gasto en obra pública, serán insufi
cientes para revertir el freno económico en
este año y el siguiente. La desaceleración
proviene fundamentalmente por la pérdi
da de dinamismo del mercado manufactu

rero de los Estados Unidos que genera un
letargo en la dinámica de las exportaciones
mexicanas, aunque también ya hay signos
de menor vitalidad en el consumo y en la
inversión. Según cálculos propios, la econo
mía crecerá este añ o 1.8% y el siguiente 1.5%,
muy por debajo de los crecimientos de los
últimos dos años arriba del 3.0%.

El segundo bloque de información se
refiere al crecimiento económico estatal

estimado a partir del Indicador Trimestral
de Actividad Económica Estatal (ITAEE)
correspondiente al primer trimestre del año.
Las cifras corroboran de manera más firme

un cambio estructural en la estrategia eco
nómica de la actual administración tendien
te a fortalecer el crecimiento económico en

las zonas y/o estados de la república que
tradicionalmente se habían caracterizado

por presentar mayor atraso económico.
En efecto, dos regiones han sido las que

menos impulso al crecimiento han mostra
do en años previos a la presente adminis
tración: el sureste (Campeche, Quintana

de menor vitalidad en el consumo y en la
inversión. Según cálculos propios, la econo
mía crecerá este añ o 1.8% y el siguiente 1.5%,
muy por debajo de los crecimientos de los
últimos dos años arriba del 3.0%.

El segundo bloque de información se
refiere al crecimiento económico estatal

estimado a partir del Indicador Trimestral
de Actividad Económica Estatal (ITAEE)
correspondiente al primer trimestre del año.
Las cifras corroboran de manera más firme

un cambio estructural en la estrategia eco
nómica de la actual administración tendien

te a fortalecer el crecimiento económico en

las zonas y/o estados de la república que
tradicionalmente se habían caracterizado

por presentar mayor atraso económico.
En efecto, dos regiones han sido las que

menos impulso al crecimiento han mostra
do en años previos a la presente adminis
tración: el sureste (Campeche, Quintana

Roo, Tabasco y Yucatán) y suroeste (Chia
pas, Guerrero y Oaxaca), en años anterio
res a la presente administración tuvieron
un escaso o nulo crecimiento con tasas

promedio anual de crecimiento de 0.9% y
0.22% respectivamente durante el periodo
20032018, mientras que el resto del país
avanzó 2.4%.

Esta asimetría en el crecimiento regio
nal se ha revertido durante la presente ad
ministración. En el periodo 20232019 la
región sureste creció a una tasa promedio
anual de 1.9% y la suroeste 1.7% mientras
que el resto del país avanzó solo 0.52%.
Estos resultados son todavía más acentua
dos cuando vemos los resultados del ITAEE

del primer trimestre de este año donde el
sureste y el suroeste tuvieron resultados
favorables con avances anuales de 5.2% y
1.5% respectivamente, en tanto que el resto
del país avanzó 1.2%.

El mayor avance del sur del país respon
de a la política oficial de fortalecer esa región
a través de una gran cantidad de inversión
pública y privada ajustando parcialmente
el desequilibrio en el crecimiento regional
generado en décadas anteriores. Su susten
tabilidad requerirá de mantener el atractivo
de la región para lograr mayor inversión
una vez que culminen las megaobras que
dieron un gran impulso económico.
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PESOS Y CONTRAPESOS
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SE CONFIRMA

POR ARTURO DAMM ARNAL

Con la publicación de la Estimación
Oportuna del Producto Interno

Bruto, para el segundo trimestre, se
confirma el menor crecimiento de la

economía, medido por el comporta
miento de la producción de bienes y
servicios, para el consumo final, que
eso eselPIB.

En términos anuales, comparando cada trimestre con
el mismo del año anterior, sumamos siete trimestres de
menor crecimiento: tercero de 2022,4.6%; cuarto, 4.4%;
primero de 2023,3.6%; segundo, 3.5%; tercero, 3.4%; cuar
to, 2.3%; primero de 2024,1.9%; segundo, 1.1%. Durante el
primer semestre de 2023 el crecimiento promedio trimes
tral fue 3.55%. A lo largo del primero de 2024 fue 1.50%,
2.05 pinitos porcentuales menor, el 57.75%.

En términos trimestrales, comparando cada trimestre
con el anterior, a lo largo del primer semestre de 2023 el
crecimiento promedio trimestral fue 0.75%. Durante el pri
mero de 2024 fue 0.25%, 0.5 puntos porcentuales menor,
el 66.67%. Trimestre tras trimestre este fue el comporta
miento: tercero de 2022,1.0%; cuarto, 1.0%; primero de
2023, 0.7%; segundo, 0.8%; tercero, 0.8%; cuarto, 0.0%;
primero de 2024,0.3%; segundo, 0.2%.

Por sector de actividad económica estos fueron los

resultados. En términos anuales las actividades primarias
(aprovechamiento directo de recursos naturales: agricultu
ra, ganadería, silvicultura, pesca, caza), decrecieron 2.2%;
las secundarias (la industria), crecieron 0.5%; las terciarias
(los servicios), crecieron 1.7%. En términos trimestrales las
actividades primarias decrecieron 1.7%; las secundarias
crecieron 0.3%; las terciarias también crecieron 0.3%.

En términos anuales, durante el primer semestre del
año, el PIB creció 1.5%. Las actividades terciarias, que
aportan el 63.4% del PIB, crecieron 2.0%. Las secundarias,
que contribuyen con el 32.8% de la producción, tuvieron
crecimiento del 1.0%. Las terciarias, cuya aportación al PIB
equivale al 3.8%, decrecieron 0.9%. De los males, menor
crecimiento, el menor: las actividades que más aportaron
al PIB, las terciarias, son las que crecieron más; las que
aportaron menos, las primarias, son las que decrecieron.
De los males el menor.

¿Por qué es importante que la economía crezca lo más
posible? De entrada por dos razones. Primera: porque una
de las condiciones que se debe cumplir para minimizar
la escasez (el hecho de que no todo alcanza para todos,
menos en las cantidades que cada uno quisiera, y mucho
menos gratis), es que se produzca la mayor cantidad posi
ble de bienes y servicios, producción con la que se mide el
crecimiento de la economía. Segunda: porque la produc
ción de satisfactores está ligada a la creación de empleos
(para producir alguien debe trabajar), y a la generación
de ingresos (a quien trabaja se la pega por hacerlo), y em
pleos e ingresos son condiciones necesarias del bienestar
(mantener la vida y mejorar sus condiciones), que debe
ser el resultado de la generación personal de ingreso (vivir
gracias al trabajo propio, siendo independiente), no de la
redistribución gubernamental del mismo (vivir gracias al
trabajo de los demás, siendo dependiente, lo cual en este
caso quiere decir, literalmente, parásito). No puede haber
bienestar sin crecimiento y no puede haber mayor bien
estar sin mayor crecimiento. Lo segundo es condición de
lo primero.

arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammArnal

Con la publicación de la Estimación
Oportuna del Producto Interno

Bruto, para el segundo trimestre, se
confirma el menor crecimiento de la

economía, medido por el comporta
miento de la producción de bienes y
servicios, para el consumo final, que
eso eselPIB.

En términos anuales, comparando cada trimestre con
el mismo del año anterior, sumamos siete trimestres de
menor crecimiento: tercero de 2022,4.6%; cuarto, 4.4%;
primero de 2023,3.6%; segundo, 3.5%; tercero, 3.4%; cuar
to, 2.3%; primero de 2024,1.9%; segundo, 1.1%. Durante el
primer semestre de 2023 el crecimiento promedio trimes
tral fue 3.55%. A lo largo del primero de 2024 fue 1.50%,
2.05 pinitos porcentuales menor, el 57.75%.

En términos trimestrales, comparando cada trimestre
con el anterior, a lo largo del primer semestre de 2023 el
crecimiento promedio trimestral fue 0.75%. Durante el pri
mero de 2024 fue 0.25%, 0.5 puntos porcentuales menor,
el 66.67%. Trimestre tras trimestre este fue el comporta
miento: tercero de 2022,1.0%; cuarto, 1.0%; primero de
2023, 0.7%; segundo, 0.8%; tercero, 0.8%; cuarto, 0.0%;
primero de 2024,0.3%; segundo, 0.2%.

Por sector de actividad económica estos fueron los

resultados. En términos anuales las actividades primarias
(aprovechamiento directo de recursos naturales: agricultu
ra, ganadería, silvicultura, pesca, caza), decrecieron 2.2%;
las secundarias (la industria), crecieron 0.5%; las terciarias
(los servicios), crecieron 1.7%. En términos trimestrales las
actividades primarias decrecieron 1.7%; las secundarias
crecieron 0.3%; las terciarias también crecieron 0.3%.

En términos anuales, durante el primer semestre del
año, el PIB creció 1.5%. Las actividades terciarias, que
aportan el 63.4% del PIB, crecieron 2.0%. Las secundarias,
que contribuyen con el 32.8% de la producción, tuvieron
crecimiento del 1.0%. Las terciarias, cuya aportación al PIB
equivale al 3.8%, decrecieron 0.9%. De los males, menor
crecimiento, el menor: las actividades que más aportaron
al PIB, las terciarias, son las que crecieron más; las que
aportaron menos, las primarias, son las que decrecieron.
De los males el menor.

¿Por qué es importante que la economía crezca lo más
posible? De entrada por dos razones. Primera: porque una
de las condiciones que se debe cumplir para minimizar
la escasez (el hecho de que no todo alcanza para todos,
menos en las cantidades que cada uno quisiera, y mucho
menos gratis), es que se produzca la mayor cantidad posi
ble de bienes y servicios, producción con la que se mide el
crecimiento de la economía. Segunda: porque la produc
ción de satisfactores está ligada a la creación de empleos
(para producir alguien debe trabajar), y a la generación
de ingresos (a quien trabaja se la pega por hacerlo), y em
pleos e ingresos son condiciones necesarias del bienestar
(mantener la vida y mejorar sus condiciones), que debe
ser el resultado de la generación personal de ingreso (vivir
gracias al trabajo propio, siendo independiente), no de la
redistribución gubernamental del mismo (vivir gracias al
trabajo de los demás, siendo dependiente, lo cual en este
caso quiere decir, literalmente, parásito). No puede haber
bienestar sin crecimiento y no puede haber mayor bien
estar sin mayor crecimiento. Lo segundo es condición de
lo primero.

arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammArnal
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Fantasía a niveles ofensivos

Dentro de dos meses, el 1 de oc

tubre, Andrés Manuel López
Obrador ya no será Presidente de
México.

Sin embargo, eso implica que aun tiene 60
largos días con sus madrugadas para seguir
con el proceso de demolición llamado Cuar
ta Transformación.

El riesgo más grande se dará en septiem
bre con sus pretendidas contrarreformas
constitucionales, en especial el intento de
controlar al Poder Judicial. Se nota un dis

creto trabajo de contención del gobierno
entrante, pero no hay que confiarse.
Lo que sí veremos y en exceso es un fan

tasioso balance positivo de su gestión. Evi
dentemente que serán falsedades a niveles
ofensivos que tratarán de hacerlo ver como
lo que no fue: un gran Presidente de México.
En eso se ha empeñado durante los últi

mos meses esta administración saliente, en
construir una narrativa de lo que este país
se va a perder con la ausencia en el poder del

gran líder carismático.
Hay casas encuestadoras que han apos

tado su último aliento de fama pública en
elaborar índices de aprobación presidencial
con aumentos meteóricos en la aceptación
de López Obrador y en los que, además, los
mexicanos ya dejaron de preocuparse por la
inseguridad y la mala condición de su eco
nomía. En las facturas que cobren se irán los
últimos hilos de su credibilidad.

Con el arranque de agosto inicia también
la intensa campaña de propaganda oficial
del último informe de gobierno, es el mo
mento de gastar cantidades exorbitantes de
recursos públicos para promover el mundo
de los otros datos.

No habrá, por supuesto, unrecuento de las
múltiples promesas incumplidas, las que se
puedan, las maquillará con el poco rubor de
los otros datos y donde no quepa una expli
cación medianamente lógica, pues entrará el
privilegio de los hechos no verdaderos.
Como adelantos de lo que veremos en la

propaganda oficial y escucharemos en el úl
timo informe de gobierno de López Obrador,
estas muestras:

Dirán que este gobierno invirtió como nin
guno otro en infraestructura de transporte.
La cifra para presumir será de 649 mil millo
nes de pesos tan solo en trenes.
Y mientras la feligresía sangrará las manos

de tanto aplauso, vemos en los detalles de

su mega inversión que eso corresponde al
Tren Maya, con sobrecostos del triple del
presupuesto original; al tren a Toluca, empe
zado por Peña Nieto y no acabado por López
Obrador; al tren interoceánico, prometido
y no cumplido; y al inexistente tren al AIFA,
ahí en el que López Obrador ya viajó hace
algunos años.
Presumirán el Parque de Texcoco, que

tampoco existe, y las inversiones en el Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad de Mé
xico, que se cae hoy a pedazos. Apartado
especial tendrá el muy subsidiado y poco
visitado aeropuerto de Zumpango.
Además de 308 mil millones de pesos en

carreteras, porque mantener tanto bache
abierto debe salir carísimo.

¿Qué tallos 131 mil millones de pesos en
proyectos como Internet para todos de la
CFE? En esa red que vuela tan rápido que ni
la podemos ver.
Y la belleza de presumir que la refinería

de Dos Bocas, en los pantanos de Tabasco,
les costó 398 mil millones de pesos... y no
refina todavía.
En fin, esos y muchos otros datos más de

una fantasía que llega a niveles ofensivos.
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Gasolinazos elevan
IEPS en más de 100%,
pero hay déficit histórico
La Secretaria de Hacienda y Crédito Público entregó el
último reporte de finanzas y deuda pública de la admi
nistración de Andrés Manuel López Obrador (AMLO),
el cual puede ser recordado por los fuertes contrastes
en materia de ingresos, gasto y déficit.

En este primer semestre, el gobierno obtuvo recur
sos por 3.81 billones de pesos, una cantidad que fue
5.3% mayor a lo que obtuvo un año antes.

De todos los rubros de donde percibe dinero el go
bierno, el que más creció fue precisamente del im
puesto que cobra en cada litro de gasolina y diésel, es
decir, el IEPS a combustible. Este gravamen dejó
194,556.1 mdp de enero a junio, 122.3% más a lo que
obtuvo en el primer semestre del año pasado.

Estos recursos aportaron 60% de todo lo que se re
caudó del Impuesto Especial sobre Producción y Ser
vicios (IEPS), y 5% de los ingresos tributarios que as
cendieron a 2.52 billones de pesos. Nada mal para un
país, cuyo gobierno prometió cero gasoí/nazos.

Datos de la Comisión Reguladora de Energía mues
tran que el precio de la gasolina y diésel aumentó más
de 20% en el actual gobierno. Solo de la Magna, el
combustible que más se consume en el país, el precio
promedio fue de 19.29 pesos el litro a inicios de diciem
bre de 2018 y pasó a 23.74 por ciento al cierre de junio
de este año.

Cada vez que una persona va a su estación de gaso
lina favorita, por cada litro de Magna, Premium o Dié
sel que adquiera, se le cobra el IEPS. Este impuesto es

de 6J752 pesos por cada litro de la regular; 5.2146 por
Premium y 6.7865 pesos por Diésel.
Las cantidades de estos impuestos los mueve Ha

cienda dependiendo del precio del petróleo, de donde
se deriva la gasolina y el diésel. Si el precio internacio
nal del hidrocarburo se cae, entonces Hacienda activa
el IEPS y cobra por completo este impuesto. Si el pre
cio del crudo sube, se esperaría que la gasolina bajara a
través de reducir este IEPS.

Pero la realidad es que Hacienda sigue exprimiendo
el uso del IEPS de combustible para seguir sosteniendo
parte de los ingresos. Si bien, el IEPS logró este creci
miento de más de 100%, los recursos siguen siendo
insuficientes.

En este primer semestre del año, AMLO dejó un
desbalance presupuestario de 744 mil mdp, es el
más alto que se haya registrado para un periodo si
milar desde 1990. Esto sin duda encenderá los focos

de las agencias calificadoras que de por si han mos
trado su preocupación por el déficit total del país,
pues se esperan que en este año llegue a un histórico
5.9% del PIB.

Tener este nivel de déficit sin duda pone mucha
presión para la siguiente administración que tiene la
encomienda de bajar el gasto en 3 puntos del PIB. sin
reforma fiscal y a parte dando dinero a Pemex.

Esperemos que se arrastre más el lápiz y no sea que
saquen la vieja carta de "Yo tengo otros datos".
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Existen plantas productoras de esa bebida en el
país que han logrado reducir el consumo de agua a
sólo 1.7 litros por cada litro de cerveza producido

e todos los datos que se escucharán estos
días respecto de la relevancia de la cerveza

^ para la economía mexicana, quizá el que
coyunturalmente es más relevante con
siste en que existen plantas productoras
ele esa bebida en el país que han logrado
reducir el consumo de agua a únicamente

1.7 litros por cada litro c!e cerveza producido.
No es cosa menor, tomando en cuenta que en países

europeos esa métrica es de hasta cinco o seis litros de agua
utilizados porcada litro producido. Lograr esa alta eficiencia
en la producción ha permitido que en México las remunera
ciones en la industria cervecera superen a toda la industria
de bebidas alcohólicas. En promedio, un colaborador de una
empresa cervecera gana en nuestro país casi 35 mil pesos;
mientras que quienes trabajan en las tequileras obtienen,
en promedio, únicamente 13 mil pesos (y quienes producen
pulque tienen ingresos mensuales por siete mil 279).

Mañana se conmemora el Día de la Cerveza. Se trata de

un sector que genera 700 mil empleos entre la distribución
y la comercialización, y que impacta toda una cadena de
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proveeduría nacional, porque73 por
ciento de los insumos que se utilizan
en su producción son domésticos.
De hecho, en la parte agrícola, des
taca que más de cinco mil familias
de agricultores nacionales se dedi
can a producir cebada, uno ele los
insumos clave.

La producción de cerveza en el
país es fundamental para la econo

mía. La Cámara de la Cerveza y la Malta, conocida como
Cerveceros ele México, que encabeza Karla Siqueiros, ha
estimado que la producción de esta bebida aporta 1.6 por ciento
del Producto interno Bruto, equivalente a 450 mil millones de
pesos. Por eso se requiere darle siempre un carácter prioritario
en el escenario económico. Es una de esas industrias clave

del país que fincan y mantienen sus inversiones en la certeza
jurídica y el estado de derecho.

CORONA

La cerveza Corona acaba de aparecer como la marca más
valiosa de México y América Latina, con un valor de 10 mil 400
millones de dólares. La marca perteneciente a AB inBev está
por cumplir 100 años de existencia en 2025. La segunda marca
en valorfue Modelo Especial, con un monto de cinco mil 200
millones de dólares. En percepción de sostenibilidacl ambas
marcas también destacaron enormemente. La clasificación

la realiza Brancl Finance.

BOSCH

Ha quedado inaugurada la primera planta de producción de
electrodomésticos de BSH Home Appliance Group, que es parte
del Grupo Bosch. La inversión fue de cinco mil 200 millones de
pesos, y generará mil 500 empleos. La planta está en Salinas
Victoria, Nuevo León, en una extensión de 430 mil metros
cuadrados. La empresa que dirige Alexander Firsching
producirá enseres de las marcas Bosch y Thermador. Bien.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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XEJ: "LA J MEXICANA"

En la actua
lidad la XEJ

es conocida
comercial
mente como

"La J Mexi

cana" y es
propiedad
del consor

cio radiofó
nico "Grupo
Audiorama
Comuni
caciones".
La emisora
cuenta con

una buena

cobertu
ra en las

ciudades de

Juárez y El
Paso, Texas,
transmitien

do princi
palmente
contenido

musical del

género
regional

mexicano
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n el mes de mayo de 1930
E entró al aire la primera es

tación de radio comercial
de Ciudad Juárez, Chi
huahua. Se trata de la XEJ

(XE  Juárez) que en un ini
cio comenzaría a trabajar

como radio experimental con un transmisor
de 60 watts y más tarde con otro de 100
watts por la frecuencia 1015 KhZ.

Fue hasta el 1 de diciembre de 1932 cuando

la emisora y sus socios recibieron su primer
título de concesión comercial formal. En su

origen, la difusora era propiedad de Buttner
Valenzuela y Compañía, de Juan Guillermo
Buttner, quien llegaría a la frontera como
capitán del ejército y del ingeniero juarense
Efraín Valenzuela, quien realizaba estudios y
prácticas en materia de radiodifusión desde
finales de la década de 1920.

Para el año de 1937la emisora fue vendida

al empresario de origen yucateco Pedro Me
neses Hoyos. En 1941, la estación comenzaría
a transmitir en lo que sería su frecuencia
actual, la 970 de amplitud modulada.
En 1951 XEJ pasó a formar parte de la

cadena "Radio Cadena Nacional" (RCN) que,
en una de sus convenciones con otros afi

liados, Meneses se manifestaba para que
las nuevas concesiones fueran otorgadas a
radiodifusores con experiencia dentro de la
industria y no así a aquellas empresas que
no tenían conocimiento en la operación de
estaciones de radio o canales de televisión.

Meneses fue un gran visionario, uno de
los pioneros de la comunicación en México
que logró crecer sustancialmente la emisora.
Dado los buenos resultados que tendría su
manejo en la estación y el creciente "boom"
en la industria de la radiodifusión, tomaría
la decisión de fundar también un canal de

televisión para esta ciudad fronteriza.
Es así como en el año de 1954 lanzó uno de

los primeros canales de televisión de nuestro
país, "XEJ Televisión". Inicialmente el canal
fue afiliado a "Telesistema Mexicano", con el
cual consolidaría su grupo y lograría añadir
otras estaciones en el Estado de Chihuahua.

En el año de 1960, este canal pionero de
transmisiones en la frontera "XEJ  TV", (en
ese momento Canal 5), realizó un Teletón
con el objetivo de conseguir leche para las
colonias más pobres de Ciudad Juárez. Este
evento se convertiría en el primero de esta

naturaleza en la ciudad y lo lograría en conjun
to con otro gran empresario de la televisión,
Don Amoldo Cabada de la O, fundador del
canal 44 y más tarde de otros importantes
canales de televisión en el norte de México.

Con el éxito de su grupo de medios, por
la emisora XEJ desfilarían grandes artistas,
locutores, compositores y líderes de la co
municación, tales como "El Charro Avitia",
Pedro Weber, "El Compadre Más Padre", Juan
Gabriel, entre muchos otros. Uno de los más
célebres fue Germán Valdés, mejor conocido
como "Tin Tan" que entraría a trabajar a la XEJ
como locutor y se daría paso para construir
una gran carrera artística.

La estación fue operada mu
chos años por "Grupo Radio
Centro" (GRC) con diferentes
conceptos y marcas como "Ra
dio México Noticias", "Repor
tero 970"»*íLa J Mexicana", por
mencionar algunas.

En la actualidad la XEJ es co
nocida comercialmente como

"La J Mexicana" y es propie
dad del consorcio radiofónico

'^Grupo Audiorama Comuni
caciones". La emisora cuenta con una buena

cobertura en las ciudades de Juárez y El Paso,
Texas, transmitiendo principalmente conte
nido musical del género regional mexicano,
así como éxitos de ayer y hoy.

Grupo Audiorama Comunicaciones es pro
piedad del empresario de origen jalisciense
Don Javier Pérez de Anda, quien fundara tam
bién junto con su socio Adrián Pereda Gómez
en el año de 1970 el grupo "Radiorama".

Don Javier comenzó su paso por la indus
tria de la radio colaborando en "Organización
Radio Centro" y años más tarde lograría crear
uno de los grupos de radio más importantes
del país. Radiorama fue conformado además

de la familia Pérez de Anda y Pereda por la
familia Sanabria, en donde juntos lograrían
crecer el grupo para tener una gran cadena
nacional bajo el slogan de "La Cadena que
une a México".

Este importante visionario de la radio es
también propietario de otras estaciones en
la República Mexicana y junto con sus hijas
Elizabeth, Lorenay Jaqueline operan diversos
conceptos radiofónicos relevantes como "La
Bestia Grupera", "Buenisiima", entre muchos
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otros. Adicionalmente Don Javier es socio y
accionista de la empresa "NRM Comunica
ciones", que opera 6 estaciones en la Ciu

dad de México y otros Estados
de la República Mexicana con
grandes formatos como "Oye",
Stereo Cien", "Beat", "Sabrosita",
así como su barra informativa

de "Enfoque Noticias". Esta em
presa es actualmente dirigida
y liderada por Germán Huesca
Bustamante, hijo del radiodifu
sor Edilberto Huesca Perrotín,
quien fue un gran amigo y líder
de esta industria.

El Lic. Pérez de Anda fue Pre

sidente de la Cámara Nacional de la Industria

de la Radio y la Televisión "CIRT" en el pe
riodo de 1992 a 1994, donde se caracterizó
por la defensa de la industria en un periodo
importante de cambios tecnológicos y la en
trada de nuevas emisoras en la radiodifusión
mexicana.

Es así como la emisora XEJ continúa es

tando vigente entre los radioescuchas de la
franja fronteriza de Ciudad Juárez y el Paso,
Texas. Una estación que ha acompañado a los
habitantes de estas grandes ciudades desde
hace casi 100 años, una difusora con una gran
historia que sigue marcando una importante
huella en esta industria.
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A los 88 años, víctima de un infarto, murió ayer
don Edilberto Huesca Perrotín, presidente del
Consejo de Administración de NRM Comunicaciones

esde finales de 2023, la gobernadora
Deifina Gómez adelantaba la severa sequía
que terminó por agudizar la escasez deD agua en el Estado de México, y el llamado
a la población desde ese momento fue
cuidarel vital líquidoyevitarsu desperdicio,
sin embargo, hubo quienes hicieron oídos

sordos ante la retadora situación.

El Club de Golf Bellavista, presidido por RenéWolf, fue uno
c!e los que captó la mirada de los pobladores, que de inmediato
reprobaron que mientras colonias enteras notenían suminis
tro de agua o sólo lo recibían mediante pipas o tandeo, en el
centro de entretenimiento regaban a diario sus campos. Con
este contexto, la Conagua, de Germán Martínez Santoyo,
haría bien en revisar dos o hasta tres veces la petición para
extenderles la concesión cíe agua que se le había autorizado a
ese club. ¿0 será que no importa tener conciencia medioam
biental para obtener los permisos?

Al análisis para cerrarla llave al Club ele Golf Bellavista de
ben sumarse las condiciones de seguridad que brinda, tanto
a sus usuarios como a los habitantes de colonias aledañas,
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y es que en últimas fechas informa
ron que la cobertura de siniestros
fue limitada en lo que corresponde
a daños a terceros durante la práctica
deportiva, loque se coloca como un
tema urgente. La premura con que
deberían operar para conseguir una
aseguradora que abarque sus ne
cesidades no es descabellada, más
si recordamos golpes en la cabeza,

pérdidas de ojosy otros daños irreversibles que se presentan
como latentes en la práctica de ese deporte.

LA RUTA DEL DINERO

Con profundo pesar, la madrugada del miércoles falleció
de un infarto en la Ciudad de México clon Edilberto Huesca

Perrotín, presidente del Consejo de Administración de NRM
Comunicaciones. Fue uno de los radiodifusores más queridos
en el país por su creatividad y apoyo a causas sociales. El güero
Hueseo, como le llamaban amablemente, fue un hombre in
quieto que supo adaptarse a los tiempos e imprimió temáticas
siempre exitosas, escuchando opinionesy sugerencias de sus
empleados para mejorar los contenidos de la programación
radiofónica. De trato sencilloy con 88 años, lo mismo recibía en
su oficina a secretarios de Estado, gobernadores o afamados
artistas, pero también se daba tiempo de saludar a cada uno
de los trabajadores que conocía por su nombre, de ahí que
no había semana que no recorriera cabinas, escritorios,y por
supuesto, la redacción de noticiarios. Dirigió en tres ocasiones
la Asociación de Radiodifusores del Valle ele México, donde
impulsó a la radio con campañas que seguramente usted
recuerda: ¿Cuánto tiempo escucha la radio? o "Imagínese,
lo vio en la radio". En fechas recientes, clon Edilberto sufrió la
pérdida de su esposa, doña Rosalinda Bustamante, quien
falleció el 8 dejulio, situación que lo entristeció, pero continuó
trabajando con ahínco hasta el último día. Descanse en paz.

¦

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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ALIMENTOS POR LOS CIELOS

CARLOS LOPEZ JOMES

Los precios de frutas y ver
duras han subido más de
25% en los últimos 12 me
ses. Este incremento se

debe tanto a las sequías,
como a las lluvias extremas que han
afectado estos precios, pero también
lo han hecho las extorsiones y cobro
de piso.

Aunque a nivel mundial los pre
cios del maíz, trigo, sorgo y arroz se
han mantenido sin cambios, e inclu
so han bajado con respecto al 2022 y
2023, los precios de frutas y verdu
ras, que México produce localmente,
han subido de forma exagerada en
los últimos meses.

Entre los factores que explican
este aumento de precios está por 1111
lado el alza al Salario Mínimo, que se
ha duplicado en este sexenio. La co
secha de frutas y verduras es inten
siva en mano de obra, por lo que au
mentos en el Salario Mínimo, reper
cuten de forma muy importante en
los costos en los que incurren los
agricultores y en consecuencia en el
precio final. A diferencia de la siem

bra de maíz y trigo, donde se ocupan
máquinas de gran tamaño.

Por otro lado, está el tema de la
sequíay los días de calor extremo
que sufrió gran parte del territorio
nacional en los primeros cinco meses
de este año; por ende, esto afectó a la
producción agrícola. Si bien en junio,
la situación cambió de forma dramá

tica y este tries fue el que se registró
con más lluvias en la historia de

nuestro país. De acuerdo con los pro
nósticos meteorológicos, es alta
mente probable que en los próximos
meses se desarrollen por lo menos
seis huracanes de gran intensidad,
que traerán grandes cantidades de
lluvia y que también impacte en las
cosechas y en su valor comercial.

Pero no sólo es clima y mano de
obra, hace un mes, el gobierno de
Estados Unidos prohibió la expor
tación de aguacate mexicano a ese
país, ya que el crimen organizado
no permitió que sus verificadores
pudieran revisar temas sanitarios
en las huertas del también llamado

"oro verde". El precio del aguacate,
en lugar de bajar de precio por la
sobre oferta que habría en los mer
cados nacionales, subió más de
precio. Un par de semanas después,

los inspectores norteamericanos
pudieron hacer su trabajo con nor
malidad, custodiados por fuerzas
del Ejército, y las autoridades per
mitieron que las exportaciones vol
vieran a la normalidad. De acuerdo

con el INEGI, hoy el aguacate se
vende hasta en 100 pesos el kilo.

De nada sirve subir el Salario Mí

nimo en 15 o 20% cada año, si los
precios de frutas y verdinas suben
por encima de esos porcentajes. El
gobierno entrante debe considerar
que lejos de ayudar a las personas,
este tipo de políticas elevan los cos
tos de producción en diversos secto
res y, en consecuencia, suben los
precios finales. También debe revi
sar su estrategia de seguridad, para
que las cosechas suban en lugar de
bajar, como ya está pasando en este
año, conforme los agricultores aban
donan sus campos por miedo a las
extorsiones y secuestros. Finalmen
te, México debe seguir invirtiendo en
su sistema hídrico para almacenar el
agua de lluvias para cuando regresen
las sequías.

Director de Consultorfa en

Tendendas.com.mx

X: Cartoslopezjone
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Más auditorías del SAI en plan de SHCÍ foco en
grandes empresas y sin reforma eluden ruido político

El reporte de las finanzas a junio que re
cién presentó la SHCP de Rogelio Ramírez
de la O no se aparta mucho de la radiogra
fía conocida: alto gasto por las elecciones,
déficit que se acerca a concluir el año en
5.9% y un costo financiero que creció 5%.

La deuda interna aumentó 115% y la ex
terna (920.000 mdd) 3%. Los ingresos tri
butarios crecieron 6%, pero los relativos al
ISR cayeron 0.5%, baja que llama la aten
ción por la estrategia que trae Claudia
Sheinbaum de no implementar una refor
ma fiscal.

Ayer el titular del SAT, Antonio Martí
nez Dagnino reiteró que esta no es neces
aria ya que aún "hay mucho margen que
recaudar". Dijo que en el sexenio se han
captado casi 21 billones de pesos, 13% más
que con Enrique Peña Nieto.

La decisión de posponer una vez más un
cambio fiscal de fondo tiene que ver con
los costos políticos inherentes. Ulises Cas
tilla socio líder de la práctica fiscal de
KPMG señaló que estos no se quieren pa
gar, ya que vendrían ajustes en impuestos
indirectos lo que "no es popular".

Ricardo Delfín, socio líder de clientes de

la misma consultora, remarca que tampoco
se quiere impactar a la economía informal,
pese a que es el 50% de la economía. En ese
sentido, los expertos estiman que el quid
volverá a descansar en la fiscalización a

grandes contribuyentes. Anticipan audito
rías más agresivas sobre las 2,400 empre
sas que aportan 75% de la recaudación.

Hablan del soporte que han significado
la Cuenta de Aportación de Capital y la
Cuenta de Utilidad Fiscal Neta.

La decisión de posponer una vez más un
cambio fiscal de fondo tiene que ver con
los costos políticos inherentes. Ulises Cas
tilla socio líder de la práctica fiscal de
KPMG señaló que estos no se quieren pa
gar, ya que vendrían ajustes en impuestos
indirectos lo que "no es popular".

Ricardo Delfín, socio líder de clientes de
la misma consultora, remarca que tampoco
se quiere impactar a la economía informal,
pese a que es el 50% de la economía. En ese
sentido, los expertos estiman que el quid
volverá a descansar en la fiscalización a

grandes contribuyentes. Anticipan audito
rías más agresivas sobre las 2,400 empre
sas que aportan 75% de la recaudación.

Hablan del soporte que han significado
la Cuenta de Aportación de Capital y la
Cuenta de Utilidad Fiscal Neta.

La apuesta es que a futuro darán más
frutos. Sin embargo, el tema tiene sus be
moles. Y es que los especialistas explican
que las compañías se han preparado en es
te tiempo con tecnología para anticipar los
requerimientos del SAT.
En ese sentido hay riesgos, máxime

cuando viene para 2025 una consolidación
para llevar el déficit al 3.5% del PIB, amén
del enorme cúmulo de inversiones pos
puestas en infraestructura. Agregue a Pe
mex de Octavio Romero que seguirá como
un barril sin fondo. Así que muchas dudas.

AVALA COFEPRIS A PTC
THERAPEUTICS MEDICINA PARA

ENFERMEDAD RARA

La farmacéutica PTC Therapeutics que di
rige Bertha Mancilla está de manteles lar
gos. Cofepris de Alejandro Svarch acaba de
aprobarle una nueva molécula para la ami
loidosis hereditaria por transtiretina, en
fermedad rara cuya incidencia en México
es de 0.89% personas por cada 100,000
habitantes. Es potencialmente mortal en
adultos. Se trata del primer tratamiento
aquí. La apuesta es que los pacientes ten
gan mejor calidad de vida. La multinacio
nal con presencia en 20 países y que a ni
vel global lidera Matthew Klein es una es
pecialista en áreas terapéuticas no cubier
tas. Invierte el 67% de sus ingresos en
investigación.

La apuesta es que a futuro darán más
frutos. Sin embargo, el tema tiene sus be
moles. Y es que los especialistas explican
que las compañías se han preparado en es
te tiempo con tecnología para anticipar los
requerimientos del SAT.
En ese sentido hay riesgos, máxime

cuando viene para 2025 una consolidación
para llevar el déficit al 3.5% del PIB, amén
del enorme cúmulo de inversiones pos
puestas en infraestructura. Agregue a Pe
mex de Octavio Romero que seguirá como
un barril sin fondo. Así que muchas dudas.

AVALA COFEPRIS A PTC
THERAPEUTICS MEDICINA PARA

ENFERMEDAD RARA

La farmacéutica PTC Therapeutics que di
rige Bertha Mancilla está de manteles lar
gos. Cofepris de Alejandro Svarch acaba de
aprobarle una nueva molécula para la ami
loidosis hereditaria por transtiretina, en
fermedad rara cuya incidencia en México
es de 0.89% personas por cada 100,000
habitantes. Es potencialmente mortal en
adultos. Se trata del primer tratamiento
aquí. La apuesta es que los pacientes ten
gan mejor calidad de vida. La multinacio
nal con presencia en 20 países y que a ni
vel global lidera Matthew Klein es una es
pecialista en áreas terapéuticas no cubier
tas. Invierte el 67% de sus ingresos en
investigación.
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COMPRA BELTRANENA 1.0397% DE

VOLARIS Y RATIFICA CONFIANZA

Ayer se reportó a la BMV que Enrique
Beltranena Mejicano adquirió un paquete
de un millón 580,000 acciones serie A de
Volaris. Es el 1.0397% del capital. Se trata
de una muestra de confianza del ejecutivo
respecto a que dicha aerolínea va en la
dirección correcta. Beltranena ha resul

tado esencial para el avance de la compa
ñía de bajo costo que inició operaciones
en 2006 con 5 aviones. Hoy tiene una flo
tilla de 129 unidades, cubre 230 rutas en
44 ciudades de México, 23 en EU, 4 en CA
y 2 en Sudamérica con una tarifa prome
dio de 49 dólares.

FED ABRE PUERTA A BAJA DE
TASAS Y BANAMEX ESTIMA
4.50%4.75%
Tal cual la FED mantuvo sin cambio las

tasas en 5.25%5.50%. Quizá lo intere
sante es que lerome Powell abrió la puer
ta a un recorte para su reunión de sep
tiembre. El equipo económico de Bana
mex a cargo de Sergio Kurezyn estimó
que vendrían varios ajustes continuos
para llegar a 4.50%4.75%. Según el ban
co la tasa en México cerraría en diciem
bre en 10.0%.

(sagullar dd
albertoagullar^dondlnero.mx
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Llegan IA y medallas en los Olímpicos
La Inteligencia Artificial

(1A) promete, transformar
la actividad deportiva de
manera crucial en los pre
sentes Juegos Olímpicos
París 2024, donde México
ya suma dos metales en

él medallero y Gualemala sus prime
ras dos preseas en la historia, una de
oro y otra de bronce en Tiro. Data in
finita que se contabiliza para que los
resultados sean exactos, reales, sin in

terpretaciones e inmediatos, incluso
antes ele que los vítores'.ensordezcan
al mundo.

Según un estudio reciente de Gart
ne>\ se proyecta que este año sé inver
tirán 236 mil millones de dólares en el

fortalecimiento de la infraestructura
de los Centros de Dalos, fundamenta
les para el funcionamienlo eficiente
de la IA. Data Centers que procesan
y almacenan los infinitos volúmenes
de datos generarlos por la IA, y ade
más permiten a las aplicaciones hacer
uso de esos datos, sea en tiempo real
y ejecutando algoritmos avanzados de
aprendizaje automático.
Empresas tecnológicas a escala

mundial tienen el reto de desarrollar

y operar esa columna vertebral que
son los Centros de Datos. Por ejemplo,
KIO, liderada por Octavio Camarería,
en una continúo incremento de las ca
pacidades de sus robustas infraestruc
t tiras en México y MI Ceniroamérica,,
va Iras el objetivo de materializar el
soporte digital y físico que demanda

la IA con el desarrollo y operación de
sus Data Centers.
La implementación de la IA en Jos

deportes olímpicos se manifestará en
varias áreas clave. En el rendimien
to atlético, la tecnología avanzará en
el análisis de dalos biométricos y fie
renflimie.nlo, mejorando las técnicas y
previniendo lesiones. Plataformas es
pecializadas en atletismo y natación,
por ejemplo, ulilizarán IA para aj listar
estrategias y Optimizar la eficiencia dé
los alíelas, brindando retroalimenla
Ción en tiempo real sobre técnicas y
m o vi míenlos.

Hoy por hoy vencerán él ser huma
no "más rápido, más alio, más fuerte*
y definitivamente con mejor conocí
miento y control de la dala. «Citius,
Altius, FortUis  Communiter», Juegos
Olímpicos París 2024.

BRINDEMOS POR ESO Y POR MÁS
Mañana es el Día Internacional de la

Cerveza y no podemos dejar de de
cirlo, es una de las actividades que
mayor impulso brinda a la economía
mexicana, genera alrededor fie 715
mil empleos que van desde los pro
ductores en los campos de cebada, las
personas qne con pasión y tálenlo sé
desempeñan en las plantas de produc
ción y manufactura de cerveza, hasta
quienes distribuyen y comercializan
estos productos en punios de venta.,
según datos de Cerveceros de México.
Entre las industrias más prepositi

vas en cuanto a sustenlabilidad se re
fiere. En 2023 la induslria aportó 1.6%
del PIB nacional, y en el universo //<•;'
neken, por ejemplo, como parte de la
región de América. México representa
una de las operaciones más valiosas en
él mercado mundial.

En la primera mitad de 2024 contri
buyó al aumento de Li% en el volu
men fie cerveza en lodo el mundo. Con

siete plañías en diversas regiones fiel
país, la cervecera lleva sus productos
a millones de consumidores, errando

motílenlos de alegría y celebración
de la mano de la sustenlabilidad y su
estrategia "Brindar Un Mundo Mejor"
con prácticas encaminadas al uso. efi
ciente: de agua, reducción dé emisiones
de carbono y promoviendo el consumo
inteligente.

TACHE EN READAPTACIÓN SOCIAL
El desempeño financiero del Órgano
Adminisirativo Desconcentrado Pre
vención y Readaptación Social no es el
más destacado. Si observamos la cober
i tira de servicios como el de aseo, el "ta

ché"'es contundente.pues desde marzo
fie este año no han pagado el aseo fie
oficinas a Ocram Seyer, empresa con la
que se acordaron flujos mensuales fie
1.2 millones de pesos.
Contrario a otros casos, la compañía

cuenta con respaldo de los trabajado
res, queén solidaridad pararon labores
para pedir que el terna sea atendido; se
gún relatan, les cumplen puní ualmente
con prestaciones y sueldos, pero es mo
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tivo de zozobra la posibilidad de verse
obligados a buscar olro patrón en un
contexto de razones sociales abusivas.

¿Lá til ular de la Sécretaría. fie Seguri
dad y Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, atenderá la petición de los
que menos tienen? La mira está sobre
Arturo García Zambrano, subdirector
de Mantenimiento y Protección Civil,
y Carmen Hernández Pastor, directo
ra de Transpones, Mantenimiento y
Protección Civil, los responsables del
convenio.

APOYO BANORTE A REFUGIADOS
A dos años de haberse sumado al

Programa, de Integración Local de la
Agencia fie las Naciones Unidades pa
ra los Refugiados (ACNÍJR), Banorte ha
abierto un total de 5,500 cuentas Enla
ce Digital a personas que viven en Mé
xico en calidad de refugiadas. ACNIJR.
define a ésté grupo como personas
que abandonaron su país y buscaron
protección en oiro para, escapar de
conflictos y oirás formas de violencia
qué ponen en riesgo su \ ¡da.

Banorte ha apoyado a más de 35
mil refugiados, mismos que generaron
una contribución fiscal al país de 178
millones fie pesos en el año referido.
Los refugiados y refugiadas realizan en
promedio cinco transacciones al mes
en su cuenta Enlace Digital de Banorte,
en la que manejan un saldo promedio
mensual de 1,400 pesos.

Tener una cuenta bancaria es esen

cial para su integración a. la economía
formal del país. Focus.

•@lupitaromero
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• »Fortalece México su agroalimentaria con AL
Una parad erisi ica fié esté

sexenio es que se for
taleció nuestra polil ica
exterior. Bajo el prin
cipio de la soberanía
de los pueblos y la no
i n i er ven ci ón, México

volleó a ver nuevamente a América

I ¡nina y el Caribe y recuperó su papel
prolagónico en la. región.
Crecieron los lazos comerciales y

de amistad con las naciones latinoa
mericanas e, incluso, programas estra
tégicos del Gobierno de México, como
Sembrando Vida, comenzaron a repli
carse en Ceniroamérica,

El saciar agroalimeniario no ha si
do la excepción y, en los úliimos años,
hemos vista la firma de acuerdos, de
intercambio de conocimientos y de
cooperación en tecnología y técnicas
que permitan seguir avanzando hacia
un campo produciivo y susienlable en
la región.
Por cifflr un ejemplo, la semana pa

sada, México y Gualemala acordaron
fortalecer sus mecanismos de coope
ración técnicocientífica y de. infraes
Iruclura para evitar la enlrada a sus
territorios del gusano barrenador del
ganado, una plaga de alio riesgo para

el sector pecuario y lasalud humana,
ya que consume tejido vivo de anima
les de sangre caliente.
lisui fue resultado de un encuen

lio entre el secretario de Agricultura
y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos
Arámbula, y el ministro de Agricul
tura, Cranadería y Alimentación de
Guatemala, Maynor Estrada, donde
ambos funcionarios destacaron que
la. implemen(.ación de éste modelo de
cooperación internacional contribuye
a contener la dispersión de la plaga,
Asimismo, el director en jefe del

Servicio Nacional fie Sanidad, Inocui

dad y Calidad Agroalimentaria (Senasi
ca), Javier Calderón I I izalile. se reunió
recientemente con la. embajadora de
Chile en México, Beatriz Sánchez Mu
ñoz, para fortalecer los esquemas fie
trabajo técnico que permitan robuste
cer el iniercambio comercial que am
bas naciones manlienen desde hace

más de tres décadas y que ha favoreci
do el abasto de alimentos complemen
tarios y el Crecimiento de productores
de pequeña y mediana escala para el
continuo beneficio y desarrollo de am
bos países.
El funcionario también, sostuvo una.

reunión de trabajo con el recién desig
nado embajador fiel país sudamerica

no en México, Sanliago VVins Arnabal,
Con el objelivo fie procurar la sanidad
é inocuidad de los productos cárnicos
que ingresan a nuestro país, fomentar
el intercambio comercial de alimentos
sanos e inocuos.

CAPACITA AGRICULTURA A PRO
DUCTORES EN USO DE TECNOLO
GÍA TERMOSOLAR
Con la finalidad fie aumentar el valor

agregado dé las hortalizas cosechadas y
ampliar las oportunidades de mercado,
la Secretaría de Agricultura, a través del
lustit uto Nacional de Investigaciones Fo
restales, Agrícolas y Pecuarias (INILAP),
capacita en Zacatecas a productores fie
pequeña y mediana escala en la prepa
ración de cremas y sopas con veget ales
deshidratados.

El deshidratado fie vegetales posibilita,
que los productores puedan acceder a los
mercados, tener mayores beneficios eco
nómicos y reducir la pérdida y desper
dicio de producios agrícolas. I na buena
noticia que apuntalará los ingresos de los
productores de esta entidad, una fie las
más afectadas por la sequía. Bien ahí.

•Especialista del sector agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros

Agroindustriales de México, A.C.
luiscuanalo@outlook.com
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Cambio climático
y política monetaria
Kl Cernía lia puesto énfasis en la im
portancia de que "los bancos centra
les incorporen los fenómenos nieteo
rológicos como factor de riesgo para
la inflación".

La cabeza de un reportaje del
martes pasado rezó textualmen
te: "Cambio climático cambia

sesgo monetario" en América La
tina. La fuente manifestada fue

una declaración de la consultorio inter
nacional Pantheon Macroeconomics. Y la
cuestión a discutir es si los bancos centra

les del subcontinente (y del mundo en ge
neral) deben incluir entre sus metas el com
bate al cambio climático. De haber sido

esta última la propuesta, se habría dado
el caso para una llamada de alerta gene
ral y la razón debe ser muy clara. La me
jor manera de sabotear el trabajo de cual
quier banco central es el de asignarle una
variedad de metas. De hecho, con todo
pragmatismo y experiencia, debe reafir
marse que con un objetivo basta y sobra.
El mandato para combatir la inflación. Por
fortuna, ése es el caso del Banco de Méxi
co en nuestro país. Con mucha más mesu
ra, el tema a discutir se aclara con mayor
precisión hacia adelante en el reportaje.
Y ese tema es la forma en la que el cam
bio climático está impactando en el pano
rama de la inflación en la experiencia de
los bancos centrales de América Latina.

¿Existe de verdad el problema del cam
bio climático en la actualidad del mundo?

Al parecer, la consultaría Pantheon Ma

croeconomics no tiene la menor duda y
por esa razón ha echado su cuarto a es
padas. Y el hecho, en concreto, es que el
cambio climático y la escasez de agua es
tán afectando mucho las precondiciones
para la producción de alimentos. Esto últi
mo, por el conducto de mayores presiones
sobre los costos de producción.

En el contexto descrito, en el panorama
de política antiinflacionaria para los ban
cos centrales se ha complicado el balan
ce de riesgos. Por un lado, están las fuer
zas favorables a una menor inflación y en
el otro los factores de nueva aparición ya
enunciados. Es decir, la tendencia hacia
la moderación de la inflación subyacente
y debilitamiento de la demanda agrega
da interna por suavización de la actividad
económica se están viendo contrarresta

das por condiciones climáticas más difíci
les y deterioro en la situación política. La
propuesta de un tratamiento más cuidado
so y sistemático para el factor climático en
los balances de riesgos de los bancos cen
trales de la zona fue respaldada por orga
nizaciones serias que existen en nuestro
medio. A manera de ejemplo, el Centro
de Estudios Monetarios de Latinoamérica
(Cernía) ha puesto énfasis en la importan
cia de que "ios bancos centrales incorpo
ren los fenómenos meteorológicos como
factor de riesgo para la inflación". De ma
nera más directa, el Instituto Mexicano de
Ejecutivos de Finanzas destacó "que la cri
sis de agua que prevalece en el valle de
México tendrá un impacto sobre los pre
cios al consumidor".
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Geografía es destino:
Estados Unidos y México
La probable candidato presidencial
demócrata, Ivainala I larris, superó en
preferencia electoral a su rival repu
blicano. Centrista con visión huma
¦lista sobre migración, I larris tiene
apoyo de minorías y planea exponer a
Trump como depredador y estafador
con 34 cargos criminales.

En el gobierno del presidente Bi
den, la aplicación de diversas
medidas de política industrial
y monetaria han conducido a
la recuperación económica de

su país.
México se ha visto beneficiado de

esas políticas, por la interdependencia
de nuestras economías. La exportación
mexicana hacia EU creció, llegaron de
ese país mayores inversiones, así co
mo remesas en dólares de trabajadores
mexicanos.

Al ser ahora México el mayor so
cio comercial de EU, lo que pase en las
próximas elecciones de noviembre es
relevante.

La probable candidato presidencial
del Partido Demócrata, Kamala Harris,
en pocos días superó en preferencia elec
toral a su rival republicano. Ella se ubica
en el centro político, ese lugar ideológi
co de equilibrio entre Estado, mercados y
sociedad civil. Tiene una visión humanis

ta respecto a la migración, por lo que es
previsible el apoyo hacia ella de las mi
norías que desprecia Trump. Como pre
viamente fue fiscal en California, exhibi
rá de Trump su condición de depredador
y estafador, un delincuente con 34 car
gos criminales.
Trump es un nacionalpopulisia, con un

impúdico amor por el pueblo y espurios
propósitos antidemocráticos. Se aprove
cha del desencanto político.

Además de varias definiciones abe
rrantes de Trump en relación con China,
la guerra en Ucrania, la OTAN y los im
puestos, sobre México ha dicho: "Vamos
a cerrar la frontera y completar la cons
trucción del muro".

Esta intención absurda obedece a que
define a la migración como dañina, olvi
dándose del origen migratorio de EU y
el aporte económico positivo de ella. Los
empleos que ocupan los migrantes en EU
son los que desprecia la población blan
ca y negra, porque exigen un duro traba
jo físico. Son empleos en la agroindustria,
en la construcción, en los servicios.
También con Trump estarían en ries

go las exportaciones mexicanas ante la
amenaza de imponer aranceles. Cuan
do Trump fue presidente, manejó esta po
sibilidad, lo que motivó a cambio que el
gobierno mexicano cediera enviando a
28,000 soldados a la frontera para con
tener a los migrantes.
Ante la posibilidad de aplicar arance

les, Elon Musk decidió no construir la fá
brica deTesla en Nuevo León.

Trump plantea la posibilidad de una
intervención militar a nuestro país para
enfrentar a los cárteles de la droga, lo
que sería una violación a la soberanía
de México.

En el contexto global, Trump ignora
que hay varios modelos de sistemas de
equilibrio del poder. Las regiones están ju
gando un papel aún más importante que
en el pasado. Asia es un centro geoeco
nómico importante al igual que la Unión
Europea. El énfasis en la cooperación es
mayor para obtener la paz mundial. Y el
reto global es contener los extremismos
que surgen en todas partes.

El centro político es el mayor enemigo
de la extrema derecha. De ahí las posibi
lidades de triunfo de Kamala Harris.
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Antonio Aja
aaja@marielle.com
Más candados

para proteger a
menores

El martes, el Senado
de los Estados Uni

dos votó por mayo
ría abrumadora a fa

vor de una ley para la
protección de meno
res ante contenido da
ñino en internet. Esta

aprobación demuestra
la enorme preocupa
ción de los padres an
te los graves peligros
a los que niños y ado
lescentes están expues
tos, principalmente en
las redes sociales.

Texto completo:
eleconomista.mx
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Al plan económico
laborista le falta

ambición keynesiana
• El clima económico act ual de aversión al

riesgo exige mía mayor inversión pública
para atraer capital privado reacio. Pero la
nsistenciadel primer ministro británico,
Keir Starmer, en adherirse a reglas fiscales
estrictas arroja dudas sobre su capacidad
para sacar al Reino Un ido de su malestar
económico.
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LONDRES. En un discurso reciente,
la nueva canciller de Hacienda
del Reino Unido, Rachel Reeves,
reiteró su compromiso con "las

fiseste": «¡¡tas ¡sffláki
gen equilibrar el presupuesto actual" y "reducir
la patlcípaeiSn de leí osada (nacional] en la
economía para el quinto año (del gobierno
laborista]". Esta implica reducir la proporción de
deuda al PIB cuyo nivel actual es del 100%
dentro de los próximos cinco años y eliminar el
tjc: cifjffcsupi3áarfa»EÍg Clf 121 ,f233friílb
nes ¡USD 157000 millones) o el 4.4% del PIB—.

Simultáneamente, los laboristas se cora»1
prometieron a no aumentar las impuestos a®
maagrgsignificnfva; «roJufjrefe^gl qnriRr
no opta por ajustes menores, como abolir la
exsfilén fiscal ftglyiiti jjgp^ qulgbss v' ib
el Reilio Unido, pero decbfáft residencia per
manente en otro país], gravar cori un impuesto
al valor agregado del 20% las tarifas de las
escuelas privadas y eliminar ydeíos legales
I ¡sedes.

El gobierno debe, por lo tanto, impulsar el
crecimiento económico para cumplir sus metas
¡efe tioaccita ¿el a'éficit y lodejdc. S sbjelvB
de los laboristas es aumentar el crecimiento
anual raes PIB al 2.5% (fue, «0 promedio, del
1.1% entre 2008 y 2023), pero para ello hay
que aumentar la inversión pública. Notablemen

te, el Reino Unido gasta menos en la actualidad
que la mayoría de los países del GZ

Para cambiar esa situación,: el gobierno pla
cea inSÉsíJIr sigta.ifíccfi|íi|^fe; m Id IHBsctáfj
verde, a través de la empresa Great British
Energy, creada recientemente, y de un Fonda
Nacional de Inversión que effiáfá en el futuro;
püáaSaftKJS|HiiSÍriJuiiVcSM aElp!
restringirán inevitablemente Id inversión pública,
bagenda económica laborista es más una
dpuestaol crecimientoque una estrategia aé
crecimiento.

El énfasis de los laboristas en las normas
fisccfsi íBpagsaÉl el. Offrrto icapffab: g®! ra y
affa'e hrán® e^fm los awRss y lalisssEíffl
naiidad. Durante la era Victoriano, los principa0
les pilares de la política economice británica
fueron tres: el patrón oro, que exigía al Banco
de Inglaterra convertir los billetes en gtp; a un
prec o fijo cuerna jy¡ piaeerxges,:|e lo tfaiirí
ion; la norma del presupuesto equilibrado, que
garantizaba que los ingresos siempre cubrieran
al gasto gubernamental, y la así llamada "regla
BhBmBI a m i So'* que f i c be efl fcf bs aO Oí
de amortización para retirar deuda, contraída
principalmente durante las guerras.tes econo
mistas de la época creían que la guerra era
el principal motivo de aumento de la deuda.

Pero esos pilares de la "divisa fuerte" co
lapsaron ¿rente la primera mitad del siglo

XX. después: de las d.ps guerras mundiales, la
Gran Depresión entre ambas y la ampliación
déla franquicia.., y así llegarnos a John May
nard Keynes y la economía dtscreciónál. Según
la teoría de la preferencia por la liquidez de
Keynes, cuando el Maro es incierto la gente
suele preferir activos líquidosa embarcarse en
proyectos que: le darían ganancias en alguna
fecha futura indeterminada.

Keynfescfáa que las bonanzas económicas
sólo tenían lugar durante periodos de exube
rancia irracional y que el estado normal de la
economía capitalista era el desempleo de equi
librio. U solución no ero, "abolir las bonanzas
para seguir en una semidepresián permanen
¦fe", sino "abolir bsdepresiones para seguir §n
una semibonanza permanente"; el mecanismo
para lograrlo era la inversión autónoma estatal,
.«fue cerraría la brecha entre lo |pé Jos bancas
estaban'dispuestos a prestary lo que los presta
mistas estaban dispuestos a invertir.

tas políticas económicas keynesianas eran
B&tssáHjr los tiess «cambio fi'ossS'EQfi
virtisíCR stt •"fijace.fp#. ajuiableC b ¡político
presupuestaria dependía del nivel ds empleo
y el gobierno indicaba al Banco de Inglaterra
tpÉfcsos da infets fijar, A casDro&dafCTsfef
en gigantescos aumentos del gasto público
para cubrir los ctaciífte: beneficios del sis
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tema de bienestar, la era keynesiana resultó
tremendamente exitosa. Esta? mediados de
las décadas de 1940 y 1970, el feino Unido
disffytS de pleno empleo, tasas anuales de
crecimiento prometo del 2 al 3%, el. aumento
eld PH fi# sSpitae "nflieitir waém. S#:pfiii el
famoso comentario del primer ministro Harold
Maemillanen 195? los btitánie&s "nunca estu
vieron tan bien".

La sitíCción comenzó a deteriorarse a fi
ces de la década de 1960; aunque puede
atribuirse a stocks externos coma la guerra
de Vietnam y la cuadruplicación de los precios
del petróleo más que® b soberbio de Jos res
ponsables políticos keynesianas, la disparada
de [a ín:;«:¡ón L'dj crecortefestífeRí rtíSÉe)
prepararon, en última instancia, el escenario
para el rnonetarismo de /Viilton Friedmsi "f
el regreso a las normas fiscales. La política
monetaria sS© asignaría a, bangos, .centrales
independientes, cuya tarea era garantizar que
la ¡afiacípifg JrtMftiefi ed¡tí''|l sí^ble. S¡t
jpícpt» fbcabsi as, i^ftgnia I nueva gs
neración de economistas políticos,, una. demo
ra®!! gBfnpetitiva tJáería inevitablemente efi
el exceso de gasto público, y pOf.eso había
que "SÉjuilibrar el presupuesto Éfflii el cicles
económico" y mantener baja la relación entre

ladeuda gubernamental y el PIB.
Esas nuevas reglas básicamente, versiones

¡rssríifi cadas £fe;k»f3.ríRiic'esik b so viÉori s
rta llevaron a dos décadas razonablemente
buenas: las de 1990 y 2000..pera luego
llegó la gran crisis financiera de 200708,
de la que b economía británica y bs de b
mayoría de sus contrapartes europeas nunca
se recuperaron cqmpbtamenfe.

Parece que cuando se trata de estabilizar a
las .economías, a 'través de la discrecionalidad
(a lo Keynes] o mediante normas (a lo Friedman)
se terminan causando problemas,, Las prome
sas de "dinamizar la economía" inevitable
mente desembocan en crisis económicas (no
hay una explicaíiion cbfí! pdrd ;#sto exceptó,,
tal vez,, que la mediocridad sea el destino de
la humanidad],
Das rfoxioss j^itínantes paroel díls

ma de lachel Reeves; en primer lugar, al Reino
ünifHjalpara cap% el ^MBífnaBcffl
:Siá ]i*rsii3ds®a il gt;ciasn la flsbiliaxioa
cuantitativa, sino que sufre la desinversión;
podemosentender al actual clima adverso al
riesgo como la reivindicación de la historia de
la preferencia por la liquidez de Keynes. Hace
falta entonces inversión pública para "atraer" a
la reticente inversión privada.

La otrg cuestión fundamental es la geopolí
tica. El keynesianismo al estilo estadounidense,
que decayó durante la guerra de Vietnam,
Imte^Stóuhiáffl&iriil'ar: sefusilicif# ©I#
deudamiento y aumento de la deuda eón bs
necesidades que crearon la Guerra Fría y la
carrera armamentista .Contra Id Unión Soviética.

'Se sJsodirisron las ""W^as fiscales p lasíegisí
dad de contener al enemiga, y bs demandas
para la seguridad nacional siempre contaron
can amplios recursos.

La misión declarada de bs laboristas es que
el Reino Unido.seitorne más verde, peta sospe
cho que terminarán centrándose en mejorar la
seguridad del país más .que su ecología, y jus

ChSP ®l faJsijdpfii^fc'parc "díngnfr
Granfiretaña" eri :t&rrnlnos de
seguridad nacional más que
con motivos económicos.

Es ütia perspeifivei
desalptadora, dada la
n historia del debate entre

normas y disOBstenali
dad, cuesta creer en
el nuevo amanecer
que prometió el pri
mer ministro británico

Keir Starmer.

Fecha: 01/08/2024

Página: 32

Area cm2: 601

3 / 3

Columnas Económicas

Robert Skidlesky

Costo: 486,082

Página 53 de 60



Competencia económica en I I A,
/realmente ha disminuido?
En años recientes se ha debati

do sobre la disminución en la

competencia en las economías
desarrolladas, en particular la
de los EUA. A partir de diver

sos estudios generales, se ha construido
la hipótesis de que la competencia es
menor, la concentración de los mercados
es mayor y las utilidades empresariales
son superiores. Esta hipótesis apunta a
que las responsables son las autoridades
de competencia que habrían aplicado
las leyes antitrust sin rigor. La respues
ta de algunos grupos, es un llamado
a aplicar soluciones innovadoras que
permitan el endurecimiento de la política
de competencia. La "innovación" consis
te en el abandono de las herramientas

económicas que se han desarrollado
durante 5 décadas y su reemplazo por
la conjetura estructural, según la cual las
participaciones de mercado y los indica
dores de concentración son suficientes

para acreditar la existencia de poder
de mercado.
Anteriormente me he referido a di

versos estudios que demuestran que la
hipótesis de la menor competencia no
está validada por la evidencia econó
mica. Ahora, Shapiro y Yurukoglu publi
can un nuevo estudio en el que ofrecen
evidencia adicional que cuestiona la
¡dea de una disminución generalizada
en la competencia en ios EUA ("Trends
in competition in the United States: what
does the evidence show?", 2024).

Los autores cuestionan que la concen

tración de mercado sea un indicador

confiable, porque la forma en que se
definen y miden los mercados en los es
tudios que analizan las industrias en ge
neral utilizan categorías amplias como
las del Sistema de Clasificación de la

Industria de América del Norte (NAICS),
que conducen a resultados engañosos.
Una razón es que estas categorías mez
clan productos que realmente no satis
facen las mismas necesidades desde la

perspectiva de los consumidores. Otra
deficiencia es que estas estadísticas omi
ten las importaciones, que pueden ser
una fuente importante de competencia.
Las metodologías alternas muestran

que en realidad en muchos mercados
la concentración ha disminuido en el

tiempo e indican una expansión de las
empresas eficientes y mejoras en la pro
ductividad. Esto es una señal de compe
tencia saludable y no de un deterioro
dañino de la competencia.
Otro aspecto analizado es el uso que

se ha dado a los indicadores de mar

genes de utilidad. Shapiro y Yurukoglu
muestran que el aumento en dichos indi
cadores no necesariamente refleja una
disminución de la competencia. Pueden
ser el resultado de mejoras tecnológicas
que permiten la reducción de costos y
son benéficos para los consumidores.
Pero también ocurre que gran parte del
aumento en los beneficios corporativos
como porcentaje del PIB en los EUA se
debe a las utilidades de las empresas

por sus operaciones en el extranjero.
De hecho, una vez que se filtra la in
formación y se separan los dividendos
provenientes del exterior, resulta que la
rentabilidad doméstica de las empresas
norteamericanas ha permanecido más
o menos constante desde los años 50.
El efecto de las fusiones también es

analizado. Aunque autores como Kwoka
han señalado un fracaso en la política
de control de fusiones y argumentan un
crecimiento de precios adverso para los
consumidores, la evidencia señalada
por Shapiro y Yurukoglu muestra resul
tados mixtos. Más allá de las fusiones
hospitalarias en que existe consenso en
la identificación de efectos adversos,
los diversos estudios de otras industrias
realizados recientemente muestran una

gran dispersión y heterogeneidad en los
resultados sobre los precios, de manera
que no hay la posibilidad de atribuir un
deterioro en el funcionamiento de los

mercados a una laxitud en la aplicación
de las leyes de competencia.

El problema que se nos plantea es que
se han impulsado cambios notables en el
antitrust, basados en suposiciones y sin
considerar la evidencia empírica. El reto,
no solo para las autoridades de los EUA,
es lograr que los mercados funcionen de
manera más eficiente, para lo cual se
requiere analizar objetivamente las ca
racterísticas específicas de cada industria.

*Espec¡alista en competencia eco
nómica y regulación. Socio Director de
Ockham Economic Consulting.
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Financiamiento

ele sitian pilones
en México
La comercialización de smartphones

en México ha evolucionado significa
tivamente en años recientes, en gran
medida por el paso de un esquema
de subsidio a otro de financiamiento.

En 2023 se vendieron más de 30 mi

llones de nuevos dispositivos móviles inte
ligentes en el país, con valor de mercado
de más de $125 mil millones de pesos.
Durante el primer trimestre de 2024, se
comercializaron 7.9 millones de smartpho
nes, 42.5% de ellos adquiridos a través
de algún esquema de financiamiento, que
representan un incremento de 3.6 puntos
porcentuales en la adopción de financia
miento respecto al trimestre anterior.
Gasto en adquisición. Los consu

midores mexicanos han enfrentado his
tóricamente un acceso limitado a servi

cios bancarios. Sin embargo, el uso de
esquemas de financiamiento bancario, de
operadores, almacenes y supermercados,
entre otros, ha habilitado en el caso de
adquisición de smartphones, el acceso a
dispositivos de mayores capacidades y
mejor gama.
En promedio, se realiza un desembolso

de $4,520 pesos para la adquisición un
nuevo smartphone. Sin embargo, aquellos
que optan por el financiamiento destinan
$5,160 pesos, 14.1% más, evidenciando
una disposición a invertir en equipos de
mejor calidad mediante pagos diferidos.

La frecuencia de reemplazo también ha
tomado impulso por el incremento en la

adopción de esquemas de financiamien
to. Al respecto, 56% de los usuarios que
compran sus equipos por medio de un
crédito, mencionan que su vigencia va de
12 a 24 meses.

Puntos de venta y esquemas de
financiamiento. Las tiendas departa
mentales se han consolidado como el pun
to de venta preferido para la adquisición
de smartphones bajo esquemas de finan
ciamiento, con una elección de 40.6% de
ios usuarios. Esta circunstancia se debe en

parte a la baja disponibilidad de tarjetas
de crédito en México, tal que solo 10.5%
de la población entre 18 y 70 años posee
una. En contraste, 20% de esta población
utiliza tarjetas departamentales o esque
mas de financiamiento ofrecidos por estas,
que a menudo implican el pago de intere
ses. Actualmente, 28.5% de los smartpho
nes adquiridos mediante financiamiento
incluye el pago de intereses.
El mercado Fintech también ha jugado

un papel crucial en la preferencia de ad
quisición de smartphones bajo esquemas
de financiamiento, con más de 600 em
presas operando en México y ofreciendo
microcréditos atractivos para los consumi
dores, especialmente para aquellos más
jóvenes.
Racionalidad financiera del con

sumidor. Para diseñar e ¡mplementar
esquemas de financiamiento efectivos, es
crucial comprender las necesidades y pre
ferencias de los usuarios, hábitos de gasto,

tendencias de reemplazo y capacidad
de pago.
La reconfiguración del mercado de

smartphones comenzó hace aproxima
damente cinco años y dista aún de haber
alcanzado un periodo de estabilización.
Es razonable pensar que continuarán sur
giendo nuevas estrategias para captar una
mayor cuota de mercado, adaptándose a
las cambiantes demandas y preferencias
de los consumidores.

El financiamiento de smartphones en
México ha demostrado ser una herramien

ta poderosa para democratizar el acce
so a mejor tecnología, habilitando a más
mexicanos disfrutar de dispositivos con
mejores capacidades, mayor durabilidad y
una experiencia de usuario superior.

Esta circunstancia no solo ha beneficia

do a los consumidores, sino que también
ha impulsado el crecimiento del merca
do de smartphones y ha generado opor
tunidades significativas para diferentes
jugadores que participan en la venta y
financiamiento de equipos.

En términos generales, los usuarios están
dispuestos a invertir más en sus disposi
tivos cuando tienen acceso a esquemas
de financiamiento que les permiten ges
tionar mejor sus recursos. A medida que
el mercado continúa expandiéndose y
diversificándose, es fundamental que las
empresas comprendan y se adapten a las
cambiantes dinámicas y preferencias de los
usuarios para mantenerse competitivas y
relevantes en este entorno dinámico.
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Modelo económico mexicano: ¿un éxito?
Casi al cierre de! sexenio

¿cuál es la autoevalua
ción? que realiza el go
bierno mexicano en mate
ria económica.

Más allá del mensaje del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
que ha dicho que México está viviendo
"un milagro económico", ¿cómo se obser
va "en el espejo" el equipo encabezado
por el secretario de hacienda, Rogelio
Ramírez de la O?
Luego de escuchar durante la confe

rencia mañanera de este 31 de julio al
responsable de las finanzas públicas y
su equipo cercano, queda claro que es
tán muy satisfechos con los resultados
registrados.
Su autocalificación es muy positiva y

su perspectiva es sumamente optimista.
No tuvieron el más mínimo márgen a

la autocrítica.
Por el contrario, enaltecieron los re

sultados de la política económica "a la
mexicana" y totalmente desligada de
"las recetas de los organismos interna
cionales".
Alardearon de un "modelo económico

de equilibrio a la mexicana" y, en función
de los datos que difundieron, lo conside
ran un éxito porque aumentó el ingreso
de las familias de menores ingresos, cre

ció el cobro de impuestos, sin reforma fis
cal, que dicen, sigue siendo innecesaria,
se redujo la deuda externa y se estabilizó
la deuda total, además de que el gasto se
reestructuró y aumentó el social.
Ramírez de la O aseguró que el pre

sidente lopezobrador dejará finanzas
públicas sanas y mayores ingresos para
las familias.

Refirió el aumento en el gasto social en
27% en lo que va del sexenio; el aumento

en 114% al salario mínimo; el aumento
del 14% de los ingresos de la población
de los deciles del I al III, el incremento
de las pensiones a adultos mayores que
pasó de 9 mil 400 a 36 mil pesos

Presumió la inversión de 5 billones de

pesos en desarrollo regional: Refinería
Olmeca, Tren Maya, Aeropuertos, Co
rredor del Istmo, Obras hidráulicas, carre
teras, proyectos ferroviarios, entre otros.
Destacó el aumento de los ingresos

tributarios en 20.2% real y que el sexenio
cerrará con una deuda pública como
proporción del PIB del 48.6%, con un
aumento de 4.9 puntos porcentuales,
inferior a los dos sexenios previos
Gabriel Yorio, el subsecretario de

ramo aseguró que se ha logrado estabili
zar la deuda y con tendencia sostenible.
Además de que por primera vez se

reduce a 15.7% la deuda externa como

porcentaje de la deuda total, con una
disminución de 1 billón de pesos.
El subsecretario de Egresos, Juan

Pablo de Botton, habló de la reconfi
guración del gasto público y subrayó que
se han invertido 2.9 billones de pesos en
programas sociales prioritarios y 5 billo
nes de pesos en proyectos de inversión
prioritarios.
En la presente administración, los re

cursos dirigidos a los Programas Priorita
rios Sociales pasaron de 253 mil millones
de pesos en 2019 a 741 mil millones de
pesos en 2024, representando un cre
cimiento de 131% real en este periodo.
En la presente administración infor

maron el gasto en desarrollo social, en
beneficio del pueblo de México, la inver
sión en programas sociales y proyectos
prioritarios 20192024 creció en prome
dio 5.4% real anual, mientras que en la
anterior, solamente lo hacía en 1.2%.

El ¡efe del SAT, Antonio Martínez,
declaró que México no necesita una re
forma fiscal, porque todavía existe un
amplio campo de fiscalización entre los
contribuyentes actuales y sin necesidad
de crear impuestos o aumentar los ya
existentes. "Todavía hay mucho por ha
cer" sentenció.

Solicitó al Poder Judicial que resuelva
las demandas contra 13 contribuyentes

que deben 130 mil millones de pesos,
de impuestos.
Informó que entre 2019 y el primer

semestre de 2024, se han cobrado unos
21 billones de pesos de impuestos, lo
que implica un incremento de 13.1% en
comparación con el sexenio pasado.

Tales fueron los datos oficiales.
Del débil crecimiento económico a lo

largo del sexenio que, anticipan la mayo
ría de los analistas, será el menor de los
últimos seis sexenios y, el estancamiento
del PIB per cápita en el nivel del 2017,
no se habló.

Tampoco se habló del elevado nivel
de déficit fiscal de casi el 6% que here
dará el gobierno de Claudia Shein
baum.
Ni se tocó el sobrecosto y la dudosa

rentabilidad de algunas de las más im
portantes obras ¡cónicas del obradorato.
Tampoco se abordó el "riesgo Pemex",

tanto para la propia petrolera, como
para las finanzas gubernamentales.
Y del creciente costo de los programas

sociales y el compromiso financiero que
representa para las siguientes generacio
nes, nadie se acordó.
Solo se escucharon voces de optimis

mo y alabanza por lo que consideran el
nuevo modelo económico a la mexicana.
Al tiempo.
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¡Cómo se parecen
estos dos Presidentes!
Carlos Salinas de Gortari fue un pre

sidente tan popular como lo es hoy
Andrés Manuel López Obrador al
final de su sexenio.

Tal como lo hizo el régimen actual,
el priista se preocupó en aquellos años noventa por
hacerse de una buena imagen entre las personas
más dependientes de los programas sociales y fue
la realidad quien lo puso en su lugar.

Lo cierto es que estos dos mandatarios mexicanos
tienen muchas más coincidencias que diferencias en
sus manejos políticos y económicos, por más que,
como explica la física, polos iguales se repelen.

Los dos dejan la economía prendida con alfileres
y los dos presumen que dejan al país en un estado
envidiable. Y los dos terminan sus mandatos con

una ¡dea de trascendencia histórica positiva que
sólo ellos pueden ver.
Entre aquel 1994 y este 2024 hay, para fortuna

del país, una experiencia aprendida que dio paso
a avances en la transparencia financiera, controles
legales, en la creación de instituciones autónomas
que han blindado de las ocurrencias personales la
estructura financiera mexicana.

A partir de aquella crisis heredada del salinismo,
México se fortaleció y pudo conseguir esta armadu
ra que ha resistido bien los embates de otro régimen
populista como el actual.
Y a pesar del intento en curso de acabar con

esos controles y con los organismos autónomos,
al menos para el cierre del lopezobradorismo hay
menos riesgos de una crisis que al cierre del sali
nismo gracias a autonomías como la del Banco de
México.

Otra ventaja que tiene el cierre de sexenio de
López Obrador es que el Secretario de Hacienda

de la siguiente administración no correrá el riesgo
de quitar accidentalmente los alfileres que le deje
puestos el gobierno que se va, ¡porque él mismo
los puso!
Ya veremos cómo le funciona al Secretario de

Hacienda del futuro gobierno de Claudia Shein
baum el panorama cuasi perfecto de finanzas pú
blicas que presentó el propio Rogelio Ramírez de la
O en la conferencia mañanera de ayer.
Claro, por ahora todo se trata de proyectar una

cascada de éxitos inigualables de López Obrador
en su sexenio, como lo hizo en su momento Salinas
de Gortari, y para eso está el mundo de los otros
datos.

Lo que tiene como un riesgo mayor esta tran
sición, que no tuvo en su momento el cambio del
gobierno de Salinas al de Ernesto Zedillo, es la mala
condición de Petróleos Mexicanos.
Sin duda que en todos los gobiernos anteriores

se tomaron muy malas decisiones respecto a las
estrategias empresariales de Pemex. Apenas el
sexenio pasado, el de Enrique Peña Nieto, se asu
mieron algunas decisiones tímidas para recomponer
su situación, pero López Obrador echó todo a la
basura y su apuesta para la petrolera sólo empeoró
su condición.

Gracias al trabajo de todos los gobiernos mexi
canos anteriores en lo que va de este siglo, las finan
zas públicas pudieron resistir un gobierno como el
que está por acabar.
Y la verdad es que tiene que ser visto como un

hecho positivo que el actual secretario de Hacienda
se aviente el paquete de guiar las finanzas de mane
ra transexenal, porque las correcciones fiscales que
vienen no serán poca cosa para recuperar la salud
de las finanzas públicas.
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Marco A. Mares
marcDmaresg@gmail .com

Modelo económico mexicano: ¿un éxito?
Casi al cierre del sexenio

¿cuál es la autoevalila
ción? que realiza el go
bierno mexicano en mate
ria económica.

Más allá del mensaje del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
que ha dicho que México está viviendo
"un milagro económico", ¿cómo se obser
va "en el espejo" el equipo encabezado
por el secretario de hacienda, Rogelio
Ramírez de la O?

Luego de escuchar durante la confe
rencia mañanera de este 31 de julio al
responsable de las finanzas públicas y
su equipo cercano, queda claro que es
tán muy satisfechos con los resultados
registrados.
Su autocalificación es muy positiva y

su perspectiva es sumamente optimista.
No tuvieron el más mínimo márgen a

la autocrítica.
Por el contrario, enaltecieron los re

sultados de la política económica "a la
mexicana" y totalmente desligada de
"las recetas de los organismos interna
cionales".
Alardearon de un "modelo económico

de equilibrio a la mexicana" y, en función
de los datos que difundieron, lo conside
ran un éxito porque aumentó el ingreso
de las familias de menores ingresos, cre
ció el cobro de impuestos, sin reforma fis
cal, que dicen, sigue siendo innecesaria,
se redujo la deuda externa y se estabilizó
la deuda total, además de que el gasto se
reestructuró y aumentó el social.
Ramírez de la O aseguró que el pre

sidente lopezobrador dejará finanzas
públicas sanas y mayores ingresos para
las familias.

Refirió el aumento en el gasto social en
27% en lo que va del sexenio; el aumento

en 114% al salario mínimo; el aumento
del 14% de los ingresos de la población
de los deciles del I al III, el incremento
de las pensiones a adultos mayores que
pasó de 9 mil 400 a 36 mil pesos
Presumió la inversión de 5 billones de

pesos en desarrollo regional: Refinería
Olmeca, Tren Maya, Aeropuertos, Co
rredor del Istmo, Obras hidráulicas, carre
teras, proyectos ferroviarios, entre otros.
Destacó el aumento de los ingresos

tributarios en 20.2% real y que el sexenio
cerrará con una deuda pública como
proporción del PIB de! 48.6%, con un
aumento de 4.9 puntos porcentuales,
inferior a los dos sexenios previos
Gabriel Yorio, el subsecretario de

ramo aseguró que se ha logrado estabili
zar la deuda y con tendencia sostenible.
Además de que por primera vez se

reduce a 15.7% la deuda externa como

porcentaje de la deuda total, con una
disminución de 1 billón de pesos.
El subsecretario de Egresos, Juan

Pablo de Botton, habló de la reconfi
guración del gasto público y subrayó que
se han invertido 2.9 billones de pesos en
programas sociales prioritarios y 5 billo
nes de pesos en proyectos de inversión
prioritarios.
En la presente administración, los re

cursos dirigidos a los Programas Priorita
rios Sociales pasaron de 253 mil millones
de pesos en 2019 a 741 mil millones de
pesos en 2024, representando un cre
cimiento de 131% real en este periodo.
En la presente administración infor

maron el gasto en desarrollo social, en
beneficio del pueblo de México, la inver
sión en programas sociales y proyectos
prioritarios 20192024 creció en prome
dio 5.4% real anual, mientras que en la
anterior, solamente lo hacía en 1.2%.

El ¡efe del SAT, Antonio Martínez,
declaró que México no necesita una re
forma fiscal, porque todavía existe un
amplio campo de fiscalización entre los
contribuyentes actuales y sin necesidad
de crear impuestos o aumentar los ya
existentes. "Todavía hay mucho por ha
cer" sentenció.

Solicitó al Poder Judicial que resuelva
las demandas contra 13 contribuyentes

que deben 130 mil millones de pesos,
de impuestos.
Informó que entre 2019 y el primer

semestre de 2024, se han cobrado unos
21 billones de pesos de impuestos, lo
que implica un incremento de 13.1% en
comparación con el sexenio pasado.

Tales fueron los datos oficiales.
Del débil crecimiento económico a lo

largo del sexenio que, anticipan la mayo
ría de los analistas, será el menor de los
últimos seis sexenios y, el estancamiento
del PIB per cápita en el nivel del 2017,
no se habló.

Tampoco se habló del elevado nivel
de déficit fiscal de casi el 6% que here
dará el gobierno de Claudia Shein
baum.
Ni se tocó el sobrecosto y la dudosa

rentabilidad de algunas de las más im
portantes obras ¡cónicas del obradorato.
Tampoco se abordó el "riesgo Pemex",

tanto para la propia petrolera, como
para las finanzas gubernamentales.
Y del creciente costo de los programas

sociales y el compromiso financiero que
representa para las siguientes generacio
nes, nadie se acordó.
Solo se escucharon voces de optimis

mo y alabanza por lo que consideran el
nuevo modelo económico a la mexicana.

Ai tiempo.
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GAP asigna recursos por 1,524.9 mdp
Telefónica México eleva 4.3% ingresos trimestrales
Bosch inaugura planta de electrodomésticos en NL
Western Digital cambia hacia gananciasdel IITrim. 24

Gmipo Aeroporhiario eü lldi. *> baru kmi
presa que administra 1 2 aeropuertos en México y dos más en
Jamaica, asignó recursos por 1,524.9 millones de pesos co
mo parle de un bono verde colocado en 2021.

El aperador de aeropuertos dijo que facturó 921 millones
'SfijSjfi ¡resí® psjartst ¡«difieras Ksfegrcw, Qsí'etr
mO:358 millones 890,000 pesasen proyectos de,@nergía re
novabley 244 millones 225,000 pesasen proyectos de gesr
tión sastenible del agua y de las aguas residuales.

GAP dijo que los recursos del bono verdefueron desfj*
fffííil ti fiD.§S3®JI0pH¥? Wfe felegijjSfiÜ U
tívode reducir el impacto ambiental de las operaciones
aeroportuarias.

elefónica México, la fili il tiel 3^»rtruii°f4fU3wi¡B
caciones de origen español, dijo que registró un crecimiento
de 4.3%én sus ingresasen el segundo trimQsIredel año frente
al mismo periodo de 2023, graciosa las ventas del segmen
to pospago y a fas a horros en gastos de red y el progresiva
cierre desitios.

La empresa también reportó un crecimiento de 67.4%en
etíluje par i ¡® pgrígjeiqfcril a jarlo ¡rfe
este año .

Por su parte, Telefónica Hispanoamérica reportóuna caída
de 0. IsfeBn sus ingresos entre abril y junio de esteañoen cam*
paración con el mismo periodo de 2023,

B tH Home Appl¡an®Group, la división de electrodomés
ticas del proveedor de frenología y Servidos alétiián Grupo
Bosch, inauguré su primera planta de electrodomésticos pa
ra refrigeradoresSn México, cómo parte de sus planes deex
pansión en el continente americano.

La construcción de la planta, ubicada en él municipio de
Salinas Victoria, Nuevo León, requirió una inversión de más de
5,200 millones de pesos.

La planta tiene una ©(tensión de 430,000 metras cuadra
das, con una capacidad de producción anual de más de
300,000 unidadesy una generación de 1,500 empleos..

Western Digital Informó el miércoles ganancias diluidas
Go AAF eH i cr
ción, en comparación con una pérdida de 1.99 dólares el
año anterior.

Los analistas eneuestados por Capital IG esperaban ga
nancias dé 1.17 dólares.,

¦ v iraswst* posad ti I i||¡gMÍ:Ral ¡¡Éflri&el 18
ron de 3,760 millones de dólares, frente a bs 2,670 millones
de dólares de haoé un año.

Las analistas encuéstados por Capital IG esperaban
3,740 millones de dólares.

La compañía dijo qué espera ganancias diluidas no GAAP
EtípliTier Irfflsfflf ical^s 1,55*33 1.45 dSkt® jpBt ac
ción sobre ingresosvde 4,000 millonesa 4,200 millonesde
dólares.

Uber Techrii ogies^ la plataforma estadunidense: de: trans
porte privado solicitada vía aplicación, incorporará 100,000
vehículos eléctricos del fabricante chino BYD a sys operacia
nes en Europa y América Latina, gamo parte de una alianza
¡Bol ii Bal finajlliafi "* ¡al 1 fRcíitf
especiales para los conductores de la plataforma.

El acuerdo también píe# la posibilidad de deseuéntosen
la carga dé las baterías, mantenimiento o seguro de las unida
des, de acuérdocon las néossidades de los conductores:.
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Los cinco obstáculos de la libertad financiera
según William Bernstein
Quinto obstáculo: la industria financiera
quiere que sigas pobre
Es triste pero cierto: si has leído

toda esta serie así como los li

bros recomendados por Wi
lliam Bernstein, ya sabes más
sobre finanzas que la mayoría

de los "asesores" que trabajan en la in
dustria financiera. Por eso debes evitar
los, ya que su principal trabajo consiste
en quedarse con una parte del patrimo
nio que estás creando.
En este espacio he hablado mucho

acerca de los conflictos de interés

que hay en la industria financiera: el
ingreso de los "asesores" depende de
lo que te logren vender y por lo tanto
suelen empujar los productos que a
ellos más les pagan, no los que a ti
te benefician.

Pero también he hablado de la im

portancia de conocer y minimizar los
costos que pagas por el manejo de tu
dinero. Como he demostrado, pagar
una "pequeña" comisión anual de "tan
sólo" el 1% de tu dinero a lo largo de
muchos años, puede quitarte más de la
tercera parte de tu patrimonio.

Bernstein lo dice de manera contun

dente: el inversionista prudente debe
tratar a casi toda la industria financie

ra como una zona de guerra. Debe
evitar a toda costa cualquier empresa
de "manejo de patrimonio", todos los
newsletters sobre inversiones, cual
quier asesor que compre acciones indi
viduales, cualquier hedgefund. Añade
que casi cualquier empresa que vende
fondos de inversión echan más basura

tóxica en el ambiente financiero que
una refinería en un país sin regulacio
nes ambientales.

La verdad es que ningún ejecutivo fi
nanciero debe a sus clientes lo que se

llama "responsabilidad fiduciaria", que es
la obligación que casi otros profesionistas
tienen de poner los intereses de sus clien
tes antes de los propios. Entonces, aunque
estén "regulados", la verdad es que nadie
te protege ante su incompetencia y sus
mentiras, por no hablar de! evidente frau
de que es venderte un producto escanda
losamente inadecuado.

Algunos son tan ignorantes que in
genuamente se han creído sus propias
mentiras porque las han recibido como
parte de las capacitaciones y se han con
vencido que son verdad. Incluso ellos mis
mos han comprado algunos de los malos
productos que promueven.

Lo triste es que evitarlos es más difícil de
lo que parece, porque hoy mucha gente
es reclutada por la industria financiera.
Puede ser tu antiguo compañero de es
cuela, un amigo cercano o un familiar. Lo
primero que aprenden, para prospectar,
es hacer una lista de todas las personas
que conocen y tratar de clasificar quiénes
pueden ser sus clientes más "seguros", al
menos para empezar. Tener un discurso
que los evite cuando empiezan una con
versación, puede ser una habilidad de
supervivencia financiera.
Recuerda que muchas empresas del

sector financiero cobran una comisión
según la cantidad de los activos que ma
nejan, independientemente de los rendi
mientos que te ofrecen. Por eso, se enfo
can en la venta (maximizar el dinero que
administran), no tanto en los rendimientos.
Ellos siempre ganan, aunque no ganes tú.
Algunos incluso cobran una comisión adi
cional por desempeño: si no superan un
indicador, de todos modos te cobraron.
Si lo superan, te cobran aún más. Es un

modelo perverso.
Debes entender además que el obje

tivo de cada empresa es maximizar las
utilidades para sus accionistas [no para
ti). La única manera como las empresas
financieras pueden hacerlo, es a ex
pensas de sus clientes  es decir, a costa
tuya. Los intereses no están alineados:
lejos de eso.
De hecho, si un intermediario financie

ro se ve en la necesidad de subir sus comi
siones de 1% a 1.5% anual sobre activos
administrados, los clientes difícilmente lo

notan o lo sienten en el rendimiento que
reciben en el día a día [pero esto repre
senta un incremento del 50% en sus ingre
sos). Desde luego, si lo hacen te tienen
que avisar, pero pocos clientes realmente
leen estos detalles en los estados de cuen

ta, a menos que estén poniendo atención.
Además, en ocasiones hay costos

adicionales y transaccionales. Por eso
es importantísimo que evites todos estos
productos y te ciñas exclusivamente a
productos indexados, de muy bajo costo,
comprados a través de un intermediario
que no te cobre cuotas por administra
ción, custodia, información en línea y
otras. El único costo que debes pagar es
una comisión por compra o venta, que no
debe exceder del 0.25% del importe de la
operación (el estándar en México).
El libro recomendado por William

Bernstein para esta sección es el mismo
que para el segundo obstáculo: "Com
mon Sense on Mutual Funds". Sin embar
go, al final de su libro recomienda leer
también los siguientes dos libros: "How
a Second Grader Beats Wall Street" de

Alian Roth y "All About Asset Allocation"
de Rick Ferri.
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EN SUS MARCAS, listos... ¡arranca la vorágine
legislativa! Tan pronto como hoy mismo, en San
Lázaro las bancadas de Morena y sus aliados tienen
planeado comenzar a despachar en comisiones,
uno tras otro, los dictámenes de las reformas
ordenadas por AMLO. Como si fueran enchiladas.
EN LA COMISIÓN de Puntos Constitucionales
estarían arrancando la feria de las aprobaciones al
vapor con dos iniciativas: la que reforma el artículo 123,
referente a la llamada pensión para el retiro que quiere
dejar establecida este gobierno; y la otra es la que busca
hacer una obligación constitucional el reparto de apoyos
y becas por parte del gobierno federal.
QUIENES SABEN de estos enjuagues legislativos
dicen que morenistas, verdes y petistas han estado
ejercitando sus deditos para aprobar a la brevedad
todos y cada uno de los dictámenes, sin moverles
ni una coma a los deseos presidenciales.
COMO SE SABE, estas reformas en este momento no tie
nen el respaldo necesario para ser aprobadas en el Sena
do. De ahí que la idea sería dejarlas listas, bien plancha
ditas en la Cámara de Diputados, para esperar el inicio
de la siguiente legislatura y, montados en la aplanadora
de la sobrerrepresentación, aprobar lo que se les antoje.

POR CIERTO, la consejera presidenta del INE,
Guadalupe Taddei, ya dejó en claro que en el reparto
de plurinominales la cosa será sin sorpresas. Es decir,
que su tirada es darle a la coalición de Morena, PT

y Partido Verde tantos diputados como sea necesario
para tener una mayoría aplastante, perdón, calificada.
Y NO SERÁ por mera ocurrencia, sino porque así
quedó establecido en el acuerdo de diciembre pasado
y el cual, inclusive, ya fue ratificado por los magistrados
del Tribunal Electoral. Pese a esto, hay consejeros
electorales que todavía mantienen la puerta abierta
a que haya una reconsideración, aunque la posibilidad
se ve cada día más lejana.

EL VENEZOLANO Nicolás Maduro ya encontró un
nuevo "enemigo" sobre el cual dirigir toda su retórica
antiyanqui, antiimperialista, antitodo: el empresario Elon
Musk. Bastó con que el dueño de Tesla y de XTwitter
publicara unos mensajes sobre el fraude electoral en ese
país para que el mandatario enfocara hacia él sus bate
rías. Nada como inventarse adversarios poderosos para
desviar la atención sobre lo verdaderamente importante.
Y si acaso eso le suena conocido, no es casualidad.

PARA NADIE es secreto que Pemex es un monopolio
en México. Ante ese panorama, ¿cómo es posible
que tenga pérdidas? Pues resulta que, de acuerdo
con la SHCP, los ingresos petroleros del gobierno
federal tuvieron su peor semestre en la historia.
EN CUANTO a los ingresos, Pemex tuvo una caída
anual de ¡45.6 por ciento! No se habían visto niveles
tan bajos desde hace 34 años. Tener un monopolio
con pérdidas debería ser considerado como un súper
poder, pues no cualquiera lo logra.
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AMLO y el dictador
"El Gran Polo Patriótico, el Partido

Socialista Unido de Venezuela,
está listo para presentar el 100

por ciento de las actas. Muy pronto
se van a enterar porque Dios está con
nosotros y las pruebas ya aparecieron"

Nicolás Maduro

Una vez más el presidente López
Obrador se pone de parte de
una dictadura Ayer en la ma

ñanera anunció que México no parti
ciparía en la reunión extraordinaria de
la OEA sobre la situación en Venezue
la, que se llevó a cabo ayer mismo y se
convocó a petición de 12 gobiernos lati
noamericanos. "No estamos de acuerdo
con la actitud de parcialidad de la OEA.
[El secretario general Luis] Almagro ya
había salido a protestar contra los re
sultados, entonces para qué vamos, si
eso no ayuda a llevar la paz a un país...
Ya basta con eso, es mucho el injeren
cismo; se meten del extranjero, no solo
los gobiernos, los medios".

La misión permanente de Méxi
co ante la OEA entregó un oficio in
formando que, "debido al posiciona
miento de la Secretaría General de la
OEA emitido esta mañana [30 de julio]
mediante un comunicado de prensa y
su informe sobre el proceso electoral
en Venezuela, México no participará
en dicha sesión ya que considera que
no existen las condiciones para abor
dar este asunto de manera equilibra
da e imparcial". Esta es la misma OEA
"parcial" que condenó por unanimidad

la irrupción de la policía ecuatoriana
en la sede de la embajada de México
en Quito. Al final 17 países votaron ayer
por pedir a Venezuela que publicara
las actas de la votación, sin ninguno
en contra, pero por las ausencias y abs
tenciones no se alcanzaron los 18 votos
necesarios para aprobar la resolución

López Obrador no ha felicitado
hasta ahora a Nicolás Maduro por su
supuesto triunfo en las elecciones del
28 de julio. El lunes, sin embargo, afir
mó: "Nosotros vamos a esperar el resul
tado... Si la autoridad electoral confir
ma esta tendencia [favorable a Maduro],
nosotros vamos a reconocer al gobier
no electo por el pueblo de Venezuela,
porque así es la democracia".

El Consejo Nacional Electoral
(CNE) de Venezuela ya ha dado co
mo triunfador a Maduro, pero no ha
presentado las actas de los centros de
votación como ordena la ley. María
Corina Machado y la oposición sí han
publicado 84 por ciento de las actas,
las cuales muestran un contundente
triunfo con 70 por ciento de los votos
de Edmundo González Urrutia. El pla
zo legal para publicar las actas, según
el constitucionalista venezolano José
Ignacio Hernández G., venció el 30
de julio a las 6 de la tarde. Aun cuan
do el régimen falsificara hoy las actas,
su presentación ya no sería válida

Las pruebas del fraude se han ve
nido acumulando. El rechazo del CNE
para registrar la candidatura de María
Corina Machado, la candidata elegida
por la oposición, fue el primer paso.

Las autoridades permitieron un pro
ceso inequitativo y con hostigamiento
constante a la oposición. El gobierno
impidió, además, el ingreso de obser
vadores internacionales. La prueba
más contundente, sin embargo, ha si
do el rechazo de publicar las actas. A
esto hay que añadir ahora una repre
sión criminal por parte del régimen de
Maduro a quienes protestan y la apre
hensión de cientos de manifestantes
y líderes de la oposición.

La mayoría de los gobiernos demo
cráticos del mundo han cuestionado
la legitimidad del triunfo de Madu
ro y han exigido que el CNE presente
públicamente las actas que supuesta
mente respaldan el resultado. Los que
han felicitado a Maduro, en cambio,
son principalmente dictaduras, como
Rusia, Cuba, Nicaragua e Irán. México
no ha felicitado todavía a Maduro, es
cierto, pero las declaraciones de López
Obrador y su decisión de no participar
en la reunión de la OEA sugieren que
ya ha tomado la decisión de alinearse
con la dictadura. Es claro que no es
ni demócrata ni humanista.

• DESACELERE
La economía mexicana se está desace
lerando. Las manufacturas cayeron 1.6
por ciento anual en junio y el PIB subió
solo 1.1 por ciento anual en el segun
do trimestre. Hacienda, sin embaído,
mantiene un inverosímil pronóstico de
3 por ciento de crecimiento para 2024.
Seguro tienen otros datos.
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Poder del crimen
Tengo recuerdos gratos de Nue

vo Laredo. En esa ciudad di al
gunas de mis primeras confe

rencias invitado por alumnos de la
Escuela de Leyes de Saltillo, tamau
lipecos muchos de ellos. Me llevaban
después de la peroración "al otro lado".
Felices tiempos ésos: cruzaba yo la
frontera sin mostrar otro documento
que mi credencial de profesor. Al paso
de los años iba yo a Laredo, Texas, con
la amada eterna. En el Malí del Norte
solíamos comer en un restorán que
estaba en el mismo centro comercial.
Sucedió una vez que no había ahí ni
un chile, ni una salsa picante, ni si
quiera una botella de Tabasco. Escribí
una columna en la cual me quejaba en
broma de esa carencia que me impidió
dar sabor nuestro a mi comida, y puse
traviesamente una lista, por orden al
fabético, con los nombres de 50 clases
de chiles que bien habrían podido es
tar en el establecimiento. Aprendí en
tonces que así como el sembrador no
sabe cuál será el destino de la semilla
que da a la tierra, quien escribe en los
papeles públicos ignora el efecto que
sus palabras causarán Una excelente
reportera del periódico "San Antonio
Light", Carmina Danini, vio en la fal
ta de chiles en ese restorán un viso de
discriminación contra los mexicanos,

y su artículo causó tal conmoción que
el gerente fue despedido, y yo recibí
por parte de los dueños de la franqui
cia una sentida carta de disculpa Ya
se ve que no es cierto eso de que a las
palabras se las lleva el viento. ¿Se lle
vó acaso las del Padre Nuestro? ¿Las
que en Gettysburg pronunció Lincoln?
¿Las de Martin Luther King en Wash
ington? Pero advierto que ando otra
vez por los cerros de Ubeda, uno de
los parajes que visito con mayor fre
cuencia A lo que voy es a decir y es
to no es propaganda comercial que
considero que donde hay un Oxxo
hay civilización. No desconozco las
críticas que se hacen a esas tiendas
de conveniencia, ni dejo de tomar en
cuenta que desplazaron a los peque
ños comercios de barrio, aquellos de
nombres tan emblemáticos como "Las
quince letras", "La Reforma" o "Detto
Duay". Pero hoy por hoy no podemos
imaginar la fisonomía urbana de cual
quier ciudad en México sin la pre
sencia de un Oxxo, cuya ubicuidad
es prueba de su utilidad. El hecho de
que esa cadena haya decidido cerrar
sus casi doscientas tiendas en Nuevo
Laredo es prueba indubitable del fra
caso de la aberrante política de "abra
zos, no balazos" en el trato con la de
lincuencia El asesinato en Matamoros

del dirigente de la Federación Estatal
de Cámaras de Comercio muestra el
poder del crimen organizado sobre el
gobierno desorganizado. Este pasado
lunes los transportistas traileros in
terrumpieron el tránsito entre Saltillo
y Monterrey como protesta por las ex
torsiones de que son víctima no sólo
por parte de los delincuentes que les
cobran derecho de paso, sino también
de elementos policiacos supuestamen
te encaigados de darles protección. El
sexenio de AMLO está llegando a su
final entre ineptitud, autoritarismo
desbocado y sangre. ¿Seguirá López
ejerciendo su nocivo y omnímodo po
der? Sólo Claudia Sheinbaum tiene
la respuesta... Candidito, joven varón
sin ciencia de la vida, contrajo matri
monio con Evina, que tenía bastante
mundo recorrido. A los 5 meses exac
tos del casorio la desposada dio a luz
un robusto bebé que pesó 4 kilos al
nacer. Con explicable recelo Candi
dito le dijo a la oigullosa madre: 'Yo
entendía que los bebés nacen a los 9
meses". Sin turbarse respondió ella
"Ignoraba ese detalle, pero te prometo
que con los próximos bebes así será"...
La pequeña Rosilita se quejó con su
mami: 'Ya no voy a jugar con mi pri
ma a la casita Ella quiere quedarse
con todos los clientes"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Este abanico de carey y encaje perteneció
a Paquita Dávila y Valdés, que nació, vivió
y murió en la Hacienda de Ábrego.
Yo la imagino, joven y agraciada según
muestra su retrato, usando con maestría
femenil ese abanico para expresar sus
sentimientos ante los galanes que la
cortejaban. Si lo cerraba, eso mostraba
negativa. Silo abría, aceptación. Silo
agitaba con rapidez, enojo. Si se lo llevaba
a los labios expresaba amor.

Jamás casó Paquita. Tan exigente
fue para escoger marido que al final
a ninguno escogió. Los años la sacaron
de la corriente de la vida. Sus amigas
se casaron, una a una, y fueron madres,
y después abuelas. Cuando hablaban
de Paquita decían todas: "¡Pobre!".

No se quedó ella a vestir santos porque
en Ábrego no había santos. En la pequeña
capilla de la hacienda estaba sólo, y solo,
el cuadro con la imagen de Nuestra
Señora de la Luz.

Ahora ese extraño habitante de la casa

que soy yo mira el abanico de Paquita
y siente una tristeza igualmente extraña.
Es la vaga melancolía de lo que pudo ser
y no fue.

iHasta mañana!...
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QUE alguien avise que
el propio Presidente,
Andrés Manuel López
Obrador, ya reconoció
que no terminará el
Tren Interurbano
antes de que finalice
su sexenio ¡para que ya
le bajen a las prisas!
ESTA obra que no
pudo acabar Peña
Nieto y tampoco lo
hará el tabasqueño —
por más promesas que
hizo de conseguirlo—
sumó ayer su cuarto
accidente.

Y CUENTAN que no
es casualidad, sino
que en campo han
tenido siempre
la instrucción de

trabajar con la mayor
velocidad posible.

• • •

LA LEGISLATURA está

más cerca de terminar,
que de otra cosa.

ESTÁN instaladas 45
comisiones en total,
pero en la mayoría
privó la impuntualidad
y el poco trabajo, lo

que acarreó un rezago
histórico.

PERO el diputado
Alberto Martínez

Urincho tuvo a bien

proponer — ¡por
qué no!— crear un
grupo de trabajo más
para tratar temas ¡de
Inteligencia Artificial!
QUIENES lo
escucharon

aseguran que no le
encontraron lógica
al planteamiento, por
más que pusieron a
girar la piedra, como se
dice coloquialmente.

' • • •

SI EL TEMA del
comercio informal
en la Alameda estaba

ya complicado, dicen
que se pondrá peor.
SEGÚN esto, los
dirigentes que usan
indígenas como ariete
para ganar espacios
están próximos a
entrar a escena... y
vaya que son expertos
en técnicas de
desestabilización.
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El caso Oxxo ¿hay que pagar para
que no extorsionen?
::::: Entre los muchos pleitos casados y obsesivos que
tiene el presidente Andrés Manuel López Obra
dor, se encuentra el que por seis años ha mantenido
contra las tiendas Ojoto, aunque en realidad el pro
blema es con el presidente del consejo de adminis

tración del grupo empresarial pro
pietario de esas tiendas de conve
niencia, José Antonio Fernán
dez. El mandatario en repetidas
ocasiones en su conferencia ma
ñanera ha dicho que "se pasan de
rosca" con los precios, que paga
menos por la energía eléctrica y
que las gasolineras de esa marca
venden la gasolina a precios altos.
Asimismo, AMLO ha instruido,
desde esas mismas conferencias

mañaneras, a que la Procuraduría Federal del Consu
midor vigile los precios. Así, nos hacen ver, no es ra
ro que su gobierno diga que si quieren no ser victi
ma de las extorsiones de la delincuencia organizada,
los Oxxo deben de pagar por la seguridad Sin em
bargo, nos hacen ver que, si bien es necesario que los
negocios paguen por seguridad dentro de sus esta
blecimientos, el combate a la extorsión es una res
ponsabilidad del Estado. ¿Será que el gobierno quiere
que los negocios paguen a los extorsionadores para
evitarse problemas de seguridad?
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Van contra funcionario
de la Secretarla de Seguridad
::::: Nos cuentan que se alistan denuncias ante la
Auditoría Superior de la Federación (ASF) y la Se
cretaría de la Función Pública (SFP) contra el titular
de la Unidad de Administración y Finanzas
(TUAF), de la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC), Manuel Luján López, quien
presuntamente retiene pagos a los administradores
de contratos para los Centros de Prevención y Rea
daptación Social Federal hasta que estos den asig
naciones directas a diversas empresas con poca ex
periencia. Nos comentan que los afectados amagan
con ir a Palacio Nacional para denunciar el caso di
rectamente con el presidente Andrés López
Obrador, y para que la Función Pública y la Audi
toría Superior tome cartas en el asunto.

La próxima semana Sheinbaum
recibirá su constancia
como presidenta electa
::::: La calificación de la elección presidencial podría
estar a la vuelta de la esquina. Nos comentan que la
Sala Superior del Tribunal Electoral podría discutir y
votar el proyecto para la validez de la elección el
próximo 7 de agosto, en el cual rechaza todas las
impugnaciones de la oposicióa además de que es
tablece que el presidente Andrés Manuel López
Obrador no intervino en el proceso electoral. Al día
siguiente, el 8 de agosto, se reunirán con Claudia
Sheinbaum para entregarle la constancia de Presi
denta, en una sesión solemne, en la misma fecha
que lo hizo su antecesor, López Obrador.

Ananca discusión
de las reformas de AMLO
::::: La Comisión de Puntos Constitucionales, que
preside el diputado moienista Juan Ramiro Roble
do, empezara hoy a discutir los primeros dictámenes
de las reformas constitucionales propuestas por el
presidente López Obrador. Nos dicen que en la co
misión no descartan aprobar la que propone desapa
recer los órganos autónomos, incluido el Instituto
Nacional de Transparencia, a pesar de que la virtual
presidenta electa Claudia Sheinbaum dijo que pri
mero se discutiría la reforma judicial y luego, durante
la siguiente legislatura, la de órganos autónomos.
¿Regresara la legislación fast track?
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El Mayo va a cantar
"Es más fácil

perdonar a un enemigo
que perdonar a un amigo"

William Blake

Sí, hay mucha preocupa
ción por lo que venga
en los próximos meses

con la detención de Ismael 'El
Mayo" Zambada en los Estados
Unidos. Hastael momento, la ver
sión que cobra más fuerza es la de
una traición al capo de capos me
diante el uso de la fuerza

A El Mayo se lo llevaron en con
tra de su voluntad dice su abo
gado Frank Pérez, mientras ofrece
detalles que describen el levantón
de un titán entre los criminales: lo
habrían engañado para acudir a
una cita, lo golpearon, es probable
que hayan matado a sus guar
daespaldas, lo sometieron y lo su
bieron a un avión, amarrado, con
una capucha en la cabeza Todo
bajo ladirectrizde su ahijado, Joa
quín Guzmán López.
¿Lo vendió el Chapito? ¿A cam

bio de qué? ¿Reducir la pena para
élyparasuhermano, Ovidio? ¿Una
vendetta por viejas rivalidades y
egos lacerados? ¿Un quid pro qua
El Mayo y los Chapitos Guzmán
López a cambio de impunidad pá
ralos Guzmán Salazar? ¿Unaofren
da de paz frente al recrudecimiento
del combate contra la mafia mexi
cana en el próximo gobierno grin
go? ¿O acaso no hubo ningún pacto
y todo se trató de una operación
abierta de agencias estadouniden
ses en territorio mexicano?
Sea como sea, en ninguna de las

versiones pinta el gobierno de Mé
xico. Queda claro que las autori
dades estadounidenses no con
fían en las autoridades mexicanas
y que la inteligencia del país es
brutalmente inepta ¡Nunca su
pieron que El Mayo había sido de
tenido hasta que estuvo en custo
dia de los estadounidenses! ¡Nun
ca supieron que el Chapito Guz
mán López negociaba con las
agencias del Tío Sam! ¡Nunca su
pieron que habían salido unoodos
o tres aviones del territorio rumbo
a Estados Unidos con dos de los
más poderosos narcos a bordo!

¿Deberían saberlo? ¡Claro que sí!
Los bienquerientes del presidente
López Obrador, expertos en acro
bacias argumentativas para dejarlo
bien parado siempre, (icen que es
algo de los gringos, que es algo de
los narcos, que es algo de los narcos
ylosgringos,comosi todo eso fuera
ajeno al Estado mexicano.
Los estadounidenses no son

nuestros enemigos, sino nuestros
principales socios comerciales y
nuestros vecinos. Nos unen lazos
históricos, políticos, socialesy eco
nómicos. En una relación de mu
tua confianza habríamos tenido
una operación mucho más orga
nizada para la narrativa pública
En su lugar, vimos nuevamente

al presidente desnudo, desinfor
mado, cerril, aldeano y disminui
do. No sabía nada de nada de nada

esforzándose en minimizado todo,
celebrando que "tal vez se entregó"
o que "tal vez decidió ir a Estados
Unidos". Vimos a una secretaria de
seguridad inculpando al piloto y
empresario estadounidense Curtís
Parker, que no tenía nada que ver
en el asunto y se llevó el susto de
suvida al ser vinculado enuna ma
ñanera con grandes capos. Vimos
a Rosa Icela Rodríguez haciendo
una recopilación de información
basada en tuits, oolérica de pronto
ante las preguntas de la prensa que
no tenía idea de cómo responder.
Vimos a un gobierno chiquito.
Y es ese mismo gobierno chi

quito el que tiembla de miedo
frente a lo que pueda cantar El
Mayo Zambada, el hombre trai
cionado que mucho sabe de los
acuerdos en el norte que hicieron
ganar a la 4T, con gobernadores
que entregarán más pretextos que
resultados como Alfonso Durazo
en Sonora o como Rubén Rocha
Moya en Sinaloa ¿Algo conocerá
El Mayo del narcocandidato
Américo Villarreal y el oscuro fi
nanciamiento detrás de su cam

paña tan ligada al Rey del Hua
chicol, Sergio Carmona?
¿Qué sabe El Mayo de los otrora

poderosos priistas y panistas? ¿Y
cuántos empresarios no estarán
metidos en sucios negocios que
apadrinó el Cártel de Sinaloa?
El Mayo va a cantar...

De Colofón.

Estimados amigos, escribir
esta columna es una de mis ma
yores pasiones y alegrías. De co
razón, quiero agradecer que me
permitan acompañarlos con su
lectura cada semana tomaré
unos días de vacaciones, espero
poder acompañarlos de nueva
cuenta el próximo jueves 30 de
agosto. •

@LuisCardenasMX
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Maduro e inmaduro
El presidente de México pa

rece estar preparando el
terreno para levantarle la

mano al dictador venezolano Ni
colás Maduro, después de las se
rias acusaciones de haber come
tido un fraude electoral el domin
go piara perpetuarse en el poder.
En la mañanera traslucen los

sentimientos del presidente, y Ló
pez Obrador nunca ha podido ne
gar que su corazón late siempre
muy cerca de los autócratas (Fidel,
Chávez, Putin). El lunes vimos al
presidente hacer un evidente es
fuerzo contra natural de conten
ción diplomática para no tomar
partido ante la disputa electoral ve
nezolana. Habló de esperar los re
sultados. Pero se fue soltando mar
tes y miércoles. Conforme avanza
ron las horas, empezó a quejarse de
los que denuncian fraude en Ve
nezuela, de los medios que no re
conocieron que a él le hicieron
fraude en el2006, de la derecha ve
nezolana, del intervencionismo de
otros países. O sea que poco a poco
se volvió el megáfono mexicano
del dictador venezolano.
Las huestes obradoristas recla

man al presidente brasileño Lula
el verdadero líder de la izquierda
latinoamericana haber emitido
un comunicado conjunto con Joe

Biden, exigiendo transparencia
en los resultados electorales de
Venezuela. Y vapulean al izquier
dista chileno Boric por descono
cer la victoria de Maduro.

Como lo hizo a lo largo de todo
el sexenio, López Obrador mani
puló el concepto de no interven
ción y respeto a las soberanías na
cionales. Lo usó y lo violó a con
veniencia en media América Lati
nayahoradice que no hay que me
terse en Venezuela. Es exactamen
te lo que quiere Maduro: que nadie
se meta, que nadie hable,que lode
jen hacer lo que quiera. En cambio,
la oposición venezolanale está cla
mando al mundo que por favor se
meta, que intervenga, poique la
presión internacional puede ser el
más efectivo contrapeso a los ape
titos insaciables de poder del dic
tador. Si realmente creyera en la
democracia, la no reelección, la
transparencia, el respetoala volun
tad del puebloytodos esos ooncep
tos que usa como muletillas todas
las mañanas, no llevaría años de ti
morato frente a los abusos de sus
amigos dictadores.
Pero AMLO ya se va. Y para

como pinta el conflicto poste
lectoral venezolano, le tocaría a
la futura presidenta Sheinbaum

definir posición. Será una opor
tunidad para definir el perfil.
SACIAMORBOS
L Efectos de los insultos ma

ñaneros. Ana Gabriela Guevara, la
jefa de la Conade cuyos desplan
tes han ofendido a no pocos atle
tas, fue captada en París comien
do en el cotizado Au Pied de Co
chon. Uno de los mexicanos que
la descubrió le dijo: "¿Te gustan
los restaurantes conservadores?".
Sí, respondió la funcionaría. ¡Ra
tera!, reviró el ciudadano.
2 No hay que perder de vista

qué sucederá el próximo sexenio
con tres funcionarios que han ocu
pado puestos estratégicos porque
son operadores políticofinancie
ros de Andy López Beltrán, el hijo
del presidente: De Botton en la
Subsecretaría de Egresos de Ha
cienda, Martínez Dagnino al frente
del SAT y Calderón Alipi en el IMSS
Bienestar. ¿Repetirán, serán dese
chados, serán suplantados por
nuevas caras que hagan el mismo
trabajo para la misma familia? •

historiasreportero@gmail.com
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Alista alcalde de Celaya protección
para cuando termine cargo

El que "aprovechó el guardadito" en Guana
juato, nos platican, fue el alcalde de Celaya, Ja
vier Mendoza Márquez (PAN), pues su gobier
no anunció la compra de tres camionetas blinda

das, con valor de más de 12 mi
llones de pesos, para su protec
ción cuando termine su man
dato, como lo estipula la Ley
del Sistema de Seguridad Públi
ca del Estado. Nos detallan que
don Javier no quiso abundar en
detalles, pero al ser cuestionado
por su seguridad alertó: "no sa
ben cómo las estoy pasando",
aunque sólo contará con el be
neficio un año, según la ley,

mientras, por ejemplo, el secretario de Seguridad
Pública estatal, Alvar Cabeza de Vaca, y su fa
milia tendrán custodia por tres años. ¡Qué tal!
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Regidores ¡deben impuestos!
::::: Desde Sinaloa nos cuentan que el escándalo
se desató en el municipio de Guasave, donde
"balconearon" a varios regidores por no pagar el

impuesto predial de sus propie
dades. Nos detallan que entre
los deudores están: del PRI,
Luis Antonio López y Mar
tha Yudith Subías; de Morena,
Maura Guerrero Sánchez y
Julio Iván Villicaña Torres, y
del Partido Sinaloense, Dulce
Valeria Díaz Huicho y lo peor
es que se asegura que hay más,
pero el Cabildo acordó ocultar
la información y obligó a re

nunciar al director de Ingresos, Amoldo Ayón
Bajo (Morena), mientras el alcalde, Martín Ahu
mada Quintero (Morena), sólo se quedó como
"el chinito", mirando. Bien dicen que "celosos de
la honra y desobligados del hogar". ¡Auch!

Más excusas que explicaciones
Nos comparten que en Baja California Sur no

deja de sorprender el gobernador Víctor Castro
Cosío (Morena) por sus deslindes ante los proble
mas. Nos relatan que hace unos días le pregunta
ron por los recursos para pavimentar la principal
carretera del estado y de plano "le echó la bolita"
a la Federación, eso sí, descartó que los baches
sean la causa de los trágicos y frecuentes acci
dentes, pero además se le preguntó por el alza en
la violencia contra mujeres, y aunque admitió el
fracaso de sus programas preventivos, prometió
que los "reforzaría", sin mencionar con cuánto
presupuesto y más bien "le dio el avión" a los re
porteros, por lo que varios recordaron que hace
tres años, en campaña, "juraba"que todo iba a
cambiar. ¿Qué habrá pasado?

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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IMAITE AZUELA
¿Autonomía de
Sheinbaum a prueba
con las OCAs?
Los últimos movimientos de López Obrador

mas que de transición, son de imposición. A
dos meses de que concluya su mandato, el

Presidente y sus legisladores esos que sólo siguen
órdenes y no le mueven ni una coma a las iniciativas
del Ejecutivo se empeñan en seguir decidiendo la
agenda de Claudia Sheinbaum.
Lo anterior no es una presunción ni una hipótesis.

En su conferencia del martes 30, la Presidenta electa
dejó entrever que la reforma por la que desaparecen los
Órganos Constitucionales Autónomos (OCAs) no es
prioritaria; "Son 18 reformas [...] primero iría la judicial,
más el tema de pueblos indígenas y afiomexicanos, y
programas sociales que se eleven a rango constitucio
nal, y después estaríamos revisando las demás".
Sheinbaum dejó claro que la legislatura que iniciará

funciones en septiembre y que la acompañará los pri
meros años de su gobierno, se dedicará a sacar la agen
da de Andrés Manuel, pero a sus tiempos. Con todos
los problemas y vacíos que tienen dichas reformas.

La confusión de la Presidenta electa sobre el papel de
vigilancia ciudadana que tienen los órganos constitu
cionales autónomos ha salido a relucir. A pregunta ex
presa sobre el dictamen de desaparición de los óiganos
autónomos, ella respondió que 'Ta idea de la reforma es
que no desaparece su función sino que se incluyen den
tro de las secretarías. Porejemplo,un tema que preocupó
mucho a los investigadores de biodiversidad fue el tema
delaConabio, no se trata de desaparecer la investigación
y a los investigadores de la Conabio, sino que se integren
de una manera distinta a la Semamat".
Hay que partir de que la Conabio no es un órgano

constitucional autónomo, sino que es un organismo in
tersecretarial (depende de 10 secretarías) una de ellas la
SemamaL Las diferencias entre López Obrador y
Sheinbaum en este asunto pueden responder a dos ra
zones: la primera es que Claudia dijo esto para ganar
tiempo y no decir contundentemente que la desapa
rición de los OCAs no es parte de su agenda; la segunda,
es que lo haya dicho por desconocimiento no solo de
qué son y para qué sirven los OCAs sino del propio
dictamen que se discutirá hoy en la Comisión de Pun
tos Constitucionales de la Cámara de Diputados; en el
cual no se contempla a la Conabio.
Ayer el Presidente se preguntó en la mañanera; "¿de

qué sirve la transparencia? El INAI [...] ¿Cuánto nos

cuesta? Mil millones, mil millones al año". Para él de
saparecer al Instituto que obliga a los poderes a entregar
información pública, sí es una prioridad y hará todo
para que se apruebe, sea o no prioridad de su sucesora
Veremos a quién le hacen caso las y los legisladores que
entren en septiembre.

La Cofece, la CNH, la CRE, el IFT, el Coneval, el INAI
y el Meroredu son instituciones indispensables para
el control democrático ciudadano de todos los sec
tores. NO es una casualidad que a la par de desapa
recerlos, se aseste la toma del Poder Judicial. Como lo
he dicho antes, lo que quieren es el control del Estado.
Veremos cuánto resiste Claudia
Al Presidente no le preocupa el gasto irresponsable

de recursos públicos, sino que le incomoda la rendición
de cuentas. No está dispuesto a que nadie cuestione ni
fiscalice a la 4T. Algunos todavía tienen la idea de que
Sheinbaum no comparte la urgencia de desmantelar el
control democrático ciudadano. Esta será una oportu
nidad de defender incluso su propia autonomía •
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Tribunal mexiquense da más
curules a Morena
::::: Nos cuentan que luego de que el Tribunal
Electoral del Estado de México (TEEM), cuya titu
lar es Martha Patricia Tovar Pescador, revocó
la constancia de mayoría a la priista Martha An

gón Paz como diputada local
de mayoría y se la otorgó a la
morenista Graciela Argueta
Bello, la bancada de los guin
das tendrá 54 legisladores, de la
totalidad de 75 que integran la
Legislatura, y si la definición es
impugnada, pero es ratificada
por los tribunales federales, to
do pinta para que el grupo par
lamentario de Morena se quede
con la mayoría absoluta y ten

gan todas las condiciones dadas para avanzar en
las reformas que ha presentado la gobernadora
morenista del Estado de México, Delfina Gómez,
para avanzar en su plan de trabajo.
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Pide Congreso de la CDMX
apresurar la transición en alcaldías
::::: Nos platican que la Comisión Permanente
del Congreso de la Ciudad de México exhortó a
los alcaldes de Tlalpan, Azcapotzalco y Magda
lena Contreras a instalar a la brevedad las co
misiones de transición de entregarecepción

para tener un proceso transpa
rente y eficaz. El punto de
acuerdo fue promovido por la
legisladora morenista Eliza
beth Mateos e indicó que es
necesario que haya un proceso
de entregarecepción transpa
rente para que no haya puntos
oscuros cuando lleguen los
nuevos ediles. Nos recuerdan
que el plazo máximo para ins
talar las mesas de transición

es el 19 de agosto, según estableció la Contralo
ría capitalina, aun cuando, por otro lado, toda
vía hay impugnaciones pendientes de resolver
en las elecciones de las demarcaciones.

No ceden las extorsiones
en el Edomex
::::: Nos afirman que las extorsiones contra
transportistas del Estado de México no han
cesado, aunque las autoridades afirman que
han disminuido. En Chimalhuacán, un ca
mión de pasajeros que estaba estacionado fue
baleado e incendiado por integrantes de la
banda delictiva La Maña, porque los dirigen
tes se negaron a pagar derecho de piso. Los
autores del ataque advirtieron que si no les
pagan 5 mil pesos por cada unidad de la ruta,
matarán a operadores y líderes. ¿Qué harán las
autoridades al respecto?

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Rayuela
Sin el obstáculo que
representan los

intereses ajenos, pero
clavados en el caso,
tal vez se llegue
a la verdad.
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Ir al cuartel de Iguala, ¿simulación, efectismo?
//"Instrucción" del Presidente $ SG: maniobras

divisorias //Habilitar padres para avalar

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES DE DESEARSE que haya resul
tados positivos de la visita realizada
ayer por una comitiva gubernamental
federal y una mínima representación
espuria de familiares de los 43 al cuar

tel del 27 Batallón de Infantería en Iguala.

DE NO HABER tales resultados provechosos
y genuinos para la causa de verdad y justicia en
el caso de los normalistas desaparecidos en tal
ciudad de Guerrero, se estaría en presencia de
una simulación buscadora de efectismos, de
una continuidad del encargo infame de división
y dolo que ha ido desarrollando el subsecre
tario de Gobernación, Arturo Medina, como
parte de la desarticulación gubernamental de
las instancias, institucionales y ciudadanas, de
indagación legítima de lo sucedido con los jóve
nes de Ayotzinapa.

LA SINGULAR VISITA fue anunciada a las
8:54 de la mañana de este martes por el propio
subsecretario Medina en su cuenta de X: "Es
tamos de camino al municipio de Iguala, Gue
rrero; tenemos programada una importante
jornada de búsqueda instruida por el Presiden
te de México @lopezobrador. Participarán, @
FGRMexico, @SEGOB_mx, @Busqueda_MX,
@SEDENAmx. También invitamos a las ma
dres y padres de los jóvenes desaparecidos y
sus representantes, así como a la @CNDH".

DE ENTRADA, LLAMA la atención la carac
terización de dicha "jornada de búsqueda":
el subsecretario la califica de "importante" y
destaca que fue "instruida por el Presidente de
México". Es decir, necesariamente fue un he
cho excepcional, al que incluso se convocó a la
Comisión Nacional de los Derechos Humanos,
tan cercana al poder ahora como antes lo fue
con otras administraciones gubernamentales.

PERO EL TUFO a engaño o manipulación
es perceptible en el punto relacionado con la
invitación "a las madres, padres de los jóve
nes desaparecidos y sus representantes". En
realidad, el subsecretario Medina, ejecutor de
instrucciones superiores, se acogió en primera
instancia a la misma fórmula ruin ya antes

utilizada: simular que dos "padres de familia"
representan al grueso de ellos y que, con esa
"representación" espuria, se pueden validar
maniobras gubernamentales que abonen la
idea, falsa, de que se avanza en la búsqueda de
verdad y justicia.

LOS DOS PERSONAJES habilitados por
Gobernación como "avales" han sido denun
ciados por el grueso de los familiares de los 43,
por considerarlos materia de manipulación y
división desde el gobierno federal y aliados de
factores criminales guerrerenses, como el ex
presidente municipal de Iguala. En el ámbito
de Gobernación se ha ido explorando la posibi
lidad de que con las firmas de estos dos "repre
sentantes" de padres de familia (uno de ellos
ha sido señalado de no serlo) se pueda dar por
"legitimado" el cierre del expediente obrado
rista que será endosado al claudista venidero.

POR LO PRONTO, tal como se preveía, la "im
portante jornada de búsqueda", "instruida" por
el presidente López Obrador, desembarcó en
las instalaciones militares de Iguala, con el pro
pósito de "demostrar" que sí se está indagando
a fondo la participación militar en la tragedia
de hace casi 10 años. Felipe de la Cruz, uno de
los dos convocados a la visita de ayer, aseguró
que "hoy le tocó a unos padres y mañana a
otros", y mencionó que lo sucedido es "parte
de la voluntad y del compromiso del Presidente
(Andrés Manuel López Obrador)". Y que, ante
las acusaciones de que se protege al Ejército y
se ocultan pruebas, "hoy (AMLO) dijo: bueno
para que se disipen dudas, que se busque den
tro del cuartel".

HABRÁ DE VERSE si los padres de familia
no manipulados participan en una segunda o
tercera tanda (la búsqueda será por tres días,
señaló De la Cruz). Aún así, es evidente que el
fondo del asunto no se queda en lo inmobilia
rio, mucho menos a casi 10 años de distancia,
sino en el esclarecimiento puntual de los
hechos y la asignación de responsabilidades
penales, incluyendo especialmente a los mi
litares, inequívocamente involucrados. Pero,
como se apuntó al inicio de esta columna: es
de desearse que haya resultados positivos en
esta autorizada incursión a un cuartel militar.
¡Hasta mañana!
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Que los equipos de comu
nicación social de la virtual

presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, y de la Cámara
de Diputados sostuvieron ayer
miércoles un encuentro e hicie

ron un recorrido por el recinto
de San Lázaro con el fin de revi
sar la logística de medios infor
mativos y acreditación de pren
sa para la ceremonia de trans
misión del Poder Ejecutivo el
próximo 1 de octubre, con base
en los protocolos aplicados en
anteriores relevos presiden
ciales, así como las sugerencias
que en su momento hagan los
representantes de la mandata
ria entrante.

Que en las oficinas de Ha
cienda se ha visto una pasare

la de funcionarios del gobierno
actual, del próximo y transe
xenales que van a tratar temas
de presupuesto con el secreta
rio Rogelio Ramírez de la O,
quien como se ha anunciado,
será ratificado en el cargo por
sus buenos resultados, que fue
ron presumidos en la mañanera
como una receta única en la que
no se siguieron recomendacio
nes de organismos internacio
nales. Bueno.

Que será en los próximos
días cuando la Comisión Or
ganizadora de la Elección del
Comité Ejecutivo Nacional
del PAN emita por fin la con
vocatoria para la renovación
de la dirigencia que encabeza
Marko Cortés, con lo que se
busca garantizar que al menos
participe una mujer en la con
tienda, aunque no reúna el 10

por ciento mínimo de firmas
que establecen los estatutos.
Hasta ahora Adriana Dávila y
Kenia López han levantado la
mano para la dirigencia, aun
que la senadora dijo que espe
rará los tiempos para definir
si participa.

Que el Instituto Nacional
de Cancerología, que dirige Os
car Gerardo Arrieta, contará
con un robot Da Vinci que au
menta la precisión y la destre
za del cirujano, reduciendo el
temblor y proporcionando una
visión excepcional de la anato
mía del paciente. Se trata del
primer instituto, de los 13 que
integran la red de alta especiali
dad del sector salud, que tendrá
esa herramienta para optimizar
operaciones complejas como ya
sucede en el Seguro Social y en
el sector médico privado.^™
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La inútil
estrategia de
agarrar capos

ri
¦ ada gobierno de México o

I Estados Unidos tiene entre
sus medallas la detención de

alguno de los líderes de grupos crimi
nales, en particular de los que se dedi
can al tráfico de drogas. La mayoría de
ellos termina en una prisión estaduni
dense después de procesos de extradi
ción —unos más rápido que otros—.
Le conviene a México, cuya segu

ridad en las prisiones no es la mejor
—soy generoso—, quedan bien con el

país vecino y se deshacen de un poten
cial problema. Va unabreve lista de los
extraditados. Todos nombres de capos.
Jesús Héctor Luis Palma Salazar,

extraditado el 7 de abril de 2007, con
denado en 2009 a 16 años por tráfico
de cocaína, salió libre en 2016 por bue
na conducta. Fue deportado a México,
donde entró a prisión por homicidio.
Alberto Benjamín Are llano Félix,

extraditado el 29 de abril de 2011; con
denado en 2012 por extorsión, lavado
de dinero y narcotráfico a 25 años.
Juan José Quintero Payán, extradi

tado el 23 de abril de 2010.
Sandra Avila Beltrán, extraditada

el 10 de agosto de 2012; condenada en
2013 a 5 años y 10 meses de prisión por
asociación delictuosa.
Alfredo Beltrán Leyva, extraditado

el 15 de noviembre de 2014; condenado
a cadena perpetua.
Jaime González Durán, extraditado

el 20 de octubre de 2022.
Jesús Vicente Zambada Niebla, ex

traditado el 18 de febrero de 2010; con
denado en2019por conspirar para dis
tribuir cocaína.

Jorge Eduardo Costilla Sánchez, ex
traditado el 30 de septiembre de 2015.
César Alfredo Meza García, extradi

tado el 7 de marzo de 2013.

Joaquín Archival do Guzmán Loera,
extraditado el 19 de enero de 2017.

Dámaso López Núñez, extraditado
el 6 de julio de 2018.
Edgar Valdez Villarreal, extraditado

el 30 de septiembre de 2015.
Rubén Oseguera González, extradi

tado el 21 de febrero de 2020.

Podríamos aumentar a la lista los que
terminan en cárceles mexicanas como

Miguel Félix Gallardo o Rafael Quinte
ro, que ha andado de un lado a otro.
Ahora El Mayo Zambada y el hij o de

Guzmán Loera están tambiénen unapri
sión.Lapreguntaes:¿dequéhaservido?.
Veamos los datos de tráfico de droga

—ahora fentanilo, antes heroína o co
ca—, veamos los números de homici
dios diarios, las extorsiones... ¿alguien
se dará cuenta de que tal vez esa estra
tegia de agarrar al capo no funciona de
mucho?

No que no se deba a hacer, pero...
¿qué más? c™
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¿No les espanta
la tragedia
venezolana?

^r4 Quién, entre toda la gente que
_ existe, puede simpatizar toda

mJP vía con un régimen que ha em
pobrecido brutalmente a la inmensa
mayoría de la población, que encarcela,
que mata, que tortura y frente al cual un
ciudadano común se encuentra en una

indefensión total, sin garantías y sin re
curso alguno para poderse defender?
La tal "revolución bolivariana", así de

pomposamente como la han bautizado
sus cabecillas, no es un movimiento pro
gresista ni nada parecido: es una siniestra

trilladoenlospendencierosdiscursosdel
comandante supremo. La sacralización
del "pueblo" en el altar de la demagogia
no es más que un recurso para conseguir
indulgencias de los crédulos. Mentirapu
ray desvergonzado ardid
No hay compasión ni el menor ras

tro de humanismo en los adalides de

ese mentado "socialismo del siglo
XXI". Lo que hay es mera codiciay una
ambición tan desaforadamente mate
rialista que necesita del más engaño
so y fraudulento disfraz el de ser la
  encarnación misma

del multicitado "pue
blo"— en oposición al
simple emprendedor
CI LIC>en una sociedad
de libre mercado, con
fiesa sin mayores am

bages que el dinero sí le interesa
Hipócritas, antes que nada, esos cha

vistas bolivarianos procuran, por enci
ma de todas las cosas, el control absoluto
de sus conciudadanos. Por eso, muy segu
ramente, los empobrecen al punto de re
ducirlos auna condición de mendicantes

perpetuos. ¿Aquiéndiablosle puedegus
tar un sistema así?

dictadura encabezada por un sujeto des
póticoycínico amparado poruña castade
inilitarestancorruptoscomodesalmados.
¿No les parece muy sospechoso, a

aquellos que apoyan tamaña monstruo
sidad, que el supremo caudillobolivaria
no, eltalNicolás Maduro, se aferre al po
der por todos los medios posibles envez
de gobernar durante un periodo limita
do y, al final, retirarse tranquilamente
como cualquiera de los demócratas que
llevan las riendas de la cosa pública en el
mundo? ¿Todo se reduce entonces a eso,
a quedarse apoltrona
do en la silla presidencial a lo largo de dece
niosenteros?
Y sí, señorasy seño

res,justamenteporahí
va el tema: seguir ejer
ciendo un poder sin ataduras y sin ren
dirle cuentas a nadie para cosechar im
punemente todos los provechos. De eso
mismo se trata, de mandar y de obtener
ganancias, degozar de descomunales pri
vilegios pero, eso sí, cacareando sin parar
que el "pueblo" es el que manda
Pues no, miren, quien menos faculta

des y derechos tiene es ese tal pueblo, tan
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EL ASALTO A LA RAZÓN

Gran escollo para el
"golpe técnico"

CARLOS
VI \KÍ\

¥7
I ¦ n la destructiva y vengativa reforma

j constitucional del Poder Judicial, los
_fl L, >*11 legisladores del oficialismo deberán
elaborar normas que respondan a preguntas clave
de Guadalupe Taddei, la consejera presidenta de la
única autoridad facultada para organizar elecciones
constitucionales: el Instituto Nacional Electoral.

La señorales recordó (en los diálogos promovidos
por la Cámara de Diputados) que el organismo tiene
una sólida y acreditada experiencia en elecciones de
los poderes Ejecutivo y Legislativo, no del Judicial,
por lo que se imponen reglas nuevas, tomando muy
en cuenta el respeto a "los dos grandes derechos: el po
líticoelectoral de todo ciudadano mexicano y el dere
cho de acceso ala justicia en igualdad de condiciones".
El reto para los diputados y senadores lopezo

bradoristas es enorme, pero no menos para el INE,
que deberá activar sus mecanismos de verificación
del padrón electoral y la lista nominal; elaborar un
calendario de acciones, prever la fiscalización del
procesoy los tiempos en radioy tv, y los dictámenes
del monitoreo; definir el periodo de las campañas, la
instalación de consejos ciudadanos (a nivel es local
y distrital), la instalación y conformación de mesas
directivas de casillay los estilos de capacitación, co
mo lo hizo para el 2 de junio, y ahora para una de
mencial, pero legal "votación popular" de jueces,
magistrados y ministros.
Serán elegidos en total casi 7miljuzgadores, pa

ra lo que debe legislarse con
precisión:
¿De qué tamaño y caracte

rísticas será la boleta en cada
zona o circunspección?, ¿ha
brá funcionarios electoralesy
cuántos por casilla?, ¿se insta
lará la misma cantidad que en

la reciente elección o menos?,
¿se usarán nuevas tecnologías
para reducir los tiempos en el tema de la votación?,
¿será una única elecciónose programarán varias para
que el desastre que se avecina sea gradual?
Dijo Taddei:
"Nos estaríamos enfrentando a una visión del

sistema nacional electoral que tendría que ver con
el principio de acceso ala justicia de toáoslos ciu
dadanos y ciudadanas enposibilidad de elegir (...).
Podemos ver la diferencia entre lo que ya tiene per
fectamente organizado el INE y lo que nos faltaría
por empatar. Habría también que definir marcos
geográficos para el proceso electivo del Poder Judi
cial de la Federación porque hablar del marco geo
gráfico eshablaren términos de jurisdicción", pero
también de los poderes Ej ecutivo y Legislativo.
Se trata, hizo notar, de que "estos ejercicios pu

dieran tener el mismo nivel, rigor; efectividad y
confianza ciudadana en campo cuando se lleven a
su implementación...".
Responsabilidad mayúscula, porque "no podemos fa

llarle a ningún ciudadano que ya ha aprendido a votar".
Tambiénhay que resolver, exhortó, "cómo vamos

a llevar a cabo una campaña tan didáctica, tan peda
gógica, que no permita que un ciudadano diga: 'Yo
no supe cómo votaren el proceso electivo del Poder
Judicial'... si es que esto avanza...".
Por lo pronto, vaya innecesario, gratuito y colo

sal desmadre.

El reto de los
legisladores

lopezobradoristas es
enorme; vaya colosal
y gratuito desmadre
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Los retos de Claudia:
Pemex y CFE

El panorama en ambas empresas públicas es diferente; el problema con la petrolera, que es el tema que se aborda en
esta entrega, es su situación financiera y la necesidad de que sus plantas de refinación dejen de ser barriles sin fondo

Aunque no por las
mismas razones, los
dos gigantes de la
energía de México,
Pemexy CFE, repre

sentan un enorme desafío para el
gobierno entrante. No solo por
que de la eficiencia o la falta de
ella dependerá que el país genere
los niveles de energía que exige el
nearshoringy el cambio climáti
co; también porque su desempe
ño económico impacta decisiva
mente en las finanzas públicas
y en la calificación crediticia de
México y, por ende, en la deuda
externa o la cotización del peso.
Las dos empresas afrontan

una delicada situación porque
se encuentran a medio camino

de un ambicioso rescate por par
te del gobierno de la 4T, luego del
profundo desmantelamiento al
que las habían condenado los go
biernos neoliberales.

La situación de las dos empre
sas públicas es distinta El proble
ma con Pemex es de carácter fi

nanciero y productivo, con la CFE
de naturalezajurídica Con Pemex
el dolor de cabeza reside en su de

licada situación financieray en la
necesidad de que sus plantas de
refinación dejen de ser barriles
sin fondo. Para la CFE, en cam

bio, con mucho mej or desempeño
tecnológicoy financiero, el desafío
consiste enlapreocupante depen
dencia del gas estadunidense que
pone en movimiento a sus plan
tas hidroeléctricas (más de 60 por
ciento de la generación de ener
gía). Y peor aún, las leoninas im
posiciones legales que la convier
te en rehén del sector privado y la
condenan auna sangría intermi
nable por los subsidios disfraza
dos a los particulares. En esta en
trega abordaré el caso de Pemex,
enlasiguiente el de la CFE.
De entrada, habría que decir

que la paraestatal ha sido el blan
co preferido de los críticos de la
4T con propósitos políticos y pro
pagandísticos, aveces con razón
y muchas sin ella Convendría se
parar la espuma malintenciona
da de la realidad.

En los gobiernos anteriores
se abandonaron las refinerías y
la petroquímica y nos hicimos
dependientes de la gasolina y el
diésel extranjeros. No se necesi
ta ser experto para entender que
eso equivale a vender aguaca
tes a un precio y comprar
guacamole a otro más al
to. A partir de 2015 Mé
xico se volvió deficitario y la
brecha se fue ampliando en los

siguientes años. En 2023 expor
tamos petróleo por 33 mil millo
nes de dólares, pero compramos
al extranjero 52 mil millones de
derivados de petróleo. Un bo
quete enorme de 19 mil millones
de dólares anuales. ¿Cómo expli
car eso en un país con riqueza pe
trolera? Los yacimientos habían
menguado, es cierto, pero siguen
siendo superiores alas necesida
des de México. Elproblemahasi
do el modelo depredador e irres
ponsable del pasado.
Con la globalización se soste

nía que la interdependencia era
el mej or arreglo posible: que cada
cual produj era lo que le salía me
jor y comprara en el extranjero
todo lo demás, para ponerlo enlos
términos más simples posibles.
Pero luego resultó que ante cual
quier crisis los países producto
res se manejan con el consabido
"cada uno se rasca con sus uñas".
El desabasto de fertilizantes, los
cortes de suministro de gas, la
monopolización de vacunas o el
acaparamiento de combustibles
estáñala vista México opera des
de hace años con reservas de ga
solina (importada) equivalentes
al consumo de 10 días y depende
mos de otros países para no que
dar paralizados. El gobierno de la
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4T decidió, como muchas otras
naciones tras los excesos de la

globalización, que frente ala crisis
ambiental, las incidencias geopo
líticas y hasta el eventual estado
de ánimo de un presidente co
mo Trump, estábamos obligados
a adoptar criterios de seguridad
nacional en áreas estratégicas. La
energía es la primera de ellas.
Pemex está haciendo lo ne

cesario para conseguir la auto
nomía en refinación, eliminar la

producción del tóxico combus
tóleo (para eso son las coqui
zadoras en proceso de reha
bilitación o construcción) y

dejar de comprar fertilizantes
en el extranjero. El esfuerzo ha
sido enorme, pero se está con
siguiendo. En algún momento
en 2025 dejaremos de importar
gasolinas. En mayo de este año,
por vez primera desde agosto de
2014, el país registró un mes con
saldo positivo en la balanza co
mercial petrolera con el resto del
mundo. Fue momentáneo, pero
el próximo año podría ser siste
mático. Quizá México no vuelva
a ser exportador (adiós a los 33
mil millones de dólares que nos
ingresan por petróleo, pero tam
bién adiós al grueso de esos 52
mil millones de dólares que pa
gamos para adquirir derivados).
Todo eso se ha conseguido sin

endeudamiento adicional. Los
críticos hacen sorna de la brutal

deuda de Pemex: 106 mil millo

nes de dólares, pero no se mencio
na el hecho de que el gobierno de
Peña Nieto la entregó con un en
deudamiento de 129 mil millones

de dólares, lo cual significa una re
ducción de casi la quinta parte en
seis años. En buena medida eso se

ha logrado con un sacrificio por
parte de Hacienda, pues redujo el
impuesto de 65 por ciento que le
aplicaba a los ingresos de Pemex a
solo 30 por ciento. Eso, además del
apoyo para elpago del endeuda
miento (cuandola deuda se paga
"desde" el gobierno federal la tasa
es menor, porque el país tiene me
jor calificación que Pemex).
No obstante, hay una crítica

justificada en contra de la paraes
tatal. El enorme costo de opera
ción de la filial Pemex Transfor

mación Industrial, responsable
de la refinación y producción de
derivados. Desde hace lustros la

refinación opera con pérdidas, pe
ro a partir de la puesta en marcha
de plantas que habían sido aban
donadas, los números roj os se dis
pararon a un promedio de 10 mil
millones de dólares anuales los

primeros tres años del sexenio.
En 2023 se redujo el boquete a 3
mil millones de dólares, pero ha
vuelto a crecer y en 2024 alcan
zará la peor cifra de la historia De
continuar esa tendencia la situa
ción de Pemex sería insostenible.
No está claro cuánto de estos nú

meros rojos en la operación de las
refinerías es transitorio por en
contrarse en etapa de rehabilita
ción, cuánto es fruto del apresura
miento para cumplir "a cualquier
costo" metas de producción en el
último año de López Obrador y
cuánto a problemas estructura
les dentro de Pemex.

Sea una cosa u otra, el equi
po de Sheinbaum tendrá que re
solverlo. La tesis doctoral de la

próxima presidenta partía de un
enfoque que privilegiaba el "con
sumo de energía por sus finales".
Es decir, poner el acento no en la
fuente de generación de la ener
gía, ahora dividida en Pemex y
CFE, sino en el destino; algo que
cada vez es más ambiguo. El litio
es de extracción, como el petró
leo, pero servirá para alimentar
baterías para el consumo eléctri
co; los nuevos autos se cargarán
del sistema de CFE, no de las ga
solineras de Pemex, etc. Esto sig
nifica que la Secretaría de Ener
gía tendrá un papel estratégico y
subordinará "a los fines" el con
sumo, lo que hoy está dividido en
dos paraestatales absolutamente
independientes. Se trata de un
cambio tendencial, no categórico,
pero inevitable. Una de las mu
chas acciones renovadoras que la
nueva administración está obli
gada a poner en marcha. Pemex
es más que salvable, a condición
de encontrar laforma.
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CRONICAS
DEL ADIÓS

Pulitzer, no vayan
a aceptar nunca un
premio de esos, eh

CARLOS
DÍAZBARRIGA

Zócalo cerrado, vacío. Sin almas. Sin alma En con
traesquina del Palacio donde mandata el poder,
la Catedral, donde mandata la fe, está cerrada.
Al otro lado de la valla que daa 20 de Noviembre,
hay gente formada desde las cinco de la mañana

Apartirdelas ocho pasarán por miles, ágiles, enpermanen
te movimiento, a ver las reliquias de San Judas Tadeo. El
hueso de un brazo. Anda de gira Recorrerá durante unmes
otras parroquias en México. Después de la Virgen de Gua
dalupe, es el santo con más devotos. El de las causas deses
peradas, difíciles. O perdidas. No discrimina. Es venerado
por ricos y pobres, por la gente más buena o por sicarios y
narcos. Lo sabenlos que lo saben, es el símbolo que protege
y al que estáencomendadoel cártel de Sinaloa.. con 28 me
tros de altura, su figura más grande en el mundo fue inau
gurada hace 10 meses por el gobernador Rubén Rocha. En
Badiraguato. EnPalacio, quizá—o quizá no—haya informa
ción de EU sobre la detención, entrega o sustracción de Is
mael£/MayoZambadaydeJoaquínGuzmánLópez,elhijo
El Chapo. Sin querer, todo se conecta En un asunto de fe.
En contraesquina, no haymúsica ambiental. Solemnidad

y murmullo. Abusados, ya viene. El alistamiento del cama
rógrafo sobre el doliyy del floor manager avisan. ¡Buenos
días!, dice el Presidente. El ¡ánimo! se lo gana alguien de en
tre lasillería Sección de Quién es quién enlas mentiras de la
semana Luego "estamos ya concluyendo nuestro manda
to y hoy el secretario de Hacienda del Gobierno de México,
Rogelio Ramírez de la O, los subsecretarios, el director del
SAT, van a informar al pueblo de México
sobre las finanzas públicas". Le hablan a
quienes siempre le hablan. Alos merca
dos. Es un mensaj e tranquilizador.
El corresponsal de la agencia EFE le

pregunta sobre reunión de la OEApara
tratar el tema Venezuela "Alicia Bárce
na la secretaria de Relaciones Exterio
res, no va aparticipar en la reunión de la
OEA... yabastacon el intervencionis

mo". Más adelante agregará... "quere
mos actuar con prudencia para no de
j amos llevar con la corriente derechista
coma que influye en el mundo".
De la agenda permanente sube el tema de la lucha con

tra la corrupción... "nunca más volver al periodo tolerado
desde el gobierno de las llamadas factureras, una vergüen
za Allí están metidos políticos; bueno, ¡qué van a ser polí
ticos esos!, traficantes de influencia, que tenían despachos
con ese propósito, jovencitos, audaces, vivillos, corruptos".
Güeros ensoberbecidos, le faltó decir.
Sobada y atada a un oficio... "decirle periodista a un ca

lumniador, chantajista es mucho, es rebajar la profesión
tan noble, laprofesión de los Flores Magón antes de Zarco,
de Daniel Cabrera, periodistas que dieron su vidapor la ver
dad... ¿qué tiene que ver con estos que se han enriquecido
haciendo trabaj o sucio, como chantajistas, como mercena
rios, para que los dueños de esos medios donde trabajan...?
¿cómo se llamanlos premios esos que dan... Pulitzer, sí. No
vayanaaceptarnuncaunpremiode esos, ¿eh?"
Sobre el asesinato, el martes, de Julio Almanza—presi

dente de laFederación de Cámaras Nacionales de Comer
cio en Matamoros— "... duele mucho cualquier asesinato...
no tenemos de piedra el corazón, tenemos sentimientos.
Eso es lo más difícil, cuando se gobierna, desde siempre."
No se habla del tema Zambada GuzmánEU. Alas 10 de

la mañana ya han pasado 6 mil personas a ver el hueso de
2 mil años de San Judas Tadeo, traído por la fundación Por
unpaís mejor. Ala entrada de Catedral, los devotos se sacan
unaselfi conlabotargadelDr. Simi.^™
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Los uegos de Olimpia

Los juegos de Olimpia fueron celebra
dos por primera vez hace cerca de tres
mil años, en 884 antes de Cristo, por

iniciativa del rey Ifitom, soberano de Elida, en el
Peloponeso, donde está situada la ciudad de Olim
pia. Las justas de Ifitom eran hechas en honor a
Zeus. Constaban entonces de una sola prueba: una
carrera por el estadio, marcado con piedras pinta
das de cal, que teníaunalongitud de 192 metros, ala
que luego fueron añadidas dos pruebas más en ese
mismo recorrido: la diáulica (ida y vuelta) y la dóli
ca (doce veces ida y vuelta). Hacia 708 hizo su apa
rición el pentatlüon, que comprendía la carrera, la
lucha, el salto, el lanzamiento de disco y el boxeo (es
decir, elpancracio, conocido por su despiadadabru
talidad). Las pruebas clásicas del olimpismo. Hoy en
día son más de trescientas disciplinas en veintiocho
deportes diferentes, tan distintos como la equita
ción, el judo, la vela, el atletismo, la esgrima, elbád
minton y la natación (aunque han dej ado de ser par
te de los Juegos Olímpicos lástima el jai alai y el
polo, que estuvieron presentes en las Olimpiadas de
París en 1924).
Los juegos de Olimpia eran celebrados entonces,

como ahora, cada cuatro años, en el verano, al pie del
monte sagrado de Altis. Duraban una sola j ornada,
aunque con el tiempo fueron ampliados para durar

cinco días, enlos que acabó incluida una prueba más:
la carrera de cuadrigas. Los vencedores, proclama
dos al finalizar el quinto día, recibían como premio
una rama de olivo, cortada por los sacerdotes de Ifi
tom en las márgenes del río Alfeo, en Olimpia
Participaban en las competencias de la antigüe

dad los helenos, los dóricos y los arcadianos, pues los
bárbaros, en un principio, estaban excluidos. Los at
letas gozaban de una fama rara, incluso en nuestros
días. Muchos fueron celebrados en las odas del poe
ta Píndaro. Uno de ellos, Milón de Crotona, el lucha
dor, fue recordado un siglo después de su muerte
por Herodoto, quien menciona en sus Historias (li
bro III, párrafo 137) que su fama había llegado has
ta las calles de Susa, la capital de Persia. Los juegos
de Olimpia fueron así celebrados, sin interrupción,
durante mil doscientos sesenta y nueve años, has
ta el verano de 385 de nuestra era, en donde resultó
vencedor en la competencia de boxeo un bárbaro, el
armenio Varasdate. El mundo, por fin, había irrum
pido en Olimpia, que durante siglos había estado re
servada para Grecia.
Pensaba yo que los juegos de Olimpia fueron

suprimidos en 394 por el emperador Teodosio el
Grande, con su famoso edicto, como parte de una
ofensiva cristiana contra el paganismo de Grecia.
Así lo dije en un artículo similar a este, en MILE
NIO. Me corrigió Carlos Hernández Scháfler, pre
sidente de la Academia Olímpica Mexicana, quien
me hizo llegar un libro notable por sus detalles y
sus imágenes, escrito por Carlos Durántez Corral:
El emperador Teodosio I el Grande y los juegos de
Olimpia. "Los juegos se fueron extinguiendo pau
latinamente en importancia, notoriedad y medios,
provocando un incierto final... la extraña cancela
ción total de una tradición milenaria". Las fuentes
callan al respecto. El único dato cierto es la decisión
de Teodosio II de destruir los templos paganos, sin
que Teodosio el Grande haya emitido nunca una ley
contralosjuegos de Olimpia.^™
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ITINERARIOS

"Por un bien mayor...

EPIGMENIO
IBARRA

r<
¦ ruzar o borrar la linea que debe, necesaria
¦ j mente,separaralapolíticadeldelitosueleser

A una práctica comúnmente aceptada, cuando
se trata de defender los intereses de esa nación, en todos
los órdenes de gobierno de los Estados Unidos y especial
mente en sus agencias de seguridad nacional, de inteli
genciay de combate alas drogas o al trasiego de armas.
Negociar acuerdos económicos, judiciales o de cambio

de identidad y de relocalización en libertad con los peo
res delincuentes, penetrar organizaciones criminales o
incluso terroristas hasta el grado de fundirse con ellas,
traficar con armas de guerra, explosivos o sustancias pe
ligrosas, perpetrar masacres, asesinatos o secuestros en
cualquier lugar del mundoy mantener sitios de detención
y tortura fueray dentro del territorio estadunidense son
parte del amplio abanico de "cosas repugnantes" para las
que en "por un bien mayor: la defensa del estilo de vida
norteamericano y la democracia" (de su democracia) es
ta siempre preparado y listo para actuar, ante cualquier
amenaza real o imaginaria, nuestro vecino del norte.
Solo a veces, cuando es mediática y políticamente ren

table asumir la responsabilidad de una de estas accio
nes el presidente de los Estados Unidos reconoce que es
ta en efecto se produj o y llega a asumirse, incluso, como
autor de la misma. Lo cierto es que desde que se emitió, en
1954, la directriz ejecutiva para la realización de operacio
nes encubiertas firmada por el entonces
presidente Dwight Eisenhower se esta
bleció en ella que las agencias encarga
das de la mismas no informarían al Eje
cutivo. Protegido por su propia ignoran
cia, al no saber lo que hacen sus manos,
quedó así desde entonces —vayaparado
ja— elhombre más poderoso de la tierra.
Al declarar en 1971 la guerra contraías

drogas, Richard Nixon extendió ala DEA
la misma patente de corso que, en el colmo de la paranoia
anticomunista, había extendido antes Eisenhower a la

CIA Otro tanto hizo Ronald Reagany se produjo entonces
el comportamiento errático y contradictorio que Wash
ington mantiene hasta nuestros días y que ha provocado
que se derrame sangre a raudales; mientras una agencia
trafica drogas (en Vietnam, en Nicaragua o en Afganistán)
para financiar sus intervenciones militares, la otra se lanza
a la cacería de capos de la droga por todo el mundo.
No contuvo la expansión del consumo de drogas en los

Estados Unidos la eliminación de Pablo Escobar o de otros

capos legendarios. Tampoco sirvieron para el mismo pro
pósito el juicio del El Chapo Guzmán, el de Genaro García
Luna quien era colaborador cercano de la agencia y los de
otros muchos criminales y menos todavía, como sucedió
conla operación "rápidoyfurioso", el venderles armas alos
cárteles. Que hoy tengan en su poder al Mayo Zambada no
impedirá que el fentanilo siga matando a sus j óvenes.
¿Cómo habría de impedirlo si a los verdaderos dueños

del mercado no se les molesta? ¿Si allá a los cárteles es

tadunidenses y a los policías y jueces
corruptos que los protegen nadie los
tocay en los medios de ellos jamás se
habla? ¿Cómo si el dinero de la dro
ga, el de la venta de armasy los apoyos
militares a los gobiernos oxigenan a
la economía norteamericana? ¿Có

mo si la guerra contra la droga —en la
que ellos ponen los dólares y las armas
y nosotros los muertos— ha colocado,
desde hace décadas, a nuestro país en situación de vulne
rabilidad extrema y permitido a Washington someterlos
con más facilidad?
Hizo bien Andrés Manuel López Obrador en sacar a la

DEA de nuestra patria. Harábien Claudia Sheinbaum en
no tolerar que vuelvan de nuevo. Bien ganado tienen los
dos el odio de esa agencia que actúa como un cártel de la
droga más y el odio de los periodistas, que, a su servicio,
no cesarán de esparcir calumnias. Quieren guerra, que la
libren allá en su propio territorio y contra ese enemigo
que descubrirán mirándose al espejo.
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"Hizo bien Andrés
Manuel López

Obrador en sacar a
la DEA de nuestra

patria"
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Un millón
de muertos

La segunda mentira siempre
es producto de la primera.

Florestán

Hoy estamos a 60 días de que ter
mine el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador,

alamedianoche del próximo 30 de septiembre.
Y en estos últimos dos meses de su sexenio,

y conste que no me refiero al ocaso de un pre
sidente, pues con los años que me da la expe
riencia profesionaly el ser testigo periodístico
de excepción de los últimos 10 presidentes, és
te incluido, puedo decir que ninguno ha llega
do a este plazo con una fuerza ni de lej os cer
cana a la suya.
Sin embargo, ese poder no elimina los in

cumplimientos de sus compromisos centrales
en salud, seguridad y la culminación en tiem
pos, costos y formas de lo que los suyos llaman
sus obras emblemáticas: Tren Maya, refinería
de Dos Bocas y hasta el AIFA todas inaugura
dasy apenas una funcionandoy muy lejos de su
capacidad y viabilidad económica, aeropuerto
en el que aún no terminan el Tren Interurbano
que lo conectaría a Ciudad de México.
Pero el AIFA es lo de menos. Y diría lo

mismo del Tren Maya y Dos Bocas, sin ter
minar y el primero triplicando sus costos de
150 mil millones de pesos a casi 500 mil y la
segunda de 8 mil millones de dólares a más
de 17 mil por la falta de planeación.
Lo gravegrave no son esas obras, lo grave

grave son los 800 mil muertos por la criminal
incapacidad de su gobierno para atender la

pandemia de covid, la segunda cifra más alta
del mundo y de los que, peor aún, 320 mil no
deberían haber fallecido, y los 193 mil 635 ho
micidios dolosos en lo que va de su gobierno y
50 mil desaparecidos.
Estamos hablando, entre víctimas de lapan

demiay de lainseguridad de más de un millón de
mexicanos muertos en su gestión presidencial
Y eseeselsaldomortal,catastróficoquenunca

previo ni vio y que nunca ha aceptado, pero que
queda como resultado de un gobierno, el suyo.

RETALES

1. MAYO. El Presidente no encuentra la pun
ta de la hebra del caso Mayo Zambada, cuan
do hoy se cumple una semana de su apari
ción en Nuevo México, donde ya lo espera
ban agentes del FBI que lo detuvieron. La
jueza Anne T. Berton expidió ayer la orden
de aprehensión que lo coloca en la cancha
del procurador general de Estados Unidos;
2. TIPO. En julio el peso retrocedió ante el
dólar 1.53 por ciento, al pasar de 17.60 el 13 de
julio a cerrar en 18.60, aunque anoche estaba
en 18.67, y alcanzó un pico de 18.94. En este
caso no son solo factores externos¦, es el tema
de la reforma judicial; y
3. CHIAPAS. La autoridad electoral, vía la
consejera Dania Ravel, aseguró que si no se
dan las condiciones de seguridad para llevar a
cabo la elección extraordinaria en tres comu
nidades de Chiapas, Chicomuselo, Pantelhó
y Capitán Luis Angel Vidal, se cancelarán en
forma definitiva. El tema es la violencia del

crimen organizado, que el gobierno no ha po
dido resolver,

Nos vemos mañana, pero en privado
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Carlos Tello
Macías 19382024

Me desperté ayer con la
noticia de que había
muerto Carlos Tello

Macías y toda una época de México, mi
propia época, pasó como un resplandor
tras el recuerdo de su amistad.

Dice Kant que cada hombre debe ac
tuar como si su conducta fuera a ser la

normaparatodosloshombres.
No creo haber conocido un ser huma

no tan cercano aesta norma, tan dispues
to a jugarlo todo para cumplirla, como
Carlos Tello Macías.

Si todos los funcionarios públicos de
México hubieran tenido la integridad, la
honestidad y la dedicación a su materia
de Carlos Tello, México sería no sólo un
mej or país de lo que es, sino un país ex
traordinario, con un gobierno envidia
ble, de funcionarios sin par.
Si todos los hombres de pensamien

to hubieran tenido laformación, la cons
tancia, el respeto por los he dios y por sus
convicciones de Carlos Tello, nuestravida
intelectualestaríaentre

lasmejoresdelorbe.
Sitodosloshombres

públicosdelpaíshubie
ran sido capaces de de
jar constancia, como
autores, de su paso por
el gobierno, como hizo Tello, tendríamos
una memoria incomparable de nuestra
vidapolítica según suspropios actores.
Carlos Tello fue funcionario aprendiz

en el desarrollo estabilizador; fue prota
gonista del intento de salto hacia delante
delpresidente López Portillo, enbuscade
la abundancia y de la igualdad Que termi
nó en el desastre, como todas las utopías.
Fue luego el diplomático que sirviópor

igual enlaURSS, durante su derrumbe, y
en Cuba, durante el "periodo especial".
Fue luego director del Instituto Nacio
nal Indigenista, enla inminenciade la re
belión de Chiapas.
Apartir del año2000fue el académico

dedicado a profundizar su mirada sobre
México, con el ojo puesto siempre en la
herida central de la desigualdad, laheri
danocerradade nuestra historia

Su libro, La disputa por la nación
(1981), escrito con Ro
lando Cordera, man
tiene una actualidad

polémicay diagnóstica
extraordinaria

Sus memorias, Aho
ra recuerdo (2014),

son las de una "biografía cumplida", co
mo escribió José Woldenbcrg:
"Estuvo en el centro de acontecimien

tos que modelaron el rostro del país, pre
ocupado siempre por las enormes des
igualdades y por las fórmulas eficaces
para construir un México para todos"
(Biografía cumplida, Nexos, José Wol
denberg, febrero 1,2014).
Descansa enpaz. es
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Elogio para
el ministro

Y?
I < 1 ministro Juan Luis Gon

j zález Alcántara puso los
_l1 . puntos sobre las íes. La re
forma al Poder Judicial tuvo su origen
en una álgida disputa con el Ejecutivo a
propósito de la Guardia Nacional.
La presión de las fuerzas armadas

para que el mando administrativo y
operativo de la Guardia pasara a ma
nos del Ejército encontró el respaldo
presidencial en una ley aprobada por
el Congreso. La misma que el martes 18

de abril del año pasado fue declarada
inconstitucional por el pleno de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación.
Durante el foro sobre la reforma

judicial del martes pasado, González
Alcántara exigió hacer a un lado las si
mulaciones. Esa resolución molestó
al presidente Andrés Manuel López
Obrador a tal punto que a partir de ese
momento se tomó la decisión política
no sólo de remover a las y los ministros,
sino de derrumbar el actual sistema de

impartición de justicia para inventar,
de cero, uno nuevo.
Esta declaración

de González Alcán
tara ocupará un lu
gar en los libros de
historia. No la hizo

porque crea, con in
genuidad, que con su voz puede cam
biar el rumbo que llevan las cosas, si
no para añadir honestidad a un deba
te cargado de hipocresías.
¿Qué habría sucedido si el impera

tivo del Ejército sobre la Guardia Na
cional hubiese sido avalado incondi

cionalmente por la Corte? Se hubiera
traicionado ala Constitución y el Poder

Judicial se habría reformado sin incen
diarlo antes.
González Alcántara es uno de los

jueces más experimentados con los
que cuenta el país. Cuando López
Obrador ocupó la Jefatura de Gobier
no de la Ciudad de México, él fue el pre
sidente del Tribunal Superior de la ca
pital. Ambos hombres se respetaron y
trabajaronbienjuntos. Por este moti
vo el actual presidente pensó en él co
mo su primera propuesta para la Cor
te. Entonces, la honestidad de este fun

cionario judicial, su
prudencia y también
su conocimiento, me
recieron elogio desde
todos los frentes.

Sin embargo, cuan
do se le pidió que su

bordinara sus convicciones constitu

cionales al reinado de la política, supo
decir que no.
Zoom: Con la reforma planteada se

rá muy difícil que en el futuro el Poder
Judicial cuente con personas tan ho
norables como este ministro. Esta es la

verdadera tragedia respecto de la ciru
gía mayor que está por suceder.

Fecha: 01/08/2024

Página: 3

Area cm2: 184

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Rapahel

Costo: 24,595

Página 32 de 182 Índice



Así no es

W?
¦ 1 sta semana se publicó Asi no es, un libro

i que escribí junto con el Dr. Raymundo M.
Campos Vázquez, quien es director del

Centro de Estudios Económicos de El Colegio de México.
Así no es utiliza datos, evidencia científica y perio

dismo de investigación para desmitificar ideas falsas
que muchos mexicanos creen sobre la meritocracia,
la clase media, el clasismo, los salarios y los impuestos.
Cosas falsas como que "el pobre es pobre porque quie
re", que "en el sur la gente trabaj a menos que en el nor
te", o que las generaciones más jóvenes "ganan menos
porque son más floj as".
Nuestra intención al escribir este libro es desenmas

carar estas creencias y exhibirlas por lo que son: burdas
mentiras que sirven para justificar las más grandes in
justicias de México. Excusas sembradas en las mentes
de millones de mexicanos para mantener la desigual
dad y para defender un modelo económico injusto que
promueve la falta de oportunidad y que perversamente
protege la riqueza de unos cuantos.
Nuestro objetivo es que ya no haya excusa. Que se

vuelva completamente inviable defender ideas erra
das. El libro describe 11 de ellas:

1. Que los jóvenes son más flojos que antes y por eso
ganan menos
2. Que quienes reciben programas sociales gastan en

tonterías y trabaj an menos
3. Que el gobierno gasta de más
4. Que los mexicanos no somos racistas, solo clasistas
5. Que subir el salario mínimo no sirve de nada por

que los precios suben
6. Que somos un país de clases medias
7. Que cuando la economía crece, lapobreza se reduce
8. Que la gente del norte del país paga más impuestos

y trabaj a más que la del sur
9. Que para atraer inversión hay que reducir los im

puestos que pagan las empresas
10. Que los salarios ya no pueden subir más
11. Que reducir la pobreza no importa, que lo único

importante es reducir lapobreza
Así no es incluye un breve cuestionario que te permi

tirá identificar qué tantos mitos crees tú. Y gracias auna
encuesta nacional que realizamos con Enkoll, podrás
compararte con otros mexicanos de tu edad, nivel edu
cativo, socioeconómico, estadoy preferencias políticas.
Por ejemplo, a lo largo del libro descubrirás que

quien más cree que los jóvenes son más floj os que antes
y por eso ganan menos son las personas que viven en El
Bajío. O que quienes más creen que las personas que re
ciben programas sociales trabajan menos son quienes
expresaron preferencias por Movimiento Ciudadano.
La investigación depositada en Así no es también

nos dejó enseñanzas sobre las preferencias redistribu
tivas de los mexicanosy su sentimiento de pertenencia
de clase.

Por ejemplo, con datos completamente inéditos, el
libro muestra cómo quienes menos creen que los es
tados del norte deben apoyar a los del sur con recur
sos son las personas con licenciatura y las clases altas.
También notamos que las personas que más están de
acuerdo con reducir los impuestos alas empresas (por
que erradamente piensan que con ello se generarán
más empleos) son los trabaj adores independientes.
Asi no es es una radiografía de la desigualdad en Mé

xico, de las ideas que nos llevan a validarla y un intento
por derruir esas ideas de raíz. Lo pueden encontrar en
Amazon o en su librería de confianza. ^

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter
exclusivo como profesionista independiente y no refleja las opiniones,
políticas o posiciones de otros cargos que desempeña.
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Notas sobre Haniyeh

En 2004, los asesinatos de Ahmed YassinyAbdel
Aziz alRantisi, fundadores de Hamás, impul
saron su triunfo enlas legislativas de 2006. Me
ses antes, Mahmoud Abbas sucedió a Arafat al
frente de la Autoridad Nacional Palestina.

A la muerte de Yassin y alRantisi, Khaled Mashal, j e
fe de la oficina kuwaití, asumió el liderazgo político de la
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organización para luego dejarlo a Ismail Haniyeh, asesi
nado esta semana en Teherán. Mashal ya fue nombrado
su sustituto.

Haniyeh importa por el simbolismo como por donde
fue asesinado.
Cada escalada en Medio Oriente lleva

a suponer un acercamiento a la guerra re
gional. La apreciación parece no notar el
desastre de los diez meses enGaza. Los más
de35,000 muertos,losrehenesaún secues
trados, los casos de polio en niños gazatíes.
Asegurar la guerra sin ñn en el estado en el
que nos encontramos es suficiente.
Se puede desechar la idea que suponía

el gobierno de Netanyahu no abriríafren
tes simultáneos; por las reacciones de Teherán, hasta ahora,
es viable pensar que los ayatolás siguen sin ser un gobierno
suicida. Llegan a medir su respuesta con tal de no arriesgar
su supervivencia Para todo lo demás tienen proximidades.
Haniyeh representaba algunas de las peores caracterís

ticas en los de su tipo —las de sus espejos antagónicos—,

pero su muerte abre el espacio para la entrega al sector
más radical, menos político de Hamás.
Las dudas eran persistentes sobre la influencia de Ha

niyeh en Yahya Sinwar, cabeza de la organización en Ga
za. Nohay razón para creer algo distintoenvoz de Mashal.

  Se aleja el cese al fuego. Las impli
caciones hacia los rehenes es la dis

tancia con el riesgo del olvido a las po
sibilidades de regreso. Declaraciones
cataríes han señalado que no se pue
de negociar si se mata al interlocutor.
Hay cierta trampa en ello. Era más la
cara pública.
Mientras tanto, en Siria, Maher al

Assad, hermano de Bashar, presiona
para reabrir operaciones en el Golán.
Haniyeh es para la ANP la claudicación a sí misma. En

estos meses, la única reacción inmediata de Abbas ha si
do lamentar y condenar su muerte. No quiere repetir la
suerte de 2006. Ninguna batalla política es más difícil que
aquella contra quienes son vistos como mártires,
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Deporte, dinero y corrupción
Festejamos como si fuera un milagro cada medalla que obtienen nuestros

atletas porque las ganan a riñonf, sin apoyo> combatiendo a la burocracia; Aria
Guevara carga con dos investigaciones por desvío de más de200 millones de pesos.

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil leía
en sus páginas de La Afición,
la mejor sección deportiva que
puedaleerse hoy enMéxico, un

reportaje bien hecho e investigado de Saúl
Hernández. En este reportaje, Hernández
le recuerda a los lectores que el deporte
nacional no tiene dinero y hoy menos que
nunca. Por eso festej amos como si fuera un
milagro cada medalla que ganan nuestros
deportistas, porque las ganan a riñon, sin
apoyo, combatiendo ala burocracia
Desde hace años, el país no tenía una

Comisión Nacional de Cultura Física y
Deporte (Conade) tan desastrosa como la
que ha dirigido Ana Gabriela Guevara. An
tes de viaj ar a Francia para acompañar a la
delegación mexicana que participa en los
Juegos Olímpicos de París 2024, Guevara
sostuvo que México ganaría medallas en
tiro con arco, clavados, nado sincronizado
y pentatlón moderno, para romper la mar
ca histórica de nueve preseas conseguidas
en 1968.

Ala, la ineptitud y la corrupción son in
destructibles: estos deportes en los que la
ex velocista ha puesto sus esperanzas son
también a los que su administración casti
gó al grado de dejarlos sin dinero público.
El dato que Gilga destaca es éste, aquí

vamos: de acuerdo con los informes sobre

la situación de las finanzas públicas que
el gobierno federal rinde al Congreso de
la Unión, el organismo encargado de fo
mentar y promover el deporte, incluido el
de alto rendimiento, reduj o los subsidios a
la mayoría de las federaciones deportivas
desde la llegada de Guevara, en diciembre
de 2018.

Los hachazos
Gil se llevó los dedos índice y pulgar al na
cimiento de la nariz y meditó: el deporte
no ha escapado a la destrucción de todas
las cosas que la cuatroté le ha impuesto al
país. Además y ademenos, Ana Guevara
carga con dos investigaciones de la Fisca

lía por el desvío de más de 200 millones de
pesos.
Lectora y lector, lean esto por piedad:

las cifras disponibles consultadas por su
periódico MILENIO indican que en los
primeros cinco años de su gestión (2019
2023), la Conade entregó 2 mil 138 millo
nes de pesos a las federaciones, cuando en
el mismo periodo del gobierno anterior
(20132017) las transferencias sumaron
3 mil 594 millones. En otras palabras, el
monto de los apoyos se redujo 41 por cien
to. Gil repite: el gobierno de Liópezle dio
un hachazo del 41 por ciento al deporte en
México.
Ahora vean esto: el número de asocia

ciones beneficiadas también disminuyó:
de 44 que había en 2018 —antes de que la
subcampeona olímpica tomara las rien

das de la Comisión—, sólo 30 fueron apo
yadas en 2023. ¿Cómo laven? Escrito esto
sin la menor intención de un albur depor
tivo. Entre las federaciones más castiga
das figuran las de Esgrima, Tenis, Frontón,
Atletismo, Pentatlón Moderno y Tiro con
Arco, a las que no se les dio un solo centavo
en los primeros cinco años de la actual ad
ministración. Así como lo leen: a la federa
ción que obtuvo la primera medalla de Pa
rís 2024, la Conade no le dio ni un quinto
partido por la mitad. Es más, en el caso de
la Federación Mexicana de Tiro con Ar

co, una de las disciplinas que Ana Gabriela
Guevara ve como carta fuerte para obtener
una medalla en los Olímpicos de este año y
en la que participan seis mexicanos (tres
hombres y tres mujeres), los subsidios de la
Conade pasaron de 33.8 millones en el lus
tro de 20132017 a cero pesos entre 2019 y
2023. Leyeron bien: cero. Algo más, enjulio
de 2023 la World Archery desconoció ala
FMTAcomo el organismo que represen
ta a México en tiro con arco a solicitud de

la dependencia que dirige Guevara. ¿Esta
mos locos? Sí. El sello de la casa: venganza,
autoritarismo y corrupción.

En el agua
Gil ofrece aquí otro escándalo contenido
en el reportaje de Saúl Hernández. Los at
letas de deportes acuáticos, de los que tam
bién se espera aún algún triunfo para con
seguir un resultado decoroso en París, no
fueron ajenos a la asfixia presupuesta!
La Federación Mexicana de Natación

pasó de recibir 337.2 millones de pesos del
gobierno anterior a contar únicamente con
9.7 millones en el actual, afectando a clava
distas, nadadores, nadadoras artísticas y
waterpolistas. Gamés se pellizca para salir
de la pesadilla, pero se trata de la realidad.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Shakespeare: "si todos los días hubiera
fiestas deportivas, entonces el deporte se
ría tan aburrido como el trabajo".

Gils'enva
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Injerencismos
En un mundo globalizado, lo que sucede en un país casi siem
pre afecta a otros. Por esa razón, además de la universalidad
de los derechos humanos, me parece necesario no hacerse;
de la vista gorda cuando los gobernantes de otra nación abu
san del poder. La Constitución mexicana es ambigua sobre
este punto, pues el artículo 89, fracción X, establece que entre
los principios normativos de la política exterior están dos que
pueden resultar contradictorios: "La autodeterminación de los
pueblos" y "el respeto, la protección y la promoción de los de
rechos humanos". , {

Se entiende que un gobernante, amparado por lo que dice la
Carta Magna, aplique ya sea uno u otro de esos principios. Pero
resulta incongruente que, en unos casos, se guíe por la autode
terminación de los pueblos y, en otros, por la protección de los
derechos humanos en el plano internacional. Sobre todo, si la
frontera entre una práctica y otra tiene que ver con la afinidad o
distancia ideológica respecto del gobierno del país en cuestión.
El presidente Andrés Manuel López Obrador se ha dado a co
nocer por ese tipo de contradicciones. Y es que ha habido oca
siones en que el mandatario ha exigido que se deje que alguna
nación resuelva sola sus asuntos internos y otras en las que,
por idénticos motivos, se ha dado vuelo opinando sobre ellos.

El episodio más reciente tiene que ver con Venezuela. El
tabasqueño ha criticado a los países que han cuestionado la
manera en que se han desarrollado sus elecciones presiden
ciales recientes, a pesar de que ha incluido hechos que él y sus
partidarios han condenado cuando han ocurrido en México,
como son el control del órgano electoral por parte del gobierno
y la opacidad para comunicar los resultados de los comicios.

Su insensibilidad sobre las denuncias de fraude que han ex
presado en las calles cientos de miles de venezolanos contrasta
con la manera en la que comentó lo sucedido en las elecciones
presidenciales de Ecuador, donde afirmó que se creó un cli
ma de violencia para provocar la derrota de Luisa González
Alcívar, candidata del correísmo, corriente política con la que,
evidentemente, simpatiza.

Tampoco empata con sus afirmaciones sobre los sucesos
de diciembre de 2022 en Perú, donde el entonces presidente
Pedro Castillo intentó dar un autogolpe, ante su inminente
destitución por parte del Congreso debido a actos de corrup
ción. Aquella vez, López Obrador denunció el proceso penal
que se abrió contra Castillo y llamó "espuria" a Dina Boluarte,
quien fue nombrada presidenta en lugar de aquél mediante un
mecanismo contemplado por la Constitución del país.

El Presidente mexicano también se metió en las elecciones
primarias estadunidenses al hacer un llamado a los votantes
de origen hispano a no votar por el gobernador de Florida,
Ron DeSantis, quien, al anunciar, en mayo del año pasado,
que buscaría la candidatura republicana a la Casa Blanca, dijo
que se proponía cerrar la frontera con México para impedir el
paso de migrantes indocumentados y drogas. Entre otras con
tradicciones de su política exterior está también la felicitación
al hoy presidente brasileño Luiz Inácio Lula da Silva cuando
éste apenas había ganado la primera vuelta de las elecciones
de octubre de 2022. En cambio, López Obrador fue uno de
los últimos mandatarios del mundo en reconocer a Joe Biden
cuando su triunfo en los comicios de noviembre de 2020 ya era
irreversible, alegando que aún no tenía carácter oficial.

Asimismo, opinó que los argentinos se habían anotado un
"autogol" al elegir a Javier Milei como presidente, en noviem
bre de 2023, pero no tuvo reparos para mandar un avión para
"rescatar" al presidente boliviano Evo Morales, quien había
buscado reelegirse, por tercera ocasión, en un proceso man
chado por denuncias de fraude. Para López Obrador, el inje
íencismo es algo que practican otros, no él.
BUSCAPIÉS
Otra incongruencia: el 12 de diciembre de 2023, México se
sumó a otros 28 países en la OEA para aprobar una resolu
ción a favor de permitir la toma de posesión del presidente de
Guatemala, el izquierdista Bernardo Arévalo. Ayer se rehusó
a participar en la discusión para pedir que el órgano electoral
venezolano publique las actas de la elección del domingo. La
resolución se quedó a un solo voto de ser aprobada.
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Hay explicaciones para la indulgencia con que el gobierno fe
deral ha tratado el escandaloso fraude y la feroz represión
del régimen de Nicolás Maduro, un paria internacional que
alguna vez fue recibido en Palacio Nacional. Una de ellas es
sencilla, como decía Dashiell Hammett, hay que seguirle la
pista al dinero. Y hay mucho dinero oculto en la relación entre
México y Venezuela.

Uno de los temas más delicados es el intercambio de petró
leo por alimentos y la venta del mismo a precios muy altos. En
2016, el régimen venezolano lanzó el programa de los Comités
Locales de Abastecimiento y Producción (CLAP), que consiste
en la venta subsidiada de bolsas o cajas de alimentos que son
entregados mensualmente a sectores de la población afines
al gobierno. El programa fue encabezado por Freddy Bernal,
un expolicía y exalcalde de Caracas, muy cercano a Chávez.
Bernal también fue señalado como uno de los jefes de los
grupos de autodefensa del chavismo y, según la DEA, es parte
del Cártel de los Soles, una organización criminal integrada
por narcotraficantes colombianos, exmiembros de las FARC
y el ELN, y dirigida por funcionarios del gobierno de Maduro
y mandos militares de ese país, con estrechísimas relaciones
con cárteles colombianos y mexicanos.

Desde hace años, el sector productivo de Venezuela está
destrozado, sobre todo el agroalimentario, incapaz de poder,
comp se proponía el régimen, ser siquiera autosuficiente con
la población. Hoy, el 80% de la población está en situación de
pobreza alimentaria. En ese contexto, para surtir a los CLAP,
el régimen de Maduro decidió asociarse con un grupo de em
presas para que, desde diferentes países, entre ellos México,
les enviaran los paquetes de comida lista para la distribución
entre las bases sociales del chavismo.

En los acuerdos participaron los empresarios colombianos
Alex Saab y Alvaro Pulido. Esos personajes también opera
ban otro negocio: el del narcotráfico, asociados con grupos
provenientes de las FARC y del ELN. Pero no era sólo droga o
lavado ae dinero, también esos grupos, con sus aliados en el
gobierno venezolano, se involucraron ¡legalmente en la mi
nería y, según denuncias presentadas por la oposición vene
zolana, S^ab es el responsable de la exportación ilegal de oro
y otros minerales, como el coltán, desde Venezuela. En 2018
fueron incautadas 46 barras de oro en Aruba, en un navio que
se dirigía a Dubái, que fueron exportadas por el ELN a través
de úftta empresa de Saab.

Saab también se enriqueció como proveedor de materiales
para viviendas. El empresario, acusado de ser testaferro de
Maduro, recibió 159 millones de dólares del gobierno venezo
lano para importar materiales de vivienda entre 2012 y 2013,
pero sólo entregó productos por valor de 3 millones de dólares.

Posteriormente, en el acuerdo con México, vendió alimentos
a Venezuela por más de 200 millones de dólares. Los alimen
tos se revendieron posteriormente en Venezuela por un 112%
mayor a su precio original.
Saab fue detenido en 2020, cuando regresaba como re

presentante de Maduro en un vuelo privado procedente de
Irán (uno de los principales socios del régimen venezolano),
cuando estaba haciendo una escala técnica en Cabo Verde. Fue
extraditado a Estados Unidos y juzgado en Miami. Este año fue
canjeado por presos políticos detenidos en Venezuela y recibi
do por Maduro como un héroe, quien lo nombró director del
Centro de Inversión Productiva del país. El empresario acusado
de corrupción y de manejar el dinero del narco y lavar recur
sos para Maduro se transformó en el responsable de todas las
inversiones extranjeras en el país.

Según investigaciones de la DEA, algunas de las empresas
que participan en el CLAP son las que se encargan de trans
portar el dinero obtenido de la venta de drogas proveniente
de Colombia y que viaja de regreso en contenedores de las
empresas desde y hacia Costa Rica.

Las sospechas de este esquema de lavado de dinero ve
nezolano iniciaron cuando un barco con contenedores desti
nados al CLAP hizo una escala en Puerto Limón, Costa Rica,
en un muelle de la empresa estatal venezolana Alunasa, una
comercializadora de aluminio.

Con base en investigaciones de la DEA, esas escalas se re
pitieron y servían, sobre todo, para lavar dinero desde Costa
Rica. El dinero es descargado en los muelles de Alunasa y se
invierte, vía bancos locales, en los bancos Evrofinance Mosnar
bank, Gazprombank y VTB, todos sancionados por el gobierno
estadunidense,

En el primero, el gobierno de Venezuela es propietario del
49% de las acciones, y el resto lo comparten las otras dos ins
tituciones financieras. Ese dinero termina en las cuentas de
Diosdado Cabello y Tareck El Aissami, dos de los principales
funcionarios del gobierno de Maduro y acusados de encabe
zar, con otros funcionarios y militares, el Cártel de Los Soles.
Una organización^ que ya está, desde hace tiempo, en la mira
del gobierno estadunidense.

Eltártel de Lcfe Soles es la organización que, integrada por
funcionarios y militares del gobierno, trabajan en relación con
guerrillas colombianas y cárteles de Colombia y de México
para el envío, sobre todo, de cocaína hacia Norteamérica y
Europa. También tienen una participación activa en el tráfico
de migrantes. Recordemos que un cuarto de la población ve
nezolana ha tenido que huir al exilio por razones políticas o
económicas. El dinero de Maduro, Diosdado y otros líderes
está depositado, aseguran, en Turquía.
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Pese a un escenario naturalmente polarizado que enfrenta
dos opciones y visiones políticas, las cúpulas de los partidos
Republicano y Demócrata en conjunto con las élites de una
pujante clase empresarial de la industria tecnológica impul
saron la creación de una política federal para atraer inver
sión de manufactura (así como la cadena de suministros) de
semiconductores, la célebre Chips & Science Act (2021). Ley
que articuló un conjunto de acciones públicas y privadas que
propiciaron la creación de 642 mil nuevos empleos e incre
mentó la construcción de nuevas centrales de manufactura
en 116% al primer año de su implementación, de acuerdo con
información de la Casa Blanca.

Si bien en nuestro país carecemos de una oposición sen
sata, capaz de consensuar acuerdos, Morena y
aliados cuentan con mayoría parlamentaria para,
en el momento dado, llevar a nivel legislativo el
cúmulo de esfuerzos que en favor de este obje
tivo están surgiendo desde el sector privado, con
acompañamiento del gobierno de México y el de
los Estados Unidos.

La visión general de una estrategia nacional
para atraer a la industria de semiconductores de
berá incorporar el impulso a segmentos específi
cos del proceso de manufactura como la cadena
de valor, la red de suministros y la gestación de
proveeduría local e incluir la vocación de temá
ticas asociadas como educación, infraestructura
y comercio. Asimismo, se debe tener en cuenta
un plazo relativamente corto de tiempo para ob
servar resultados.
Así encontramos que una de las principales

oportunidades para México está en el segmento
denominado Assembly, Testing & Packaging (ATP,
por sus siglas en inglés), que se refiere a las tareas
de la industria correspondientes al ensamblaje, pruebas de
funcionamiento y embalaje de sistemas microelectromecá
nicos. Se trata de los pasos finales de un proceso en que los
componentes individuales de un semiconductor son combi
nados para crear un dispositivo complejo.

Si bien México no tiene experiencia de manufactura de alta
tecnología, sí existen avances significativos en la producción
automotriz y de dispositivos de uso médico. Cabe advertir que
este potencial de atracción e incremento en la productividad
puede quedar como oportunidad perdida, pues si considera
mos que los montos de inversión de un complejo manufac
turero de ATP van desde los 300 hasta los 900 millones de
dólares, se tratan de inversiones que están por realizarse y no
se repetirán en al menos una década o dos.
" El plán nacional para atraer la relocalización de lá industria

de semiconductores debe propiciar la vinculación de actores
clave, como el académico y científico, pues los procesos de
ATP requieren no sólo instalaciones equipadas, sino también
de personal calificado con un alto nivel en el desarrollo de
diseño e ingeniería electrónica. Hasta el momento, la Secre
taría de Educación Pública se ha incorporado a la discusión
señalando la oportunidad de traer a México nuevos progra
mas académicos de ingeniería en semiconductores. De cara al
nuevo sexenio, la vinculación del sector deberá ser más espe
cializada a partir de la incorporación de la Secretaría de Ciea
cia y Tecnología, que coordinará la política de investigación y
desarrollo a nivel nacional.

A nivel regional, en países como Brasil, Canadá y Costa Rica
ya existen iniciativas para trazar planes generales
que fortalezcan al sector. La Unión Europea y na
ciones como Estados Unidos, Japón, Corea del Sur
y la Isla de Taiwán ya han generado políticas que
comportan más de 316 billones de dólares en in
centivos para el sector. A este escenario debemos
añadir que competidores comparables con Méxi
co como India, Malasia o Taiwán ya cuentan con
estrategia nacional y ley o política de incentivos.

Desde la Ciudad de México, a través de la Se
cretaría de Desarrollo Económico, participamos
del esfuerzo colectivo para fortalecer la industria
de semiconductores, identificando y diagnosti
cando las capacidades de nuestra ciudad como
el desarrollo de recursos humanos especializa
dos, la ubicación de corporativos tecnológicos
relevantes en la industria y formamos parte de
las mesas en el Comité de Trabajo para el Análisis
de la Industria de Semiconductores en México.
Desde 2022, la Secretaría de Economía federal
Inició el Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN)

con autoridades del gobierno de Estados Unidos y múltiples
actores nacionales, como lo ha señalado la presidencia de la
Cámara Nacional de la Industria Electrónica, de Telecomuni
caciones y Tecnologías de la Información (Canieti) en múltiples
foros y documentos, el desarrollo de un Plan Maestro Nacio
nal para el desarrollo de la industria de semiconductores en
México es una tarea ineludible del gobierno que encabezará
la doctora Claudia Sheinbaum para incrementar la competi
tividad nacional en una industria a la vanguardia tecnológica.

O
Secretarlo de Desarrollo Económico

de la Ciudad de México.
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El oficialismo con Maduro;
la canciller no va a la OEA
Ni una palabra del oficialismo sobre la represión, muertos,
heridos y detenidos en Venezuela por el régimen de Nicolás
Maduro en la sesión de la Comisión Permanente, celebrada
en las instalaciones del Senado. Nada tampoco de las ame
nazantes declaraciones de su héroe y aliado venezolano
de que los opositores María Corina Machado y Edmundo
González "deberían de estar en la cárcel".

Pero eso sí, se declararon muy preocupados por la "inje
rencia" de los países que han solicitado el recuento voto por
voto, casilla por casilla —para ponerlo en palabras de López
Obrador—, ante la incertidumbre que reina en Venezuela
después de las polémicas elecciones presidenciales.

Según los morenos, lo que pretenden estos países es que
darse con las reservas de petróleo de Venezuela. "La violencia
proviene de la derecha", se atrevió decir la senadora morenis
ta Antares Vázquez, obnubilada por la ideología. Nos queda
claro que no ha visto los videos que desnudan la represión.
* El gobierno de López Obrador no esconde su apuesta
por Maduro. El Presidente anunció que la canciller Alicia
Bárcena no irá a la reunión convocada por la OEA para tra
tar el tema de Venezuela. "México no está de acuerdo con
la actitud de parcialidad. Antes de conocer los resultados,
el director (síc) de la OEA, Almagro, ya había reconocido a
uno de los candidatos, sin prueba alguna", dijo el tabasque
ño. La postura del primer mandatario, sin embargo, ha sido
extrañamente cauta frente a los resultados. Se ha abstenido
de proclamar el triunfo de Maduro. Mucho menos se ha su
mado a los países que lo han felicitado (Rusia, China, Cuba...).
* En la trinchera de enfrente, el PAN propuso un punto de
acuerdo ante la Comisión Permanente para que el gobierno
de México exija al régimen de Venezuela preservar el orden
democrático. Pide también que transparente los resultados
electorales mediante la publicación de las actas y acepte una
verificación imparcial de los resultados del pasado domingo.
Obviamente, la propuesta no se concretó.
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Por cierto que la diputada Mariana Gómez del Campo y
la senadora Kenia López Rabadán, ambas del PAN, graba
ron un video en el que informan que mandarán una carta al
gobierno mexicano. En la misiva piden que intervenga con
Maduro para que a los seis venezolanos que están asilados
en la embajada de Argentina, en Caracas, se les dé refugio en
México. "Necesitamos que México sea ese salvoconducto para
que los seis sean trasladados de la embajada de Argentina a
la de México y, de ser necesario, se les dé asilo político. Su
vida corre peligro", dijo Mariana Gómez del Campo. Kenia
manifestó su esperanza de que el gobierno del Presidente se
coloque del lado correcto de la historia "y acompañe el sentir
de millones de mexicanos". En declaraciones aparte, la sena
dora panista de plano dijo que Maduro "se robó la elección".

En el grupo de Morena por el contrario, dan como triunfa
dor a Maduro. El tema que se discutió en la agenda política del
oficialismo dio color sobre su postura de cara a las elecciones
en Venezuela: intervencionismo, respeto a las democracias
en el mundo. La senadora expriista y excanciller Claudia Ruiz
Massieu, puso los puntos sobre las íes: "El oficialismo pre
tende calificar de intervencionismo el eco internacional de
una legítima exigencia social: que se garantice la legalidad, la
certidumbre y la transparencia de los comicios en Venezuela".
* Abrió el debate el diputado del PT Benjamín Robles, quien
estuvo en Venezuela como "observador electoral". No puso
en duda el triunfo de Maduro. Se aventó la siguiente pun
tada: "Ese sistema electoral —venezolano— es uno de los
mejores del mundo". ¿Se habrá dado cuenta de que el CNE
de Venezuela —equivalente del 1NE— está controlado por el
chavismo? De toda evidencia no.

Le siguió Kenia: "López Obrador debe demostrar de qué
lado de la historia quiere estar. Si quiere estar al lado de los
autoritarios, de los delincuentes, de quienes son capaces de
encarcelar a sus opositores o si quiere estar del lado de la de
mocracia "Lo que quiere hacer el régimen de Morena en Mé
xico es seguirlos pasos del dictador de Venezuela", puntualizó.

No faltó la intervención de Gerardo Fernández Noroña
y su acostumbrada cascada de adjetivos y descalificaciones.
Luego de asegurar que el tema de fondo en Venezuela son
los 303.8 billones de barriles de petróleo de reservas (¿?) que
los países "imperialistas" se quieren quedar, les dijo a los
opositores: "No tienen vergüenza, pandilla de vendepatrias.
El pueblo de Venezuela ya resolvió".
* López Obrador no parece tomarse en serlo las adverten
cias de Donald Trump de que, si gana, enviará escuadrones
de asesinos, con o sin el apoyo de México, para que comba
tan a los líderes de los cárteles del crimen organizado. "Hay,
en estos tiempos electorales, más retórica que de costumbre",
dijo en la mañanera. Según el tabasqueño, cuando terminan
las elecciones y se constituyen los gobiernos, ya son otras las
políticas y las prácticas. "Tengo la experiencia del presiden
te Trump. Cuando estuvo en el gobierno fue respetuoso de
nuestra soberanía. Ellos saben que México no es un patio
trasero".

¿Respetuoso de la soberanía? Pregúntenle a Ebrard.
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Por la eficacia
institucional
y una ciudad libre de
contaminación visual
Pendones colgados en árboles; semáforos y puentes [
tonales repletos de plástico impreso con emblemas parti
distas y mantas que mostraban el mismo rostro y la misma
consigna política un sinnúmero de veces. Así se vivió a ñí?el
urbano la más reciente campaña en la CDMX, en la que áus
habitantes expresaron su descontento por el alto volumen
de lo que consideraron "basura electoral".

De acuerdo con un informe preliminar elaborado poCel
IECM sobre propaganda retirada por las alcaldías para Ser
enviada a centros de reciclaje después de la elección, sép
tima que, al menos, 110 toneladas fueron desplegadas en el
espacio público y, por lo que hace a la justicia electoral, fes
denuncias relacionadas con la colocación de propagápa
se han convertido en un verdadero desafío para la autc^i
dad electoral.

Durante el proceso electoral local del año 2024, el IECM
ha recibido 1,817 escritos de queja sobre diversos asuntos.
De éstos, 265 (14%) estuvieron relacionados con la indebida
colocación de propaganda. W

Denunciar estos hechos e imponer sanciones está ifl^iy
bien, el problema es cuando el volumen indiscriminadGjfe
quejas relacionadas con la materia entorpece el trabajo tás
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titucional y desvía la atención de
otros asuntos que podrían resul
tar más relevantes, más urgentes
y que requieren investigaciones
más especializadas y profundas,
como la investigación y el análisis
del uso indebido de recursos pú
blicos, la compra y coacción del
voto o actos de violencia política
contra candidaturas.

Con este contexto es necesa
rio enunciar algunas ideas que
podrían servir para optimizar el
trabajo de la autoridad electoral y
para que la ciudad y sus habitantes tengan que padecer lo menos
posible los efectos de la conta
minación visual y ambiental derivada del uso indiscriminado de
materiales propagandísticos;
A) Revisar el modelo de co

municación política con el fin de redefinir las formaste
hacer campaña y evaluar la necesidad del uso indiscrtnji
nado de propaganda en el espacio público.

B) Establecer restricciones para la colocación y el'liso
de propaganda en el espacio urbano más precisas y, e$su
caso, dotar a la autoridad electoral de facultades para emitir
reglamentaciones específicas en la materia.

C) Evaluar la pertinencia de que las denuncias relaciona
das con el uso de propaganda urbana sean atendidas bajo
procedimientos jurídicos simples, distintos a los procedi
mientos sancionadores vigentes, con el fin de agilizar el
trabajo de la autoridad electoral, destinar menos recursos
materiales y humanos, y emitir resoluciones expeditas;'

D) Otorgar a la autoridad electoral facultades para la,$i
lización de medios tecnológicos que faciliten la colabora
ción ciudadana y partidista en la atención de este tipo ele
denuncias. >»i

Se podría desarrollar una herramienta informática qjte
permita la sustanciación de expedientes digitales a tripes
de la recolección de datos con valor jurídico probatori^n
tiempo real y la geolocalización de hechos sin necesidad de
certificaciones adicionales, el envío de notificaciones auto
máticas a los sujetos denunciados, alertas a las autoridades
competentes en cuestión de fiscalización y el retiro deíos
materiales causantes de la infracción y su recolección de
una forma sistemática y ágil.
E) Se podría involucrar a la ciudadanía como un acíor

imprescindible en la vigilancia de las fuerzas políticas bájo
una perspectiva de gobernanza electoral y urbana. *1 j

Fecha: 01/08/2024

Página: 21

Area cm2: 309

2 / 2

Columnas Políticas

Erika Estrada Ruiz

Costo: 21,972

Página 43 de 182 Índice



ente la sigló e 1 PRI, Alfa
arta del PRD en la alian

dlanesitora ganar Tlalpan en 2021, y
itorio que a Los Chuchos
anté del sol azteca— les
is económico y político.
ada Alfa como alcaldesa,
su camarilla se apodera
ás importantes, como la
Jurídica y Gobierno, que

osas ganancias.egur
fizar el flujo de recursos,

Impusieron en
iiro íi°fS h61elio Alfredo

un viejo opera
o que ya les había
los en la alcaldía

ués en el área
rd capitalino,

sde esa posición, Reyes
a les empezó a reportar
is ganancias, en detri
) de la Imagen de la al
i, pues los habitantes de
in creían que eran órde
|e la alcaldesa exprimir al
;imo a comerciantes está
idos y en vía pública.

grupo pérredista se dedicó a llenar
carteras. Creían que el triunfo obtenido
321 representaba el declive de Morena,
al menos repetirían tres años más en
icald'ía, amén de recuperar otras; eso
currió. ¡;
i sólo perdieron Tlalpan, sino hasta su

stro como partido nacional, lo que impl
ique el propio Zambrano y su paje Ángel
i pudieran cumplir su sueño de ser se

ídor y diputado, respectivamente, pues al
edar sin registro, al PRD no le tocó ningu
jLplurinominal.
Más que Alfa, quienes perdieron la al
fía fueron Los Chuchos. Varias voces ad
ían a Reyes García que dejara de exigir
atas a los tlalpenses, pues había mucha

áaólestia y los votantes se las podrían cobrar
<?ti las urnas.
ítPero el funcionario argumentaba que

Zambrano era intransigente con su mesa
da y había que cumplirle. Esa misma cham
ba la había hecho para él tanto en Iztacalco
como en el PRD capitalino, cuyas finanzas
dejó deshechas antes de irse a Tlalpan.

Los temores de quienes le recomendaran
pausar el cobro de moches se confirmaron
en la elección del 2 de junio, donde, incluso
hubo candidatos a diputados de la alianza
que obtuvieron más votos que la propia Alfa,
lo que habla de una diferenciación.

Es decir, muchos apoyaron a la oposición
'pafeptros cargos? pero né para
la alcaldía, lo que les generó
una estrepitosa derrota. Por su
parte, Morena recuperó una vez
más la alcaldía más simbólica
para Claudia Shelnbaum, pues
es vecina de ahí.
La triunfadora fue la exdi

putada Gabriela Osorio. Pero
no por que hubiera sido gran
candidata o que Alfa haya sido
tan mala, sino por las rapace
rías del equipo que llegó sólo a
enriquecerse, por lo que fueron
echadosL^^^^^^^^^^

¿ ' f: Por supuesto que influyó la
operación de Estado de los morenistas para
la compra y coacción del voto, pues con lista
en mano fueron por cada votante a sus ca
sas. Pero el desquiciado saqueo de las arcas
oficiales y no oficiales fue la verdadera razón
por la que perdieron.

Ahora Los Chuchos van por el dinero del
PRD capitalino.

CENTAVITOS

Por cierto, uno de los que sacó más vo
tos que Alfa en Tlalpan fue Héctor Hugo
El Naranja Hernández, que se quedó a nada
de ganar el Distrito Federal 14. De hecho,
antes del apagón del PREP, iba muy arriba,
pero al final le dieron la vuelta. Las autori
dades electorales revisan su caso, pues su
equipo jurídico documentó varias irregula
ridades, aunque las apuestan señalan que
su protesta no va a prosperar. Como quiera,
demostró que aún tiene canicas en la zona.
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¿Quién tiene
la información sobre
El Mayo y El Chapito?
La opaca detención en EU de El Mayo Zambada y de Joaquín
Guzmán López, hijo del Chapo, enseña claramente que la
operación internacional para la caza de capos prescinde de la
cooperación con México. También que el conocimiento de los
operativos y hasta la justicia por sus crímenes se hace en histo
rias de Netflix más que de cara al público, bajo el subterfugio
de la seguridad nacional en que se ocultan, paradójicamente,
violaciones a la soberanía.

La situación es comprometedora para México. Como se ha
excusado López Obrador, ignoraba todo cuanto sucedía en la
cúpula del Cártel de Sinaloay las pláticas que tuviesen con EU,
a pesar de señales de su gobierno de querer ir por los capos
más buscados con jugosas recompensas sobre su paradero.
Casi una semana después del arresto en Texas, el mandata
rio y su gobierno seguían sin explicar lo sucedido en un mar
de hipótesis, especulaciones e incógnitas. El desconocimien
to evidencia fallas en la coordinación de seguridad; pero el
silencio, omisiones o el intento de deslindarse ante el golpe.

En cambio, el gobierno de Biden no se ve demasiado ocu
pado en ofrecer más información a México que el documento
con siete puntos en que confirmó su detención y la posibilidad
de que El Chapito quisiera entregarse, también negó saber que
Zambada viajaba con él. La flema y sosiego para dar datos pre
cisos sobre la detención del líder histórico del Cártel de Sinaloa
habla de la confianza de tener todos los pelos en la mano; en un
caso sin cabos sueltos de los que México pudiera jalar para co
nocer si su soberanía fue vulnerada. Quizá por ello la reacción
no tenga el coraje y la enjundia que mostró López Obrador
cuando la detención del general Salvador Cienfuegos, además
que, más que reclamarlos, pareciera que los defiende.

Pero la nebulosa es deliberada, incluso con informaciones
sembradas en medios para tergiversar lo ocurrido, junto con
versiones contradictorias y desmentidos de los abogados en
sus estrategias jurídicas para librar el juicio mediático de sus
clientes. La defensa de El Chapito niega una entrega pactada,
como sugiere el comunicado de EU, y desmiente la versión de

traición a Zambada para llevarlo contra su voluntad a Texas. Y
la familia de El Chapo dice en una carta que los dos se entre
garon voluntariamente tras una negociación de 4 años.

¿Por qué El Mayo, de 76 años, con cáncer, querría entre
garse tras escabullirse 50 años de la cárcel? ¿Una negociación
por su hijo o los de El Chapo procesados en EU? El velo de
misterio y la anemia de información forman parte de suaves
formas de una operación que, si algo respira, es la desconfian
za y nula cooperación bilateral en seguridad. Los esfuerzos de
EU por sentar a Zambada y al Chapito en el banquillo parecen
recompensados en medio de su batalla electoral presidencial.
La operación luce impecable, por ahora, y en vísperas de una
semana capital con el inicio de los procesos judiciales contra
ambos por graves acusaciones, como crimen organizado, tráfi
co de fentanilo y delitos de sangre que podrían llevar hasta pe
dir la pena de muerte para Zambada. Por su parte, el gobierno
mexicano camina a oscuras sin que, hasta ahora, la propia
investigación que abrió la FGR ilumine si se trató de un secues
tro o de una entrega pactada, si fueron cazarrecompensas o
estuvo a cargo de agencias de seguridad de EU, a pesar de las
restricciones a la operación de agentes de la DEA en México
tras la detención de Cienfuegos. En caso de secuestro, como
aquel de Álvarez Machain. el reclamo sobre intervencionismo
y la solicitud de extradición podría abrirse paso. Pero si fuera
un pacto del que el gobierno mexicano nunca supo y ellos se
hubiesen entregado, la posibilidad de protesta es nula; más si
se tratara de cazarrecompensas sin orquestación oficial.

Por lo pronto, en un dato que ofrece la realidad, los temores
de una guerra entre cárteles en Sinaloa por venganzas y trai
ciones no se ha producido ni tampoco en otros estados que
pudieran verse afectados. Casi nadie duda que un secuestro de
Zambada habría derivado en eso, incluso el gobierno ha re
forzado la seguridad en el noroeste del país. Pero ahí todas las
familias del Cártel de Sinaloa están en calma, como si en la cú
pula todo estuviese pactado, como dice la familia de El Chapo,
aunque el gobierno mexicano excuse no tener información.
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TATUAJES

¿Los tatuajes aún se hacen a mano o con
maquínltas? /

R. Ya casi nadie lo hace a mano, simplemen
te por velocidad y seguridad.
Las máquinas de tatuar modernas pueden
perforar la piel a una velocidad de hasta
3,000 pinchazos por minuto. La cantidad
de agujas en la máquina también puede va
riar y algunas máquinas usan hasta 15 agujas
para sombrear y colorear. El artista puede
elegir diferentes agujas para diferentes ta
reas, como usar una magnum apilada con 11
agujas para mezclar colores o un delineador
redondo con 3 agujas para delinear,
pegar y empujar.
El método híbrido del artista del tatuaje Stick
and Poke usa una aguja y su mano para de
positar tinta debajo de la piel, lo que pue
de producir alrededor de 50 pinchazos por
miíjitó. ,^

LAS REDES SOCIALES

Señor La Mont, usted, como periodista, está
en contacto constante con las redes sociales,
desde su punto de vista, ¿son éstas de bene
fició o, en su mayoría, negativas?

R. Mi opinión directa es que hay una pal
pable negatividad con las opiniones ampli
ficadas por y en las redes sociales y cómo
afectan el discurso público.
Concurro con muchos pensadores y co
mentaristas que han expresado su preocu
pación por el impacto de las redes sociales
en el discurso público. Esto a menudo se
centra en tres cuestiones clave: desinfor
mación, polarización y erosión de hechos
compartidos. Si bien las opiniones bien in
formadas y de mente abierta pueden en
riquecer a la sociedad, su uso indebido en
las redes sociales puede plantear desafíos
importantes.
Le comparto que así es como las redes socia
les amplifican el impacto de las opiniones,

tanto positivas como negativas:
Los algoritmos de redes sociales priorizan
él contenido que se alinea con las creencias
existentes del usuario. Esto crea "cámaras de
eco", donde las personas sólo están expues
tas a información que confirma sus puntos
de vista, lo que lleva a una mayor polariza
ción y una disminución en la comprensión
de los puntos de vista opuestos.
La información falsa puede difundirse rápi
damente en las plataformas sociales. Cuan
do las opiniones se basan en información
errónea, pueden influir negativamente en el
discurso público e, incluso, conducir a una
mala toma de decisiones.
Las redes sociales refuerzan el sesgo de con
firmación, que es la tendencia a buscar in
formación que confirme nuestras creencias
existentes. Esto fortalece aún más las opi
niones preexistentes y desalienta el pensa
miento crítico.

El cobarde poder del anonimato que ofrecen
las plataformas en línea puede llevar a com
portamientos agresivos. Las personas pue?
den sentirse envalentonadas para expresar
opiniones extremas sin rendir cuentas, lo
que obstaculiza el diálogo constructivo.
Las redes sociales pueden socavar, y en rea
lidad lo han hecho, la confianza del público
en las instituciones tradicionales como los
medios de comunicación, la ciencia y el go
bierno. Esto puede conducir a un cambio, en
el que las personas dependan más de opn
niones personales y menos del consenso de
expertos.
Las redes sociales han amplificado significa?
tivamente el impacto de las opiniones en el
discurso público. Esto puede ser beneficioso
para promover perspectivas diversas, pero
también crea oportunidades para la difu
sión de información errónea y la erosión de
la confianza en las instituciones. Para mitigar
estos inconvenientes son crucialés el pensa
miento crítico, la verificación de hechos y el
compromiso con el diálogo abierto.
Por experiencia diaria sé que la verificación
de hechos e identificación de fuentes confia

bles es lo que menos practican los usuarios
de los medios sociales.
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En nuestro país, como en muchos otros de
Latinoamérica donde cuyos cuerpos de se
guridad pública se han visto rebasados por
la presencia del crimen organizado y la vio
lencia, la introducción de las fuerzas milita
res para reforzar la seguridad ciudadana ha
sido un recurso común que, pese a generar
diferencias de opiniones, ha dado resultados.

Hace algunos días, la organización Mé
xico Evalúa presentó el estudio La otra mi
litarización: Fuerzas Armadas al frente de
instituciones estatales de seguridad pública
en México, 20112024, el cual analiza tanto
el desarrollo, como la partici
pación de los elementos de la
institución en las labores de
protección ciudadana.
Y aunque el debate en tor

no a la efectividad versus las
consecuencias de la presencia
de las fuerzas del Estado en
las calles no ha logrado llegar
a consenso, no se puede negar
que en diversas ocasiones ha
dado resultados positivos.
^ejemplo más reciente es

El Salvador, que, aun con lo
contrpversial del Plan Control
Territorial lanzado por el presi
dente Nayib Bukele en 2019 en
su lucha contra las pandillas, ha
logrado importantes resultados
en la xeducción de la tasa de
hornicidios en el país y la de
tención de más de 64 mil crimi 
nad, según declaraciones del mandatario.

De manera similar, Brasil ha recurrido a
intervenciones federales en Río de janeiro,
donde el crimen organizado en las favelas
ha Sido un problema persistente. Dichas in
tervenciones han logrado, en algunos ca
sos, reducir temporalmente los niveles de
violencia y restablecer el orden en áreas
conflictivas.

Uno de los principales argumentos a favor
de la incorporación de las fuerzas militares
a las tareas de vigilancia y protección ciuda
dana es la capacidad y los recursos que las
Fuerzas Armadas pueden ofrecer, toda vez

que sus elementos están mejor equipados,
son más y cuentan con mejor entrenamiento.

Y si bien es cierto lo que sostiene el estu
dio publicado por México Evalúa, y la pre
sencia de las Fuerzas Armadas no es garantía
de la contención de la violencia, no se puede
negar la efectividad de su apoyo ante situa
ciones de violencia desbordada. Ahora bien,
no está de más recordar que las Fuerzas Ar
madas están entrenadas, principalmente,
para combatir conflictos de guerra y cuen
tan con estrategias más duras, pero ¿acaso el
nivel de criminalidad que carcome a nuestro

país no requiere mano dura?
Es cierto que para termi

nar con la violencia y la inse
guridad es preciso abordar las
causas subyacentes del crimen
y sus expresiones, con el forta
lecimiento de las instituciones
civiles, mejorar la capacitación
y los recursos de las fuerzas
policiales y abordar las causas
profundas de la inseguridad,
como la pobreza, la desigual
dad y la corrupción. Pues la
clave para una estrategia de
seguridad efectiva y sostenible
radica en fortalecer las insti
tuciones y abordar las causas
profundas de las conductas
criminales.

Pero también es cierto que
cuando nuestras instituciones
civiles se ven rebasadas por el

crimen, es preciso crear sinergias y echar
mano de todo aquello con lo que se cuenta
para garantizar la paz y el bienestar de los
ciudadanos.

Uno de íos
principales
argumentos
a favor
de la

incorporación
de las fuerzas
militares
a las tareas

de vigilancia
es su capacidad
y sus recursos.

En este debate es esencial que los gobiernos
evalúen cuidadosamente tanto las conse
cuencias como los beneficios de la incorpo
ración de las fuerzas militares a la seguridad
ciudadana y se busque un equilibrio que res
pete los derechos humanos y fortalezca las
instituciones democráticas.
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1 Buenos números. La administración de Andrés
• Manuel López Obrador presume una deuda

pública proyectada al 48.6% del PIB, ligeramente por
debajo del 48.8% autorizado por el Congreso. Gabriel
Yorio, subsecretario de Hacienda, subraya que se
redujo la deuda externa en un billón de pesos^ inédito
en 20 años. Durante la crisis de covid19, MéáÉ^J
fue de los países que menos aumentó su deuda.
Mantener niveles estables en tiempos de crisis no es
fácil. Este logro es inusual en un panorama global
con endeudamiento excesivo. La prudencia fiscal del
titular de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, ha sido
un acierto indiscutible.

2Coyoacán segura. La respuesta contundente
? del Gobierno de laCDMX, encabezado por

Martí Batres, no se hizo esperar. Apoyado por el
Ejército, Marina y Guardia Nacional se ha desplegado
un operativo masivo para reforzar la seguridad en
los límites de Coyoacán y Tlalpan. Tras el hallazgo
trágico en San Miguel Topilejo y el triple asesinato en
la colonia Carmen Serdán, más de tres mil elementos
de seguridad patrullarán intensamente las zonas
conflictivas. Un helicóptero Cóndor sobrevolará para
asegurar la vigilancia. Esfuerzo monumental para
proteger a los ciudadanos; sin medias tintas.

3 Apoyo. Francisco Garduño permanecerá al
• frente del Instituto Nacional de Migración hasta

que "se resuelva el proceso penal correspondiente"
por la muerte de 40 migrantes en Ciudad Juárez,
Chihuahua. La Secretaría de Gobernación, a cargo

de Luisa María Alcalde, informó a un grupo de
senadores, quienes esperaron un año para recibir
una respuesta. Esta decisión implica que Garduño
seguirá en su cargo, pese a las graves acusaciones.
La burocracia y los procesos legales permiten una
larga permanencia en puestos de poder, incluso en
situaciones delicadas. Un caso más donde la justicia
simplemente se toma su tiempo.

4 Vulnerabilidad. Elegir jueces por voto popular
•es abrir la puerta al crimen organizado,

advierten académicos de la UNAM. Ariel Rojas
Caballero señala que el financiamiento ilícito
inundará las elecciones, comprometiendo la
independencia judicial. Javier Martín Reyes coincide,
alertando sobre un "mercado negro" de campañas
financiadas por intereses oscuros. Aseguran que
esta reforma no democratiza al Poder Judicial, sino
que lo captura. Sin filtros meritocráticos, los partidos
decidirán candidatos, facilitando la manipulación.
Añadir jueces al mix social sólo invita al caos y a la
corrupción. Un riesgo enorme, advierten. Piénsenlo.

5 En problemas. El gobernador Julio Menchaca
• ni para atrás ni para adelante. Tres mujeres

fueron halladas asesinadas en un departamento
en Santiago Tulantepec, Hidalgo. Atadas de manos
y con heridas de arma blanca, dos de ellas fueron
encontradas aún con vida, pero inconscientes.
La Procuraduría General de Justicia estatal inició
la investigación bajo el protocolo de feminicidio.
Las víctimas, de entre 23 y 26 años, muestran la
inseguridad en la región. Menchaca está paralizado
mientras la entidad se hunde en la violencia. La
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Dos meses
Hoy, 1Q de agosto de 2024, marcamos un punto crucial en
la historia política de México: faltan exactamente dos me
ses para que Andrés Manuel López Obrador deje la Pre
sidencia de la República y Claudia Sheinbaum asuma el
cargo más alto del país. Sin embargo, el camino hacia esta
transición no está libre de desafíos y obstáculos, especial
mente considerando la figura dominante y persistente de
López Obrador.

El principal reto para Sheinbaum en estos dos meses
será navegar la inevitable sombra que el Presidente pro
yecta sobre el mandato entrante. López Obrador, conocido
por su estilo combativo y su renuencia a ceder el control,
ha mostrado pocos indicios de estar dispuesto a dejar el re
flector y la agenda. Su influencia en la política mexicana es
innegable, y su capacidad para movilizar a las masas sigue
siendo incuestionable. En este contexto, Sheinbaum debe
encontrar un equilibrio delicado entre honrar la continui
dad del proyecto de la Cuarta Transformación y establecer
su propia autoridad y visión para el país.
Uno de los desafíos inmediatos será el manejo de la

narrativa pública. López Obrador ha sido un maestro en
controlar la conversación política, utilizando sus confe
rencias matutinas para dirigir la atención hacia sus priori
dades y desacreditar a todo aquel que considera opositor.
Sheinbaum necesitará una estrategia de comunicación só
lida para asegurarse de que su voz no se vea opacada y que
su agenda tenga la visibilidad necesaria, sobre todo en el
espinoso mes de septiembre en el que López Obrador ya
tendrá una mayoría calificada en el.Poder Legislativo y sus
reformas de Ultimo minuto, en absoluta controversia públi
ca darán el tóxico banderazo de salida al gobierno entrante.
Para Claudia, establecer una presencia mediática fuerte y
diferenciada será crucial para ganar la confianza de todos
los sectores sociales, empresariales, acadéitUcos y globales,
así como para afirmar su liderazgo.

En términos de políticas, Sheinbaum heredará un país
con numerosos retos. La inseguridad y las tensiones interV

nacionales son cuestiones que requerirán respuestas cla
ras y efectivas desde el primer día. Ahora debe demostrar
que puede tomar decisiones difíciles y, si es necesario, des
marcarse de ciertas políticas de López Obrador que no
han dado los resultados esperados o de las que puedan ser
contraproducentes. La capacidad de tomar decisiones au
tónomas y, al mismo tiempo, mantener la cohesión dentro
de su partido será vital para su éxito.

Otro aspecto a considerar es la relación con el sector em
presarial y las inversiones extranjeras. López Obrador ha
tenido una relación tensa con estos grupos, y Sheinbaum
tendrá que trabajar arduamente para reconstruir puentes y
generar un clima de confianza que fomente el crecimiento
económico. La estabilidad política y la certidumbre jurídica
serán claves para atraer nuevas inversiones y garantizar el
desarrollo sostenido del país.

Finalmente, la futura Presidenta enfrentará el reto de
consolidar su equipo de trabajo. La reciente incorporación
de Ornar García Harfuch como secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana y Rosa Icela Rodríguez como secre
taria de Gobernación son movimientos estratégicos, pero
la cohesión y eficiencia del gabinete serán puestas a prue
ba desde el inicio. La capacidad de Claudia para liderar y
coordinar a su equipo será un indicador temprano de su
potencial para enfrentar los retos de su administración.

En estos dos meses que restan, Claudia Sheinbaum de
berá prepararse para una transición compleja que ya en
frenta desafíos. La transición se perfila como un periodo de

residerita electa deberá demastensión política, dond>
iado. El éxito de Sheinbaum entrar su temple y visión

estos dos meses cruci, iependerá de su habilidad para
Obrador mientras construyerespetar el legado de

los cimientos de su pn o gobierno, una tarea que reque
rirá de toda su astucia ítica y capacidad de negociación,
Hasta ahora, lo ha navi i ^sit^nclirnente. Nfo hay que

j^lMy^en podría tambiénolvidar que la doctora
tener un doctorado en L
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Críticas en AL a la reforma judicial
La Federación Latinoamericana de Magistrados, que representa
a jueces de 18 países de la región, expresó su preocupación por la
intención de elegir a juzgadores por el voto popular en México. "Esa
modificación claramente aspira a generar un sometimiento de los
jueces, vulnerando la independencia del Poder Judicial, y con ello
el principio de la división de poderes", advirtió la organización. La
iniciativa de López Obrador escala a nivel internacional, y no le
está yendo bien. Claro, se puede imaginar la respuesta del gobierno
mexicano, algo que aluda al "injerencismo" o "intervencionismo" del
extranjero en procesos internos.

¿Asuntos del partido
en la casa de transición?
Claudia Sheinbaum tuvo ayer encerrona con colaboradores para reu
niones de planeación. Sin embargo, y pese a haber dicho que tomará
licencia del partido, también pudo haber dedicado espacio a asuntos
de Morena. Y es que en el encuentro estuvo presente Adán Augusto
López, próximo coordinador guinda en el Senado. No es casual,
pues se vienen las plenarias del partido de cara al periodo ordinario
del Congreso. Además, Mario Delgado, aún presidente de Morena,
salió con el anuncio de que la renovación de la dirigencia será por
elección del Congreso Nacional y a finales del mes patrio.

La OEA sin México
Tal como lo adelantó el presidente López Obrador, México se
ausentó de la sesión de la OEA donde discutieron la elección en Vene

zuela. Justificó que la ausencia sería "porque no estamos de acuerdo
con la actitud de parcialidad" de la organización. Bien hubiera hecho
el Estado mexicano en participar y tomar la temperatura del conti
nente, al escuchar a otros países, como Uruguay, Chile y Dominicana,
que resaltaron lo grave de la situación. Tampoco es que se pueda
esperar mucho, sobre todo cuando el Presidente le dice "director de la
OEA" al secretario general.
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Salpica al PRI" guerra
del narco en Sinaloa
Entre curules, morenistas criticaron ayer que, después de que en las
campañas el PRI y el PAN lanzaron "calumnias" de "narcopresidente"
y "narcocandidata" contra la '4T', hoy guardan silencio ante el asesi
nato del sinaloense Héctor Melesio Cuén, diputado federal electo trico
lor y asesinado presuntamente por nexos con el narco. "Si hoy salpican
al PRI, ¿quiénes eran los narcocandidatos?", cuestionaron líderes de
diputados guindas. Y vino la respuesta. "Yo tengo las mejores referen
cias de Melesio Cuén, lo conocí recientemente porque se integró a la
planilla de plurinominales del partido", dijo Rubén Moreira. Que se
investigue a fondo, fue al menos la coincidencia de ambos lados.

Buscan jalar la mirada
hacia Tamaulipas
La senadora Guadalupe Covarrubias tocó la puerta de la casa
de transición de Claudia Sheinbaum para solicitar mayor seguridad
en su estado, Tamaulipas. Sobre todo luego del asesinato de Julio
Almanza, el líder de comerciantes que denunció el cobro de piso. Sin
embargo, la morenista fue bateada por la virtual presidenta, y se tuvo
que limitar a dejar su petición en el área de atención ciudadana.

Se enredan con fecha de la
manifestación frente al INE
En el Frente Cívico Nacional se hicieron bolas. Al hacer un llamado a

la manifestación del domingo 11 en el INE, para protestar contra la
sobrerrepresentación, Cecilia Soto se confundió de día y pidió a los
mexicanos acudir este domingo. Entre reclamos y gritos del público,
la excandidata presidencial corrigió y dijo que es el fin de semana
siguiente. Lo extraño es que ni por la pena de haberse confundido se
le quedó la fecha, pues al final dijo que la protesta será el 7 de agosto,
en miércoles. Que le pongan un calendario grande a los activistas si
de verdad quieren que se llene la concentración.
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México, el ocasoLo que estamos viendo en
Venezuela es lo que vivire
mos en México en un par de

décadas cuando se haya agotado el
dinero para sostener a las clientelas
electorales, narco y gobierno sean
una amalgama inseparable, y las
reformas constitucionales en puerta
hayan entregado todo el poder al
grupo hegemónico de un partido.

Estamos en ese camino y no
hay reversa, aunque queramos
engañarnos.

La defensa de López Obrador
y de la presidenta electa al régi
men de Nicolás Maduro con el

argumento del repudio "al inter
vencionismo (porque) Venezuela
es un país libre (sic)", como dijo
Claudia Sheinbaum, no deja lugar
a dudas para entender de qué lado
está el equipo que nos gobierna y
nos seguirá gobernando hasta que
quiebren al país en lo económico y
lo social.

El diario La Jornada, que es la
voz del núcleo duro del obrado

rismo y de la presidenta electa, ha
desplegado una actividad frenética
en defensa de Maduro y ataca con
artillería pesada a los que, den
tro y fuera del país, cuestionan
la legitimidad de las elecciones
venezolanas y no dan por bueno el
argumento del gobierno de que el
Consejo Electoral sufrió un ataque
cibernético "desde un país no deter
minado".

Ya hicieron "peón del imperio"
al presidente chileno, Gabriel Boric,
por dudar de Maduro y le dieron

un tremendo palo editorial al pre
sidente de Brasil: "Y ahora, ¿qué
mosca le picó a Lula?", por exigir,
con Joe Biden, que el mandatario
venezolano enseñe la documenta

ción que acredita su triunfo.
En esa línea milita la facción

gobernante en México.
Se agradece la claridad, pero

que nadie nos pida que hagamos
como que no vemos o que jugue

mos a simular que las posturas de
AMLO, Sheinbaum y su periódico
sobre la elección venezolana no

importan mayor cosa.
Venezuela, ese "país libre"

a cuyo gobierno defienden en
Palacio Nacional, destruyó la inde
pendencia del Poder Judicial y se
apoderó de la Suprema Corte.

El gobierno venezolano tomó
en sus manos la organización de
las elecciones y tiene el control del
Consejo Nacional Electoral. Fue el
que anunció el "triunfo irreversi
ble" de Nicolás Maduro, con 51.2
por ciento de los votos, contra 44.2
del principal candidato opositor,
Edmundo González.

La Fiscalía General de la Nación
no es autónomael chavismo

desapareció a los organismos
autónomos, sino que la controla
el Ejecutivo. El titular de la fiscalía
fue el que informó de un ataque
al Consejo Electoral "de parte de
la oposición para manipular los
resultados".

Maduro, el presidente que tiene
en su poder, además del Ejecutivo,
el Legislativo, el Judicial, el órgano
electoral y la fiscalía, fue más allá:
"El ataque provino de un país no
determinado", pero que él ganó,
como dijo el Consejo Nacional
Electoral.

Y el que no lo acepte irá preso,
amenazó Diosdado Cabello, man
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cuerna de Maduro en el poder, "así
su apellido sea (María Colina) Ma
chado o (Edmundo) González".

En ese "país libre", quebrado
por la política económica y
social populista del chavismo, no
obstante su riqueza petrolera, el
gobierno inhabilitó como candi
data presidencial a la carismática
y valiente mujer que encabeza la
oposición, María Corina Machado.

Los más destacados periodis
tas críticos al gobierno debieron
marcharse del país porque tienen
orden de aprehensión, lo mismo
que dueños de medios de comu
nicación y otros prominentes
opositores.

En los 25 años de chavismo
se engendró el Cártel de los Soles,
compuesto por altos mandos mi
litares, beneficiarios del tráfico de
drogas. A los militares los pusieron
"donde hay", y ahora mantenerse
en el poder es un asunto de super
vivencia personal.

Los gobernadores de los esta
dos fronterizos a Colombia per
miten y cobran las pistas desde
donde despegan los aviones carga
dos de cocaína procedente del país
vecino, con destino a México. Todo
supervisado por los gerentes (no
pistoleros) de los cárteles de las
drogas mexicanos.

El gobierno de ese "país libre",
sobre el que no se puede hablar
en la OEA porque es intervencio
nismo (aunque el Presidente de
México intervenga en los asuntos
políticos internos de Bolivia, Perú,

Ecuador y Estados Unidos), no le
permitió la entrada a decenas de
miles de venezolanos que iban a
votar. Debieron, algunos, los más
osados, hacerlo en lanchas.

Venezuela no llega a los 30
millones de habitantes. Siete

millones 700 mil han tenido que
emigrar de ese rico y gran país,
para ganarse la vida en otro lado.
Es una emigración mayor a la de
Siria en su prolongada y cruenta
guerra civil.

Con todo en contra, la opo
sición a Maduro arrolló en las

elecciones del domingo. Fue una
hazaña épica para recuperar
la democracia, la cordura en el
gobierno, y rehacer el tejido social
roto en 25 años de chavismo.

Los venezolanos hicieron la

tarea, su gesta emociona, pero
no pueden ir a la guerra contra
un régimen que tiene de su lado
el aparato militar, se apoderó del
Poder Judicial, del Legislativo, de
la fiscalía, del Consejo Electoral.
Y el narco y el gobierno son una
amalgama.

Para recuperar su país necesi
tan el apoyo internacional, aislar a
Maduro, y lo van logrando desde
la izquierda (Boric, Lula), el centro
(Biden) y la derecha (Milei).

El gobierno de López Obrador
sabotea ese respaldo en la OEA y
apoya a Maduro, porque somos
sus compañeros de viaje.

Por el mismo camino andamos.

Y vamos muy avanzados. En dos
meses será irreversible.
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Un nuevo gabinete
para un nuevo estilo de gobierno
Una diferencia clave entre los gabinetes de López Obrador y Sheinbaum es el enfoque en la selección
de sus integrantes. Mientras AMLO valoraba la lealtad sobre la capacidad, la virtual presidenta electa
parece pi íorizar la capacidad técnica.

• Por Enrique Quintana
Con excepción de los cargos en materia
militar, es decir, la Secretaría de la Defensa
Nacional y la Secretaría de Marina, la
virtual presidenta electa ya dio a conocer
la totalidad de su gabinete legal.

Este grupo de colaboradores se cons
tituye por los titulares de las secreta
rías, a los que en la lista presentada por
Sheinbaum se agregaron la Consejería
Jurídica de la Presidencia de la República
y la Jefatura de la Oficina de la Presidencia.

El llamado gabinete ampliado, que

incluye titulares de dependencias
como Pemex, la Comisión Federal de
Electricidad o el Instituto Mexicano del

Seguro Social, se dará a conocer quizás
en el curso del mes de agosto o hasta
septiembre.

¿Qué diferencias existen en la con
formación del gabinete de Sheinbaum
respecto al de López Obrador? Quizás la
discrepancia más significativa resida en
que la mayoría de los integrantes del gabi
nete de Sheinbaum tienen una formación
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técnica antes que una trayectoria política.
Uno de los casos especiales que se

deben considerar es el del secretario

de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.
Aunque es parte del gabinete de López
Obrador, no forma parte de Morena, ni
tiene una trayectoria política. Se trata de
un funcionario que, desde hace muchos
años, ha estado cerca de López Obrador
pero que se ha mantenido al margen de
su movimiento político. Su permanencia,
ya confirmada y ratificada en el gabinete
de Sheinbaum, garantiza la estabilidad
fiscal y financiera, por lo menos para la
primera parte de la gestión del nuevo
gobierno.

Aunque hay otros integrantes del gabi
nete anunciado por Sheinbaum que for
maron parte del equipo de AMLO, los
perfiles son particulares.

Por ejemplo, el nominado como secre
tario de Relaciones Exteriores, Juan
Ramón de la Fuente, aunque fue repre
sentante de México ante las Naciones

Unidas en el periodo de López Obrador,
es un académico y político que tiene
una trayectoria propia y sin militancia
partidista.
Marcelo Ebrard, quien ocupará el

puesto de secretario de Economía, es
también un político que tiene una for
mación política independíente y que no
llega al cargo por la cercanía con Claudia
Sheinbaum. Incluso, es uno de aquellos
en los que claramente se percibe que la
relación personal con Claudia no es el
factor que determinó su incorporac ión,
sino la posibilidad de contribuir con su

experiencia y conocimientos a los desa
fíos de la nueva Administración.

Hay otros casos, como el del secreta
rio de Seguridad Ciudadana, Ornar García
Harfuch, en los que claramente su selec
ción ponderó la cercanía con Claudia
Sheinbaum, tanto en su relación per
sonal como en su visión en materia de

seguridad.
La candidata triunfante, sin duda,

está apostando a García Harfuch como
uno de los elementos que pudiera esta
bilizar al país en los próximos años en
materia de seguridad. Otro caso de
relación cercana con la virtual presi
denta electa es la nominada secretaria

de Energía, Luz Elena González, quien
tiene muchos años colaborando con

Sheinbaum y quien seguramente va a
desarrollar en su dependencia una estra
tegia totalmente coordinada con la visión
de la virtual presidenta electa, en la que
pondrá énfasis a la transición energética
al mismo tiempo que mantendrá la rec
toría del Estado en materia de electrici
dad e hidrocarburos.

Hay casos de otros personajes que
estaban en el gabinete de López Obrador
o en el circuito de sus colaboradores
cercanos.

Rosa Icela Rodríguez, la nominada
secretaria de Gobernación, aunque ha
sido muy cercana al presidente López
Obrador, se le conoce por su capacidad
institucional para desempeñar diversos
cargos. Será, probablemente, una de las
piezas relevantes de Sheinbaum para
operar la política interna, garantizando
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no entrar en conflicto con el todavía muy
poderoso presidente de la República o
quien en su momento será expresidente.

Otro caso es el de Ariadna Montiel,
quien mantendrá el cargo que ya tiene
ahora en el gabinete de López Obrador,
como secretaria de Bienestar Social.

En esa secretaría se administra una

parte muy importante de los recursos de
los programas sociales diseñados por el
gobierno de López Obrador y también
se agregarán los que se requieran para
los programas planteados por la virtual
presidenta electa. Montiel parece que, al
mismo tiempo que mantiene una visión
consistente con la perspectiva de la 'cuarta
transformación', es suficientemente insti
tucional para adecuarse a las perspectivas
de la Administración próxima.
Otro caso es el de quien todavía

hoy es presidente de Morena, Mario
Delgado. Como titular de la Secretaría de
Educación Pública, seguramente tendrá
que coordinarse de manera cercana con
la Secretaría de Hacienda, así como con
la de Gobernación y la del Trabajo, para
tratar de mantener estable la relación

con los sindicatos en el sector.

Hay otros casos relevantes pero, por
espacio, no examino exhaustivamente a
todos los integrantes del gabinete. Creo
que los anteriores son algunos de los más
representativos.

Una diferencia sustantiva entre López
Obrador y Sheinbaum es que todo indica
que la virtual presidenta electa pondera
de manera relevante la capacidad de
quienes van a ocupar los cargos, a dife
rencia de lo que de manera expresa seña
laba el presidente López Obrador, quien
consideraba que el 80 por ciento de las
cualidades de su equipo de colaborado
res tenía que ver con la lealtad y sola
mente el 20 por ciento con la capacidad.
La posición de este gabinete pare

ciera generar una percepción positiva
de parte de los empresarios y los inver
sionistas, que pudieran considerar que
se ha restablecido la habilidad 'tecno
crática' como uno de los factores nece

sarios para formar parte del equipo de
la administración pública.

En el último trimestre de este año se
validará esta visión.
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Una nueva Bloomberg Businessweek
f BBW) en español
A partir de este número, la revista que
publicamos cambiará su periodicidad.
Dejará de ser quincenal para convertirse
en una publicación mensual. En cada
edición impresa habrá un mayor con
tenido, pero además, la versión digital
de BBW será más rica, para darle curso
a las investigaciones realizadas por el
equipo editorial tanto en México como
en Estados Unidos. El cambio de la fre

cuencia de la edición impresa ocurrirá
también en la revista en su edición en

inglés y responde a los nuevos hábitos de
los lectores, que encuentran en las versio
nes digitales una mejor opción para infor
marse a fondo y a profundidad, pero que
gustan también de la estética y del des
pliegue de la edición impresa, que segui
rán teniendo una vez al mes. Esperamos
seguir contando con su preferencia. O
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Jalisco, no te rajes. Tenemos un problema

Guadalajara, Guadalajara, el
tequila no se está vendien
do tan bien como siempre,

al menos en casa de quien podría
ser el 'King' del tequila, Diageo,
la compañía inglesa dueña de
marcas como Don Julio.

En cierta medida, la suerte
de la economía de Jalisco está

vinculada con la bebida, por lo que
cualquier aviso de cambio de ten
dencia es relevante. Sucede que a

decir de directivos de esa empre
sa, la inflación golpea a quienes
gustan del elíxir de agave azul.

¿Están ustedes abaratando su
'cava'? Fíjense en lo que dijo esta
compañía respecto a la situación
de los consumidores mexicanos de

tequila:
"Este mercado continúa

enfrentando desafíos persistentes
con un entorno altamente compe
titivo y la búsqueda de precios más
bajos por parte de consumidores
en tequila y whisky".

Los datos disponibles muestran
que la gente redujo sus compras
ymuchos están vaciando su
inventario casero, en lugar de ir al
súper a comprar más botellas. El
problema no solo está en México
para esta vendedora de bebidas
espirituosas. Incluso Casamigos,
una marca de tequila premium
creada por el actor George Cloo
ney, también registra bajas de
ventas en Estados Unidos.

"Las ventas netas orgánicas
de tequila disminuyeron un 7 por
ciento, empujadas por Latinoamé
rica y el Caribe y la superposición
de la reposición de inventario en
América del Norte", indicó este
martes la compañía de Inglaterra,
dirigida por Debra Crew, una
experta en consumo que antes de

llegar a la compañía pasó, entre
otras, por Mars y Mondelez, la pro
pietaria de la marca Oreo.

La trayectoria y experiencia no
han sido suficientes para detener
una caída ya de casi 40 por ciento
en el valor de las acciones de Dia

geo desde su llegada.
La crisis llegó a México cuando

al inicio del año, la empresa debió
nombrar a un nuevo director local.

Leonardo Curado, con experien
cia en productos cosméticos y
para la salud, sustituyó a Mariano
Perotti.

En lo que su mayor mercado,
el continente americano, entrega
mejores resultados, el equipo de
Crew se enfoca en otras regiones
y la esperanza jalisciense puede
basarse hoy en el 12 por ciento
de crecimiento que reportó la
empresa en Europa, India, África.
En China la aceptación del tequila
también sigue creciendo.

Pero hay otras fuentes de de
manda. Hablemos de cantaritos,
por ejemplo.

Si ustedes no han viajado
recientemente a Jalisco, sepan
que camino a Tequila existen
establecimientos posiblemente
informales que ofrecen una fiesta
permanente como las que exhiben
las televisoras mexicanas al
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mediodía.

Música estridente y un montón
de gente bailando como en boda
de pueblo. ¿El boleto de acceso? La
compra de al menos un "cantari
to", una bebida alcohólica dulce
preparada a base de refresco de
toronja, frutas picadas y claro,
tequila. Esta suerte de caldo frío,
lo sirven, claro, en un recipiente de
barro que también hace las veces
de souvenir.

¿Por qué vale la pena mencio
narlo? Porque Coca Colaya enlata
Cantaritos bajo su marca Topo
Chico, originaria, lo que son las
cosas, de Monterrey, en donde
existe un cerro y un manantial con
ese nombre.

Al final de mayo, Coca Cola
Company México presentó Topo
Chico Drinks Mexicanos, un
portafolio de bebidas listas para
tomar que incluye además la
tradicional Paloma, un abanico de
productos distribuidos en la Rivie
ra Maya por la embotelladora del
sureste, Bepensa.

En uno de esos golpes de suer
te, esta compañía y sus embote

lladoras mexicanas posiblemente
hayan conseguido la herramienta
que podría mantener constante
el consumo de agaves, pese a lo
que reportó esta semana, ahora sí,
Diageo.

Este asunto que parecería
limitarse a estrategias de grandes
empresas internacionales impacta
directamente los precios del agave
deprimidos al menos hasta el ini
cio de este año por la abundancia
de oferta. Es un tema de agronego
cios que caerá en la oficina de Julio
Berdegué, el próximo secretario
de Agricultura.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"liste mercado continúa enfrentando
desafíos persistentes con un entorno
altamente competitivo... 9

"... la gente redujo sus compras y muchos
están vaciando su inventario casero,
en lugar de ir al súper a comprar más
botellas"
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Trump y su
desprecio por
América Latina
• Por Juan Pablo Spinetto
Para los latinoamericanos, el discurso de
Donald Trump en la convención de hace
dos semanas despertó curiosidad por una
razón específica: su ataque fuera de lugar
al presidente de El Salvador, Nayíb Bukele.

La tasa de homicidios en El Salvador ha

bajado un 70 por ciento, dijo Trump como
parte de sus argumentos contra la inmigra
ción, porque el país está "enviando a sus
asesinos a Estados Unidos" y Bukele no está
haciendo un "trabajo tan maravilloso" como
él dice. Este arrebato no solo denigró la con
trovertida pero eficaz estrategia de seguri
dad que convirtió a Bukele en una estrella
mundial, sino que también tergiversó los
hechos: el país centroamericano tiene la
mayor población carcelaria per cápita del
mundo tras las políticas de mano dura del
Gobierno contra la delincuencia, y la migra
ción de salvadoreños a EU ha disminuido.

Como muchos otros, he estado tratando
de entender por qué Trump difamaría a
Bukele cuando parecían aliados cercanos.
Los ataques también parecen contrapro
ducentes: hay 2.5 millones de salvadore
ñosestadounidenses, la tercera comunidad
hispana más grande de EU, entre los que
Bukele es visto como un héroe. ¿Por qué
hacer enojar a estos potenciales votantes?

Puede que Trump simplemente esté celoso.
Otros han especulado con que a Trump le

molestan las supuestas relaciones de Bukele
con líderes de bandas y con China. Las redes
sociales se han llenado de interpretaciones
más extrañas, como la idea de que Trump
confundió El Salvador con Venezuela.

Sean cuales sean las razones, el incidente
es una advertencia: Trump no tiene ningún
interés profundo en América Latina y cual
quier relación será transaccional más que
basada en afinidad ideológica. Trump puso
sobre aviso a todo el mundo en la región.
En caso de victoria en noviembre, es proba
ble que Trump 2.0 lance propuestas radica
les sobre migración, comercio y seguridad.

El manifiesto de Trump, si se pone en
práctica, implicará un desafío para la región,
empezando por su promesa de enviar de
vuelta a millones de migrantes ilegales
mediante "la mayor operación de depor
tación" de la historia de EU. Cerrar la fron

tera sur puede resonar entre los votantes,
pero creará un retraso comercial dada la cre
ciente influencia de México como proveedor.
Lo mismo ocurre con la promesa del Partido
Republicano de "demoler" los cárteles. Si
esto va a implicar una acción militar directa
de EU, como sugirió el candidato a vicepresi
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dente de Trump, JD Vanee, el remedio puede
ser peor que la enfermedad. Washington
no obtendrá nada bueno desestabilizando

a México. La reprimenda de la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, puede ser un
anticipo de lo que está por venir.

En el frente económico, es probable
que la reducción del impuesto de socieda
des y el aumento de los aranceles, como
propuso Trump en entrevista con Bloomberg
Businessweek, disminuyan el atractivo de
invertir en América Latina, perjudicando
el nearshoring. Otra propuesta de Vanee,
imponer una tasa del 10 por ciento a las
remesas impulsaría transferencias ilegales.

Por supuesto, algunas de estas propues
tas podrían ser difíciles de poner en prác
tica, pero ignorar o subestimar su alcance
sería un error. Justas o no, los Gobiernos y
las empresas latinoamericanas deben pre
pararse para afrontar nuevas exigencias.

Para los inversionistas, el episodio de

Bukele muestra los riesgos de apostar por
políticas y líderes impredecibles.

Si Trump es reelegido, sí tendría una
herramienta poderosa: expandir alguna
versión del TMEC, "su acuerdo", al resto
de la región como forma de impulsar una
agenda continental de inversión y creci
miento. Eso pondría la relación en una
senda más positiva y contrarrestaría la
influencia china en América Latina, una
prioridad para cualquier ocupante de la
Casa Blanca. ¿Apostaría Trump por algo así?

Hablando de los duros comentarios

de Trump sobre migración y comercio,
Andrés Manuel López Obrador, dijo que a
su "amigo" toca convencerle porque "no le
están informando bien". También lo tildó

de "visionario", confirmando una de las
asociaciones políticas más extrañas que
existen. Sin embargo, hay que poner aten
ción: AMLO sabe que negociar con Trump
requiere, sobre todo, apelar a su ego. O
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Venezuela, México
y el Plan C

El drama que está viviendo
Venezuela tras las eleccio

nes del pasado domingo es
resultado de un régimen que acu
muló todo el poder, y que tiene
detrás a las Fuerzas Armadas,
que cooptó al Poder Judicial, que
controla a la autoridad electoral,
que no tuvo empacho para impe
dir que la opositora más visible,
María Corina Machado, pudiera
ser candidata presidencial. Y a
esta consolidación antidemo

crática del poder le precedió la
apropiación del Poder Legislativo
en su conjunto, con mínimas
posibilidades para los opositores
de ser escuchados y servir de
contrapeso al poder. También le
precedió un deterioro económico
y social de más de 20 años, con la

retórica de "primero los pobres"
y a pesar del boom petrolero de
los 2000, que terminó en el éxodo
de 8 millones de venezolanos,
casi el 30% de su población en
2010. Al pueblo venezolano le ha
tomado un cuarto de siglo llegar
al hartazgo generalizado que
estamos observando y a la lucha
en las calles. Y, dicho sea de paso,
también a los países hermanos
les ha tomado demasiado tiempo
voltear a Venezuela. Es hasta

ahora que algunos gobiernos
están exigiendo la transparencia
de los resultados de las pasa
das elecciones. Otros, como el
nuestro, avalan el fraude con su
silencio.

En México, a lo largo de este
gobierno, López Obrador ha he

cho todo lo posible por acumular
el poder de manera personal, y
lo ha conseguido. No ha tenido
recato en el respeto a la Consti
tución y el cumplimiento de la
ley, en pasar leyes claramente
inconstitucionales que en los
hechos se han instrumentado

gracias a la complicidad de
Arturo Zaldívar, expresidente de
la Suprema Corte. Tampoco se
ha detenido en dar presupuesto,
obras y poder a las Fuerzas Arma
das, como no se había visto en el
país en casi un siglo, al grado que
hoy controlan el tránsito y tráfico
de personas y bienes, así como
la seguridad pública federal e
indirectamente la seguridad
local en muchos estados del país.
Este gobierno ha adelgazado la
provisión de servicios públicos de
salud y educación a la población a
cambio de, en los hechos, dádivas
entregadas a nombre propio del
presidente para que la gente le
deba el favor a él. López Obrador
no se ha contenido en hostigar
periodistas, medios, ciudadanos
que opinan distinto a él, ni en
perseguir a enemigos políticos
y polarizar el país. Tampoco
ha tenido ningún recato en sus
nexos con el crimen organizado,
la corrupción de los suyos, y el
despilfarro de cientos de miles de
millones de pesos en la destruc
ción de obras como el NAICM o la
construcción de elefantes blancos

inútiles. Apenas esta semana la
Secretaría de Hacienda reconoció

que sólo la refinería de Dos Bocas
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y el Tren Maya costaron al erario
750 mil millones de pesos. Si se le
agrega la cancelación del NAICM
y la construcción del AIFA, habrá
que sumarle otros 300500 mil
millones de pesos más.

Tampoco López Obrador
tuvo ninguna mesura en llevar
a cabo una elección de Estado,
que le dio un "triunfo histórico" a
Claudia Sheinbaum, y que ahora
pretenden apuntalar con una
sobrerrepresentación de Morena
y sus aliados en el Congreso. Su
finalidad es aprobar en el mes de
septiembre las iniciativas eng
lobadas en el Plan C. La más cons
picua, pero de ninguna manera
la única relevante, es la reforma
del Poder Judicial que politiza la
selección de los jueces e institu
cionaliza la espada de Damocles
sobre los juzgadores con el Tribu
nal de Disciplina Judicial. El Plan
C incluye también la eliminación
de los diputados plurinominales
(con lo que restan pluralidad
política y consolidan el control
gubernamental en el Congreso),
la desaparición de los órganos
constitucionales autónomos que
significan la pérdida de derechos
ciudadanos sobre el acceso a la

información pública, la compe
tencia, las telecomunicaciones y
la energía, y la transformación
de la autoridad electoral para su
politización y, en los hechos, su
cooptación por el Ejecutivo.

Es decir, estamos en el umbral
de un cambio de régimen que
nos asemeja al régimen actual de

Venezuela. Sí, muchos dijimos
que México no llegaría hasta
allá porque México era un país
más grande, porque México está
junto a los Estados Unidos con un
TMEC, etc. etc. Algunos todavía
lo siguen afirmando, pero nos
equivocamos. Lo que en México
tenemos enfrente, de materiali
zarse la supermayoría de Morena
en el Congreso, es justamente la
consolidación de un gobierno con
todo el poder, sin contrapesos,
sin autoridad electoral inde

pendiente, apuntalado por las
Fuerzas Armadas y con nexos con
el crimen organizado. Se parece
mucho al régimen venezolano
que observamos hoy, o incluso
peor. Lo que nos espera en
México es un deterioro gradual y
constante de la situación econó

mica y social, la corrupción de
las Fuerzas Armadas, el éxodo de
mexicanos al exterior, pérdida
de libertades civiles y un largo
etcétera. A eso debemos agregar
la inseguridad.

Y por lo que hemos visto en
otros países, incluyendo Ve
nezuela, es que deben pasar
muchos años para que la gente
pierda el miedo, se movilice, se
lance a las calles llena de deses

peración para protestar y ante
un tremendo riesgo. En Rusia
aún no ocurre. A Venezuela le ha

tomado décadas enteras y una
diáspora de 30% de su población
llegar a lo que estamos viendo
en ese país. Y a México, ¿cuánto
tiempo y qué le tomaría?
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Razones detrás del apoyo
a mujeres mayores

En 1887 se reconoció for
malmente el derecho de
las mexicanas de acceder a

la educación superior y la UNAM
admitió a su primera mujer estu
diante. Actualmente, las mujeres
componen poco más del 50% de
la matrícula universitaria nacio

nal. Hace 71 años, las mujeres
mexicanas votaron por primera
vez en una elección federal.
Este año Claudia Sheinbaum se

convertirá en la primera mujer
presidenta.

En 1974 se incorporó el prin
cipio de igualdad entre hombres

y mujeres en la Constitución
General, y las mexicanas hemos
podido incursionar en distintos
ámbitos de la vida pública que
nos acercan a la igualdad sus
tantiva de género. Sin embargo,
hay un aspecto de la vida diaria
en el que las brechas de des
igualdad siguen prácticamente
intactas: el trabajo doméstico y
de cuidados.

Según datos de la Organiza
ción Internacional del Trabajo,
las mujeres realizan el 76.2%
del trabajo de cuidados no
remunerado en el mundo y le

dedican aproximadamente 3.2
veces más tiempo a estas acti
vidades que los hombres (OIT,
2018).
Igualmente, un estudio

internacional demostró que las
mujeres mayores dedican el do
ble de tiempo que los hombres
mayores al trabajo de cuidados
no remunerado y que algunas
llegan a destinar hasta siete
horas diarias a la realización

de este tipo de actividades (Age
International, 2018). En el caso
de México, la Encuesta Nacional
sobre Salud y Envejecimiento
reportó que solo el 26.4% de las
mujeres mayores realiza trabajo
remunerado frente al 62.2% de

hombres mayores; mientras que
el 45.3% de mujeres mayores
realiza labores del hogar frente
al 1.4% de los hombres mayores.
Así, podemos comprobar que

la creencia misógina de que las
mujeres mayores son cargas
para la sociedad no podría estar
más alejada de la realidad. Las
mujeres mayores no solo traba
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jan muchísimo, sino que tam
bién lo hacen, enfrentándose a
múltiples formas de discrimina
ción edadista.

Por ejemplo, se espera que las
mujeres mayores desempeñen
trabajos —como el cuidado de
niñeces, preparación de alimen
tos o la realización de labores

de limpieza— sin que se les otor
gue pago alguno, mientras que
sí se retribuye económicamente
a personas más jóvenes que
realizan esas mismas labores.

Igualmente, para muchas muje
res mayores es más difícil acce
der a créditos bancarios por "no
estar en edad productiva" y por
eso mismo tienen más dificul
tades para ingresar al mercado
laboral (Age International,
2018). También recordemos que
la tasa nacional de informali

dad de las mujeres es del 56.1%
(INEGI, 2022), lo cual implica
que muchas de ellas no tengan
acceso a pensiones y vivan con
ingresos bajos.

Las contribuciones de las mu

jeres mayores al sostenimiento
de la economía y al bienestar
comunitario han sido invisibili

zadas cultural y políticamente,
ya que se considera que los
trabajos de cuidados son parte
de su "rol natural". Así, muchas
de ellas han visto truncados sus

proyectos de vida por haberse
visto obligadas a asumir de
manera casi exclusiva esta carga
en sus familias.

Por ello, la virtual presidenta
electa tomó un paso importante
para corregir esta injusticia al
proponer una iniciativa que
busca ampliar la cobertura de la
pensión de personas mayores de
65 años para incluir a mujeres
de entre 60 y 64 años y otorgar
les un apoyo bimestral de 3 mil
pesos. Este derecho también
será elevado a rango constitu
cional para asegurar su conti
nuidad. Mediante esta acción se

pretende reconocer y retribuir el
trabajo de cuidados no remune
rado que realizan la mayoría de
las mujeres mexicanas a lo largo
de su vida y hasta su vejez.

Los programas sociales
resultan cuestionados por gente
que piensa que son dádivas
asistencialistas de los gobiernos
para ganar adeptos y seguir
conquistando al electorado con
dinero. Esta visión reduccio

nista y utilitaria resulta profun
damente inhumana y falta de
toda empatia. El combate a la
desigualdad debe ser nuestro
punto de encuentro para impul
sar acciones que reduzcan las
brechas, ahora con las mujeres
mayores de nuestro país.
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La traición a Ayotzinapa

La tragedia de los 43 jóvenes
desaparecidos, masacrados
e incinerados en Guerrero,

se aproxima al décimo aniver
sario.

Una década de engaños,
tropiezos, traiciones, silencios
cómplices y ominosas investiga
ciones fallidas.

Aquel discurso incendiario
de Andrés Manuel entre el 2015

y el 2018, lo alcanzó y demostró
la gravedad de mentir y engañar
en campaña para conquistar
unos votos fáciles a costa de los

yerros gubernamentales.
Luego se convirtió en go

bierno; se tropezó con la misma
piedra y con su propia lengua.

AMLO prometió limpieza y
transparencia en una investiga
ción reparatoria a los padres de
las víctimas. Torció las eviden

cias y las pruebas jurídicas para
complacer a la grada deman

dante de sangre y encarceló, sin
sustento, al exprocurador Jesús
Murillo Karam.

El exfuncionario "cansado"

de Peña no fue el responsable de
la desaparición de los jóvenes. Ni
del brutal crimen en contra de

los normalistas de Ayotzinapa.
Se le podrá señalar, salvo

evidencia jurídica aún no
presentada, de eventual tortura
para obtener testimonios, o de
acomodar las evidencias para
ofrecer un resultado que todos
conocimos como "la verdad
histórica". Pero evidentemente

no es culpable de la desaparición
y muerte de los jóvenes.

AMLO actuó cual Nerón de la
4T, lo condenó al cadalso para
la fiebre enardecida del circo
romano.

A los padres les prometieron
la verdad, que seguimos bus
cando, porque ellos se manifies

tan, 6 años después de AMLO,
insatisfechos.

Los trabajos de Alejandro
Encinas arrojaron, al final,
conclusiones muy semejantes a
la condenada "verdad histórica":

los jóvenes sí fueron detenidos
por los grupos criminales, se
parados, ajusticiados y poste
riormente incinerados. Todo
idéntico al dictamen de hace
unos años en la administración
anterior.

La gran diferencia aportada
por Encinas fue el involucra
miento de efectivos y mandos
medios del Ejército mexicano,
estacionados ahí en la base de

Iguala. O por acción directa,
por complicidad o por omisión,
algunos miembros de ese des
tacamento específico han sido
señalados como corresponsables
de los hechos.

Como resultado de esas
investigaciones durante este
sexenio, 9 militares fueron
sometidos a proceso, con lo
que pretendieron tranquilizar
a los padres y ofrecerles ade
más de la cabeza de Murillo

injustamente encarcelado una
ofrenda para su paz y resarci
miento.

Pero los padres no están sa
tisfechos ni en paz, ni contentos
con este gobierno, y el presi
dente les prometió la verdad
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absoluta y los culpables tras las
rejas.

Especialmente desde que se
ha sabido que algunos de esos 9
militares fueron liberados por
falta de pruebas, evidencia o
elementos que demostraran su
culpabilidad.

Entonces los padres se
declaran engañados. No solo
llegó este gobierno a las mismas
conclusiones que habían denos
tado en inflamado discursos en
las plazas de aquella campaña
¡"vivos se los llevaron, vivos los
queremos"!, sino que además, a
ojos de los padres, los militares
y los altos mandos que en opi
nión de sus abogados tuvieron
que haber sabido y autorizado lo
que fuera que hicieron o dejaron
de hacer al no intervenir, no
fueron llevados a la justicia.

Es un juego de engaños,
de promesas incumplidas, de
traiciones y, por encima de todo,
de un rédito electoral explotado
por años, a costa del dolor y el
sufrimiento de 50 familias.

Rentable en la retórica electo

ral de oposición; inútil, estor
boso e incómodo en el ejercicio
del gobierno y de la investiga
ción judicial.

Los hechos son los mismos.

No se pueden modificar a fuerza

de discursos y de promesas.
Claudia Sheinbaum heredará

sin horizonte de solución alguna
el mismo problema al que ahora
plantean nuevos métodos.

¡Seamos serios! Y tengan
la piedad y el honor de sentar
a los padres y decirles toda la
verdad y los alcances de sus
inútiles investigaciones repeti
das. Cerrar el caso, concluir el
expediente. No hay más restos,
no hay posibles funerales ni el
cierre emocional de las familias
al enterrar a sus muertos.

Para ellos, para los padres,
prevalece la versión tan ex
plotada por AMLO de "fue el
Estado". El problema ahora es
que "el Estado" lo representa él
que prometió resolver el tema.
Se le acabó el tiempo, y subsiste
el agravio y la herida 6 años des
pués, que sumarán 10 desde los
desgraciados acontecimientos.
Hasta Abarca pretende ahora

salir de la cárcel por problemas
de salud, siguiendo el ejemplo 
que no jurisprudencia aplicado
a Murillo Karam.

Los padres seguirán penando,
con las fotos de sus hijos y las le
yendas de a cuestas, los dolores y
las enfermedades que se acumu
lan. Con la certeza punzante de
que fueron instrumento político.

"... los padres no están satisfechos ni
en paz, ni contentos con este gobierno,
v el presidente les prometió la verdad
absoluta y los culpables tras las rejas"
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Reforma judicial contra la
gestión de la presidenta
El 8 de agosto terminan

los foros sobre la reforma

judicial en donde se habrán
vertido las opiniones de expertos,
juristas, investigadores, minis
tros, magistrados y jueces, ade
más de legisladores, entre otros,
y cuyo resultado final habrá sido
para tomar la foto del recuerdo
y engrosar las memorias de este
ejercicio, pero, en realidad, muy
poco se incorporará en el texto
final y eso tan solo para darle
viabilidad y operación a ese
manual del autoritarismo para
que el Ejecutivo devore al Poder
Judicial.

Ni el presidente López Obra
dor se imaginó que su venganza y
revanchismo contra los ministros

y jueces que se han pronunciado
en contra de varias de las ini

ciativas presidenciales tendrían
tantos vericuetos legales y pro
blemas para su instrumentación,
que van desde dotarle recursos
extraordinarios al INE para orga
nizar la elección de los juzgado
res por voto directo, hasta crear
las leyes secundarias para que la

impartieron y procuración de la
justicia no se detenga, además
de no transgredir los derechos
laborales de los trabajadores del
Poder Judicial.

Son tantas las aristas de la

reforma judicial que luego que
ocurra la aprobación que haga el
Congreso con mayorías califica
das de Morena y rémoras de la
reforma, vendrá necesariamente
un impasse de varios meses para
gradualmente despedir a los
juzgadores y en su lugar instalar
a los que ganaron el proceso de
elección directa.

Los afectados de este bodrio

legislativo que dejará en la plena
inoperancia a los juzgados serán,

sin duda, los ciudadanos que
acuden a los tribunales a dirimir
sus diferencias.

Si ahora hay asuntos en los
tribunales que tardan años en
resolverse con cierta imparciali
dad y apego a la ley, no me quiero
imaginar qué va a pasar con
estos nuevos jueces de pacotilla,
cuya única virtud, en el mejor de
los casos, será caerle bien a los
ciudadanos, aunque no tengan
ni un céntimo de conocimientos

jurídicos y mucho menos la expe
riencia para resolver los asuntos
que caigan en sus manos.

Cierto, en la actualidad, el sis
tema judicial del país deja mucho
que desear, sobre todo porque
prevalece en gran número de juz
gadores el criterio de someterse
al mejor postor.

En la misma Ciudad de Mé

xico, se dan casos aberrantes por
la corrupción que prevalece en
los juzgados penales, principal
mente.

Pero, no por ello, se van a cam
biar todos los jueces por ciudada
nos que fueron seleccionados por
insaculación o porque son afines
al régimen, pues es una aberra
ción total que pondrá de cabeza
a la nación y trastocará absoluta
mente todo y que dejará al garete
la misma administración de la
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presidenta de la República.
Espero que los asesores jurí

dicos de la doctora le informen

con objetividad el impacto que
tendrá en su gestión la reforma
judicial en los términos que está
redactada.

La reforma judicial es un
búmeran que vendrá de regreso
en cuanto una mujer se convierta
en jefa del Poder Ejecutivo fede
ral, ya que tiene repercusiones
internacionales porque daña el
contenido de los tratados comer
ciales.

A la reforma judicial de AMLO
se le agregará la gradualidad en
la renovación de juzgadores. Es
decir, no se correrá a todos los
jueces al mismo tiempo, sino que
será de forma paulatina, hasta
cambiarlos en su totalidad.

Hay otra propuesta que tiene
que ver con aquellos trabajado
res del Poder Judicial que ya se
encuentran laborando en los

diversos órganos jurisdicciona
les. Se les permita acceder a los
procesos de elección popular
en forma prioritaria, siempre y
cuando cumplan con los demás
requisitos previstos en el artículo
97 de la iniciativa de la reforma;
esto con el objetivo de no inte
rrumpir la carrera judicial.

Y la tercera propuesta es privi

legiar la participación de mujeres
en el proceso de elección de los
juzgadores para lograr mayor
presencia de las féminas en la
impartición de justicia.

Existen otros puntos de vista
que coinciden en señalar que
debe crearse un comité de revi

sión y evaluación de los perfiles a
competir por un puesto de juez,
para evitar que se cuelen a los
juzgados personas non gratas, ya
por sus antecedentes o por el tipo
de patrocinios que los apoyan.

No se trata de vender chiles

o de tomar decisiones persona
les para resolver controversias;
la impartición de justicia tiene
que ver con la imparcialidad, el
conocimiento, la experiencia, la
objetividad y el entendimiento
total de la Carta Magna y las
leyes secundarias, reglamentos y
demás ordenamientos legales.

La reforma judicial de López
Obrador busca cobrar afrentas

personales derivadas del Poder
Judicial y no mejorarlo. Enton
ces, mejor hay que esperar que
se vaya y entonces ponderar la
reforma judicial con base en me
jorar a todo el sistema de justicia,
visto este como un todo integral
en donde los fiscales y ministe
rios públicos están considerados
en la ecuación reformadora.
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La economía que
recibirá Claudia
Faltan dos meses para que Claudia Shein

baum asuma la presidencia de México.
Aunque las transiciones en México han sido
espinosas en el pasado, y por el momento
estamos lejos de escenarios como el "error de

diciembre", el horizonte parece estarse llenando de
nubarrones que marcarán, por lo menos, el inicio del
sexenio de la primera presidenta de México.
Como han señalado varios analistas, la economía

mexicana está atravesando un proceso de enfria
miento importante. Según los datos recientes del Inegi
—con la estimación oportuna del PlB— en la primera
mitad del año la economía mexicana creció sólo 1.5%

frente al mismo periodo del año anterior. Más preocu
pante aún es la tendencia: en el desempeño trimestral
frente al año anterior se observa que el crecimiento
del Q3 2023 fue de 3.4%, del Q4 2023 de 2.3%, del
G1 2024 de 1.9% y del Q2 2024 de 1.1%; una clara
trayectoria a la baja. En las últimas cifras, resalta la
contracción del sector agrícola, duramente golpeado
por una moneda sobrevaluada y las condiciones cli
máticas. Pero lo más alarmante es que la manufactura
creció apenas 0.3% frente al trimestre anterior, pese
al "milagro" del nearshoring.

Si bien hasta ahora el comercio y los servicios han
sostenido la economía, tampoco presentan buenos
prospectos. Aquí hay dos aspectos que deberían pre
ocuparnos. Primero, como muestra el reporte de SHCP
al Congreso, gran parte del crecimiento del consumo
interno ha sido satisfecho por bienes importados. Esto
suele ser, de nuevo, resultado de una moneda sobreva
luada, y afecta al sector manufacturero. Segundo, este
sector depende en gran medida del empleo y los ingre
sos. Los datos del IMSS revelan una caída importante
en la creación de nuevos empleos formales. Además,
cuando las obras faraónicas del sexenio concluyan

o se queden sin dinero —probablemente lo segundo
pase antes que lo primero— quedarán sin empleo
alrededor de un millón de personas que estaban em
pleadas directa o indirectamente en la construcción del
Tren Maya y la refinería de Dos Bocas.
Por si fuera poco, las cifras de inflación fueron

significativamente superiores a las esperadas, lo
que hace improbable una relajación de la política
monetaria por parte de Banco de México a corto
plazo, lo que podría reavivar la economía al impulsar
el consumo y reducir el gasto del gobierno, que es el
principal problema.
Esta desaceleración económica es problemática

por su impacto en las finanzas públicas. En los datos
de la SHCP presentados al Congreso se observa que
los ingresos tributarios crecieron 6.2% en términos
reales, pero el ISR, el principal componente de los
ingresos tributarios, cayó 0.5% en términos reales, y
el IVA apenas creció 5.2 por ciento. El crecimiento en
los ingresos tributarios proviene del aumento en los
impuestos a las importaciones y del IEPS a gasolinas,
ambos insostenibles a largo plazo. Al mismo tiempo,
con un bajo crecimiento del PlB, la relación déficit y
deuda respecto al PIB empeorará; aunque en este
reporte, los RFSP, que miden el déficit en su manera
más amplia, se mantuvieron en 5.9 por ciento.
A todo esto, hay que agregar los problemas es

tructurales de Pemex y la generación de energía, el
creciente gasto en pensiones y una posible desace
leración aún mayor de la economía en EU. Si a esto
se le suma una victoria de Trump, que hoy parece
menos probable, y una reforma judicial delirante, hay
muchas razones por las cuales preocuparse; el sexenio
de Claudia Sheinbaum comenzará con desafíos que
definirán no sólo su mandato, sino también el futuro
económico del país.
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Se agrava el tiradero
en seguridad
Cada día es más visible !a ensoberbeci

da influencia de las bandas del crimen

organizado en muchísimas comuni
dades de la República, al extremo de
que, en el lapso de un mes, asesinaron

a dos dirigentes empresariales locales que denuncia
ron las extorsiones criminales.

Ingenuo sería esperar que a dos meses de! fin
del sexenio, haya un ajuste a la sexenal política de
seguridad, causa del agravamiento de la inseguridad
de la República, pero es probable que sea forzado a
ajustaría el próximo gobierno.
Más pronto de lo que creen, el legado de cenizas

en seguridad, hará políticamente impráctico seguir la
lopezobradorista tesis del laissez faire y algo tendrán
que hacer, si no quieren que, por el creciente tiradero
en seguridad, reviente como pompa de jabón el
proyecto de construir el cuatrotero "segundo piso".

Moreno: ¿reservarán d derecho de admisión?
A pocas semanas de asumir, por órdenes superiores,
la dirigencia nacional de Morena, la todavía titular
de Gobernación, Luisa Moría Alcalde, ha recibido
la instrucción de poner en el partido en el poder el
rótulo de "nos reservamos el derecho de admisión".

El pragmatismo que hizo de Morena una mezcla
heterogénea ideológicamente, o sea, una olla con
tamales de chile, de dulce y de manteca, durante los
pasados seis años les forzó a sumar la experiencia
de "conversos" de otros partidos. No más.
Confiados en que los "puros y leales" ya acu

mularon experiencia, Luisa María Alcalde, debe
aumentar los requisitos a cumplir por quienes quieren
incorporarse al Partido en el Poder. Y, si toda marcha,
antes de las elecciones intermedias, al mejor estilo del
socialismo real, habría "purgas".

Sedeña, súbitos avafares empresariales
Ciertamente la Universidad del Ejército capacita
administradores, pero hasta hace poco no habían
sentido la necesidad de contar con oficiales con
entrenamiento en la más civil de las tareas, las tareas
empresariales. La realidad ha cambiado.
Al tener que administrar obras de construcción,

ferrocarriles, aduanas y hasta una aerolínea, los altos
mandos del Ejército han enfrentado las realidades de
los complicados avatares que tan familiares son a los
administradores del sector privado.
Más pronto que tarde, tendrán que contar con cua

dro gerenciales propios, con capacidad administra
tiva y que con la suficiente flexibilidad para diseñar,
conducir y adecuar con talento planes de negocio. Y
preservarán la militar imagen de eficiencia.

Notas en remolino
Ha fallecido Carlos Tello Macías, brillante economista.
Cuando el presidente, José López Portillo, en 1977 re
solvió la disputa de Tello con otro talentoso economista,
Julio Rodolfo Moctezuma, despidiéndolos a los dos. Qui
zá México perdió la oportunidad de reencauzar su des
tino. .. El vocero de la Presidencia de la República, Jesús
Ramírez Cuevas, estuvo el pasado martes, acompañado
de Jenaro Villamil, con la presidenta electa, doctora
Claudia Sheinbaum, a quien informó anticipadamente
de la "cumbre de medios alternativos" que anunció ayer
miércoles el presidente López Obrador. Nada más...
Mal informan quienes atribuyeron la libertad de invo
lucrados en el caso Ayotzinapa al ministro Luis María
Aguilar... El mítico gángster Tony Soprano, de la televi
siva serie "The Sopranos", dejó esta invaluable reflexión
para los hombres de! Poder: "a veces es importante darle
a la gente la ilusión de que tienen el control" ...
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Trump: la pesadilla
que amenaza a México
La perspectiva de un segundo gobierno de Donald

Trump en Estados Unidos representa un riesgo
significativo para México. Según el informe "Indice
de Riesgo Trump: El Impacto Global de una Nueva
Presidencia en EU" de la Unidad de Inteligencia

de The Economist (EIU), nuestro país es el más expuesto a
los cambios de políticas que el republicano podría imple
mentar. Esto se debe a los profundos lazos comerciales y
migratorios que existen entre ambos países.
México encabeza la lista en el subíndice de comercio

del Indice de Riesgo Trump, que evalúa la vulnerabilidad
de los países a las políticas comerciales de Trump mediante
varios indicadores, incluyendo el saldo comercial bilateral,
la tendencia del comercio bilateral, el balance de cuenta
corriente, las exportaciones sensibles a EU y la existencia
de acuerdos de libre comercio. México tiene un superávit
comercial significativo con EU, exportando grandes volú
menes de bienes que son vulnerables a los aranceles más
altos que el republicano ha amenazado con imponer.

Como parte del Tratado MéxicoEUCanadá (TMEC),
México es el socio comercial más cercano de EU. Sin em

bargo, no hay garantía de que Trump no use este acuerdo
como palanca para extraer concesiones adicionales de
México, especialmente en relación con su comercio con
China. La incertidumbre sobre el futuro del TMEC bajo
un segundo mandato de Trump, quien podría anularlo en
2026, contribuirá a desestabilizara la economía mexicana.

La política migratoria de Trump también plantea graves
amenazas. Las remesas enviadas desde EU representan
el 6.7% del PIB de México, subrayando la dependencia
económica del país de estos fondos. Un endurecimiento
de las políticas de migración, como la construcción de un
muro fronterizo y la deportación masiva de inmigrantes,
reduciría drásticamente estas remesas, afectando a millo
nes de familias mexicanas.

El gobierno de Claudia Sheinbaum deberá diseñar
estrategias para mitigar estos riesgos. Entre ellas: Diver
sificar los mercados de exportación para reducir la de
pendencia de EU; Fortalecer las relaciones diplomáticas
con el liderazgo estadounidense para lograr negociar
términos más favorables que minimicen los impactos ad
versos. Además, implementar políticas económicas que
reduzcan la dependencia de las remesas y fortalezcan
las industrias locales para equilibrar los posibles desequi
librios comerciales.

En comparación, un probable gobierno de Kamala
Harris ofrecería un enfoque significativamente diferente
y más favorable para México. Ella, por tener una postura
más multilateral y cooperativa en política comercial, po
dría fortalecer el TMEC y aplicar menos aranceles. En
cuanto a la migración, apoya políticas más humanitarias
y expansivas, incluyendo el apoyo a los migrantes y la
mejora de los programas de visas, lo que mantendría el
flujo de remesas vitales para la economía mexicana. En
términos de seguridad y cooperación, favorece la coope
ración y colaboración, utilizando tecnología y diplomacia
en lugar de presiones unilaterales.

México enfrentará una situación crítica si Trump logra
su reelección. La vulnerabilidad de nuestro país a sus
políticas comerciales y migratorias exigirá una respuesta
estratégica y proactiva del próximo gobierno federal,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
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¿Autonomía dorada?
Solo los comisionados del Inai no se opusieron al

tope impuesto en la Constitución a las remunera
ciones de la alta burocracia. No obstante, en el
organigrama de ese órgano autónomo hay seis
servidores públicos de primer nivel que tramitaron

un amparo y mantienen ingresos y prestaciones superiores
al salario del Presidente de la República.

La desaparición de los órganos autónomos contemplados
en la iniciativa presidencial de reforma constitucional arro
jaría un ahorro de 100,000 millones de pesos. El Inai ha
contado con una asignación presupuesta de 1,000 millones
de pesos en promedio, en los seis años de la administración
lopezobradorista.
La exposición de motivos dice sobre el Inai, textualmen

te: "Pese a la promesa de que el Inai garantizaría mayor
transparencia en el gasto público y abriría al escrutinio
ciudadano ios actos de gobierno, en la práctica ha sido una
institución onerosa, con una estructura burocrática obesa,
que no ha garantizado el acceso a la información y ha
solapado la corrupción, e incluso la ha encubierto cuando
involucra a sus comisionados".
En efecto. Actualmente, el Inai tiene una plantilla labo

ral compuesta por 759 empleados, de los cuales 60%
corresponden a mandos medios y superiores ¡directores
generales, subdirectores y jefes de departamento). Otros
93 trabajadores están por honorarios (69) o son eventuales
(24). Para cubrir sus sueldos, bajo el capítulo 1000 del
presupuesto, se erogarán 778 millones de pesos este año.
Hay erogaciones adicionales, bajo los rubros de contratos
de servicios profesionales y outsourcing.
Sólo cuatro de los siete asientes del Pleno están actual

mente ocupados, cada uno tiene un jefe de ponencia. Adí
cionalmente, el Inai cuenta con cinco secretarías ejecutivas.
Las leyes reglamentarias sólo contempla dos: la Secretaría
Ejecutivas del Sistema Nacional de Transparencia y la
Secretaría del Pleno. Las secretarías Ejecutiva, de Acceso a

la Información y de Protección de Datos Personales fueron
habilitadas mediante un acuerdo de los comisionados,
publicado en el Diario Oficial de la Federación, el 17 de
enero del 2017

Un estudio elaborado por la ponencia de la comisiona
da, Norma Julieta Del Río Venegas, identificó 231 posicio
nes que duplican funciones. Para cubrir sus salarios, este
año el Inai erogará 236.3 millones de pesos. La reducción
de las direcciones generales —sostiene— corregiría el ex
ceso de personal. De 12 quedarían solo seis.
¿Y el resto del presupuesto del Inai? ¿Cuánto se destina

al pago de proveedores y contratistas?

Efectos secundarios
TRANSICIÓN. Raquel Buenrostro pudo llegar a la dirección
general de Petróleos Mexicanos, pero decidió aceptar la
invitación de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum Par
do, para asumir la Secretaría de la Función Pública, con la
encomienda de castigar a los responsables de desfalcar al
erario. Uno de los primeros expedientes que deberá proce
sar tiene como protagonista al contador mexiquense Pedro
Silvino Xavier Lazcano, quien durante el sexenio peñista se
desempeñó como oficial mayor de Sedatu, director general
de Exportadora de Sal y titular del FIFOMI. ¿Su falta? Haber
autorizado el pago de gastos realizados por el excoordi
nador de Minería, Mario Alfonso Cantó, y el secretario de
Economía, Ildefonso Guajardo, durante una gira a Japón,
entre ellas una comida por la que se facturaron 80,000
dólares, en 2015. Otra cuenta, de 20,000 dólares, fue
cubierta por el mismo concepto en el 2016.

DESPEDIDA. Tenía 88 años, pero nunca se jubiló. Edilber
to Huesca Perrotín, presidente de Núcleo Radio Mil, suspen
dió sus actividades a mediados de la semana pasada, por
causas de fuerza mayor. Ayer falleció, su querida esposa,
Rosalinda Bustamante, se le había adelantado, justo hace
tres semanas. Un abrazo a sus hijos y a los empleados de
NRM Comunicaciones.
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El peligro
La aspiración de todo autócrata es la de utili

zar los instrumentos de la democracia para
llegar al poder, para después desaparecer
los en nombre de una supuesta "democracia
verdadera". Este discurso de la representa

ción del pueblo en la figura de una única persona
que concentra toda la fuerza política y toda la
legitimidad para gobernar, describe la nueva
versión de la dictadura en el siglo XXI.
Este fenómeno ha llevado a países que tenían

instituciones democráticas a construir alternativas
autoritarias enormemente resistentes a crisis eco

nómicas, protestas sociales o a una globalización
que es rechazada precisamente por los daños
que la apertura internacional genera a estos re
gímenes.
En este sentido la posibilidad de que Donald

Trump llegue a la presidencia de los Estados Uni
dos por segunda vez, abre la puerta a la modifi
cación profunda de una democracia que, como la
norteamericana, fue capaz de contener el embate
del autócrata durante cuatro años gracias a la
fortaleza de sus instituciones y a la resistencia
de una sociedad a aceptar argumentos racistas,

xenófobos y propios del pensamiento retrógrado
del aspirante a dictador.
"Les prometo que esta será la última vez que

acudirán a la urnas" , les dijo Trump a los cris
tianos evangélicos en una clara alusión a lo que
pretendería hacer como presidente de los Estados
Unidos. Su objetivo de cancelar los procesos elec
torales una vez que haya ganado los comicios de
noviembre, parece una de tantas tonterías que el
señor naranja expresa cotidianamente. Pero no es
así. Se trata fundamentalmente de pavimentar el
camino para la permanencia del trumpismo más
allá de los próximos cuatro años.
La subordinación de la Suprema Corte a la

defensa de Trump al determinar que los "actos
oficiales" de un presidente no pueden ser cuestio
nados legalmente de forma alguna, se alinea a
esta narrativa según la cual la fuerza de un man
datario es superior a la aplicación de la ley. Así
el posible futuro líder del mundo libre promete un
mundo libre, pero de elecciones revelando sin pu
dor alguno su convicción autoritaria y dictatorial.
Este es en realidad el verdadero peligro para el

mundo y específicamente para México. Un crimi
nal legalmente declarado, con un desprecio étnico
hacia ios latinos y más aún hacia los mexicanos,
apunta hacia un futuro de desencuentros entre
vecinos, cuya consecuencia terminará dañando
a ambas partes.
No es buena idea dejarle todo el poder a un

solo individuo, ya sea en los Estados Unidos o en
México. Sus locuras las pagamos todos.
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"Políticos, militares
y narcos tiemblan
con la dclctición del
Mayo Zambada'
Quien afirma este encabezado

es el periodista, corresponsal de
Proceso en Estados Unidos, Jesús
Esquivel, el mismo que al circu
lar varias versiones acerca de la

captura de Ismael el Mayo Zambada, afirmó, y
yo estuve de acuerdo con él, que fue una entrega
negociada. Hoy, debido a una conversación entre
Santiago Igartúa Scherer, editor en Jefe de Proce
so Digital y Esquivel que encontré en Internet, es
posible ampliar de manera razonada, su opinión
sobre este acontecimiento.

Esquivel asegura que en el momento del aterri
zaje de la aeronave en la que viajaron Zambada
y su supuesto "captor" Joaquín Guzmán López,
estaban presentes un alto funcionario de la DEA
y otro del Departamento de Justicia; fue el Mayo
el primero en dirigirles la palabra cuando les dijo:
"Ya estoy aquí". Posteriormente, el reportero se
comunicó telefónicamente con el alto funcionario

del Departamento de Justicia, testigo presencial,
al que le preguntó si había sido una captura o una
entrega convenida a lo que el funcionario sólo
dijo: "es muy extraño" y sonrió.
Durante la charla Jesús Esquivel, argumenta,

sólidamente, su idea de que el asunto tiene "todas
las huellas de una entrega" concertada. Recuerda
y hace énfasis en el hecho de que Jesús Vicente
Zambada Niebla, el Vicentillo, fue testigo del De
partamento de Justicia contra el Chapo Guzmán.
Para ablandarlo, el primogénito del Mayo, estuvo
detenido e incomunicado varias semanas en lo

que llaman "el hoyo", una celda de máximo cas
tigo que tienen en las prisiones federales gringas

para demostrar que también en "USA the wind
blows" en materia de tortura.

En ese sitio Zambada Niebla, entregó a los
fiscales y a los agentes de la DEA la ubicación
de las casas de seguridad de su padre, las pistas
clandestinas, de despegue y aterrizaje; y los telé
fonos celulares con quienes se comunicaba para
el trasiego de drogas y el mando de la fracción
del Cártel de Sinaloa que él manejaba. Una
noche lo sacaron de esa celda de castigo y los
agentes de la DEA le pasaron un teléfono celular,
al otro lado de la línea estaba el Mayo Zambada.
Por eso, afirma Esquivel, a mí me parece muy
sospechosa esta captura. Sustenta su teoría en la
conjetura que desde entonces, el Vicentillo, podría
haber comenzado a negociar a nombre de su
padre una capitulación.
Lo siguiente es textual: "Lo que sí te puedo ga

rantizar — le dice a su interlocutor— es que en
estos momentos han de estar temblando varios

expolíticos de México, entre estos Feiipe Calderón,
sobre todo; varios exmilitares del más alto rango en
la Secretaría de la Defensa Nacional —algunos
ya jubilados—; exgobernadores y otros tipos de
políticos. Maniio Fabio Beltrones, me imagino que
no va a poder dormir muy bien esta noche. ¿Por qué
lo digo? Porque durante el juicio contra el Chapo
Guzmán y el juicio contra otros capos, al Mayo
Zambada se le mencionó como el ente que tenía
en la nómina de pagos a funcionarios del más alto
nivel del gobierno mexicano (...) Otro que ha de
estar preocupado es Nemesio Oseguera Cervantes,
alias el Mencho, fundador y líder del Cártel Jalisco
Nueva Generación. Si hay alguien que conoce las
rutas el modus operandí de las organizaciones que
son contrincantes o enemigas ese hombre se llama
Ismael el Mayo Zambada García y esa información
a cambio de protección se las puede dar".
Igartúa Scherer, pregunta: "¿Cómo repercute

esto a la administración de López Obrador, al
final de su sexenio y a él mismo? Esquivel contesta:
"Pues habría que ver qué tanto pudiera decir sobre
la corrupción que hubo en este sexenio, tal vez no
con él, pero con mandos militares, con goberna
dores, con políticos de Morena, eso es lo que no
sabemos, pero de que hay narcocorrupción en
este sexenio pues claro que la hay, sí no, no seguí
ría operando el narcotráfico como está".
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SIMONE BILES Y LA IMPORTANCIA DE LA SALUD MENTAL
POR BIBIANA BELSASSO bibibelsasso@hotmail.com

Simone Biles es consi

derada ampliamente la
mejor gimnasta de todos
los tiempos.

Ver como se desempeña es impresionan
te. En estas Olimpiadas nuevamente ha
grabado su nombre en los libros de ré
cords.

Desde muy chiquita empezó a sor
prender a quienes la veían, es una atleta
fuera de serie.

El peso emocional que representa es
tar a esos niveles de competencia es muy
fuerte y le causó mucha presión a Biles,
quien ha tenido que enfrentar no sólo las
competencias mundiales, sino un tema
de salud mental.

Hoy, a cuatro años de haber tenido
que abandonar las Olimpiadas de Tokio,
Biles regresa a los Juegos Olímpicos de
París con una mayor fortaleza física y
metal.

Tras dejar las competencias en Tokio,
Laurie Hernández, excompañera de
Simone Biles, dijo: "De pronto pierdes
el ritmo, y sientes como tu cerebro tar
tamudea durante medio segundo. Ese
pequeñísimo tiempo es suficiente para
desbaratar todo el ejercicio". Según na
rró la gimnasta, en esos momentos "no
tienes ningún control sobre tu cuerpo
ni de lo que hace. Además, cuanto más
trates de mentalizarte, peor será".
En los campeonatos, especialmente

en los que son tan exigentes como los
Olímpicos, los atletas aseguran que el es
trés puede hacer que fallen o se lesionen
porque no se pueden concentrar igual.
Cuando Simone Biles se retiró de los

Juegos Olímpicos de Tokio por proble
mas de salud mental recibió muchas

críticas de gente que no sabe lo impor
tante que es priorizar este hecho. Para
Simone, cuidarse en todos los aspectos
fue su prioridad y hoy regresa triunfante
a los Juegos Olímpicos de París 2024.
Priorizó la salud mental por delante

de su vida deportiva, una acción que, de
jando al lado aquellas criticas, fue aplau
dida por millones de deportistas y fans
de todo el mundo.

Biles ha trabajado mucho en su per
sona y cuenta con un grupo de apoyo de
médicos y especialistas que las han po
dido ayudar a sobrellevar su tema que es
mucho más común de lo que cualquiera
pudiera imaginar, pero de lo que poco se
habla. Además del apoyo de su familia,
esposo, amigos y sus mascotas que la
contienen.

La gimnasta venía sufriendo de estrés
por la presión de los entrenadores desde
que tenía apenas 21 años.
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Simone Biles es consi

derada ampliamente la
mejor gimnasta de todos
los tiempos.

Ver como se desempeña es impresionan
te. En estas Olimpiadas nuevamente ha
grabado su nombre en los libros de ré
cords.
Desde muy chiquita empezó a sor

prender a quienes la veían, es una atleta
fuera de serie.
El peso emocional que representa es

tar a esos niveles de competencia es muy
fuerte y le causó mucha presión a Biles,
quien ha tenido que enfrentar no sólo las
competencias mundiales, sino un tema
de salud mental.
Hoy, a cuatro años de haber tenido

que abandonar las Olimpiadas de Tokio,
Biles regresa a los Juegos Olímpicos de
París con una mayor fortaleza física y
metal.
Tras dejar las competencias en Tokio,

Laurie Hernández, excompañera de
Simone Biles, dijo: "De pronto pierdes
el ritmo, y sientes como tu cerebro tar
tamudea durante medio segundo. Ese
pequeñísimo tiempo es suficiente para
desbaratar todo el ejercicio". Según na
rró la gimnasta, en esos momentos "no
tienes ningún control sobre tu cuerpo
ni de lo que hace. Además, cuanto más
trates de mentalizarte, peor será".
En los campeonatos, especialmente

en los que son tan exigentes como los
Olímpicos, los atletas aseguran que el es
trés puede hacer que fallen o se lesionen
porque no se pueden concentrar igual.
Cuando Simone Biles se retiró de los

Juegos Olímpicos de Tokio por proble
mas de salud mental recibió muchas
críticas de gente que no sabe lo impor
tante que es priorizar este hecho. Para
Simone, cuidarse en todos los aspectos
fue su prioridad y hoy regresa triunfante
a los Juegos Olímpicos de París 2024.
Priorizó la salud mental por delante

de su vida deportiva, una acción que, de
jando al lado aquellas criticas, fue aplau
dida por millones de deportistas y fans
de todo el mundo.
Biles ha trabajado mucho en su per

sona y cuenta con un grupo de apoyo de
médicos y especialistas que las han po
dido ayudar a sobrellevar su tema que es
mucho más común de lo que cualquiera
pudiera imaginar, pero de lo que poco se
habla. Además del apoyo de su familia,
esposo, amigos y sus mascotas que la
contienen.
La gimnasta venía sufriendo de estrés

por la presión de los entrenadores desde
que tenía apenas 21 años.

A su salud mental se sumó que un
año después de lo de Tokio, en 2021, Bi
les acudió al Senado de Estados Unidos

para testificar por la forma en cómo elFBI
trató el caso de Larry Nassar, el médico de
USA Gymnastic que abusó sexualmente
de más de 300 gimnastas estadouniden
ses y que en 2018 fue condenado a cadena
perpetua.
Biles testificó contra el FBI diciendo

que habían cometido una serie de errores
en las investigaciones contra Larry Nassar.
Otro tema que le generó mucha angustia.
Los señalamientos de los malos tratos

contra las gimnastas no se remontan a la
década de Biles, sino a los años 80 y 90,
cuando las gimnastas eran vistas como
máquinas a las que había que presionar
para ser las mejores.
Mientras el médico que debía prote

gerlas, se descubrió que también abusaba
sistemáticamente de muchas de las gim
nastas.

Hoy, el Comité Olímpico de Estados
Unidos tiene nuevas reglas en las que da
prioridad a la salud mental de sus atletas,
el cual mejoró en 2022 cuando la USA
Gymnastics anunció una nueva política

A su salud mental se sumó que un
año después de lo de Tokio, en 2021, Bi
les acudió al Senado de Estados Unidos

para testificar por la forma en cómo elFBI
trató el caso de Larry Nassar, el médico de
USA Gymnastic que abusó sexualmente
de más de 300 gimnastas estadouniden
ses y que en 2018 fue condenado a cadena
perpetua.
Biles testificó contra el FBI diciendo

que habían cometido una serie de errores
en las investigaciones contra Larry Nassar.
Otro tema que le generó mucha angustia.
Los señalamientos de los malos tratos

contra las gimnastas no se remontan a la
década de Biles, sino a los años 80 y 90,
cuando las gimnastas eran vistas como
máquinas a las que había que presionar
para ser las mejores.
Mientras el médico que debía prote

gerlas, se descubrió que también abusaba
sistemáticamente de muchas de las gim
nastas.

Hoy, el Comité Olímpico de Estados
Unidos tiene nuevas reglas en las que da
prioridad a la salud mental de sus atletas,
el cual mejoró en 2022 cuando la USA
Gymnastics anunció una nueva política

que permite que todos los miembros del
Equipo Nacional de Gimnasia reciban
hasta ocho visitas de atención de salud

mental por año, a cambio reciben un re
embolso 125 dólares.

Ahora pueden incluso llevar a sus pe
rros de acompañamiento que ayudan a
las gimnastas en su salud emocional.
Recordemos que además de la pre

sión que sintió Simone Biles en los
Juegos Olímpicos de Tokio, era época
de la pandemia del Covid19, los atle
tas fueron puestos en cuarentena y la
convivencia con otras personas se hizo
muy limitada. Ningún familiar la pudo
acompañar.
En México, la salud mental se ha con

vertido en una crisis que no es tratada
de forma adecuada. La depresión es
de las principales causas de deserción
laboral.
De acuerdo con el Plan Sectorial de

Salud y Adicciones, en los últimos años
reportaron un incremento en los casos
de ansiedad y estrés y sólo dos de cada 10
casos son atendidos por un profesional.
El más reciente censo del Instituto

Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi) realizado en 2020, mostró que
casi 600 mil personas tienen algún pro
blema de salud mental, de ellas 54% son
hombres y 46%, mujeres.
A ello se suma que no existen suficien

tes especialistas para atender la salud
mental en el sistema público del país
debido a que sólo hay 0.959 psiquiatras y
3.119 psicólogos por cada cien mil habitan
tes, según datos del Inegi.
Pero además, en México hay un desa

basto de fármacos fundamentales para los
pacientes con problemas de salud mental.
Muchas familias aseguran estar en cri

sis. Las asociaciones psiquiátricas del país
han alertado del riesgo de suicidios que se
está elevando a causa de este desabasto

que es generalizado tanto en sector públi
co como en farmacias privadas.
Se tiene que tomar con seriedad la sa

lud mental de las personas porque, ade
más, en la gran mayoría de los casos, si
se reconoce que se está padeciendo un
problema así, se tiene el acompañamien
to médico y con las medicinas adecuadas,
se controla y le da al paciente una vida de
calidad.

Simone Biles fue muy valiente en ha
berse dado cuenta que no estaba psico
lógicamente bien y que tenía que buscar
apoyo. Tuvo la oportunidad de tener ese
acompañamiento. Hoy vuela más alto
que nunca.

Por cierto, les recomiendo documental
Simone Biles vuelve a volar transmitido

porNetflix.
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¿Alito o Amlito?
Y fue el Presidente el que consideró que los medios de comunicación se están cargando en
contra de Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, en la disputa interna en el tricolor.
Fue en la conferencia mañanera en la que en principio, a pregunta de un reportero, el manda
tario dijo que no se metería. Sin embargo, instantes después señaló que "en ese pleito interno
(el del PRI), no es que yo esté a favor de Moreno, pero los medios están cargados en contra de
él, la mayoría". Antes preguntó cómo le decían al dirigente nacional del tricolor: "En eso ya
no me quiero meter, ya no, después me echan la culpa a mí de todo, ya no le dicen, ¿cómo le
dicen al señor Moreno? Alito. Si no le llaman Amlito", declaró López Obrador. ¿Cómo le caerá
lo anterior a Moreno Cárdenas que sigue dando pasos hacia su reelección? Pendientes.

El cazador de Oxxos

Resulta que en Oaxaca, el diputado morenista César David Mateos Benítez impulsa una
medida que a muchos ha hecho levantar la ceja: quiere que se cierren y se sancione a las
tiendas de conveniencia Oxxo que se encuentren cerca de las escuelas, de todos los niveles,
en esa entidad. La propuesta, que ya presentó ante el Congreso estatal, se basa, según dijo, en
que esas tiendas atentan contra la salud de los menores porque venden productos chatarra.
"No podemos permitir y no vamos a permitir que las grandes empresas transnacionales de la
industria alimentaria se apropien de la salud de nuestras hijas y de nuestros hijos, de nuestra
propia salud y que sigan destruyendo el planeta que necesitamos para vivir", dijo el legislador,
a quien desde ayer señalan por omitir el dato de personal empleado por esas tiendas, el de los
impuestos que pagan y por querer darle una patada en el trasero a quienes emprenden con
ese tipo de franquicias lícitas. Uf.

"Al menos una mujer"
Con la novedad de que en el PAN, de cara a la próxima renovación de la dirigencia nacional, se
aprobó una acción afirmativa para que "al menos una mujer" pueda participar en la contienda.
La medida consiste en que si varias mujeres buscan registrarse y no logran el umbral de fir
mas que se piden estatutariamente, a la que más consiga se le concederá participar. Quienes
conocen la entraña de ese partido, que en toda su historia sólo ha tenido una presidenta, con
sideran que la medida, en 2024, más bien llega tarde. Como sea, el dirigente nacional de ese
partido, Marko Cortés, se apuró a anunciar que "nos enorgullece continuar haciendo historia
en favor de los derechos de las mujeres". Ya Adriana Dávila, quien aspira a suceder a Cortés,
acusó como ofensivo, indignante y misógino el tono con que se anunció la decisión. Pos sí.
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Controversia se internacionaliza

Así que la controversia generada por la reforma al Poder Judicial, que la 4T tiene el propósito
de aprobar, ha empezado a generar reacciones entre agrupaciones con influencia internacio
nal. Y es que resulta que la Federación Latinoamericana de Magistrados, que integra a juzga
dores de 18 países, emitió un pronunciamiento para cuestionar la iniciativa presidencial que
propone la elección directa de juzgadores. Así la FLAM, además de expresar su preocupación
por lo anterior, advierte que "esa modificación claramente aspira a generar un sometimiento
de los jueces vulnerando la independencia del Poder Judicial y con ello el principio de la di
visión de poderes". También plantea su inquietud por la aplicación retroactiva de la reforma
desconociendo derechos de jueces que se ganaron su lugar con las reglas vigentes. Ahí el dato.

¿Elecciones?, ya se verá
La preparación de las elecciones en los municipios chiapanecos de Chicomuselo, Pantelhó
y Capitán Luis Ángel Vidal avanza, aunque no se puede decir con certeza en este momento
que dichos comicios no pudieran nuevamente suspenderse por situaciones de seguridad. Y
es que en la entidad recién acaba de ocurrir el caso de personas que resultaron desplazadas
hacia Guatemala por problemas de enfrentamientos violentos entre grupos criminales que
se encuentran en disputa en la región. Fue la consejera Dania Ravel la que aclaró que si no
existen las condiciones de seguridad para que se puedan llevar a cabo los trabajos de organi
zación de las elecciones y el desarrollo de las mismas "simplemente no se van a poder llevar
a cabo, como no se llevaron a cabo en el proceso electoral ordinario". Ante una situación que
no sólo ha prevalecido fuera de control desde hace meses, sino que ha escalado, ser prudente
es lo más aconsejable, nos comentan.

Sobrerrepresentación y definiciones
Entre quienes siguen de cerca los asuntos electorales, está más que claro que la presidenta del
INE, Guadalupe Taddei, apoya que se aplique la regla de sobrerrepresentación por partidos
y no por coaliciones. "El instituto ni quita ni pone, el instituto aplica la ley, el instituto no va
a salirse de los márgenes de la ley, y estará atento a lo que el acuerdo dice y la propia Cons
titución", ha reiterado la consejera presidenta, en un momento en el que claramente se está
calentando cada vez más ese debate y cuando faltan poco más de tres semanas para que los
consejeros electorales se pronuncien sobre el tema y definan cómo será finalmente el reparto
de plurinominales. A últimas fechas, crece en la opinión pública la idea de que el escenario de
reparto previsto daría una mayoría artificial a Morena y aliados. Pero ayer Taddei recalcó que
sobre el tema incluso se realizó un acuerdo el 7 de diciembre, el cual será tomado en cuenta
en la decisión final.
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Era previsible la declaración del abogado
de Joaquín Guzmán López, hijo de El

Chapo, en el sentido de que no negoció su en
trega con EU. La defensa buscará negar todo
lo que se ha dicho, además de que, como tam
bién era de esperarse, va a recomendar a su
cliente que se declare inocente.

Estamos lejos de conocer lo que realmente pasó. Nos van
a seguir llenando de versiones periodísticas y filtraciones que
pretenden y pretenderán explicar lo sucedido.

Los días pasan y es claro que EU no está contando toda la
historia. Sin embargo, si nos atenemos a la declaración del pre
sidente Biden sobre el tema, recordemos que hizo un explícito
reconocimiento a las agencias de su país que habían actuado en
lo que para algunos es la entrega de El Mayo y, para otros, la trai
ción del hijo de El Chapo. Queda claro que diferentes agencias
de EU participaron directamente en la operación.

Otra constante ha sido, bajo estos supuestos, que la única
manera en que hubiera aterrizado en EU el avión que llevaba
aElMayo y al Chapita sería con la complicidad y conocimiento
de las agencias de inteligencia de EU, y con algún conocimiento
de las cosas por parte de autoridades aeroportuarias mexicanas.

Las peticiones del Gobierno mexicano para que se le infor
me, como debiera ser acorde a la relación bilateral, se siguen
retrasando y en el camino se está cruzando información que
no termina por explicar ¡as cosas.

Lo que se vuelve a confirmar es que no hay confianza en
las autoridades mexicanas, por lo cual todo indica se optó por
informarles y reportarles a tiempo después de que estaban de
tenidos los narcotraflcantes.

Por ahora, en la medida en que se difunde o filtre informa
ción en lugar de que sirva para entender y conocer lo que pasó
crece la confusión. No descartemos que pasen algunos años
para que podamos saber cómo se llevó a cabo exactamente la
operación, como sucedió hace cerca de 30 años con el secues
tro del Dr. Álvarez Machain.

Del lado mexicano las cosas continúan cargadas de trom
picones. El gobernador de Sonora atinó varios días después
a informar que el avión no había salido de Hermosillo. Si no
fue así, sigue siendo un galimatías de dónde salió, porque
fuentes del Gobierno mexicano coinciden en que pasaron
por dicho estado.

Lo que pasó en Culiacán también parece ir formando una
narrativa conveniente bajo la cual se asegura que El Mayo ha
bría ido a una revisión del cáncer que padece, lo cual fue apro
vechado por sus presuntos secuestradores. Sin embargo, no
pasemos por alto que todo esto forma parte de una serie de ex
plicaciones convenientes que por ahora que se han presentado
sin que haya pruebas en concreto, de no ser la detención de los
dos importantes capos de la droga, en particular uno de ellos
reconocido como una leyenda.

Lo que es un hecho es que tarde que temprano habrá un re
acomodo en un cártel que no dejará pasar mucho tiempo para
volverse a estructurar. Está en su naturaleza y en su historia y
las nuevas generaciones quizás actúan de manera diferente a
los viejos capos, pero el negocio no lo van a terminar por dejar
por ningún motivo.

El Gobierno pareciera que no ha tenido un acuse de recibo
del todo. Si bien se enviaron efectivos a Culiacán bajo la pre
sunción de que podría haber una confrontación impredecible,
lo importante no está sólo ahí, sino que estén funcionando los
servicios de inteligencia nacional que por lo que se ha visto no
han funcionado, han sido rebasados o necesitan un monumen
tal ajuste de tuercas.

El Cártel de Sinaloa ha dejado de ser lo que fue. No se vis
lumbra en lo que se pueda transformar; se pronostica una en
carnizada lucha interna.

RESQUICIOS.
Lo peor para el proceso electoral venezo! ano es que se enquiste.
Desde ayer las cosas podrían haber entrado en terrenos favora
bles para la estrategia de fuerza de Maduro, de la mano de la in
timidación y el previsible agotami ento de la oposición; Morena
ya planteó por dónde van sus "afectos".

EL CÁRTEL
de Sinaloa ha dejado
de ser lo que fue. No
se vislumbra en lo

que se pueda trans
formar; se pronosti
ca una encarnizada

lucha interna
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ANTROPOCENO

UNA HISTORIA DE
LA SINGULARIDAD
POR BERNARDO BOLAÑOS

Te despierta la alarma de tu te
léfono celular a las 5 a.m. "¡No

recuerdo haberla programado! Qué
mala onda" dices bostezando. Al

acercarte a él, lo ves completamen
te iluminado.

"Buenos días. Prepare ropa abrigada y vístase. Recoja
sus documentos más importantes. Deberá formarse a
la entrada de su domicilio a las 5:15. Repito. Deberá for
marse a la entrada de su domicilio a las 5:15". Coges el
aparato, buscas entender quién te está llamando. No
comprendes qué pasa. Al cabo de un momento pre
guntas: "¿quién habla? ¡quién habla!". El celular repite
el mensaje. De pronto, miras por la ventana y te das
cuenta de que otros departamentos, otras casas, han
encendido sus luces. Alcanzas a distinguir a mi vecino
gritando a su teléfono. Ahora escuchas de nuevo la voz:
"Ésta es una primera advertencia". Ves en el cielo las
luces de un avión y luego un terrible estruendo, lejano
pero terrible. Comprendes que el avión se ha estrellado
en alguna parte de la ciudad. Te invaden miedo y confu
sión. Crees estar soñando una pesadilla, pero el primer
mensaje se repite, desde tu celular y es real: "Ésa fue la
primera advertencia. Prepare ropa abrigada y vístase.
Recoja sus documentos más importantes. Deberá for
marse a la entrada de su domicilio a las 5:15".

Más tarde, comprenderás que la gente que obedeció
a los teléfonos fue llevada a estadios y teatros. Tú y otros
no, porque sureacción fue abandonar el teléfono y huir
por la azotea, la escalera de emergencia, esconderse.

Hasta aquí este guión de ciencia ficción. Lo intere
sante es que, para Elon Musk y otros protagonistas de la
industria de la tecnología, se trata de un escenario que
será verosímil en 5 o 20 años. ¿O es tan difícil aceptar
que algunos modelos de inteligencia artificial puedan
desarrollar una especie de Yo o autoconciencia? ¿No
es ima contradicción aceptar que puedan realizar cual
quier razonamiento, excepto el de reconocerse como
sujetos? O bien ¿qué tal que, desde su inconciencia, al
gunos sistemas de seguridad automatizados alucinan
supuestos riesgos y tratan de prevenirlos, eliminándo
los, sin preguntarnos?

Pero verosímil no significa probable. Lo más pro
bable es que las grandes computadoras sigan siendo
simples máquinas y que no se servirán para sus pro
pios fines del Internet y de nuestros teléfonos inteli
gentes. Para tecnólogos como James Lovelock, aunque
aquéllas ganaran autonomía, no ocurrirá un escenario
de pesadilla tipo Terminator. Simplemente habría una
especie de mentes benévolas y agradecidas con sus
creadores, habitando en el MIT o en Silicon Valley. Pero
Musk y otros creen que la moneda está en el aire y que
la singularidad, es decir, una Superinteligencia artificial,
cuando emerja, nos dejará ver un rostro malo o bueno.

Teniendo tantos problemas en el planeta (incluso
los ya provocados por la IA, desde desempleo hasta
atentados a la privacidad), parece idiota ocuparse de
escenarios tan locos. Excepto quizá cuando se es una
gran compañía de informática y tecnología. En ese caso,
Geoffrey Hinton cree que sí vale la pena consagrar una
parte del financiamiento para buscar alinear una even
tual singularidad a los valores humanos.
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VENEZUELA.
UN ESPEJO

POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

El pasado domingo, el pueblo
venezolano acudió a las urnas

para decidir el futuro político de su
país. Es de conocimiento popular
que Venezuela atraviesa por una
crisis humanitaria que ha resultado
en que más del 20% de la población
del país haya tenido que emigrar.
Esta situación se debe a un incre

mento en los niveles de inseguri
dad, una crisis económica severa
con hiperinflación y desabasto de
insumos básicos y de salud que
concuerda con los últimos años del

chavismo y el régimen de Nicolás
Maduro.
Esta concordancia se debe, por una parte, por las políti
cas de control cambiario, una falta de atención urgente
a la seguridad pública, la violación sistemática de dere
chos humanos, el impedimento por parte del Estado
para que la oposición opere con libertad y, por otra, alas
sanciones impuestas en contra de Venezuela por parte
de Estados Unidos, la Unión Europea y otros países.

Nicolás Maduro lleva desde 2013 en el cargo y con
los cuestionables resultados de este domingo permane

cerá en el poder hasta 2031. Los resultados electorales
han sido duramente cuestionados por la ciudadanía
venezolana, organizaciones civiles e internacionales y
gobiernos latinoamericanos. Se han documentado en
diversos medios múltiples irregularidades que eviden
cian que las elecciones no pasan un estándar mínimo
de integridad. En respuesta a lo anterior, sindicatos,
ciudadanía y organizaciones han iniciado protestas en
contra del régimen de Maduro.

La experiencia venezolana sirve para comparamos.
Desde la llegada de López Obrador en 2018, la derecha
ha advertido que México va en camino a convertirse en
Venezuela. Creo que esa comparativa resta importancia
a lo que vive este país latinoamericano y que nuestra
experiencia es distinta. México vive sus propias proble
máticas: un Estado incapaz de hacer frente al crimen
organizado y al narcotráfico, un miedo legítimo de
que las supermayorías de Morena resulten en un Esta
do sin freno, una oposición incapaz de hacer frente al
oficialismo.

Nuestra experiencia es distinta, pero el caso vene
zolano, aunque distante, es un escenario posible. El
que no lleguemos a esa situación depende no sólo del
ideal democrático y la responsabilidad del gobierno en
turno y entrante, sino que en el Congreso la oposición
sea inteligente y aproveche su condición para proponer
una reforma a la competencia electoral ante este nuevo
contexto y que las empresas, trabajadores y la ciudada
nía defiendan sus libertades y sus derechos. México se
encuentra en un momento climático en el que debe
avanzar inteligente, consensuada y democráticamente
en un entorno lleno de riesgos y oportunidades que
todos como mexicanos compartimos.
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PULSO POLITICO

"PLURIS", POR PARTIDO, NO
POR COALICIÓN: TADDEI

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Si como declaró ayer Guadalupe
Taddei, presidenta del Instituto

Nacional Electoral, en la distribución
de diputados federales plurinomina
les se acatará lo que establece la Cons
titución, será por partido político y no
por coalición, frustrará el intento de
sobrerrepresentación que pretende
la 4T, según los prematuros cálculos
que la secretaria de Gobernación, Lui
sa María Alcalde, diera a conocer dos
días después del 2 de junio, lo que
única y exclusivamente corresponde
a aquel organismo.
Agregó que aun cuando no hay consenso entre los con
sejeros electorales que ella encabeza, escuchan todas las
voces y preocupaciones acerca de ese tema, pero que la
guia con la que se hará esa distribución es la Dirección de
Prerrogativas y Partidos Políticos que deja claro que será
por partido, no por coalición, lo que confirmara enton
ces la Sala Superior del Tribunal Electoral en respuesta a
impugnaciones presentadas por éstos, al precisar que "el
INE no quita ni pone a diputados".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Mientras en México el Gobierno sigue sin saber nada
sobre la captura de El Mayo y de su ahijado, El Chapita, y
tanto del Presidente López Obrador y su virtual suceso
ra, Claudia Sheinbaum, insisten, y esperan, un informe
más amplio de Estados Unidos, una jueza federal ordenó
que el cofundador del Cártel de Sinaloa, permanezca en
una cárcel de Texas, sin derecho a fianza, hasta estar bajo
custodia del fiscal general para ser internado en un cento
penitenciario.
Por cierto, no pocos se preguntan si el embajador esta
dounidense, Ken Salazar, que va tan seguido a Palacio
Nacional y tanto presume su amistad con el Presidente,
¿por qué no le explica cómo fue y quiénes se llevaron a
los dos capos sinaloenses?, ¿o acaso él tampoco supo, ni
nadie en Washington le informó?
No hubo consenso en la ONU para exigir transparenci a
al gobierno de Venezuela sobre el resultado de la elección
presidencial del domingo de la que se declaró triunfador
el dictador Nicolás Maduro, durante la reunión a la que
no asistió la canciller Alicia Barcena por orden de AMLO.
Después de 16 horas del enésimo recuento de votos de
dos Consejos Distritales de la alcaldía Cuauhtémoc, el Tri
bunal Electoral de CDMX ratificó el triunfo de Alessandra

Rojo de la Vega, postulada por la coalición PAN, PRI, PRD,
ya será necedad ¿o codicia? impugnar ese resultado
oficial por parte de la morenista Catalina Monreal
Carlos Ahumada Kurtz, el empresario argentinomexi
cano, acusado de defraudar a dos exdelegaciones capitali
nas, hoy alcaldías, logró que un juez federal le concediera
una suspensión definitiva para no ser detenido por orden
de un juez de sanciones de CDMX.
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La política internacional mexicana, ¿cerrarlos ojos?
La crisis por el resultado electoral en

Venezuela será un factor determi

nante para conocer cuál será la políti
ca exterior del próximo gobierno que

encabezará Claudia Sheinbaum.

Está claro que hoy por hoy, Sheinbaum
no tiene voz ni voto en el tema, como
tampoco lo tiene el futuro canciller Juan
Ramón de la Fuente, pues el que sigue
aplicando a conveniencia el texto consti
tucional de "no intervención", sigue siendo
López Obrador.
Este principio, que ha servido de trapea

dor en este sexenio, pues se aplica sin cor
tapisas a los amigos del gobierno (ninguna
condena a la dictadura de Daniel Ortega,
ninguna condena a las violaciones de de
rechos humanos en Ecuador, en Bolivia o
Colombia y ni qué decir de Cuba), pero no
se respeta cuando se trata de gobiernos con
ideologías distintas.
Ayer, la representante de México ante la

Organiz ación de Estados Americanos (OEA),
Luz Elena Baños Rivas, se ausentó de una
sesión en la que se votaba una resolución me
diante la cual se exigía a Nicolás Maduro
presentar las actas electorales con las que
justificaba su "triunfo".
Para que progresara, la resolución necesi

taba una votación unánime, pero la ausencia
de México (que se consideró abstención) y

las abstenciones de Colombia y Brasil, literal
mente la tiraron.

¿Sostendrá Sheinbaum esa política que
implica voltear la vista hacia otro lado para no
incomodar a los amigos?

• • • •

En otro capítulo de la novela "Yo no fui, fue
Te té", sobre la captur a de Ismael El Mayo'
Zambada y Joaquín Guzmán López, uno
de los Chapitas', el gobernador de Sonora y
exsecretario de Seguridad Federal, Alfonso
Durazo, ofreció una conferencia de prensa
para desmentir que la aeronave que llevó a los
dos conocidos narcotraficantes "no salió de
Hermosillo".

El asunto podría ser sólo anecdótico, pero
resulta que en su conferencia Mañanera el
Presidente dio los nombres y apellidos de tres
servidores públicos que trabajan en el aero
puerto de Hermosillo y los responsabiliz ó de
haber facilitado el despegue de la aeronave.
Pasados los días, nadie sabe, nadie supo, de

dónde realmente partió el avióny cómo es que
el capo más importante del mundo, después
del colombiano Pablo Escobar, pudo "ser se
cuestrado" por otro narco con mucho menos
experiencia y recursos.
Haiga sido como haiga sido, ahora mismo

existen más dudas que certezas mientr as que
el gobierno mexicano adoptó la cómoda posi
ción de esperar a que Estados Unidos le blinde

la información de la captura.
Claro, será la que le convenga al vecino

del norte y no precisamente tiene que ser la
verdad.

Luego del cieñ e de 191 tiendas y 7 gasoline
rías OXXO, en Nuevo Laredo, Tamaulipas,
debido al cobro de piso, en Quintana Roo se
aplicaron y ayer los representantes de la cade
na comercial y de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana firmaron un acuerdo para tratar
de combatir el delito.

Dicho acuerdo contempla la instalación
de botones de emergencia integrados a una
red de la propia SSC estatal, que estarán ins
talados en las torres centinela y mediante los
cuales se dará aviso a la corporación a través
delC5.

El gobierno estatal no propuso a la compa
ñía, como sí lo hiz o el gobierno de Américo
Villarreal, que contratara a sus propios poli
cías, lo cual es un despropósito monumental
y una forma de evadir la responsabilidad
en la prestación del servicio de seguridad
pública.
Losbotones de pánico no parecen ser lame

jor solución, desde luego, pero son un recurso
que podría mitigar la extorsión que padecen
cientos de miles de comercios de todos los

tamaños en el país.
Las opi ni(í«Se}ii»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

f|j)unto|jg Visite 24 HORAS.
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¿A seguir la línea?
Todo apunta a que elINE, el próximo 23 de agosto, discu
tirá un proyecto que aplica la Constitución de manera
literal y dará la mayoría calificada a Morena y aliados;
la incógnita es cómo votarán cada uno de los consejeros,
pues ante representantes de laMarea Rosa y partidos han
señalado que aún estudian el caso de distribución de
cúrales; lo cierto es que será la Sala Superior del Tribunal
Electoral la que tendrá la última palabra. ¿Será?

Bateados...
Guadalupe Covarrubias se sumó a la fila de senadores
de Morena que al llegar sin cita previa a la casa de tran
sición de Claudia Sheinbaum, no puede recibirlos. Ayer
la senadora por Tamaulipas a quien se le vio en fiestas de
los hermanos Carmona, tuvo que irse sin ver a la futura
presidenta... Lo mismo le pasó, hace un par de semanas a
su compañero de bancada, José Narro a quien se le vinculó
con la desaparición de dos marinos. ¿Alguien más?
¿Será?

Sube tarifa ¿y la seguridad?
La alcaldía Xochimilco autorizó un incremento de 25%

en el precio de los viajes en trajinera; sin embargo, las
medidas de seguridad para evitar accidentes son prác
ticamente nulas. Hace unos años se hizo obligatorio el uso
de chalecos salvavidas, pero la mayoría de los turistas no
lo portan, y no hay consecuencias para los usuarios o los
prestadores de servicios. ¿Será?

Seguridad privada
Hay estados, como Tamaulipas, de Américo Villarreal, en
los que los Gobiernos han sugerido a las empresas tomar
medidas privadas para garantizarse la seguridad ante el
incremento de delitos de extorsión y cobro de piso, como
los que hay en Guerrero, de Evelyn Salgado, y Chiapas, de
Rutilio Escandón, donde los empresarios han redoblado
sus estrategias... La pregunta es: ¿algún día se pondrán a
trabajarlos gobernadores? ¿Será?

Ya pasó una semana...
Y aún no se sabe a ciencia cierta cómo fue que ElMayo
Zambaday uno de los hijos d eElChapo Guzmán llegaron
a EU para ser arrestados por el Departamento de Estado, el
Presidente ha insistido que el Gobierno de la nación vecina
dará una explicación detallada pero, mientras, su Poder
Judicial ya comenzó el proceso en contra de los dos cabe
cillas del Cártel de Sirialoa... Como que el trato de Biden a
AMLO no es de amigos. ¿Será?
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Plan C en marcha

Para el presidente Andrés Manuel
López Obrador, la desaparición de
los órganos autónomos es de vital
importancia. Su argumento para

eliminarlos es que los califica de organismos
facciosos, onerosos y antipopulares.
Elbrazo legislativo del Ejecutivo, coordina

do por el diputado Ignacio Mier, Coordinador
Parlamentario de Morena, avanza en la en
comienda que recibieron el 5 de febrero, en
el marco del aniversario de la constitución:

20 iniciativas presidenciales que en la actual
legislatura, que concluye el 30 de septiembre,
no pudieron aprobar. Mucho menos, como or

dena la instrucción presidencial, sin quitarle,
ni una coma.

La elección del 2 de junio, ya le da la certez a
al presidente López Obrador de que los legis
ladores de Morena y aliados aprobarán sus
iniciativas. Por que el bloque que conforman
Morena, Verde y PT creció. El triunfo oficia
lista, los obliga también a cumplirle a Claudia
Sheinbaum, virtual presidenta electa.
Hoy, la Comisión de Puntos Constitu

cionales en la Cámara de Diputados se re
unirá para discutir y aprobar los dictáme
nes sobre las iniciativas presidenciales. La
misión es dejar todo armado, para que la
siguiente Legislatur a, a partir del pr imero
de septiembre, empiece a cumplir con la
aprobación que desde el Ejecutivo les pre
cisaron. Los dictámenes podr án discutir los
de inmediato.
La Comisión de Puntos Constitucionales

de la Cámara de Diputados ya tiene el dic
tamen en el que se pr opone la eliminación
de siete de los órganos autónomos: Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a la In
formación y Protección de Datos Personales
(Inai), la Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece), el Instituto Federal de

Telecomunicaciones (Ift), el Consejo Na
cional de Evaluación Política de Desarrollo

Social (Coneval), la Comisión Reguladora
de Energía (Cre), la Comisión Nacional de
Hidrocarburos (Cnlr) yla Comisión Nacional
de Mejora Regulatoria de la Educación (Me
joredu). El dictamen en materia administra
tiva, establece que las economías y ahorros
que se generen con la extinción de los entes
públicos se destinarán al Fondo de Pensiones
para el Bienestar.
La estrategia pr esidencial para eliminar las

instituciones que construyó la sociedad para
ejercer contrapesos a los gober nantes, está
por cumplirse.

SUSURROS

1. ¿ Imaginan que en Dinamarca haya un hos
pital público que tenga pendientes de pago
con la empresa que se encarga de la limpieza
de sus instalaciones? Porque en México es el
caso del Instituto Nacional de Neurología y
Neurocirugía, quien le debe cinco meses por
servicios devengados a Ocram Seyer, quien
a pesar de eso, ha seguido pagando puntual
mente a sus 125 trabajadores que labor an en
el nosocomio y quienes en apoyo a sus patro

nes han decidido suspender labores hasta
que no se regularice el contrato respectivo. La
dirección del instituto culpa a la Secretaría de
Salud y ésta a la de Hacienda, pero el caso es
que los problemas en el sector salud mexicano
aumentan. Y no es la primer a vez.
2. Petróleos Mexicanos (PEMEX), que diri

ge Octavio Romero, se afianz a con firmez a en
la r efinación, en el primer semestre del año,
la pr oducción de gasolinas pr omedió un total
de 291 mil 500 barriles por día (Mbd), lo que
significó un aumento de 13%, mientras que
en el caso del diésel, en el mismo periodo,
se produjeron 177 mil 500 barriles diarios
de este combustible, esto es 32% más que en
2023. Por ello, el dir ector de Pemex, aseguró
que la plataforma de arranque para el siguien
te sexenio resulta sólida, por lo que, aseveró
que el rescate de PEMEX; va, y aunque hasta
ahora no se tiene duda de que el siguiente
gobierno dará continuidad a la política ener
gética, hasta ahora no se sabe quién estará al
frente de la empresa.
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Frustración

olímpica

En efecto, no hay delegación que pro
voque más frustraciones entre sus
compatriotas que la mexicana. Pue
des ser ciudadano de cualquiera de

las economías grandes de este planeta, de Chi
na y Estados Unidos a Italia e incluso a España
y Brasil, y disfrutar de unos cuantos puñados
de medallas de oro, conhimnoy toda la cosa.
O puedes pertenecer a las mayorías subde

sarrolladas y, salvo alguna excepción, como
Kenya con sus maratonistas y Jamaica con sus
velocistas, o por supuesto aunque cada vez
menos, porque la realidad bananera se impo
ne, sin excepciones, a la larga Cuba, llegar a
los Olímpicos con la certeza de que difícilmen
te tendrás algo que festejar.
En cambio nosotros, como en tantas cosas,

somos únicos. Con una economía top 20, so
mos de una colosal mediocridad deportiva. Ya
se sabe: menos oros que Michael Phelps solito,
y un bochornoso lugar 42 en el medallero his
tórico, por debajo de Kazajistán o Bielorrusia.
Por eso, todas las mañanas, nos levantamos

a constatar cómo nuestros clavadistas dieron

una pelea tremenda pero quedaron fuera del
podio, cómo nuestro nadador quedó en último
lugar, cómo las glorias del tae kwon do se difu
minarony cómo nuestro boxeo olímpico está a
años luz de nuestro boxeo profesional.
Aunque, si se piensa bien, "frustración" tal

vez no sea una palabra adecuada. Todos sa

bemos, a estas alturas, que no hay modo de
triunfar colectivamente en un deporte cada
vez más profesionalizado cuando los atletas
se compran los pants por falta de ayudas públi
cas; cuando las corruptelas en comités y fede
raciones estánperfectamente documentadas;
cuando las clases de deportes, en las escuelas,
se limitan a darle dos vueltas corriendo al patio
y echar una cáscara, y cuando, en una onda
verdaderamente norcoreana, todavía somos
una nación en la que los atletas que ganan algo
todavía se sienten en la obligación de agrade
cérselo al Presidente, supremo proveedor.
Así que, más que frustración, lo que le me

temos a la experiencia olímpica es generosi
dad y celebramos con pasión el "espíritu Pipi
la" de nuestros poquísimos medallistas, que
en efecto merecen toda nuestra admiración

por hacer semej ante esfuerzo sin una infraes
tructura mínima que los cobije. Hacemos
eso, y le aplaudimos a Simone Biles o a Carlos
Alcaraz como es justo hacerlo, vacunados,
al menos parcialmente, contra los impulsos
nacionalistas que nos distinguen en todo lo
demás.

La buena noticia es que Ana Gabi ya se fue a
AudPied de Cochon a pensar en una solución
de raíz.

Lasoplnlones expresadas por los columnatas son
Independiente® no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24HORAS.
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Giros inesperados

ricardomonreala@yahoo.com.mx/@RicardoMonrealA

En ElAleph, Jorge Luis Borges nos re
cuerda que el universo es un caos orde
nado, donde los eventos se entrelazan
de manera inesperada para modificar

la tramayeldesenlace. Así, también, la política
es un escenario impredecible, donde cada giro
redefine el panorama con cada acontecimiento.
Yhoy, amenos de 100 días de la elección presi
dencial en Estados Unidos (EU), vivimos uno de
esos momentos que llevan a reconsiderar lo que
muchas voces daban por sentado.
Por una parte, después de la Convención

Nacional Republicana, los estrategas de Do
nald Trump se mostraban confiados en una
victoria contundente. Su narrativa, reforzada
con el hecho de que el candidato sobreviviera
al atentado en Pensilvania, parecía imbatible.
Sin embargo, en un giro inesperado, la carrera

electoral tomó un nuevo rumbo. La decisión

del presidente Joe Biden de retirarse de la con
tienda y apoyar a la vicepresidenta Kamala
Harris (quien se perfila como la virtual can
didata del Partido Demócrata) revitalizó lina
campaña que mostraba signos de debilidad.
La incorporación de Harris a la contienda

inyectó nueva energía a su partido. En tan solo
una semana, su campaña logró recaudar 200
millones de dólares y sumar a 170 mil nuevas
personas voluntarias. Además, el reciente apo
yo de figuras como Barack y Michelle Obama
cimentó aún más su posición, otorgándole una
ventajaestratégica significativa. Según una en
cue sta reciente de Morning Consult, Harris su
pera a Trump en estados clave como Michigan,
Arizona, Nevaday Wisconsin, aunque enfrenta
desafíos en Pensilvania y Carolina del Norte.
En México observamos con interés cómo se

desarrolla la contienda. Kamala Harris, con
su enfoque inclusivo y progresista, representa
un cambio potencial en las relaciones bilate
rales, especialmente en temas cruciales como
la migración. Sin embargo, su historial en la
gestión de la frontera y la crisis migratoria ha
sido objeto de críticas. Aún queda por ver cómo
abordaráestosretosensucampañaycómores

ponderá Trump, quien, en su discurso de acep
tación, lanzó duras críticas a la inmigración.
La política es un juego de movimientos ines

perados, y aunque Harris tiene una ventaja en
algunos frentes, el camino hacialaCasa Blanca
sigue lleno de incertidumbre. Las elecciones se
definen no sólo por los números de las encues
tas, sino también por la capacidad de las y los
candidatos de conectar con las personas votan
tes y ofrecer una visión que inspire confianza y
esperanza en un futuro mejor.
Por nuestra parte, seguiremos atentos al

desarrollo de esta contienda, que indudable
mente influye en nuestra relación como nación
con EU. La historia aún se está escribiendo y
cada día nos ofrece un nuevo capítulo en una
narrativa de giros inesperados. Esperamos
con expectativa lo que vendrá, sabiendo que
en política todo es posible y nada es definitivo,
sino hasta el final.
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Hacia el nuevo esquema de seguridad de García Harfuch
La tarea obliga.

Pero también las circunstancias.

Una y otras han obligado a Ornar
García Harfuch a emprender un

nuevo proyecto para dar protección a los
mexicanos y tranquilizar al país.
Antes de mayores detalles, expliquemos:
Su encomienda como secretario de Segu

ridad Pública y Protección Ciudadana debe
partir del análisis sobre la situación nacional
actual.

Incluye, naturalmente, su experiencia en
su larga carrera policial y su paso por la Secre
taría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad
de México.

No será un traspaso automático porque
el territorio y las necesidades son mayores
dado el nutrido mapa criminal imperante y
sus constantes mutaciones.

Tampoco cuenta ya conlos colaboradores a
quienes él tenía predestinado para apoyarse,
como era el comisario Milton Morales Fi

gueroa, ejecutado en Coacalco frente a una
pollería dos domingos atrás.
Un panorama inesperado cuando se acerca

el cambio de gobiernoy el inicio de funciones
en sustitución de Rosa Icela Rodríguez, con
quien ha comenzado una tersa transición.

UN NUEVO ESQUEMA
Pocos tienen un dato.

Ornar García Harfuch ha reforzado su
relación con militares de todos los niveles

muchos de ellos generalesy viejos policías de
larga experiencia y por supuesto de enormes
conocimientos.
Esto lo acerca a innumerables archivos

subestimados en sexenios recientes, en espe
cial en el lopezobradorista, y a especialistas
desplazados para la creación de la Guardia
Nacional.

Adicionalmente se incorpora información
disponible en otras corporaciones policiacas,
en especial de las fiscalías y de las secretarías
de Seguridad Pública de los estados.
Y algo también importante: la información

recolectada por el antiguo Centro de Informa
ciónySeguridadNacional (Cisen), del cual su
padre Javier García Paniagua fue director.
Desapareció aquel organismo, pero devino

en el Centro Nacional de Información (CNI),
encomendado al general Audomaro Martí
nez, tabasqueño de todas las confianzas de
Andrés Manuel López Obrador.
Todo eso deberá quedar cuadrado antes

del 1 de octubre, cuando se inaugurará la
administración de Claudia Sheinbaum con
el nuevo sello de García Harfuch.

Con un elemento adicional: para entonces
estará en marcha el reacomodo de cárteles

detonado por la detención de IsmaelElMayo
Zambaday Joaquín Guzmán López.

CUTZAMAL A EN CRISIS

Las lluvias han aumentado el optimismo de la
Comisión Nacional del Agua (Conagua) y de

su director Germán Martínez Santoyo.
La información ha generado confianza en

la gente, pero también disminuido el uso cui
dadoso del líquido en hogares, industrias,
agriculturay empresas de servicio.
Pero oculto hay un dato alarmante:
El Sistema Cutzamala, tan importante para

elValle de Méxicoy enespecialparala capital,
está lejos de sus niveles medios y no se diga
históricos.

Tres ejemplos: la presa El Bosque se en
cuentra al 43.2 por ciento de su capacidad,
Valle de Bravo en 30.4y Villa Victoria a 25.
Es decir, su recuperación ha sido de sólo

cinco por ciento.
Para quienes entienden de esto, explique

mos: ayer el Sistema Cutzamala tenía 230
hectómetros cúbicos, muy distante de los
248.33 de julio de 2023 y más lejos de los
almacenamientos históricos de2018y2019.
Pese a esta situación tan preocupante, no

hay campaña oficial para concienciar sobre
el uso del agua y eso puede tener severas con
secuencias el año próximo... salvo fuertes
ciclones enlos siguientes meses.
Las opí AiJWMBliWlwMBiiWos colum n ¡stas son
independientesy no reflejan necesariamente

«SI vista de 24HORAS.
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Rubén
Moreira

Diputada federal
@Eúfi«Hrü«Tarav£fc:
En México, sobre todo en el

norte, el Ejército goza, hasta
ahora, de un gran reconoci
miento y estima. Ello se explica
por varias razones, desde la
institucionalidad que los alejó
de las tentaciones golpistas,
hasta su participación en todo
tipo de acciones en favor de la
comunidad.

Una buena parte de los inte
grantes de Morena, incluyendo
al titular del Ejecutivo, mostra
ron, en el pasado, molestia con
la participación de las Fuerzas
Armadas en tareas públicas.

"Si por mí fuera desaparece
ría al Ejército y lo convertiría en
Guardia Nacional", dijo Andrés
Manuel López Obrador (AMLO.)
a La Jomada.

En 2017, Mario Delgado
señaló: "Militarizar la seguri
dad pública es un cheque en
blanco para la violación de los
derechos humanos'l

En 2012, Citlalli Hernández,

ahora segunda en Morena, dijo:
"Si AMLO fuera presidente re
tiraría el Ejército en seis meses
de la calle. PRI y PAN se oponen
(...) ¿En qué país viven, eh?".

Aparentemente las cosas
cambiaron. De pronto hay una
ostentosa relación pública en
tre gobierno, Morena y Ejército,
Eventos, ceremonias y elogios
son la expresión última de una
actitud que en su dimensión
más importante representa una

serie de funciones que fueron
trasladadas a la jurisdicción
militar.

A quien antes criticaba
Morena, ahora le encomienda

construir desde un aeropuerto
hasta un tren, pasando por
instalaciones bancarias. A este

se le ha trasladado casi en abso

luto la responsabilidad de la se

guridad del país, y para ello se
han realizado piruetas jurídicas
que en otros tiempos hubieran
sido de gran escándalo.

Algunos comentarios al
respecto de la participación
de las Fuerzas Armadas en

materia de seguridad y otras
actividades:

Primero. En la actualidad, es
endeble el soporte jurídico
sobre el que se sostiene la ope
ración de la Guardia Nacional.

Una resolución de una

acción de inconstitucionalidad

prohibe su adscripción al Ejér
cito. Pero en la realidad, forma

parte de él y sin sus efectivos
no funcionaría.

Segundo. No obstante los mala
bares estadísticos del gobierno,
la seguridad va de mal en peor
y el prestigio del Ejército tarde o
temprano lo va a resentir.

Tercero. ¿Por qué tanto amor al
Ejército por Morena?

Posibles razones:

1  Es mano de obra ya pagada
y que reduce el costo ele servi
cios y obras del gobierno.

2. Cumple siempre las órde
nes, pase lo que pase.

3. Por cuestiones de seguri
dad, muchas de sus acciones y
erogaciones no son públicas.

4. Su uso en materia de

seguridad permitió despedir a
la mayoría de los elementos de

la Policía Federal y, por lo tanto,
suprimir el presupuesto.

5. Usar a una institución con

prestigio representa un valor
adicional para el gobierno.

Como hemos visto, hay un evi
dente peligro para las Fuerzas
Armadas. La construcción de la

Guardia Nacional recuerda el

mensaje de disolución del Ejér
cito que en su momento hizo el
ahora presidente.

El traslado de cada vez más

efectivos a la nueva corpora
ción parece indicar que en
algún momento se prescindiría
de la institución castrense para
tener solo una corporación de
seguridad interior. Esto último
lo comentan muchos militares

en activo y en retiro.
Sobre el tema, en los próxi

mos días, en Editorial Cal y
Arena, saldrá a la luz un libro del

sonorense Rubén Aguilar Valen
zuela. Conozco el texto y será
de gran ayuda para el debate
nacional.
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"CHEMA" MARTINEZ:
ASUNTO ESPINOSO
En los próximos días podría deto
narse un asunto bastante espinoso
para el excandidato por Guadalajara
de Morena, José María Martínez

Martínez: resulta que el asesinato
del comandante tapatío, Juan José
Gutiérrez Navarro, podría estar
vinculado con aquel sujeto que fue
detenido durante las campañas por
agredir a emecistas, y que formaría
parte de su equipo cercano

En efecto, trasciende que entre las
principales líneas de investigación
que está siguiendo la Fiscalía de
Jalisco para esclarecer ese asesinato
ocurrido este 30 de Julio, existe una
que señala que Gutiérrez Navarro
habría recibido amenazas tras haber

participado en la detención de Die
go "N", quien estaría vinculado con
el excandidato de Morena.

Diego "N" fue detenido durante el
periodo de campañas por haber gol
peado con brutalidad a un brigadista
de Movimiento Ciudadano El 16 de

mayo de 2024, el partido naranja re
veló que el agresor estaría ligado con
Martínez Martínez, quien competía
en ese momento por la alcaldía de
Guadalajara Ese día, Movimiento
Ciudadano emitió un comunicado,
con base en un video donde habla el

agresor:

"Por eso le dimos una verguiza
(sic) y le salió barato, lo queríamos
matar pero al chile, para qué, no (...)
aparte soy abogado, litigo penal y ten

go una notaría y trabajo con Chema,
¿usted cree que no voy a cuidar mis
intereses?".

Así confiesa Diego "N", cómo y
por qué golpeó a un brigadista de
Movimiento Ciudadano que lucha
por su vida en el hospital debido a las
graves lesiones que presenta.

El senador Clemente Castañeda

Hoeflich diría al respecto: "Desde
aquí lo queremos decir con toda
responsabilidad: hacemos respon
sable a Chema Martínez, candidato
de Morena, de la integridad física
de nuestro brigadista, que se de
bate entre la vida y la muerte; de la
integridad física de nuestros briga
distas que están todos los días en la

calle con derecho y con legitimidad
pidiendo el voto de la gente y le exi
gimos que ponga un acto inmediato a
la violencia que quiere desplegar en
toda la ciudad",

Este caso que parecía haber que
dado en el pasado, podría reacti
varse para el excandidato Martínez
Martínez, en el supuesto de que la
Fiscalía del Estado llegara a confir
mar que el homicidio del comandan
te Gutiérrez Navarro se encontrara

efectivamente relacionado con esas

amenazas que habría recibido el
uniformado por haber colaborado en
la captura de Diego "N"

En su momento, sin embargo, Mar

tínez Martínez rechazó tener algún
vínculo con el detenido

SIN BLOQUEO

Claudia Delgadillo González, ex
can didata de Morena por la guber
natura de Jalisco, y quien asegura
haber sido víctima de un fraude

electoral, negó que esté convocando
a sus seguidores y simpatizantes a
bloquear vialidades, como se estuvo
difundiendo en redes sociales: "No

caigan en sus mentiras. Nosotros no
hemos convocado ningún bloqueo"
expresó.
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Sigue perdiendo
legisladores elPRl

Si ya de por sí la representación del
PRI en el Congreso del Estado de
México, su otrora bastión, era míni

ma, comparada con la fuerza que
alguna vez tuvo, ahora hasta perdie
ron un escaño en el escritorio.

El Tribunal Electoral del

Estado de México determinó

realizar una reasignación de los
espacios plurinominales, restán
dole al tricolor un escaño para
sumarlo a Morena.

A decir de las y los magis
trados, resultaba necesaria la

reasignación para ubicar en el
parámetro constitucional de
hasta el 8 por ciento de sobre
y subrepresentación a dichos
partidos, haciendo una nueva

valoración de la votación

válida emitida restando no solo

los votos nulos y los votos a
candidatos no registrados, sino
también de Nueva Alianza por
no haber obtenido el 3 por cien
to de la votación.

Con esta resolución, la

próxima bancada parlamenta
ria de Morena estaría con

formada por 36 diputados
y diputadas, mientras que la
fracción del PRI se conformaría

únicamente por ocho.

"Benevolencia"
panisla

Quizá no anda tan desatinado
el presidente López Obrador
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al señalar cómo se han cargado
las críticas por la renovación de
la dirigencia del PRI, cuando
al interior del PAN, también

tienen sus polémicas. En el
papel, claro que es buena no
ticia que el CEN, que encabeza
Marko Cortés, haya aprobado
una acción afirmativa para
que, aún sin reunir las firmas
requeridas, haya al menos una
mujer que compita por la suce
sión en la dirigencia nacional
Vaya ironía, pues al interior del
partido se sabe las trabas que
le han puesto a muchos de los
aspirantes, incluida Adriana
Dávila, poniéndolos en des
ventaja

O de eso, ¿no hablamos?

Reaparecido

Quien reapareció el pasado
martes en los foros sobre la
Reforma Judicial convocados

por la Cámara de Diputados fue
Raúl Contreras, el exdirector de

la Facultad de Derecho, que tanto
llamó la atención en el proceso
de selección del nuevo rector de

la UNAM, el año pasado, aunque
Analmente se quedó en el camino

Jurista, académico, pero tam
bién político, Contreras propuso
una reforma que acerque al Poder
Judicial a la gente, pero también
que garantice la independencia
y el profesionalismo de jueces,
magistrados y ministros. Una voz
más que se suma al debate.
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ESTÉRIL INTENTO DE OCULTAR
MALAS FINANZAS Y EL

INTERLOCUTOR DE CLAUDIA
No es que se quiera recibir con
críticas al gobernador Samuel
García ahora que regresó de
sus vacaciones por Europa
y el Mediterráneo, pero, ni
como pasar por alto su declara
ción acerca de que las finanzas
están mejor que nunca.

Esto lo hizo mediante sus

redes sociales, por lo que no
podrá ocultarlo para evitar
ser cuestionado de forma

incómoda sobre la realidad de

las finanzas del Gobierno que
encabeza.

Qué tan mal estarán las
finanzas que el mandatario re
tiró a los secretarios de primer
nivel las camionetas de alta

gama, porque no hay recursos
suficientes para la gasolina
y este es solo un ejemplo de
otros más.

Que tan mal estarán las
finanzas que el Carlos Garza,
tesorero del estado, despidió
a la calificadora Fitch Ratings
que cambió la perspectiva
crediticia de Nuevo León a ne

gativa y contrató a HR Ratings
y Vereum para que califiquen
de manera positiva.

Y que tal mal estarán las
finanzas que las obras de
reparación de los daños por
Alberto serán financiadas por
las constructoras. Se nota la

mala administración de los

recursos públicos.

No es que se quiera recibir con
críticas al gobernador Samuel
García ahora que regresó de
sus vacaciones por Europa
y el Mediterráneo, pero, ni
como pasar por alto su declara

ción acerca de que las finanzas

están mejor que nunca.
Esto lo hizo mediante sus

redes sociales, por lo que no
podrá ocultarlo para evitar
ser cuestionado de forma

incómoda sobre la realidad de

las finanzas del Gobierno que
encabeza.

Qué tan mal estarán las
finanzas que el mandatario re
tiró a los secretarios de primer
nivel las camionetas de alta

gama, porque no hay recursos
suficientes para la gasolina
y este es solo un ejemplo de
otros más.

Que tan mal estarán las
finanzas que el Carlos Garza,
tesorero del estado, despidió
a la calificadora Fitch Ratings
que cambió la perspectiva
crediticia de Nuevo León a ne

gativa y contrató a HR Ratings
y Vereum para que califiquen
de manera positiva.

Y que tal mal estarán las
finanzas que las obras de
reparación de los daños por
Alberto serán financiadas por
las constructoras. Se nota la

mala administración de los

recursos públicos.

EL INTERLOCUTOR

DE CLAUDIA

El senador electo por Nuevo
León, Waldo Fernández, ha
comenzado a pavimentar el
camino con capitanes y empresa
rios acerca de los proyectos de la
virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum.

Más allá de aclarar las inquie
tudes de los capitanes sobre los
planes de Claudia, Waldo habló
sobre el conflicto político entre el
gobernador Samuel García con
diputados del PAN y PRI, que solo
ha generado una parálisis de los
instrumentos legales, especial
mente el presupuesto.

Un tema que, nos dicen, será
llevado a la mesa de Sheinbaum,
para que conozca de primera
mano la situación política que
vive la entidad, además de los
problemas de acceso a la justicia,
la movilidad, el agua, la seguri
dad y la gobernabilidad.

Sin duda, la virtual presidenta
electa tiene que estar enterada de
todo, para que no reciba una sorpre
sa como la falta de trámites de inver

sión en México por parte de Tesla,
sobre todo ahora que se supone
visitará Nuevo León en agosto.

Por cierto, Waldo viajó a la
Ciudad de México ¿Será que
entregará un informe comple
to a Claudia sobre la crisis de

Nuevo León?

EL INTERLOCUTOR

DE CLAUDIA

El senador electo por Nuevo
León, Waldo Fernández, ha
comenzado a pavimentar el
camino con capitanes y empresa
rios acerca de los proyectos de la
virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum.

Más allá de aclarar las inquie
tudes de los capitanes sobre los
planes de Claudia, Waldo habló
sobre el conflicto político entre el
gobernador Samuel García con
diputados del PAN y PRI, que solo
ha generado una parálisis de los
instrumentos legales, especial
mente el presupuesto.

Un tema que, nos dicen, será
llevado a la mesa de Sheinbaum,
para que conozca de primera
mano la situación política que
vive la entidad, además de los
problemas de acceso a la justicia,
la movilidad, el agua, la seguri
dad y la gobernabilidad.

Sin duda, la virtual presidenta
electa tiene que estar enterada de
todo, para que no reciba una sorpre
sa como la falta de trámites de inver

sión en México por parte de Tesla,
sobre todo ahora que se supone
visitará Nuevo León en agosto.

Por cierto, Waldo viajó a la
Ciudad de México ¿Será que
entregará un informe comple
to a Claudia sobre la crisis de

Nuevo León?
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> Primera reunión oficial con los

21 miembros que ha nombra
do para su gabinete, encabeza
rá la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, la próxima semana.
El objetivo es afinar detalles so
bre su plan de gobierno f evaluar
el avance en el proceso de tran
sición. La próxima mandataria
también tiene contemplados en
cuentros con gobernadores, para
definir prioridades en materia de
infraestructura, y acordar accio
nes particulares para cada uno de
los estados que representan.
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MARIO
DELGADO

> Nos cuentan que Mario Delgado
próximo titular de la SEP, se perfila
como el puente de lo que será el go
bierno de Claudia Sheinbaum ron

el rector de la UNAM, Leonardo
Lomelí. Su misión sería limar aspe
rezas provocadas durante la gestión
de López Obrador con la máxima
casa de estudios. Además, gestio
naría más espacios para estudiantes.

MARCELO
EBRARD

> En un portafolio de inversiones
para el primer año del próximo se
xenio trabaja Marcelo Ebrard,
quien será secretario de Economía.
Fue un encargo de la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, crear
ese registro de inversiones naciona
les y extranjeras, a las que dará se
guimiento con la colaboración de los
gobiernos estatales y las alcaldías.

GABRIEL
YORIO

> Afirmó el subsecretario de Hacien

da y Crédito Público, Gabriel Yorio
González, que por primera vez en
la historia México redujo en un bi
llón de pesos la deuda externa, que
equivalen al 15.7 por ciento del mon
to total. Asimismo, destacó que la
actual administración es la que me
nos ha aumentado la deuda, con 4.9
por ciento.

DANIA RAVEL

> En riesgo está la realización de las
elecciones extraordinarias en tres

municipios de Chiapas, debido a los
niveles de violencia. La consejera del
INE, Dania Rutel indicó que los
comicios programados para el 25 de
agosto en Capitán Luis Ángel Vi
dal, Pantelhó y Chicomuselo podrían
volver a cancelarse, porque se man
tiene la inseguridad.
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ARTURO MEDINA
> El subsecreta

rio de Gobernación,

Arturo Medina

encabeza una mi

sión en Iguala pa
ra continuar con la

búsqueda de los 43
desaparecidos de la
normal de Ayotzi

napa. Ayer inició esa
tarea, que termina
rá el 3 de agosto, y
entre sus primeras
paradas estuvo el
27 Batallón de In

fantería, a donde

ingresó junto con
dos familiares de las

víctimas.

ALEJANDRO
MORENO

AMLO DEFIENDE AMO

> Resulta que Ale
jandro Moreno
quien busca reele
girse como dirigen
te del PRI, sí tiene
quién lo defienda:

nada más y nada
menos que el presi
dente López Obra
dor, quien ayer re
prochó a los medios
de comunicación

por criticarlo. "No
es que yo esté a fa

vor de Moreno, pe
ro los medios están

cargados en contra
de él", dijo.
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OMNIA

DROGAS:
EL TRASIEGO SEGUIRÁ

La demonda defentanilo
y otros estupefacientes
está intacta y, téngase por
seguro, será satisfecha por
organizaciones criminales

a captura de Ismael El Mayo Zambada Gar
Lcía, cofundadcr del Cártel de Sinaloa, ha

concentrado la atención pública en México
y ha tenido gran impacto mediático, político
y policial, pero su importancia en la lucha
contra el trasiegoy consumo de drogas es
muy relativa, aun cuando se trata de uno

de los copos más buscados en el mundo.
Es sabido que el Cártel de Sinaloa es un imperio delictivo

cuyo contra bando continuará, pese al descabezamiento que
implica la detención de Zambada. Esto porque la demanda de
fentaniloy otros estupefacientes está intacta y, téngase por
seguro, será satisfecha por organizaciones criminales que han
desarrollado efectivos canales internacionales de distribución.

Algunos nos preguntamos cuándo se entenderá el fracaso del
prohibicionismo y de la necesidad de enfrentar el trasiegoy
demanda de estupefacientes como un problema de salud
y no de policías. Es un asunto que, como he sostenido otras
ocasiones, se salió de control hace años y su solución no
es la guerra a sangre y fuego que durante los dos sexenios
anteriores probó en México su fracaso.

El antídoto fallido al problema ele
las drogas, la prohibición, ahí sigue,
alimentaday exigida por un gobier
no, el de Estados Unidos, que incu
rre en el absurdo de exigir freno al
contrabando ele drogas que llegan
a su territorio desde el sur, pero él
mismo lo nutre al no poner coto al
contrabando de armas.

La historia cíe la aprehensión de

Zambada y los hechos que la rodearon, de la cual hasta ahora
sólo se conoce una parte, admite una variedad de lecturas,
incluso contrapuestas. Por ejemplo: ¿debe considerarse el
encarcelamiento de El Mayo un éxito de la política prohibi
cionista y persecutoria c!e EU? Muchos piensan que sí, pero
la cruda realidad es que—según la versión más creíble hasta
ahora— la aprehensión fue consecuencia ele un acto ele traición
de otro copo, uno de los hijos del Joaquín El Chapo Guzmán,
Joaquín Guzmán López, quien entregó a Zambada a EU.

Dicho de otro modo, la detención no fue producto de una
investigación de las fuerzas policiales de Estados Unidos,
sino de la conjura fraguada por uno de los Cha pitos que, para
agregarle un gramo más de felonía, es ahijado c!e El Mayo. Lla
ma la atención que un avezado delincuente como Zambada,
habituado a la desconfianzay al arte de evadira los persegui
dores del narco, haya caído tan cándiclamente en la trampa
del Chaplto. ¿Hay algo que lo explica y aún se desconoce?
Comoquiera, lo cierto es que las traiciones no son extrañas
en el mundo del narcotráfico, incluido el Cártel de Sinaloa.

Otro ángulo de análisis es la ineficacia del aparato de
inteligencia mexicano, que no sólo desconoció la acción
contra El Mayo, sino que ni siquiera ha podido indagar qué
pasó realmente con el rocambolesco episodio, en el que muy
probablemente participaron policías estadounidenses, sin
autorización ni conocimiento del gobierno mexicano.
Su solución no

es la guerra a
sangre y fuego
que probó su
fiacaso

Fecha: 01/08/2024

Página: 12

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo R. Huchim

Costo: 12,278

Página 100 de 182 Índice



Fecha: 01/08/2024

Página: 7

Area cm2: 912

1 / 8

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 52,896

Página 101 de 182 Índice



Fecha: 01/08/2024

Página: 7

Area cm2: 912

2 / 8

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 52,896

Página 102 de 182 Índice



Fecha: 01/08/2024

Página: 7

Area cm2: 912

3 / 8

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 52,896

Página 103 de 182 Índice



Fecha: 01/08/2024

Página: 7

Area cm2: 912

4 / 8

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 52,896

Página 104 de 182 Índice



Fecha: 01/08/2024

Página: 7

Area cm2: 912

5 / 8

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 52,896

Página 105 de 182 Índice



Fecha: 01/08/2024

Página: 7

Area cm2: 912

6 / 8

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 52,896

Página 106 de 182 Índice



Fecha: 01/08/2024

Página: 7

Area cm2: 912

7 / 8

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 52,896

Página 107 de 182 Índice



Fecha: 01/08/2024

Página: 7

Area cm2: 912

8 / 8

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 52,896

Página 108 de 182 Índice



tan sólo 60 días antes del

A cambio de poder, los ru
moresy las apuestas sobre
quiénes integrarán el próxi
mo gabinete ampliado no
cesan. Algunos nombres
suenan con fuerza y otros

podrían quedarse en el camino, pero la certeza
sólo llegará con el tiempo. Vamos a desme
nuzorun poco este escenario.

Me cuentan que uno de los nombres que
resuena es el de Efraín Morales, candidato
para dirigir la Conagua. Morales fue subse
cretario de Gobierno durante el mandato en la

CDMX de Claudia Sheinbaum, virtual presidenta
electa, y coordinó la operación electoral en los
estados de la primera circunscripción.

Por otro lado, Leonel Cota podría enca
bezar el ISSSTE. Cota llegó a Segalmex tras

diversos escándalos de corrupción que mar
caron la administración de Ignacio Ovalle.

Arturo Medina, subsecretario de Derechos
Humanos, Población y Migración
de la Secretaría de Gobernación,
es otro nombre que suena para
llegar al SAT.
Para el Infonavit, se men

ciona cada vez más a Néstor

Núñez, hijo del exgobernaclor
de Tabasco Arturo Núñez, y un
aliado cercano a Sheinbaum, es
pecialmente por su operación
política electoral en estados clave.

Finalmente, el queretano Santiago Nieto

parece destinado a suceder a Davic! Colme
nares en la ASF.

Pero, veamos qué pasa en la convocatoria
para los próximos nombramientos, ya que en

este juego de las sillas, hay que recordar el
viejo refrán: "del plato a la boca se cae la sopa",

Cambiando de tema, las cosas en Morelos
van a quedar más complicadas que el tramo
carretero ele "La Pera". A Cuauhtémoc Blanco,
gobernador de Morelos, a diferencia del fútbol,
le quedó grande la cancha política.

Su administración, plagada de irregularida
des, ha sido señalada por la ASF con más de
tres mil 900 mdp sin transparentar entre
2019 y 2023. Estas inconsistencias afectan
sectores críticos como salud, obra pública,
infraestructura y apoyos a municipios.

La seguridad en Morelos es la peoren años,
con un aumento en secuestros, extorsiones,
feminicidiosy una decadente infraestructura
pú blica. Blanco tendrá que rendir cuentas y
enfrentar las 114 observaciones de la ASF.

La gobernadora electa, Margarita Saravia, re
cibirá un estado en crisis. Sin embargo, el ex

futbolista ya tiene asegurado un
lugaren el Congresocle la Unión,
como si se lo mereciera.

EN CORTO: Quien no pierde
la esperanzo de permanecer
en la administración pública
es Hugo LópezCatell, quien
ya se fue a presentar con la

Jefa de Gobierno electa, Clara
Brugada, para autopostularse para la
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Secretaría de Salud capitalina
Nos vemos a las 8 por el 8

La seguridad en
Morelos es ¡a

peor en anos, con
un aumento de
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• La tiradora Adriana

Ruano Oliva, de 29 años,
se convirtió en la primera
mujer guatemalteca en la
historia en conseguir un
oro olímpico, tras vencer
en la prueba de tiro
a las representantes de
España, Italia, Australia
y China.

• Huw Edwards, perio
dista y expresentador
de la cadena BBC, se
declaró culpable de
pornografía infantil. En
una sesión del tribunal

admitió su culpa en tres
cargos similares, con lo
que enfrenta una pena de
hasta 10 años de prisión.

• En Oaxaca, el diputado
local César David Mateos

impulsa una iniciativa
para cerrar las tiendas de
conveniencia por consi
derarlas un riesgo para
la salud de estudiantes.

Esto desató críticas en re

des sociales al considerar

la propuesta exagerada.
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PUENTE
POLÍTICO

CEMEX Y EL ESPIONAJE

Aunque es una práctica
ilegal se conuirtió en
el 'modus operandi' de
varios corporativos en NL

I escándalo del fútbol mexicano por las
intervenciones telefónicas que su puesta
mente le realizaron directivos o empresas
del Club Tigres al entonces entrenador del
eq upo. Robert Dante Siboldi, y a su cuerpo
técnico, reviven una práctica común entre
los grandes corporativos: el espionaje.

Cemex de Lorenzo Zambrano (QEPD) durante muchos
años arrastró una crisis reputacional porque hombres de
poder, de acuerdo con fuentes empresariales consultadas,
señalaban a la cementera de utilizar estas prácticas para
supuestamente evitar secuestros de sus altos directivos.
Nunca se comprobó ni se acusó formalmente a Cemex sobre
este posible delito. La misma fuente confirmó que, aunque
es una práctica ilegal se convirtió en el modus operandi de
varios corporativos con sede en Nuevo León.

En su libro Confesiones cíescíe el exilio, el periodista Ma
rio Maldonado afirma que el expresidente Enrique Peña
Nieto le recomendó a Andrés Manuel López Obrador que
tuviera cuidado con los empresarios de Monterrey. Y no era
para menos, funcionarios de la presente administración
identificaron que estas compañías
tenían información privilegiada que
sólo se podía obtener mediante la
intromisión a líneas de comunicación

privadas. Si las afirmaciones de Ro
bert Dante Siboldi son confirmadas

por la FCR, de Alejandro Gertz Ma
ñero, estaríamos ante un escándalo
de proporciones mayores, pues hay
que recordar que el Club Tigres es
propiedad de Cemex, que hoy encabeza Fernando Gonzá
lez Olivieri, y que cotiza en la Bolsa Mexicana de Valores, de

Marcos Martínez. Dentro de esta trama hay un hombre clave,
Jorge Tello Peón, quien ocupó el cargo de vicepresidente
de Desarrollo de Información Internacional del Área de Pla

neación y Finanzas de Cemex. Durante el gobierno de Felipe
Calderón, fue nombrado asesor en materia de seguridad. De
acuerdo con su declaración patrimonial, fue el fundador del
Cisen, mientras que la revista Proceso le atribuye parte de
los errores que hicieron posible la fuga de Joaquín El Chapo
Guzmán del penal de Puente Grande, en Jalisco.

TUDN, ESPN, Med/ot/empo, Esto, Récord, Fox Sports, Caliente
TV, La Afición y otros medios deportivos dieron cobertura a
las declaraciones de Siboldi contra directivos del club Tigres.
TucaFerreti, otro extécnico del equipo afirmó que la gente de
Cemex está coluclicla con varios medios para publicar lo que
la cementera ordena. El espionaje telefónico y la intervención
de comunicaciones privadas son cielitos que se castigan
nacional e internacionalmente. Recordemos que la red de
comercio global de Cemex abarca más de 100 países en los
cinco continentes, puede ser un escándalo internacional.

Hace unos días la cementera presentó su Reporte Integrado
2023, Marcando la Pauta. El informe ofrece una nueva perspec
tiva en el contexto de las recientes acusaciones de espionaje,
por lo que es necesario conocer la postura de Mauricio Doe
hner.VP de Asuntos Corporativos, Administración de Riesgos
Empresariales e Impacto Social, así como de Louisa Rodríguez,
VP de Comunicación Corporativa y Asuntos Públicos de Cemex.
La red de

comercio de
Cemex abarca
más de 100

países
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NADA AUSTERO EL COSTO
DEL PERVERSO CONTROL

i austero ni necesario. Es más, será contra
proclucente. Se puede hablar incluso de un
consenso: la reforma al Poder Judicial de

López Obraclortenclrá altos costos para el
paísencualquierámbitodela vida pública.

Otro consenso: el mandatario se ha

ensañado con la rama judicial del Estado
y a ello obedece su iniciativa. La venganza de un resentido a
quien sus propios congregantes le temen.

Pero ese llamado al "resarcimiento" de López Obrador ha
caído en tierra fértil, La necesidad de la 4t de repartir más
cargos públicos hará que lo que podría parecer un evento
único de descabezar al Poder Judicial continúe hasta lograr
que la justicia deje de habitaren todo rincón de la República.

Se vislumbra que, adicional y posteriormente, las gene racio
nes de moren istas en el Poder Judicial decid irán retorcer aún

más la reforma y convertirse en inamovibles; que incorporen
familia res y hereden los cargos. ¿Suena descabellado? No lo
es tanto; así sucedió con el PRI, los normal istas y el Magisterio.

Queda claro que no se ha diseñado la legislación secun
daria que acompañaría a la reforma mencionada. Y esto es

reflejo de que esta notiene sustento,
tan sólo la inquina voluntad de la 4ty
de Morena como su brazo ejecutor.

López Obrador actuó como esos
reyes españoles que tanto ha criti
cado, el Poder Legislativo se rindió
a sus caprichos convirtiéndose en
una caja de resonancia y lo mismo
busca ocurra tras la reformajuclicial.

Tampoco se han pensado o calcu

lado los costos requeridos para poner en marcha la reforma. Ri
cardo Monreal mencionó en su momento la friolera cantidad de

3,500 millones de pesos. Más cautay temerosa, la presidenta del
INE, Guadalupe Taddei, ha aventurado a decir en público una ob
viedad: las cifras que calcula Morena no se basan en evidencia.

Para abordarlo de forma correcta es menester responder
primero a diversas preguntas sobre cómo sería con exactitud
la elección de losjueces. Oyendo las reflexiones que plantea
el cuerpo directivo del INE, pero también por parte de diversos
especialistas nacionales e internacionales, se puede pensar
que los presupuestos requeridos son mayores y que de no
cumplirse estos, los procesos en que derivaría la reforma
judicial estarían sujetos a injerencia o manipulación.

¿Cuánto tiempo de campaña tendrán los posibles candi
datos?, ¿quiénes pretenden competir y cuáles son las atribu
ciones mínimas que deberán tener?, ¿quién hará la selección
de los posibles candidatos?, ¿cuáles serán los requisitos?

Lo que es más, la reformajuclicial debería ir precedida por
una reforma a lasfiscalías.a la general de la Repúblicay a las
estatales, para volverlas más eficientes. El costo calculado en
más cle3,500 millones de pesos será barato comparado con
la pérdida cíe todo elemento de autonomía de las estructuras
que componen el Poder Judicial. Perderla carrera judicial e
implementar un control perverso resultará muy caro para
todos los que vivimos en el país, incluyendo a los que hoy
promueven las modificaciones a la ley.

La reforma
judicial debería
ir precedida
por una a las
fiscalías
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EL EFECTO MADURO Y
EL SAPO VENEZOLANO

econfiguración genera! de los lideraz
gosen Latinoamérica, yen particularde

Ríos de izquierda, se desencadenó con la
crisis en Venezuela, donde el presiden
te Nicolás Maduro intenta consumar un

monumental fraude electoral, tipo Evo
Morales en Bolivia, 2019, para repetir

otros cinco años en la presidencia c!e ese país.
Los hechos ocurridos en Venezuela a raíz c!e los comi

cios han evidenciado qué mandatarios del subcontinente
son demócratas y cuáles abrazan a los regímenes tiráni
cos y autocráticos, como el que representa el heredero
político ele Hugo Chávez.

En el primer grupo se colocaron el chileno Gabriel
Boric, el brasileño, Luizlnácio Lula da Silva, el argentino
Javier Milei, el tico Rodrigo Chaves, la peruana Dina
Boluarte, el panameño José Raúl Mulino, el uruguayo
Luis La calle, el dominicano Luis Abinader, el salvadoreño
Nayib Bukeley hasta el colombiano Gustavo Petro.

Después de que la noche del domingo Elvis Amoro
so, presidente del Consejo Nacional Electoral, dio por
vencedor a Maduro sin mostrar ninguna prueba, todos
esos mandatarios exigieron a las autoridades venezolanas
transparentar las actas ele la elección, desconociendo
abierta o implícitamente los resultados mostrados por
el organismo afín al chavismo.

En contraparte, se apresuraron a reco
nocer el supuesto triunfo de Maduro los
gobiernos del cubano y heredero de los
Castro, Miguel DíazCanel; el boliviano y
alumno de Evo Morales, Luis Arce; el ni
caragüense Daniel Ortega, quien lleva 17
años en el poder;y la honclureña Xiomara

Castro, esposa del derrocado presidente
José Manuel Zelaya. En el caso de México,
la cancillería a cargo de Alicia Bárcena fijó
postura expresando que "confía en que la
voluntad del pueblo venezolano expresada en las ur
nas sea respetada mediante un proceso de escrutinio
transparente".

Por su parte, el presidente Andrés López Obrador
acusó, como el régimen chavista, "intervencionismo"
en Venezuela y a su parecer no existen pruebas de un
fraude en esa nación. Aunque, no se ha atrevido toda
vía a reconocer con todas sus letras a Maduro como

vencedor de la elección.

Ese es justo el punto de quiebre en el que el brasileño
Lula se consolida como líder latinoamericano y de
las izquierdas de la región. Se sabe que, junto a Petro,
intentó emitir una declaración conjunta para pedir se den

a conocer las actas de la elección. Intentó incluir a López
Obrador..., sin éxito. En cambio, ha trascendido que emi
sarios del presidente de Estados Unidos, Joe Biden,
contactaron al presidente brasileño para mantener la
presión regional contra Macluroysu régimen,con loque
Lula se encumbra como el principal interlocutor confiable
de América Latina con los estadounidenses.

No sólo eso, sino que el carioca se coloca como el nuevo
referente de la izquierda democrática latinoamericana, la
que defiende las libertades y garantías de los pobladores
y no los intereses ele los tiranos y aspirantes a dictadores.

Y de paso evidenció el carácter tiránico que las "iz
quierdas" de Cuba, Nicaragua, Honduras
y Bolivia, más ocupados en la defensa de
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sus amigos y patrocinadores económi
cos e ideológicos, que en la promoción del
libre desarrollo ele las personas sometidas
a ese tipo c!e regímenes.

Más aún, Lula no llega sólo. Detrás cíe
él viene el chileno Boric, prototipo de la
nueva izquierda alejada de dogmatismos
y fanatismos absolutistas, y más compro
metida con la ampliación de las libertades
ciudadanas nacionalesy regionales.

Es decir, fe comieron toditito el mandado a nues
tro procer macuspano, cuyo sueño de unificar a las
Américas al estilo Unión Europea fue boicoteado por su
enamoramiento ideológico con los Castro, los Chávez y
los Maduros.

Lo que, a decir verdad, ya es intrascendente, porque
es muy probable que ese sopo venezolano se lo dejará
en la mesa a la próxima presidenta Claudia Sheinbaum
y a su canciller Juan Ramón de la Fuente.

Ellos decidirán si se lo tragan.

Se consolida
como líder

latinoamericano

y de las
izquierdas de la

región
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i la presión directa de
  Andrés Manuel López

Obrador hizo retroceder

a la Universidad Nacio
' nal Autónoma cíe México

(UNAM)cleemitirsu po
sición frente a la Refor

ma Judicial que quiere el primer mandatario,
misma que ha sido nuevamente reprobada
por los expertosy también por los constitu
cionalistas.

Hace unas semanas, el Presidente de la
República se lanzó contra el instituto de in
vestigaciones Jurídicasde la máxima casa de
estudios tachándolos de conservadores por
ponerseen contra ce si propuesta Judicial,
que busca permitir la elección de
magistrados y ministros de la
Suprema Corte ele Justicia de la
Nación (SCJNj, a través del voto
popular.

Frente a la ira presidencial, la
rectoría universitaria se deslin

dó del posicionamiento c!e sus
expertos del Instituto de Inves
tigaciones Jurídicas.

Pero los académicos no bajaron los
brazos. Buscan ganar el debate con argu
mentos.

La elección popular no garantiza pro
fesionalización ni independencia de las

personas juzgadoras, es la conclusión en
la máxima casa de estudios como resulta

do de los Foros Reforma Constitucional en

Materia de Justicia.

En la mesa matutina "Elección de Jueces

y Magistrados por voto popular", que tuvo
como sede la Facultad de Estudios Supe
riores Acatlán, la directora de la Facultad
de Derecho (FD), Sonia Venegas Álvarez,
dijo claramente:

"Las democracias más consolidadas en

el mundo no tienen la forma de elección de

juecesy magistrados.
El electorado promedio no dimensiona el

papel de losjuzgadoresen el funciona miento
de su país,y esa es la sentencia que se debe

ponderar". "Las elecciones judiciales no
pueden llevarse a cabo en naciones donde
se carece de cultura judicial; tampoco se
trata únicamente del derecho a elegir, sino
de lo que implica en la vida cotidiana. El
caso boliviano, ejemplificó, ha tenido un
resultado "desastroso"', alertó.

En la Mesa Cuatro "Elección de Jue

cesy Magistrados por voto popular", el
investigadordel Instituto de Investiga
cionesJurídicas (lIJ), Javier Martín Reyes,
expuso que no se debe plantear una
solución homogénea para los pode
res judiciales, sino pensaren reformas
específicas.

Para los ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN)
se requiere una reforma: se
tienequetransitaraun meca
nismo que garantice tanto la
independencia política como
la competencia técnica de las
personas que la conforman.
Para una modificación real del

sistema de justicia hay que
discutir el funcionamiento ele

los tribunales, sobre todo locales, junto
con los sistemas de seguridad pública
y de procuración ele justicia.

Es la opinión académica que contrasta
con la política, la ele los incondicionales
/opezobrodorístos empezando por la del
ministro Arturo Zaldívar, que alertaba del
riesgo de elegir ministros mediante el voto
popular, quien ahora se muerde la lengua
empujando el proyecto de Andrés Manuel
López Obrador.

UPPERCUT.Nos escuchamos sábado

y domingo a través de la señal del 98.5
FM del Heraldo Radia en el Informativo
Fin de Semana para darle las noticias

más relevantes del momento.

Buscan ganar
el debate

con

argumentos
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LOGICAS DEL REGATEO
Y CÓMO SALVAR CARA

a caja de resonancia que ofrece París
2024fue una oportunidad para la lucha
por los derechos de Palestina, un medio
para visibilizar a su pueblo no sólo como
víctima del genocidio en curso.

Por su parte, otros atletas árabes y
musulmanes compitieron en la capital

francesa en una amplia gama de categorías, incluyendo
atletismo, boxeo y levantamiento de pesas, el surf y sicote,
Y, sin embargo, lejos estuvo el evento en París de ser un
festejo y una ventana al porvenir para las poblaciones de
Medio Oriente.
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Así, al día siguiente de la inauguración de los Juegos
Olímpicos, 12 personas, la mayoría niños, murieron en un
'ataque' con misil contra un campo de fútbol en Majclel
Chams, una aldea drusa situada en ios Altos del Colán, te
rritorio de Siria que Israel ocupó en 1967y se anexó en 1981.

El incidente eclipsó el ataque israelí a una escuela en
Caza, que dejó 30 muertos y más de 100 heridos esa misma
mañana. El Hezbolá libanes e Israel se acusan mutuamente

del hecho. Horas después, el gabinete israelí dirigió una
operación en los suburbios del
sur de Beirut.

Dos reconfiguraciones so
bresalen en este contexto. La

primera es que las opciones de
Israel, no obstante su inmenso
poder militar, son limitadas.

Su Ejército parece agotado;
el Hezbolá tiene un arsenal más

sofisticadoy una capacidad ma
yor para causar daño a ciudades israelíes. La segunda
reconfiguración tiene que ver con la población drusa de
los Altos del Colán.

El cohete que cayó ahí el sábado tocó una fibra sensible
en lo que respecta a la relación de la comunidad drusa del
Colán con Israel. Muchos de ellos todavía se consideran

ciudadanos sirios, 57 años después de la Guerra de Junio
durante la cual Israel capturó los Altos del Golán de Siria.

Pero la guerra civil en Siria desde 2011, la comprensión
de que la perspectiva de un acuerdo diplomático sobre el
estatus del Golán estaba disminuyendo empujó a algunos
de los residentes drusos a buscar vínculos más estrechos

con Israel.

Eso ha incluido un aumento en las solicitudes de ciu

dadanía israelí y la participación en elecciones locales y
nacionales. Las disparidades en la relación con Israel se
han vuelto evidentes entre los drusos del Colán, poniendo
a prueba su identidad nacional.

Queda entonces por ver, tras el cohete en el Golán, en qué
medida l) los drusos se inclinarán del laclo de Israel y contra
el Hezbolá, que es un aliado de Siria, y 2) las dos partes, Tel
Aviv y la milicia chuta, están dispuestas a arriesgarse y a
perseguir una solución integral que excluya la guerra total.

El asesinato, ayer, del líder político de Hamás, Ismail
Haniyeh, por parte de Israel, ya indica lo peor.
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Busca diferenciarse

El cambio en la dirigencia nacional
no le ayudó al PRI a recuperar algo
del terreno perdido en la elección de
junio. Al contrario, el operativo que
conducirá a la reelección de Alito Mo

reno sumió al partido en el pantano
del desprestigio. Hasta el fondo.
En el PAN tratarán de que no les

pase lo mismo. Hay cuatro o cinco
aspirantes, los mismos que hace se
manas y nadie más ha levantado la
mano. Nos referimos a Damián Ze
peda, Adriana D avila, Jorge Romero
y Kenia López Rabadán, aunque hay
una corriente que quiere que compita
Santiago Taboada a quien ya identifi
ca mucha gente.
No esperan más nombres sino

un método que distinga al PAN del

PRI y también de Morena, donde to
do mundo sabe desde ahora quien
es la beneficiaría de la decisión cu
pular.
La idea, dicen, es que se transpa

rente el proceso para mostrar la vo
cación democrática del partido, pero
abrirlo a la ciudadanía corre el riesgo
de que se acerquen militantes de otros
partidos a boicotear el proceso. ¿En
contrarán el método correcto?

SLPenlaCDMX
Daniel Guillén será el nuevo repre

sentante del gobierno de San Luis Po
tosí en la CDMX. Guillén es producto
de la cultura del esfuerzo. Ha hecho su
camino al andar, sin colgarse de pri
vilegios, y ya comienza a cosechar los
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frutos del esfuerzo personal.
Su misión en la CDMX será fa

cilitar la comunicación y gestión
de asuntos relacionados con San
Luis Potosí, ofreciendo un enlace
directo para todos los potosinos
residentes en la capital. Si eres
oriundo de ese estado ya no ne
cesitarás viajar de vuelta a SLP
para resolver tus trámites.
Daniel agradeció al gobernador

Ricardo Gallardo la confianza. Se
comprometió a trabaja para promo
ver el desarrollo económico y social
de San Luis Potosí, destacando los
atractivos turísticos, oportunidades
de inversión y el potencial de cre
cimiento.

Pandemia de extorsión
La extorsión se expande. Es uno de
los delitos que no ha podido conte
ner la 4T a dos meses del final de la
presente administración.
Afecta lo mismo a los producto

res de aguacate que a las tortille
rías y las tiendas de autoservicio.
Los pescadores, los transportistas,
los constructores.
Nadie se salva de la pandemia

de extorsión. Los grupos crimi
nales no encuentran resistencia
cuando de extorsionar se trata.

En muchas plazas las autoridades

no le entran al combate, pero sí están
formadas en la ventanilla donde se
reparte el botín.

Por tal razón hay grupos de comer
ciantes y empresarios que van por un
movimiento nacional antiextorsión, cu
ya primera misión será visibilizar el pro
blema y orientar a los comerciantes so
bre qué hacer ante un intento de extor
sión y exhibir a las autoridades que no
cumplen con su deber de combatirlo.

Los primeros 100 días
Regresan los jueves de Gabinete, pe
ro no hay señales concretas de cuántos
nombramientos habrá ni mucho menos

de sus perfiles. Habrá nota, y no se des
cartan nuevas ratificaciones de funcio
narios que ya laboran en cargos en los
que recibirán otra oportunidad.
La doctora Sheinbaum pretende

que el cambio de gobierno no sea pre
texto para que la administración pú
blica caiga en el desconcierto. Al con
trario, quiere que el primero de octu
bre todos los integrantes de su equipo
asuman su responsabilidad sabiendo
lo que van a hacer.

Por eso empezarán las reuniones pa
ra tener listo un plan para los primeros
cien días de gobierno, de modo que el
cambio sea un incentivo para hacer más,
sin espacio para la incertidumbre»

pepegrillo@cronica.com. mx
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SUBE Y BAJA

Lía Limón

Alcaldesa de Alvaro Obregón

La titular de ÁO
mantiene el em

puje en la recta
final, así como
el compromiso
del cuidado del

medio ambiente. Este año plantará 4
mil árboles en el parque ecológico Las
Águilas. Promesa cumplida.

O Alfa González

| McaldeiaáeTÍ/Úpan

Los tiempos avan
zan rápido y la
exigencia de los
alcaldes electos es
que las transicio
nes se apresuren
para que los pro

cesos sean fluidos y eficientes, pero algu
nos insisten en dejar todo hasta el final,
todo a prisa.

Fecha: 01/08/2024

Página: 2

Area cm2: 57

1 / 1

Columnas Políticas

Sube y baja

Redacción

Costo: 5,700

Página 121 de 182 Índice



La sombra del narco persigue a la 4T

Dice el gran Pessoa en el li
bro del desasosiego: de na
da sirven las explicaciones
porque nunca explican na
da, Y cuando no hay ni si

quiera aclaraciones, pues peor.
Así, en cuanto al Cártel de Sinaloa

como protagonista indirecto de las de
cisiones presidenciales, incluidas sus in
necesarias y frecuentes visitas a Badira
guato, con la madre del Chapo Guzmán
como personaje invitado, en el catálogo
de las casualidades increíbles, las corte
sías del disimulo y los servicios de men
sajería para mejorar las condiciones car
celarias del Chapo, reo en los Estados
Unidos utilizando la investidura como

servicio de correo en favor de un parti
cular como Sarkozy con Florence Cas
sez, todo ha sido presentado con argu
mentos increíbles.

"(La silla rota). "Me dicen que estaba
la mamá de Guzmán Loera, y que que
ría hablar conmigo porque me quería
entregar una carta, entonces ya cuan
do vamos... termina la exposición del
avance del camino, ya nos subimos a la
camioneta y está la camioneta de la se
ñora. Entonces le digo 'espérate', le di
je a quién iba manejando, 'espérate, me
voy a bajar'", relató López Obrador en su
conferencia mañanera..."

Por ahora y quizá para siempre, deje
mos de lado las acusaciones de la narco

presidencia, el narco presidente y todos

sus conexos.

Ninguno de los casi 15 mil presos de
origen mexicano en las cárceles ameri
canas asociados a la actividad de los cár
teles mexicanos (famosos y desconoci
dos), ha ofrecido —ni como testigo pro
tegido ni como declarante en un proceso
judicial— pruebas fehacientes O incon
testables de ninguna asociación entre el
gobierno mexicano en su más alta esfera
y la actividad criminal.

Y si lo han hecho, bien se ha guarda
do la administración americana los da
tos (si existieran), para presionar a Mé
xico en cualquier momento, como suele
suceder. Pero todo eso es especulativo.
Donde no hay espacio para el espe

jismo (especular quiere decir mirar un
espejo), es en el puente entre dos acon
tecimientos: el "culiacanazo" y el "maya
zo", por así llamar a la misteriosa captu
ra de Ismael Zambada a quien sólo pu
dieron capturar en toda su carrera, un
periodista octogenario (mientras dizque
lo buscaban todos los servicios naciona
les de seguridad) y un gobierno extran
jero, responsable (lo admitan o no), de
su extracción.

En este caso y volveremos sobre el
primero, el "culiacanazo"—, resulta in
evitable recoger una pregunta del aca
démico Sergio Aguayo, de "El Colegio
de México":

. .Inevitable preguntarse (en el caso
de su penosa ignorancia y los tropiezos

cuando la pretenden disfrazar de indig
nada solicitud de información al extran
jero), sobre los cuatro servicios de inteli
gencia mexicanos. Dos civiles, el Centro
Nacional de Inteligencia (CNI) y, dentro
de la Fiscalía General de la República,
seis fiscalías y dos unidades especiali
zadas en delincuencia organizada. Dos
militares, el Sistema de Inteligencia Mi
litar (SIM) en la Sedeña y la Unidad de
Inteligencia Naval (UIN) en la Semar...

. .Todas ellas, dependencias con pre
sencia en todo el territorio y enormes re
cursos. Por las cuentas públicas sabemos
que en este sexenio el CNI ha recibido
17 mil 72 millones de pesos y la UIN 5
mil 431. No detallan cuánto gastó la Se
deña, una dependencia que, solo en este
sexenio, ha recibido 936 mil 411 (canti
dades en pesos constantes con año base
2022). Ignoramos, por tanto, lo asigna
do al espionaje de ciudadanos y funcio
narios. Debe ser bastante..."

Por lo visto para los servicios de se
guridad nacional es más importante co
nocer cuánto ganan los periodistas in
cómodos. Atender y comprender los he
chos, calibrar la información, sembrar
informantes, "orejas" y "ojos" por todas
partes para enterarse de los movimien
tos de los criminales y como consecuen
cia paralela de los agentes extranjeros
no resulta importante.
Los miles y miles de millones de pe

sos gastados en espionaje legal, no han
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servido para saber cómo debajo de sus
narices los americanos construyeron los
andamios de la traición cuyo resultado
hoy es sencillo: un gobierno pasmado,
en manos de diletantes (como la futu
ra secretaría de Gobernación, Rosa Ice
la), incapaz de hilar una respuesta de
parejura.

Siempre el tono plañidero y tricolor
de la exigencia a toro pasado, mientras
se confiesa a regañadientes la palmaria
ignorancia. No sabemos, exigimos una
explicación, demandamos información,
lo cual coloca al gobierno en la peor de
sus posibilidades: la desatención y el
consecuente desconocimiento de los su

cesos internos se quiere compensar con
la acusación de abuso contra quienes en
tran aquí como Pedro por su casa y ha
cen y deshacen como a su gusto place.

"Se necesita conocer todo esto —dice

el señor presidente en tono admonito
rio; voz grave, ceño fruncido—, si parti
ciparon en territorio mexicano agentes
del gobierno de Estados Unidos, de las
agencias; estamos absolutamente segu
ros de que no participaron integrantes
de las Fuerzas Armadas de México. Pe
ro necesitamos tener más información,
y hablar con la verdad.
"Estamos seguros de que cuando

ellos tengan ya todos los elementos nos

van a informar y les vamos a dar a co
nocer a ustedes..."

Estamos seguros, dice dos veces
nuestro Gran Timonel en los párrafos
anteriores, lo cual permite preguntar,
¿cómo puede haber seguridades en me
dio de la incertidumbre donde florece
la podrida flor de la desinformación, el
cactus de la ignorancia, el helecho del
quien sabe, la hiedra del alguien me ha
ga el favor de decirme?

Pero eso sí, nosotros no fuimos — es
tamos absolutamente seguros que no
participaron integrantes de las Fuerzas
Armadas de México , dice el líder en
tono como de disculpa, de explicación a
terceros y menos de información al res
petable público.
Es un poco como sucede con las ar

mas: demandamos en Estados Unidos a
los fabricantes de armas, pero las deja
mos entrar, por complicidad o ceguera
al territorio nacional, donde los crimi
nales las usan, porque hasta ahora no
se conocen armas de disparo autónomo
y espontáneo o producido por la inteli
gencia artificial.
Alguien jala el gatillo y no son los

doctores Smith o Wesson como les lla
maba José Asunción Silva,
Pero no se sabe si esa ignorancia es

deliberada, simuladas, conveniente o

pactada, para dejarlo todo en la respon
sabilidad (¿y culpabilidad?) de los ex
tranjeros. Total, ellos no parecen haber
pactado relaciones con este cártel. Qui
zá lo hayan hecho con los suyos.
Y en el otro extremo de la presen

cia sexenal del poderíos sinaloense, cu
ya intervención para poner en la silla
estatal al actual gobernador es palma
ria y ha sido demostrada en múltiples
ocasiones.

CAMINO

Murió uno de los grandes artistas de la
tauromaquia de todos los tiempos: Pa
co Camino.
En recuerdo de todas las emociones

producidas por su arte y sabiduría ma
ravillosos, quede una gota de luz en su
memoria.

Y vaya además un pésame a la fami
lia de don Edilberto Huesca Perrotín,
gran radiodifusor y hombre de intermi
nable categoría y caballerosidad»

Estamos seguros de que
cuando ellos tengan ya
todos los elementos nos

van a informar y les vamos
a dar a conocer a ustedes...

Fecha: 01/08/2024

Página: 3

Area cm2: 607

2 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 64,420

Página 123 de 182 Índice



CÓDICE

Chiapas sin Esperanza

Chiapas es un polvorín. No
hace mucho tiempo un vo
cero del zapatismo dijo que
la entidad se encontraba al
borde de una guerra civil.

Muchos lo tomaron como una declara
ción estridente, con un marcado interés
político. La realidad, sin embargo, pa
rece confirmar los peores augurios. Se
eligió este modelo, el de la guerra civil,
porque deambulan por los caminos del
estado muchos grupos armados que tar
de o temprano protagonizarán una lu
cha encarnizada.

No hay presencia de policías estata
les o municipales, los que se acercan a
la zona de conflicto están bajo acuerdo
de alguno de las bandas en conflicto.
Las escaramuzas se realizan cada vez

más cerca de los territorios zapatistas.
El EZLN, aunque parezca por momentos
lo contrario, no se ha desmovilizado, es
tá en alerta permanente, tiene armas y
gente entrenada para usarías. Si los tiro
teos entran a su territorio, responderán.
El gobierno del estado está concen

trado en que las cuentas le cuadren en la
a transición y en arreglar uno que otro
asunto en Tuxtla y sus inmediaciones,
pero no más lejos. Los municipios limí
trofes con Guatemala son tierra de na
die. La banda más fuerte es la que im
pone las condiciones, de ahí el hasta
hace poco impensable fenómeno de que
mexicanos busquen seguridad en Gua
temala que ya puso en marcha un pro
grama humanitario para proteger a los
mexicanos que tienen que poner tierra
de por medio para salvar el pellejo.
Las malas noticias caen en cascada.

Hace un par de días cientos de familias
indígenas tzotziles, que habitan en las
comunidades de El Carmen y La Espe
ranza, amabas del municipio de Chenal
hó. abandonaron sus viviendas y perte
nencias ante el asedio de hombres del

grupo armado Los Herrera que acciona
ron sus armas para intimidar a la gen
te. Los despachos informativos dicen
que son más 800 personas sobre todo
mujeres, ancianos y niños ancianos los
que huyeron a la zona montañosa y lu
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gares aledaños. Algunas crónicas des
criben que los agresores llevan el ros
tro cubierto con vestimenta de calave
ras con la intención de que la población
de apanique.
Se dice allá que Austreberto Herre

ra un violento delincuente local formó
una pandilla en Pantelhó y sus alrede
dores y mantenía a raya a las comuni
dades., Austreberto cayó preso, pero sus
hijos, Rubén y Dayli, tomaron el control
del grupo criminal sin contenerse in
cluso para eliminar consanguíneos. En
contra de este grupo tomó las armas un
grupo de auto defensas denominado El
Machete. Las versiones afirman que este
grupo ya se asoció con otras bandas se
puede considerar otro grupo delincuen
cial. El resultado es que la gente aban
dona sus comunidades y se van con lo
que tienen a acampar en las montañas.
En cualquier momento se puede regis
trar otra matanza.

Lo que más desconcierta es el desem
peño del gobierno estatal que desde ha
ce años se lavó las manos y se limitó a

pedir a Palacio Nacional más fuerzas fe
derales que, sobra decirlo, tampoco han
podido sacar las castañas del fuego.

Glifos
La captura del Mayo Zambada es la

noticia más importante en materia de
seguridad desde la caída del Chapo Guz
mán y su extradición a EU. Es, incluso,
más importante porque el Mayo esta
ba un escalón arriba en la jerarquía del
grupo criminal de Sinaloa.

Es más importante también porque la
captura del Mayo confronta de manera
directa a los gobiernos de México y los
Estados Unidos y ha provocado ya una
crisis diplomática que puede desbordar
se. Hay dos cosas relevantes. El gobier
no mexicano se enteró del operativo pol
la prensa y si se comprueba que agentes
americanos operaron la captura en te
rritorio mexicano se tratará de un ac
to hostil que requiere, en consecuencia,
una acción enérgica •
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PIRATA POR LAS BALLENAS

Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

No sólo resulta estruendosamente
plausible sino hasta apremiante

cualquier programa de esterilización
a perros y gatos en todo México. Por ello
celebro que se esté promoviendo actual
mente una campaña gratuita desde el

gobierno capitalino a través de la Agen
cia de Atención Animal (AgAtAn)> sólo
que... ¡por vidita de Dios!... no le pon
gan tantas trabas a los tutores¿ ya que
por ese aparentemente simple hecho de
tener que cumplir; por ejemplot con la
previa inscripción en el Registro Unico
de Animales de Compañía (RUAC)I los

interesados podrían desistir del propósi
to al persistir la creencia de que inscri

bir ahí a los animales es un paso tedioso
y anterior a cobrar un impuesto por te
nerlos y/o que los datos sensibles a pro
porcionar no están seguros. Eso llevará

su tiempo retirarlo de los mitos urbanos?
así que por vía de mientras es indispen
sable que todo michi o canuto entre sin
más a cirugíaj eso sít siempre que haya
cumplido con el ayuno. No los requieran
bañados o que hayan hecho cita median
te correo electrónico} ya que esa parte a
muchas personas todavía se les dificulta
o deben pagar por el servicio. El nombre

del juego es: ESTERILIZAR. Punto.

Entiendo que hasta el momen
to no haya sido noticia virali
zada en redes sociales o que
particularmente sea situación
de interés público en nuestro

México lindo y querido (aunque debería

serlo a raíz de que nuestros mares son
santuarios balleneros), pero les cuento
que uno de los defensores de ballenas
más reconocido en el mundo desde el

pasado 21 de julio se encuentra preso en
Nuuk, capital de Groenlandia, a raíz de
una orden de arresto internacional emi

tida por Japón, país que tiene en la mira
su extradición aunque aún no se ha pro
nunciado formalmente por ello y mien
tras no lo haga (con plazo de 30 días
posteriores a la detención) el Ministerio
de Justicia danés está imposibilitado de
pronunciarse al respecto.
Dado lo anterior y entratándose de

territorio autónomo danés, desde va
rias partes del mundo se han estado
enviando peticiones (a través de las re
presentaciones diplomáticas correspon
dientes) dirigidas a la Primera Minis
tro Mette Frederiksen para la libera
ción inmediata del veterano activista,
no siendo la excepción México, que con
el respaldo de 11 organizaciones de la
sociedad civil preocupadas y ocupadas
en el tema y encabezadas por COMARI
NO, ayer mismo entregamos,., mos...
mos... una cartapetición con tal pro
pósito directamente en la sede desde
donde despacha su Excelencia, el Em
bajador danés Kim Hojlund Christen
sen, que no se salvó de un fuerte blo
queo al unirse espontáneamente más
activismo animalista en esa zona de Po

lancoCDMX y no sólo para reclamar
la liberación del famosos Capitán sino

exigiendo asimismo que ya le paren a la
caza de ballenas, cruel entre las crue
les. Baste observar las labores de cual
quier buquefactoría, especialmente ni
pón, para entender tanta rebeldía e in
dignación mundiales. El activista por el
que se interviene y que al parecer per
manece incomunicado en la prisión Ny
Anstalt tras ser arrestado en su propia
embarcación denominada John Paul De
Joria, es nada más y nada menos que
el canadiense Paul Watson, cofunda
dor de Greenpeace y más tarde de Sea
Shepherd Conservation Society y que
ahora, ya fuera de ambas organizacio
nes a sus 74 años de edad se encuen

tra trabajando por su cuenta y riesgo...
of course siempre a favor de las balle
nas... desde la fundación que lleva su
nombre. El puntual asunto por el que
JAPÓN (tan honorable país para todo
menos para el tema ballenero donde
se ha lucido como EL GRAN MENTI

ROSO) data del 2010, cuando Watson y
parte de su equipo interceptaron... co
mo era y seguirá siendo su costumbre...
un barco japonés que encontraron ca
zando ballenas ILEGALMENTE en el Pa

cífico Norte, causando dizque daños y
lesiones en dos eventos diferentes. Se
gún, Japón han estado persiguiendo su
detención desde entonces. De obtenerse

su extradición podría hacerse acreedor a
15 años de cárcel, por lo que se requiere
la participación de toda persona posible
para que unido el Planeta por el acusado
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se logre su contundente libertad, en el
entendido de que como él mismo dijera
en alguna ocasión: se reconozca en ca
da revolución social la pasión, la imagi
nación y el coraje de los individuos. Su
mémonos entonces muchos más por la
liberación de quien ha dedicado su vida
a proteger a los indispensables y pací
ficos pero bellos y admirados gigantes
del mar, y que para más fue reconoci
do entre los 20 mejores ambientalistas

del Siglo XX por la revista Time. Desde
el 2015 reside en el hoy tan olímpico
París, así que ojalá y también se una a
este grito de libertad el presidente Em
manuel Macron, bajándole los humitos
a Japón»

producciones_serengueti@yahoo.com

El activista tras ser
arrestado en su

propia embarcación
denominada John Paul
De Joria, es nada más
y nada menos que
el canadiense Paul

Watson, cofundador
de Greenpeace
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BlW
La decisión de no acudir a la reunión de

ayer se tomó desde la noche del martes
y así se notificó al organismo. El presi
dente Andrés Manuel López Obrador
adelantó en su mañanera la ausencia de

la canciller por la "actitud de parciali
dad de la OEA". Al final, el Consejo Per
manente del organismo no logró los 18
votos necesarios para aprobar una reso
lución que instaba a Venezuela a publi
car las actas de las elecciones y a per
mitir una auditoría independiente. A fa
vor votaron 17 miembros, 11 se abstuvie
ron y cinco no asistieron.

Dos líderes empresariales regionales de
mucho peso denunciaron en julio extor
siones y agobio por parte de grupos cri
minales hacia sus respectivos gremios,
y ambos fueron asesinados un día des
pués de dichas declaraciones. Por un la
do, Minerva Pérez Castro, presidenta de
la Cámara Nacional de las Industrias

Pesquera y Acuícola {Canainpesca},
ejecutada en Ensenada, Baja California;
y por el otro Julio Almanza, presidente
de la Federación de Cámaras Nacionales
de Comercio (Fecanaco). en Matamoros,
Tamaulipas.
En ambos casos hubo las consabidas

condolencias presidenciales ante los
"lamentables" hechos, pero se descono
cen los avances de las investigaciones,
que si bien tienen carácter local, su im

portancia las coloca como asuntos de in
terés nacional, a cargo de la secretaria de
Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, quien
podrá en unos meses dar el salto a la Se
cretaría de Gobernación, pero no desen
tenderse del clima de violencia donde
los malos tienen de rodillas al sector

productivo del país.

Tlaxcala, que gobierna Lorena Cuéllar, le
comió el mandado a todos, incluido el
gobierno federal, al presentar, en el mar
co del Día Mundial contra la Trata de

Personas dos libros de texto gratuito pa
ra educación media superior, titulados
Apuntes para prevenir la trata de perso
nas, los cuales fueron elaborados por un
grupo de investigadoras locales.
Ana Bertha Luna Miranda, integrante del
grupo de investigadoras autoras del li
bro, dice que buscan con ello cuidar
principalmente a grupos vulnerables co
mo niñas, niños, jóvenes, adolescentes y
mujeres.

Y a propósito del tema, la trata de perso
nas es uno de los delitos graves más ex
tendidos en México, pues somos un país
que actúa como origen, tránsito y des
tino de personas. En 2023 se registraron
692 víctimas, aunque se estima que 90
por ciento de estos crímenes no se de
nuncia, dice Linda Atach, directora de
Exposiciones Temporales del Museo
Memoria y Tolerancia.
Lo anterior, en el contexto de la inaugu
ración de la exposición itinerante Des
tino. Libertad. La ruta de la trata de per
sonas, la primera de su tipo en México y
que muestra la ruta de la trata de perso
nas desde la fase del enganche hasta la
explotación y cuenta con testimonios
reales de sobrevivientes. La exposición,
que estará abierta al público hasta el 31
de octubre, aborda las formas de capta
ción y el destino de las víctimas, bus
cando salvar vidas y dignificar el futuro
del país. Esto es producto de la colabo
ración entre Aeroméxico y el Museo
Memoria y Tolerancia.

La ausencia de México en la reunión extraordinaria

convocada ayer por la Organización de Estados
Americanos (OEA) para tratar el tema de Venezuela
puede escandalizar y hasta indignar, pero no
sorprende. Ni siquiera asistió el 16 de abril pasado
cuando, también en una sesión extraordinaria, los
países miembro —con excepción de El Salvador,
que se abstuvo— condenaron el asalto policial de
Ecuador a la embajada mexicana en Quito, Ayer,
la canciller ALICIA BARCENA encabezó en la sede

de la Cancillería la entrega de cartas de
naturalización a 200 personas originarias de 34 países.
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FUERA DE AGENOA

Negociaciones y vacíos
de información

Jl \N V El FUI A/

La tarde del jueves 25 de julio en Culiacán, mientras se
conocía por un cable de la agencia Reuters la deten
ción de Ismael El Mayo Zambada García, los operado
res de rango medio de su grupo en la zona centro de
Sinaloa no daban crédito a la información. En princi
pio decían que era falso que el "Señor del Sombrero"
saliera de algunas de sus guaridas sin los anillos de
protección oficial y propios que solían establecer
se. Antes del anochecer la capital sinaloense se sumó
en un letargo silencioso, donde buena parte de las acti
vidades se apagaron, había pocos policías en las calles
y el tránsito disminuyó más temprano de lo habitual.

Cuando los noticieros de radio y televisión reportaron
que en la captura de El Mayo Zambada lo acompañó su
ahijado Joaquín Guzmán López, hermano de Ovidio y
medio hermano de Iván Archivaldo y Alfredo Guzmán
Salazar, el desconcierto fue total. Uno de los líderes fun
dadores del Cártel de Sinaloa y el vastago de El Chapo
Guzmán estaban detenidos en territorio estadounidense.

El asesinato de Héctor Melesio Cuén Ojeda, pocas
horas después de que se conociera la noticia de la de
tención, vino a enturbiar el escenario local. El político
sinaloense oriundo de Badiraguato. nieto de uno de los
primeros comerciantes de opio y heroína en los años
40 del siglo pasado, exalcalde de la capital y exrector
de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), estaba
confrontado con el gobernador de Sinaloa desde el año
pasado a raíz de una serie de reformas para quitarle el
control político y de recursos de la universidad.

El asesinato de Cuén y el vacío de información en
torno a la captura desató una ola de rumores e histo

rias que cambiaban de un día a otro. La inexactitud,
reportes con fuentes con datos inverosímiles del en
torno de Zambada, un clan hermético y muy discreto
en sus andanzas, abonaron a la desinformación.

Desde hace un par de años desde una cuenta de co
rreo electrónico que utiliza un usuario con pseudónimo,
establecida a raíz del conflicto de los hijos de El Chapo
Guzmán (Los Chapitas) y los Zambada (Los Rusos), se
envían reportes a ciertos medios en contra de este clan
para generar la percepción de que son el bando "malo".
Tras la ola de rumores enviaron un recorte de periódico
que retomó una nota publicada días atrás por el perio
dista mexicoestadounidense Luis Chaparro en su sitio
web, donde El Mayo buscaba entregarse para estar cer
ca de dos de sus hijos procesados y en calidad de testigos
protegidos en ELI. A sus 76 años quería condiciones en
prisión para atender sus padecimientos de salud.

"Esta es la verdad de la situación, a El Mayo no lo
traicionaron sino Culiacán fuera un campo de guerra
como en el 2008, se les invita a los medios de comuni
cación no caer en el juego de los gringos, buscan crear
conflictos donde no los hay no engañen a la ciudada
nía", decía un correo del 27 de julio.

El vacío de información estadounidense con el gabi
nete de seguridad federal se selló desde el 19 de octubre
de 2019, día del Culiacanazo, cuando Ovidio Guzmán
antes de ser liberado, dio el nombre de un alto funciona
rio del gobierno de López Obrador con el que tenían
acuerdos. Las agencias de inteligencia norteamericanas
hace cinco años que le bajaron el svvicth al obradorato.
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Más auditorías del SAT en plan de SHCÍ foco en
grandes empresas y sin reforma eluden ruido político

El reporte de las finanzas a junio que re
cién presentó la SHCP de Rogelio Ramírez
de la O no se aparta mucho de la radiogra
fía conocida: alto gasto por las elecciones,
déficit que se acerca a concluir el año en
5.9% y un costo financiero que creció 5%.

La deuda interna aumentó 11.5% y la ex
tema (920,000 mdd) 3%. Los ingresos tri
butarios crecieron 6%, pero los relativos al
ISR cayeron 0.5%, baja que llama la aten
ción por la estrategia que trae Claudia
Sheinbaum de no implementar una refor
ma fiscal.

Ayer el titular del SAT, Antonio Martí
nez Dagnino reiteró que esta no es neces
aria ya que aún "hay mucho margen que
recaudar". Dijo que en el sexenio se han
captado casi 21 billones de pesos, 13% más
que con Enrique Peña Nieto.

La decisión de posponer una vez más un
cambio fiscal de fondo tiene que ver con
los costos políticos inherentes. Ulises Cas
tilla socio líder de la práctica fiscal de
KPMG señaló que estos no se quieren pa
gar, ya que vendrían ajustes en impuestos
indirectos lo que "no es popular".

Ricardo Delfín, socio líder de clientes de
la misma consultora, remarca que tampoco
se quiere impactar a la economía informal,
pese a que es el 50% de la economía. En ese
sentido, los expertos estiman que el quid
volverá a descansar en la fiscalización a

grandes contribuyentes. Anticipan audito
rías más agresivas sobre las 2,400 empre
sas que aportan 75% de la recaudación.

Hablan del soporte que han significado
la Cuenta de Aportación de Capital y la
Cuenta de Utilidad Fiscal Neta.

La apuesta es que a futuro darán más
frutos. Sin embargo, el tema tiene sus be
moles. Y es que los especialistas explican
que las compañías se han preparado en es
te tiempo con tecnología para anticipar los
requerimientos del SAT.
En ese sentido hay riesgos, máxime

cuando viene para 2025 una consolidación
para llevar el déficit al 3.5% del PIB, amén
del enorme cúmulo de inversiones pos
puestas en infraestructura. Agregue a Pe
mex de Octavio Romero que seguirá como
un barril sin fondo. Así que muchas dudas.

AVALA COFEPRIS A PTC
THERAPEUTICS MEDICINA PARA
ENFERMEDAD RARA

La farmacéutica PTC Therapeutics que di
rige Bertha Mancilla está de manteles lar
gos. Cofepris de Alejandro Svarch acaba de
aprobarle una nueva molécula para la ami
loidosis hereditaria por transtiretina, en
fermedad rara cuya incidencia en México
es de 0.89% personas por cada 100,000
habitantes. Es potencialmente mortal en
adultos. Se trata del primer tratamiento
aquí. La apuesta es que los pacientes ten
gan mejor calidad de vida. La multinacio
nal con presencia en 20 países y que a ni
vel global lidera Matthew Klein es una es
pecialista en áreas terapéuticas no cubier
tas. Invierte el 67% de sus ingresos en
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investigación.

COMPRA BELTRANENA 1.0397% DE
VOLARIS Y RATIFICA CONFIANZA

Ayer se reportó a la BMV que Enrique
Beltranena Mejicano adquirió un paquete
de un millón 580,000 acciones serie A de
Volaris. Es el 1.0397% del capital. Se trata
de una muestra de confianza del ejecutivo
respecto a que dicha aerolínea va en la
dirección correcta. Beltranena ha resul

tado esencial para el avance de la compa
ñía de bajo costo que inició operaciones
en 2006 con 5 aviones. Hoy tiene una flo
tilla de 129 unidades, cubre 230 rutas en
44 ciudades de México, 23 en EU, 4 en CA

y 2 en Sudamérica con una tarifa prome
dio de 49 dólares.

FED ABRE PUERTA A BAJA DE
TASAS Y BANAMEX ESTIMA
4.50%4.75%
Tal cual la FED mantuvo sin cambio las

tasas en 5.25%5.50%. Quizá lo intere
sante es que lerome Powell abrió la puer
ta a un recorte para su reunión de sep
tiembre. El equipo económico de Bana
mex a cargo de Sergio Kurczyn estimó
que vendrían varios ajustes continuos
para llegar a 4.50%4.75%. Según el ban
co la tasa en México cerraría en diciem
bre en 10.0%.
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CRISTINA FERNÁNDEZ EN
MÉXICO... Y VENEZUELA
•Resultará.más que .interesante la pone
que dará este sábado al mediodía la
expresidenta de Argentina Cristina
Fernández de Kirchner, a invitación del.
Instituto ..Nacionalde Formación_Po^
de Morena. Su exposición denominada
"Realidad Política..f .Electoral de^^^^
Latí na" cae como anillo al dedo en. estos _
momentos por la crisis postelectoral que se
vive en Venezuela y donde varias naciones
del continente han 1 anzado fuertes críticas.
al presidente reelecto, Nicolás Maduro.
No hay que olvidar que Cristina Fernández
seha declarado chavista y el mandatario
mexicano ha hecho un llamado a que no
"metan las narices" en.un asunto interno...
Por lo que será relevante conocer .su
posición.al .respecto.
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UN CABIZBAJO DANTE DELGADO
•Quien anda alicaído y cabizbajo es
el dirigente nacional de Movimiento
Qi u da dano ÍMQI. Pante D ejga d o
Rannauro, debi d o a q u e j o s c ont eos,
hasta.el.mo del Instituto Naciona
Electoral (INE) solamente le dan cinco
escaños en el Senado de la República,
número_£ue_dice que.AiQ.repres_entan_el_
10% de ].a votación que sacó en las próximas
eJ^cciones. Aseguraque__el.prqceso_ejectoral
representó un crecimiento importante
para el partido "fosfo fosfo", pero no se ve
reflejado en la cámara alta. Y es que en
c.asp de ma nteners e e 1 nú mero, tend rán
una minibancada_, pues únicam
c. i ú co sen adore s d e 128 quejo co nforma n.

LA DIFÍCIL AGENDA DE SHEINBAUM
•En la casa de transición de la virtual
presidentade.México,;.Claud|a Sheinb
sí que son muy rigurosos con la agenda
del día a día. De ello puede dar cuenta
ja senadora guinda.pqr_TamaulipasJ.
Guadalupe Covarrubias, quien ayer se
presentó para intentar tener una reunión
con la próxima mandataria, pero le
dijeron que hablará por teléfono para
agendar una ..cita y que .probaMemente.
P.o d rí a ser 1 a próxi m a sema na. El teman o
es menor, según la legisladora, pues iba
con la intención de pedirle que interceda
para que;.Tamaul^mayor
seguridad, después de los asesinatos a.
empresarios y las extorsiones que sufren.
los comercios y ..que han..orillado al c ierre.
de. sus _ cortinas .por falta de. gara^
trabajar. Pero bueno, eso será la próxima
semana si bien le va.
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¿Maduro o
podrido?
Las elecciones en Venezuela nos

permiten explorar un lema que,
a diferencia de los otros que pro
liferan en la prensa, no requiere
fiel comeo fie volo por volo; a sa
ber, las consecuencias fie la falla
fie confianza lanío en el lisiado

en general, como en las autoridades electo
rales en parlicular. Que un régimen como el
de Nicolás Maduro haya "aceptado" que ganó
por un margen fie menos fie 10 punios por
centuales, le hace pensar a los opositores y a
la prensa de los países democrático!, que en
realidad perdió por mucho. Se entienden las
sospechas, porque los gobiernos autoritarios
que prelenden encarnar una revolución (la
chavisla, en este caso, donde el legado fiel
difunlo sigue siendo el estandarte fie supues
ta legitimidad), y las autocracias en general,
suelen llevar su manipulación electoral al
extremo. Como ejemplo, Paul Kagame, el
presidente fie Rwanda en funciones, acaba
de ganar las elecciones para continuar en el
poder, mismo que no ha dejado desde 1994.
Según los resultados oficiales, ganó con el
99% fl© los votos, en unos comicios donde
además se le impidió competir, por diversas
medios, a todos los candidatos opositores
creíbles. Pero así se las gastan los dictado

res, porque no se trata fie que sus victorias
sean aritméticamente verosímiles, sino fie

conservar el monopolio del discurso para no
fiar lugar a ninguna discusión pública sobre
malicies jurídicos ni políticos. P1 mandamás
sigue siendo el mandamás y háganle como
quieran.
Así que en el caso fie Venezuela, aceplar

una victoria cerrada equivale, en el imagi
nario colectivo opositor, a reconocer una
fiérrela aplastante. De nuevo, es imposible
saber, por ahora, el resaltado preciso de lo
que efectivamente afirmó el electorado fie
ese país en las boletas.
De lo que no cabe duda es que el poder

fiel gobierno chavisla presenta visibles grie
tas, y esas no dependen fie que el número
fie volos reconocidos se mueva hacia ningún
lado. Ante los comunicados escéplicos de va
rios países de América Latina, la respuesta
oficialista fue retirar a su personal diplomá
tico fie todos ellos, y exigir el retiro fie los
correspondientes de territorio venezolano.
Es una respuesta infantil, temperamental,
que no demuestra ni fuerza ni soberanía, si
no desesperación y voluntad fie seguir en el
poder sin importar el nivel de ostracismo y
sanciones desde el exterior, que a su vez han
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provoca*lo que Venezuela haya sido la peor
economía del retundo duranle varios años,

a unque eslos dos ú 11 irnos se haya recuperado
relalivamenle (luego fie casal raerse 30% un
año, si al año sigúeme se abre ahí una pana
dería fie barrio, el PIB sube 4%). Cuando el
aislamiento se vuelve lan grave que impide
el comercio, el dinero se acaba, las deudas

quedan sin pagarse y se acaban los incentivos
políticos de quien sostiene al régimen para
seguir en ese barco, sea un grupo ideológico,
las fuerzas armadas, algún gobierno extran
jero, o lo que sea. Aunque a veces ni eso es
suficiente para derrocar a una clase política,
como sucedió en Cuba luego fie la caída fie
la Unión Soviética. A ver que sucede en este
caso. Pero hay consecuencias que siguen pro
duciéndose, y que tienen impacto creciente.
La migración venezolana ha ido, efectiva

mente, al alza. Las cifras mediáticas pueden
ser ¡exageradas en sus proyecciones, pues di
cen que más fiel 44% de la población del país
consideraría emigrar sí se quedaba Maduro.
Ya hay millones fuera fiel país, pero no es lan
sencillo que el éxodo siga creciendo hasta

dejar solo a quien no se quiere ir. Ls un lema
logíslico, pero lambién fie psicología política.
La mayor parle fie la gente viviendo bajo un

régimen lermina resignándose a él, pues lien
de a someterse al poder sin siquiera intentar
desafiarlo antes (Timolhy Snyder habla de
"obediencia anticipada" de la mayoría, en su
libro "Oii 1 \ i a 1111\que vale la pena leer).
Lo fie las estatuas de Chávez derribadas y

los disturbios presentes es lema aparte. Pero
las protestas populares, cuando son espontá
neas y no organizadas y fondeadas; tienden a
disolverse rápidamente. Un poco por las mis
mas razones expuestas? antes, y un poco por
que un gobierno tiende a caer cuando pierde
legitimidad, no Solo popular, sino ante la cla
se política de la época. Ln un país como Vene
zuela, esla clase política incluye como adores
centrales a los altos mandos militares. Y ellos
no están desconociendo la elección. Por eso

la líder opositora, a quien están llamando a
desconocer los resultados electorales, es a los
propios militares. Pero suena improbable. Si
alguien necesita incentivos abundantes para
desobedecer, es un soldado. No sé si en el
caso fie, Venezuela, los tenga

•Autor y consultor especialista en políticas
públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgado
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¿Hacia dónde vamos
con la transformación
del poder judicial?
Las ocurrencias derivadas fie los caprichos y la falla fie in

dependencia fie pensamiento y crilerio propio fie muchos
legisladores, así como las propuestas fie transformación fiel
Eslado a parí ir fie la visión de la acf ual administración, avan
zan a pasos agigantados, lisio se refleja en la incertidumbre
sobre el deslino de los organismos autónomos especializados,
que en su momenlo fueron una demanda de la ciudadanía a

Iravés fie sus represenlanles para fortalecer el sistema democrático nacio
nal; así como en la forma de determinar quiénes serán los juristas aptos
para desarrollar las actividades:que le corresponden al tercer poder: el
J uflicial, que es un cont rapeso que permite el ejercicio fiel poder soberano.

Desfle Palacio Nacional han salido propuestas que van desde la no
exigencia fie experiencia previa hasta una tómbola para repartir y asignar
a fes juzgadores. Cuestión que, muy independien! ementada quién lo haya
externado, 110 solo suena incongruente e ilógica,ya que no se está hablando
fie una rifa para el apoyo de una beneficencia y mucho menos fie un sorteo
fie feria con fines fie lucro; sino fie proteger el orden constitucional fie la
federación, así como la impartición fie justicia en sus diversas instancias,
garantizando un arrien y primordialmente el Estado deDerecho. Esto es bá
sico para la flemocracia y el flesarrollo inst it ucional del Est ado; por lo que
se aplauden los cuestionamientos realizados por la Consejera Presiflenta
fiel Instfjuto Nacional Electoral (1NE), Guadalupe Taddei, el pasado martes.
Ella flejó en claro que no solo se debe determinaren papel la nueva forma
fie realizar la selección de los magistrados, jueces y demás impar! ¡flores fie
justicia, sino que también es necesario crear una normativa específica que
defina cada actividad, la secuencia en la que se realizarán las elecciones
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fie caria uno de los cargos, y el tiempo en que se pretende completar el
nuevo sistema de selección, comenzando con los más de 3,000 jueces de
distrito, sin olvidar los 11 jueces de control constitucional, conocif losComo
ministros fie la Suprema Corle fie Justicia de la Nación (SCJN). Aflemás,
fleben establecerse clarament e las reglas fie campaña que podrán realizar
y su financiación, sin dejar fie lado que la propuesta original determina la
ausencia fie financiamiento público o privado.

Para la Consejera Presidenta delINE, es crucial que se le tome en cuenta
ya que es el órgano especializado, y requiere saber tiempos y conocer pre
supuestos, porque se necesita una planificación y logística fie gran escala
I lasada en los aspectos técnicos y operativos que aseguren el correcto
desarrollo fie una jornada electoral.

Sin embargo, al parecer, los diputados y muchos fie sus consejeros han
perdido fie vista la importancia fie analizar y discutir de forma integral la
iniciativa que envió el Ejecutivo para fiarle viabilidad y fortaleza, permi
tiendo la transformación fiel sistema judicial a partir de las áreas de la
administración pública fiel poder ejecutivo, como las fiscalías y demás
órganos de investigación, hasta la selección fie los mejores perfiles para
la impartición fie justicia.

Si bien complacer a quien es nuestro líder es parte de la visión fiel
actual y futuro Congreso, la realidad es que su obligación es velar por la
gobtti labilidad fie la nación a través fiel análisis correcto de las propuestas
que les son enviadas para su estudio y discusión, dándole prioridad a los
aspectos que generen un bien a la saciedad que les eligió para realizar
una función específica.

En conclusión, la transformación del sistema judicial debe de ser abor
dado con sel ¡edad y fie forma rigurosa, fiado su impacto crucial en el Esta
do fie Derecho y Democracia; por lo que es imperal ivo que los legisladores
y sus asesores mantengan un compromiso con la integridad y calidad
fiel proceso legislativo,.dejando a un lado los intereses particulares, para
garantizar el bien social.

Que no se olvide que la integración de un sistema fie justicia robusto y
confiable, permitirá el desarrollo y estabilidad nacional.

•Colaborador de Integridad Ciudadana AC, Contador Público, Maestro
en Administración Pública @Javt'erAgustinCo @lntegridad_AC
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"Ift, ¿crónica de
una desaparición
anunciada?"
Es por iodos conocido que desde.el ini

cio del aclual sexenio, el Presidente
López Obrador manifestó su desacuer
do con los organismos autónomos y
en les reguladores; debido a que los
considera una estructura paralela al
Poder Ejecutivo, que las facultarles y

atribuciones que ejercen, sin mayor problema po
drían ser desempeñadas por algunas Secretarías
fie Estarlo; incluso ha llegarlo al punto fie soste
ner que, han sirio parle fundamental del modelo
neoliberal que imperó en el país por casi cuatro
décadas, cuyos resultados fueron altos niveles fie
corrupción, tráfico de influencias y que siempre han
estado al servicio fie las grandes empresas trans
nacionales y consorcios mexicanos que dominan
los mercados.

De igual forma, desde antes fie la elección fiel
pasado 2 fie junio, la candidata del Movimiento
fie Regeneración Nacional (MORENA) y partidos
aliados Claudia Sheinbaum Pardo ha respaldado
esa postura; es decir, que tiene en el radar dicha
propuesta de reformas y adiciones y en consecuen
cia forma parte sustancial del "Segundo Piso de la
Cuarta Transformación"; situación que se ha con
vertido en uno de los temas de controversia y de
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bale enlre los diversos adores políticos, sociales
y económicos, con opiniones a favor y en conlra,
lógico es, la mayoría acóreles a los inlereses que re
presentan y unos pocos en defensa de, la sociedad
y fiel país.
Mucho se ha hablarlo úllimamenle, en cuanlo a

que la elección en lo concerniente al Poder Legis
lativo liene como resultado la desaparición fie los
contrapesos; ya que los partidos opositores no fue
ron capaces dé convencer al electorado con propues
tas viables y objetivas; por lo que, en consecuencia
Morena tendrá mayoría calificarla (66% más 1) en
la Cámara fie Diputados y muy cerca fie lo mismo
en la Cámara alta; a ello se debe que se hable fie un
escenario de sobrerrepresentación.
No obstante, en los siguientes días al resultado

electoral y después de que la virtual Presidenta elec
ta y sobre todo el líder fie la bancada Morenisla en
la Cámara fie Diputados Ignacio Mier reiteraron la
intención fie que en cuanto iniciara la siguiente le
gislat ura se ingresaría el paquete fie reformas anun
ciado el pasado 5 fie febrero por el act ual Presidente;
se puso fie manifiesto que existe otro contrapeso a
las decisiones gubernamentales y este es el poder
fie los mercados, que hizo saber su inconformidad
por tales pretensiones y ríe inmediato se reflejó con
movimientos en la paridad pesodólar, inversiones,
índice inflacionario y con impacto en la tasa fie re
ferencia fiel Banco fie México.

•Email: lescobarramos67@gmail.com
Twitter @LUISESC0BARRAM6

jf¡S\ Visita nuestro <¡?v
jfljjj sitio web para leer la columna completa. J ITh

www.coritrareplica.mx
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Percepción global de integridad electoral 2024 (Parten)
El Reporle Global 2024 So

bre Integridad Electoral
del Electoral Inlegrily Pro
jecl (Effif más recienle (ha
ce unos días) informa que
nomo en años anteriores,

los indicadores fie integri
dad del enlomo fie campaña fueron los
que obtuvieron la puntuación más baja
fie las elapas del ciclo electoral, con el
financiamienlo y la coberlura mediática
fie campaña nuevamente haslael fondo.
Enlre los cuatro principios clave de la
inlegridad electoral, el enlomo delibe
ral ivo lambién obl uvo las puní naciones
más bajas. En cambio, los procedimien
tos electorales, el comen o cómputo fie
vol.osy laseiapasde resultados del ciclo
electoral recibieron alias calificaciones.

Explora lambién, con detalle, 8 con
I ¡elidas clave en 2023: las elecciones

generales de Zimbabue, Turquía, Ar
gentina, Nigeria y Tailandia; la elección
presidencial egipcia y las elecciones
legislativas fie Países Bajos y fie Polonia.
Reporta lambién las 5 elecciones

con mejores calificaciones en maleria
fie percepción de integridad electoral
en 2023 fueron las fie Países Bajos, Sui
za, Finlandia, Nueva Zelanda y Chequia
la nles República Checa). Del mismo mo

do, que las 5 peores lueron Madagascar,
Zimbabue, Camboya, Turkmequislán y
Egiplo.

En el análisis regional, es decir, Afri
ca, Américas, Asia, Europa y Oceanía, el
Reporl e informa que los países con me
jores percepciones de inlegridad elec
toral son, respectivamente, Cabo Verde
(77), Canadá (86), Israel (80), Suecia (89)
y Australia (75).

En el mismo orden regional, estos son
los países con las peni es calilicacioneij:
Egipto (II), Venezuela (20, pern con el
periodo posl electoral 2024, habrá que
esperar al reporle fiel año que entra):
Turkmequislán (17), Bielorusia (27) y
Tonga (34).
En estos casos habría que escuchar

a Dieler Nohlen, experto global recono
cido, que se duele fie la clasificación fie
países francamente autoritarios, como
Venezuela, Nicaragua, Egiplo, Camboya
y Siria, precisamente como merecedo
res fie la encuesta de percepción electo
ral a sus expertos. Es decir, que no basta
castigarlos exhibiendo la pobreza fie sus
indicadores fie integridad electoral, sino
que inclusive deberían salir de la lista fie
los países democráticos. Dicho fie otra
manera, no hay que reprobarlos, hay
que expulsarlos.
Y ahí reside la principal debilidad

fiel EIP y fie sus productos editoriales y
esfuerzos analíticos. No solo es preocu
pante el 13% fie lasa fie respuesta P las
encuestas, es además, la ponderación fie
ciertas naciones y sus elecciones, como

expresionesacoladas, frágiles o híbridas
fie regímenes democráticos, sin serlo.

¿Cómo le lite a México
en 2023? Á media tabla,
como desde 2019, con 64
() 65 puntos, i11*
tic laiiiaica, (olombiay
\igcMitinayal2escal()nes
delpr ini er lugar. I) el 111 i s 11 h >
m()clo,apcnas]i()icncinia
del fei Salvador, Ecuador
y, Trinidad y Tóbagp¿,y a
15 lugares del fondo de la
 o.

lista. Eso podría significar
que nuestros expertos no
íe saben o no "íes gusta
niiestn >sist ema eleth n al,
y o que cst e no ha avalizado
desde hace años.

•gsergioj@gmail.com
@EIConsultor2

Contra RéplicaFecha: 01/08/2024
Página: 8

Area cm2: 299

1 / 1

Columnas Políticas

Salón tras banderas / Sergio González

Sergio González

Costo: 56,624

Página 140 de 182 Índice



Alito, líder opositor
En motílenlos en que

Morena y aliados están
dubitativos y hasta des
concerlados por lemas
como la aprehensión, o
entrega o lo que haya si
do de Ismael "el Mayo"

Zambada y Joaquín Guzmán López y
las elecciones en Venezuela que cada
día que transcurre van dejando solo
al dictador Nicolás Maduro, sin duda,
110 hay que perder de vista que el ofi
cialismo está más que listo para en las
postrimerías de la actual legislatura,
eliminar, de entrarla, los primeros órga
nos autónomos como el L\A1, Coneval,
Cofece, Mejoredu; el IFT, CHE y CNH y
la razón es que constituyen un estorbo
para Palacio Nacional, esto, sin dejar de
lado el atentar flagran!emente contra la
independencia riel Poder Judicial.
A nivel nacional, este es un escenario

sumamente preocupante, sin embargo,
la esperanza aun reside en que en el
Senado ríe la República, donde Morena
y compañía están a dos o tres escaños

de alcanzar la mayoría calilicada, las
bancadas opositoras demuestren ser "a
prueba de balas", como lo dijo el líder
del PR1, Alejandro Moreno Cárdenas,
al referirse a la fracción parlamenta
ria que encabezará en la Cámara Alta
y evitar que el oficialismo alcance los
dos tercios requeridos.
En el Congreso de la Unión, la opo

sición debe demostrar que 110 está

mermada, como lo ansian Morena y
sus aliados y en este sentido, precisa
mente el dirigente nacional del Revo
lucionario Institucional, Alito Moreno
se perfila para ser una pieza clave en
contra ríe este albazo que pretende el
oficialismo, así como antes, estuvo al
frente para impedir la reforma eléctrica
hace dos años.
En esa ocasión Moreno Cárdenas

advirtió que los diputarlos ríe la ban
cada de Morena tendrían "una derrota
monumental" durante la votación de
la reforma constitucional en materia

eléctrica, ya que el dictamen no consi
guió los votos para ser aprobada y así

ocurrto.

Dalos como éstos vienen a compro
bar que el líder del PRI se ha convenido
en la única oposición; alguien muy in
cómodo para el oficialismo, que no ha
cesado en la guerra sucia y campaña
en su contra.

Y como desde el oficialismo lo ven

como 1111 serio peligro, aunque los nú
meros en el Congreso de la Unión favo
recen a Morena y compañía, esto tiene
otro efecto; a partir del 1 de septiembre,
Alito Moreno tendrá que tejer muy fino
lanío con el PAN como con Movimiento

Ciudadano para que el bloque opositor
110 se achique y no cedan los escaños
que necesita el oficialismo para consu
mar este arbitrario albazo.

Y en esta coyuntura, hay que desta
car, que el grupo fie priístas y expriíslas
que han venido exigiendo que Moreno
Cárdenas les entregue el PRI, por mo
mentos se ocultan y en otros asoman
la cabeza, con lo que demuestran su
oportunismo y que están dispuestos a
entregar todo a cambio de impunidad
y quieren además el PRI.
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LA ANIMADVERSIÓN DE MORENISTAS A ROMO
GUERRA

Y?n _arepeiir en el Congreso^cajsilajm^
Víctor Hugo Romo Guerra, "porque si queremos conservar
la armonía, compañerismo y fuerza para la próxima Tercera
J.: l rtA¡ A( A I ÜaI'C:AD. .U I11.

. ^í?. _1_1?aÍ MI'AaÍ ^r_DA .)Ai í^_^! i. P. ÍX _)_(^ 5? ! >_ _\í?. js?. P^D VIcI í ca r el ira baj f
j_^_!íTll.i>__c_^_c_?.nXSí_lA;ir_( '.O . Y ^ fik 1 ^r_t _c_!_^j"íkllf?_»_ DÍTA 1::i_c_?.

Romoi Guerra se ha .encargadode divulgar que s
yicecoordinadordel .grupo .mayorit^
legisladores¦_ja^?.h^^.Í^^^J!r^do_ía_mano_para_ese.eai^^í_ corno_

?.110. A {1 [ ^H1 i 11 .0 (. ? ^ í ^ J Jr!' ! i^.11 <: >7». .S.C ). P A í1. r. A«Tí
las legislaturas en las que trabara, por lo que sería buen apqyo
de Martha Avila Ventura, quien dicen que seguirá como líder
raorenistaen el Antiguo Palacio de Donce^
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JUCOPO ESTIMA OTRO EXTRAORDINARIO ENTRE 20
Y 22 DE AGOSTO
*Pese a que se retrasó una semana la asignación de Comisiones,
DíA Í'íl flUAv. JAa! I' ^t'í1 _ i!»_ g kl Íí A!_ Pí'! sA ?.<A Jíj. 5^'_ jllí
sobre el tema de las rentas en la Ciudad de México, la Junta
de Coordinación Política (Jucopo) del Congreso capitalino
estima que el próximo periodo extraordinario será entre el 20
y 22 de agosto próximo; al menos esa es la lecha que analiza
la presidenta de ese grupo y coordinadora de Morena, Marta
Avila .Ventura. De ahíque los .legisiadores locales
a todo vapor los temas de las va famosas iniciativas del jefe
de Gobierno, Marti Batres Guadarrama, que no tienen
nada sustancial pero al menos han hecho productiva a la n
Legislatura en sus últimos días.

INICIA BRUGADA GIRA DE AGRADECIMIENTO

de México, Clara Brugada Molina, este jueves a las 17:00 horas
inicia subirá de agradecimiento a la
c.> !A Í. kX1.' ?. j kl 11 Af ?• ^.kAr..4 ?1 c! ^ «A Ak !c.! A^ ^ ^ív.ik'

Milya Alta y posteriormente estará en Tláhuac a las 19:00 horas
5rA r A'k ^iSIALAiX^cí'A( !^Ak'gí'A;A< AVI :11. A._^A AA.11 líA kA* kKA k.riA.í kí?
l^ran ^k0ír!()s, ix,ix]ue será xa njiiv JAr'kA^klclíma civuda
poco con las torrenciales lluvias que han estado cayendo en la
CDMK
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El hidrógeno verde
Hace 130 años Julio Verne vaticinaba, en su novela La

Isla Migteriúm¦¦ "¿qué es lo que van a quemar en lugar
del carbón?: Agua. El agua descompuesta en sus ele
mentos por la electricidad se empleará algún día como
combustible.7*

Aciualménie, el hidrógeno verde que se obiiene a
parí ir del proceso denominado electrólisis (hacer pasar

energía eléctrica por una celda que tiene un ánodo y un cátodo) que
descompone el agua en sus dos elementos: hidrógeno (H2) y oxígeno
(02). Pero esa energía eléctrica debe ser renovable, sea eólica, solar o
la misma energía nuclear.
Existen tres tipos de hidrógeno: el hidrógeno gris, que se produce con

combustibles fósiles y conlleva muchas emisiones fie C02. El hidrógeno
azul, se produce por combustibles fósiles con tecnologías de captura y
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almacenamiento de carbón (menos contaminante que el hidrógeno gris).
Alrededor de tres cuartas parles del hidrógeno que se produce acl.ual

mentees a partir del gas nal ural (CH4). Esle hidrógeno azul podría ser una.
solución inicial, mientras que el hidrógeno verde aumenta la capacidad
de producción y almacenamiento para industrias como la siderurgia,
química y petroquímica; sin embargo, el hidrógeno azul no elimina las
emisiones de C02,solo las reduce, aunque los cost os de producción fiel
hidrógeno verde'todavía son considerables.

De igual manera que las celdas foiovoliáicas y los aerogeneradores re
flucieronsignificaiivamenl.fi sus costos en los últimos 20 años, el pronóstico
es que los costos de proflucción del hidrógeno verde bajen progresiva y
consistentemente entre el 2030 y 2050.
El uso del hidrógeno verde está considerado como el mejor camino

hacia la.descarbonización del planeta, como el sustil tilo ideal de los com
bustibles fósiles sobre lodo en el transporte como camiones, trenes, avio
nes y barcos.

Sus ventajas comparativas (energía limpia, 100 % renovable, alma ce
na ble, transportable) le permitirán convertirse pronto en un elemento
clave para la transición energética que ayudarán a las grandes eco
nomías a alcanzar su neutralidad en carbono (emisiones netas cero)
y mitigar el calentamiento global que nos aqueja. Sabemos que, sus
consecuencias en daños a la infráestruct tira urbana, i urística, agrícola
y portuaria se estiman entre 400,000 y 600,000 millones de dólares
anuales.

Es urgente que nuestro país retome, inmediatamente el camino co
rrecto al que se obligó con la firma del Acuerdo de París, desde diciem
bre del 2015. También debe cumplir con sus dos leyes nacionales: la
Eey General de Cambio Climático y la Ley de Transición Energética.

«Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com
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Un hecho
y múltiples
versiones
Los uarrouallcatiies Ismael "Mayo" Zam

bada García y Joaquín Guzmán López "el
Güero" están detenidos por el gobierno
de los Estarlos Unidos, es un hecho irre
futable; sin embargo, las versiones de
cómo seiogró son diversas, lanío de los
medios fie comunicación, como desde

la misma administración Biden.

Por la larde del jueves pasado, el 25 para evitar
•confusiones,comenzó a difundirse ampliamentequé
el narcotraficante más buscado, el "Mayo" Zamba
fia, había sido "detenido' o se había "entregado" a las
autoridades estadounidenses y ahí precisamente se
dio el hecho que tantas y tantas versiones sobre algo
concreta

En este mar de versiones la confusión reina y la.
pregunta obligada: ¿a quién beneficia?

I I prestigioso editorial de periódicos como el
Washington Post (WP), New York Times (NYT) y Los
jingeles Times (LAT) se han comprometido con las
investigaciones, reportajes, columnas y notas de
sus colaboradores, en torno a cómo fue la captura
o detención fiel "Mayo" Zambada y en el competido
mundo fíela información, la credibilidad es esencial;
y bueno, ni hablar de medios electrónicos extranjeros
como la BBC fie Londres, todos publican o difunden
sus versiones de un sólo hecho. Cuál es la razón para
que el gobierno estadounidense se niegue a revelar
cómo fue la detención de este narcotraficante por el
cual se ofrecían 20 millones de dólares de recompen
sa, o de información que llevara á su capí tira (como

decía la publicación fiel l'BI).
En i'l Xor York Timésse lee: "Parecía una historia

sacada fie una novela de narcos: uno fie los mayores
capos de la droga de México subió a un avión cruzó la
fronteray fue presentado a los agentes federales esta
dounidenses porel liijo fie su antiguo socio criminar!

Por improbable que pueda parecer, eso eS exac
tamente lo que parece haber ocurrido el jueves por
la noche,cuando un Beefihcraft King Air turbohélice
aterrizó en un pequeño aeropuerto municipal a las
afueras de El Paso, y se bajó uno fie los hombres
más buscados de México: Ismael "MI Mayo" Zambada
García. En Los fiígeles Times se publicó lo dicho por
el abogado del "Mayo" Zambada: "mi cliente no voló
voluntariamente a. la frontera como han sugerido al
gunos informes, no tengo ningún comentario excepto
decir qué él no se entregó voluntariamente

Y en la BBC de Londres se difundió: "las autorida
des estadounidenses lo det uvieron en Ll Paso, Texas,
el jueves pasarlo en donde fue engañado para viajar
a los Estados Unidos como parte de una elaborada
operación encubierta ideada por el hijo de.su antiguo
amigo y socio, el Chapo".

Incluso los gobiernos fie Estados Uñidos y México
difieren sobre su capt ura o entrega.

De ahí la importancia señalada [Mínalos arriba,
¿Quién gana con esta confusión?
•Egresada de la EPCSG. Diputada constituyente.

Defensora de los derechos de los animales y
fundadora de 'Ángeles Abandonados" @arnc7
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RED COMPARTIDA
PEMEX, ¿ MÁS IMPORTANTE QUE LA SEDEÑA?

A ver, a ver, a ver. Nos dicen fuentes muy bien informadas ai res
pecto que en «te momento la designación del director de Petró
leos Mexicanos, de Pemex, es más importante que incluso la de el
titular de la Secretaria de la Defensa y es tan grande el asunto que
el propio presidente López Obrador ya metió su cuchara de una

manera poco amable y su sugerencia es que el nuevos director sea el viejo
director es decir, que el gobierno de Claudia Sheinbauni ratifique a Octavio
Romero Oropeza y a su equipo más cercano al frente de la paraestatal y las
razones que pone en la mesa tienen que ver con todo lo relacionado con el
proyecto de la refinería Olmeca en el puerto de Dos Bocas, Los temas que le
preocupan a la presidencia actual, y con las que tendrá que cargar la siguiente
administración son que no vayan a recortar el dinero que necesita la refinería
para poderse acabar de pagar, las auditorias que se necesitan hacer y los cierres
para que Pemex tome el control de la misma. La decisión, nos dicen, va a recaer
en el equipo de Sheinbaum, Los Claudios, que no tienen muchas ganas de dejarle
esta posición al actual director que, dicho sea de paso, según cuentan, no ha
preparado nada relacionado con el proceso de la entregarecepción. El presiden
te, cuentan, decidió dejar que el proceso en la Sedeña se resuelva como quiera la
administración Sheinbaum, pero en Pemex si están buscando la ratificación.
Por cierto, nos dicen que uno de los escenarios probables para

mantener a Octavio Romero Oropeza en la dirección de Pemex es
llenarle todos los huecos más importantes como son finanzas,
administración, logística así como los directores de exploración y
producción y de transformación industrial, ahí si. meter a todo el

equipo Sheinbaum. Hasta ahora lo único que se tiene claro es que el nuevo
director de Pemex tiene que tener el visto bueno de la Secretaría de Hacienda,
en este caso de Rogelio Ramírez de la O que no tiene una buena opinión del
desempeño de Romero Oropeza. SI la apuesta es a mantener a Pemex como el
eje central en un plan nacional de desarrollo tal vez haya un choque de crite
rios entre la presidenta electa y el actual habitante de Palacio Nacional. Ojo,
comparten, por ahora, el liderazgo político del país, pero López Obrador no
parece estar dispuesto a ceder las decisiones de largo plazo a su sucesora
como ocurrió desde la época de losé López Portillo cuando estatizó la banca
comercial y le dejó la bronca a Miguel de la Madrid Hurtado; hoy es Igual, será
presidente hasta el último minuto de su mandato.
Pues la reunión privada de la Coparmex CDMX fue un buen foro

para todo mundo. Mire, en el mismo espacio convivió la alcaldesa
electa de la Cuauhtémoc Alessandra Rojo de la Vega con la se
cretaria general de Morena, Citlalli Hernández, muy cercana a la
familia Monreal; fue la comida de la presentación del nuevo se

cretario de Economía, Marcelo Ebrard, que habló del tema que realmente le
interesa: la relocalización de las empresas chinas en México para exportar a
Estados Unidos y la necesidad de tener una reingenieria para atraer esas in
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versiones, Ebrard habló de la oportunidad que se viene con el nearshoring.
Por cierto, Clara Brugada, jefa de gobierno electa, no mandó a nadie, pero
quien asumió su representación, quien sabe porqué el alcalde electo de Mag
dalena Contaras, Fernando Mercado. Entre los empresarias estaba la provee
dora del Tren Maya, Maite Ramos, directora de Alstom México. En fin, al final
del día la toma de protesta del nuevo presidente de la Coparmex CDMX, Adal
berto Ortiz, que sustituye a Armando Zúñiga.
Rumbo al próximo sexenio, en la Secretaria de Seguridad y Pro

tección Ciudadana habrían de corroborar el pago a proveedores
en el Organo Administrativo Desconcentrado Prevención y Rea
daptación Social. Resulta que desde que Ocram Seyer inició la
prestación del servicio de limpieza en marzo pasado, no le han

entregado ni un solo peso, aun cuando se establecieron montos de 1.2 millones
de pesos mensuales. En apoyo, más de un centenar de afanadores pararon
labores esta semana, y es que aunque aclararon que su salario les ha llegado
en tiempo y forma, les preocupa que la empresa se vea en dificultades finan
cieras. Los responsables de dar seguimiento al acuerdo son la directora de
Transportes, Mantenimiento y Protección Civü, Carmen Hernández, y su sub
director Arturo García.
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JUAN VELEDIAZ

La tarde del Jueves 25 de julio, en CuUacán, mien
tras se conocía por un cable de la agencia Reu
ters la detención de Ismael El Mayo Zambada
García, los operadores de rango medio de su gru
po en la zona centro de Sinaloa no daban crédito

a la información. En principio decían que era falso que el
Señor de! Sombrero saliera de algunas de sus guaridas sin
los anillos de protección oficial —y propios que solían es
tablecerse. Antes del anochecer, la capital sinaloense se su
mó en luí letargo silencioso, donde buena parte de las acti
vidades se apagaron, había pocos policías en las calles y el
tránsito disminuyó más temprano de lo habitual.

Cuando los noticieros de radio y televisión reportaron
que en la captura de El Mayo Zambada lo acompañó su
ahijado foaquin Guzmán López, hermano de Ovidio y me
dio hermano de Iván Archivaldo y Alfredo Guzmán Salazar,
el desconcierto fue total. Uno de los líderes fundadores del

llamado Cártel de Sinaloa y el vastago del Chapo Guzmán
estaban detenidos en territorio estadounidense.

El asesinato de Héctor Melesio Cuén Ojeda, pocas ho
ras después de que se conociera la noticia de la deten
ción, vino a enturbiar el escenario local. El político sina
loense, oriundo de Badiraguato, nieto de uno de los pri
meros comerciantes de opio y heroína en los años 40 del
siglo pasado, exalcalde de la capital y ex rector de la Uni
versidad Autónoma de Sinaloa (UAS1, estaba confronta
do con el gobernador de Sinaloa desde el ano pasado a
raíz de una serie de reformas para quitarle el control poli
tico y de recursos de la universidad.

El asesinato de Cuén y el vacío de información en
torno a la captura desató una ola de rumores e historias

que cambiaban de un día a otro. La inexactitud, reportes
con fuentes con datos inverosímiles del entorno de Zam

bada, un clan hermético y muy discreto en sus andanzas,
abonaron a la deslnformaclón.

Desde hace un par de años, desde una cuenta de co
rreo electrónico que utiliza un usuario con pseudónimo,
establecida a raíz del conflicto de los hijos del Chapo
Guzmán (Los Cíiapífos) y los Zambada (ios ñus os), se en
vían reportes a ciertos medios en contra de éste clan para
generar la percepción de que son el bando "malo". Tras la
ola de rumores enviaron un recorte de periódico que re
tomó una nota publicada días atrás por el periodista me
xicoestadounidense Luis Chaparro en su sitio web, donde
El Mayo buscaba entregarse para estar cerca de dos de
sus hijos procesados y en calidad de testigos protegidos
en los Estados Unidos. A sus 76 años quería condiciones
en prisión para atender sus padecimientos de salud.

;iEsta es la verdad de la situación, al Mayo 110 lo trai
cionaron sino Culiacán fuera un campo de guerra como
en el 2008, se les invita a los medios de comunicación a
no caer en el juego de los gringos, buscan crear conflictos
donde no los hay no engañen a la ciudadanía", decía un
correo del 27 de julio.

El vacío de información estadounidense con el gabi
nete de seguridad federal se selló desde el 19 de octubre
de 2019, dia del Culiacanazo. cuando Ovidio Guzmán, an
tes de ser liberado, dio el nombre de un alto funcionario

del gobierno de López Obrador con el que tenían acuer
dos. Las agencias de inteligencia norteamericanas hace
cinco años que le bajaron el swicth al obradorato.

(sveledlaz424
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Negociaciones y
vacíos de información

La tarde del jueves 25 de miio en cu
liacán, mientras se conocía por un cable de la
agencia Reuters la detención de Ismael "el Ma
yo" Zambada García, los operadores de rango
medio de su grupo en la zona centro de Sínaloa
no daban crédito a la información.

En principio decían que era falso que el "Señor del
Sombrero" saliera de algunas de sus guaridas sin los ani
llos de protección oficial y propios—que solían estable
cerse. Antes del anochecer la capital sinaloense se sumó
en un letargo silencioso, donde buena parte de las activi
dades se apagaron, habla pocos policías en las calles y el
tránsito disminuyó más temprano de lo habitual.

Cuando los noticieros de radio y televisión reportaron
que en la captura del Mayo Zambada lo acompañó su ahi
jado Joaquín Guzmán López, hermano de Ovidio y medio
hermano de Iván Archivaldo y Alfredo Guzmán Salazar, el
desconcierto fue totaL Uno de los líderes fundadores del

llamado Cártel de Sinaloa y el vástago del Chapo Guzmán
estaban detenidos en territorio estadounidense.

El asesinato Héctor Melesio Cuén Ojeda, pocas horas
después de que se conociera la noticia de la detención,
vino a enturbiar el escenario local. El político sinaloense
oriundo de Badiraguato, nieto de uno de los primeros co
merciantes de opio y heroína en los años 40 del siglo pa
sado, exalcalde de la capital y ex rector de la Universidad
Autónoma de Sinaloa (UAS), estaba confrontado con el
gobernador de Sinaloa desde el año pasado a raíz de una
serie de reformas para quitarle el control político y de re

clusos de la universidad. El asesinato de Cuén y el vacío
de información en torno a la captura desató una ola de
rumores e historias que cambiaban de un día a otro. La
inexactitud, reportes con fuentes con datos inverosímiles
del entorno de Zambada, un clan hermético y muy discre
to en sus andanzas, abonaron a la desinformación.

Desde hace un par de años desde una cuenta de correo
electrónico que utiliza un usuario con pseudónimo, esta
blecida a raíz del conflicto de los hijos del Chapo Guzmán
(los Chapitas) y los Zambada (los Rusos), se envían repor
tes a ciertos medios en contra de éste clan para generar la
percepción de que son el bando "malo". Tras la ola de
rumores enviaron un recorte de periódico que retomó una
nota publicada días atrás por el periodista mexicoesta
dounidense Luis Chaparro en su sitio web, donde el Mayo
buscaba entregarse para estar cerca de dos de sus hijos
procesados y en calidad de testigos protegidos en los Esta
dos Unidos. A sus 76 años quería condiciones en prisión
para atender sus padecimientos de salud.

"Esta es la verdad de la situación, al Mayo no lo traicio
naron sino Culiacán fuera un campo de guerra como en el
2008, se les invita a los medios de comunicación no caer
en el juego de los gringos, buscan crear conflictos donde
no los hay no engañen a la ciudadanía", decía un correo
del 27 de julio. El vacío de información estadounidense
con el gabinete de seguridad federal se selló desde ell9 de
octubre de 2019, día del Culiacanazo, cuando Ovidio Guz
mán antes de ser liberado, dio el nombre de un alto fun
cionario del gobierno de López Obrador con el que tenían
acuerdos. Las agencias de inteligencia norteamericanas
hace cinco años que le bajaron el swicth al obradorato.
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El Chacal

ch a caleoin cogni to @gm a il. com

"TODOS POR

EL ORO"
Es de llamar mi atención, el

furor que aún siguen cau
sando las competencias

olímpicas, pese a que el deporte
ya no goza de la penetración
mediática en las nuevas gene
raciones de la población mun
dial, es claro que el espíritu del
olimpismo, de la competitividad
en los seres humanos sigue sien
do notable, ver a jóvenes que
dedican 250 % de su tiempo a
entrenarse en algún deporte o
especialidad, sabiendo que a la
par existen otras personas en
otras latitudes que persiguen tu
mismo fin, es extraordinario, por
eso las diferencias entre un prime
ro, y un segundo lugar son diminu
tas, décimas de segundo, milimétri
cas, o sea, una cosa casi impercepti
ble para los espectadores, pero que
sin duda en ellos, y puede marcar
la diferencia entre un fracaso y un
éxito rotundo. Bueno, desde mi
óptica el sólo estar seleccionado a
nivel mundial, y representando a la
nación por la que compites implica
todo un logro, pues desde los ini
cios del deporte que te guste, que
entraste, o que te obligaron tus
papás, tú vas desarrollando aptitu
des, y actitudes que te llevaran a
cosechar satisfacciones, primero
de tus padres, después de tus en
trenadores, luego de tus entornos,
y tal vez hasta de un país, sin duda
al único que le darás gusto y al que
le exigirás demasiado, siempre será
a ti mismo.

La competitividad, la esencia del
olimpismo visto por Pierre Fredy
de Coubertin, fundador de los
Juegos Olímpicos modernos y del
pentatlón moderno, motivo a que
los países sintieran que la única
forma de hermanarse y de compe
tir sin necesidad de una guerra,
fueran las justas olímpicas. Los
países se volcaron a la búsque
da de talentos locales, estrellas
del deporte y la formación de sus
comités internos deportivos,
para así lograr ser tomados en
cuenta para las competencias, así
se crearon los comités olímpicos
de cada nación interesada y
demás ramales para buscar, apo
yar, y guiar talentos representati

"TODOS POR

EL ORO"
Es de llamar mi atención, el

furor que aún siguen cau
sando las competencias

olímpicas, pese a que el deporte
ya no goza de la penetración
mediática en las nuevas gene
raciones de la población mun
dial, es claro que el espíritu del
olimpismo, de la competitividad
en los seres humanos sigue sien
do notable, ver a jóvenes que
dedican 250 % de su tiempo a
entrenarse en algún deporte o
especialidad, sabiendo que a la
par existen otras personas en
otras latitudes que persiguen tu
mismo fin, es extraordinario, por
eso las diferencias entre un prime
ro, y un segundo lugar son diminu
tas, décimas de segundo, milimétri
cas, o sea, una cosa casi impercepti
ble para los espectadores, pero que
sin duda en ellos, y puede marcar
la diferencia entre un fracaso y un
éxito rotundo. Bueno, desde mi
óptica el sólo estar seleccionado a
nivel mundial, y representando a la
nación por la que compites implica
todo un logro, pues desde los ini
cios del deporte que te guste, que
entraste, o que te obligaron tus
papás, tú vas desarrollando aptitu
des, y actitudes que te llevaran a
cosechar satisfacciones, primero
de tus padres, después de tus en
trenadores, luego de tus entornos,
y tal vez hasta de un país, sin duda
al único que le darás gusto y al que
le exigirás demasiado, siempre será
a ti mismo.

La competitividad, la esencia del
olimpismo visto por Pierre Fredy
de Coubertin, fundador de los
Juegos Olímpicos modernos y del
pentatlón moderno, motivo a que
los países sintieran que la única
forma de hermanarse y de compe
tir sin necesidad de una guerra,
fueran las justas olímpicas. Los
países se volcaron a la búsque
da de talentos locales, estrellas
del deporte y la formación de sus
comités internos deportivos,
para así lograr ser tomados en
cuenta para las competencias, así
se crearon los comités olímpicos
de cada nación interesada y
demás ramales para buscar, apo
yar, y guiar talentos representati

vos de cada país. En el caso de
MÉXICO hemos tenido cierta
relevancia durante las justas, a lo
largo de la historia, con deportis
tas de altísimo honor, que des
pués de pasar su etapa competiti
va buscan refugio en la política y
otras actividades que nada tie
nen que ver con la actividad que
las llevó a la gloria olímpica, los
sonados escándalos de Ana
Gabriela Guevara, sumada a la
de los presidentes de las federa
ciones quienes se vuelven caci
ques de esas especialidades, que
se aferran al poder económico
que les da presidirlas, convirtién
dose en tiranos que deciden al
estilo romano... quién vive o quién
muere en su federación.

Rémoras de un poder sin sentido,
que se nubla cuando dejan de
entender cuál es su fin, olvidándo
se de lo que prometieron cuando
ellos fueron deportistas, y sufrie
ron las carencias en el desarrollo

de sus disciplinas, algo así como
escupir para arriba, el Comité
Olímpico Mexicano y las diversas
federaciones nacionales, han sido
(NO todas) un barril sin fondo de
recursos que casi nunca llegan a
los pies, las manos, o el estómago
del deportista, se quedan en esfr
mulos sin rendición de cuentas, y
gastos de representación que son
verdaderamente ofensivos, la
Conade ha dado una muestra de

lo que es opacidad, secretismo
financiero, desvío de recursos, y
una serie de actitudes que no
corresponden a alguien con la

vos de cada país. En el caso de
MÉXICO hemos tenido cierta
relevancia durante las justas, a lo
largo de la historia, con deportis
tas de altísimo honor, que des
pués de pasar su etapa competiti
va buscan refugio en la política y
otras actividades que nada tie
nen que ver con la actividad que
las llevó a la gloria olímpica, los
sonados escándalos de Ana

Gabriela Guevara, sumada a la
de los presidentes de las federa
ciones quienes se vuelven caci
ques de esas especialidades, que
se aferran al poder económico
que les da presidirlas, convirtién
dose en tiranos que deciden al
estilo romano... quién vive o quién
muere en su federación.

Rémoras de un poder sin sentido,
que se nubla cuando dejan de
entender cuál es su fin, olvidándo
se de lo que prometieron cuando
ellos fueron deportistas, y sufrie
ron las carencias en el desarrollo

de sus disciplinas, algo así como
escupir para arriba, el Comité
Olímpico Mexicano y las diversas
federaciones nacionales, han sido
(NO todas) un barril sin fondo de
recursos que casi nunca llegan a
los pies, las manos, o el estómago
del deportista, se quedan en esfr
mulos sin rendición de cuentas, y
gastos de representación que son
verdaderamente ofensivos, la
Conade ha dado una muestra de

lo que es opacidad, secretismo
financiero, desvío de recursos, y
una serie de actitudes que no
corresponden a alguien con la
honorabilidad de un deportista, o de

una olimpista, o de una mexica
na... el despotismo y el nepotismo
que ha mostrado nos dan una
muestra que su honorabilidad
colgó los tenis, pasó al uso de
zapatos caros, opulencias que no
son propias de alguien que surgió
del esfuerzo, sin duda los resultados

en algunas especialidades son úni
camente reconocibles para los
atletas, pues con recursos propios
van a salir adelante... porque este
Chacal, al igual que tú, sabemos
que los mexicanos somos CHIN
GONES, aunque a veces no tene

mos las autoridades que nos mere

cemos, para ganar en competen
cias limpias, públicas, justas, y
NO hablo de las elecciones... en

fin, el pueblo primero, el populismo
va ganando.
Aunque todo tiene que ver, ha
blando de cosas competitivas, jus
tas, y para ganar... de escándalo,
lo que pasa en VENEZUELA, la
muerte de la democracia, ante

unas elecciones presidenciales
con resultados apabullantes, cuan
do la oposición a la dictadura de
Nicolás Maduro claramente gana
al partido en el poder, con un país
en quiebra, con casi 40 % de la
población migrada, con la pérdi
da de millones de empleos, con
la inseguridad a tope, con la
población totalmente famélica,
las empresas confiscadas, los

opositores encarcelados, la liber

tad de expresión aplastada,
sobre quien quiere gobernar,
sobre las tumbas, pues es un país,
sin libertades, si la libertad por
algo conlleva la pérdida injusta de
la misma... "NUNCA VALIÓ LA

PENA" en este mundo inverosí
mil, quien diría tal vez Ana
Gabriela Guevara entrene a

Nicolás Maduro, al fin que los
dos siempre son capaces de
todo... POR EL ORO.
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honorabilidad de un deportista, o de
una olimpista, o de una mexica
na... el despotismo y el nepotismo
que ha mostrado nos dan una
muestra que su honorabilidad
colgó los tenis, pasó al uso de
zapatos caros, opulencias que no
son propias de alguien que surgió
del esfuerzo, sin duda los resultados

en algunas especialidades son úni
camente reconocibles para los
atletas, pues con recursos propios
van a salir adelante... porque este
Chacal, al igual que tú, sabemos
que los mexicanos somos CHIN
GONES, aunque a veces no tene
mos las autoridades que nos mere
cemos, para ganar en competen
cias limpias, públicas, justas, y
NO hablo de las elecciones... en

fin, el pueblo primero, el populismo
va ganando.
Aunque todo tiene que ver, ha
blando de cosas competitivas, jus
tas, y para ganar... de escándalo,
lo que pasa en VENEZUELA, la
muerte de la democracia, ante

unas elecciones presidenciales
con resultados apabullantes, cuan
do la oposición a la dictadura de
Nicolás Maduro claramente gana
al partido en el poder, con un país
en quiebra, con casi 40 % de la
población migrada, con la pérdi
da de millones de empleos, con
la inseguridad a tope, con la
población totalmente famélica,
las empresas confiscadas, los
opositores encarcelados, la liber
tad de expresión aplastada,
sobre quien quiere gobernar,
sobre las tumbas, pues es un país,
sin libertades, si la libertad por
algo conlleva la pérdida injusta de
la misma... "NUNCA VALIÓ LA
PENA" en este mundo inverosí

mil, quien diría tal vez Ana
Gabriela Guevara entrene a

Nicolás Maduro, al fin que los
dos siempre son capaces de
todo... POR EL ORO.
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una olimpista, o de una mexica
na... el despotismo y el nepotismo
que ha mostrado nos dan una
muestra que su honorabilidad
colgó los tenis, pasó al uso de
zapatos caros, opulencias que no
son propias de alguien que surgió
del esfuerzo, sin duda los resultados
en algunas especialidades son úni
camente reconocibles para los
atletas, pues con recursos propios
van a salir adelante... porque este
Chacal, al igual que tú, sabemos
que los mexicanos somos CHIN
GONES, aunque a veces no tene
mos las autoridades que nos mere
cemos, para ganar en competen
cias limpias, públicas, justas, y
NO hablo de las elecciones... en

fin, el pueblo primero, el populismo
va ganando.
Aunque todo tiene que ver, ha
blando de cosas competitivas, jus
tas, y para ganar... de escándalo,
lo que pasa en VENEZUELA, la
muerte de la democracia, ante
unas elecciones presidenciales
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Matías Pascal

La mano perdida del Gobierno
de la 4T en el juego de la DEA

En el juego del narcotráfico, el go
bierno de la Cuarta Transforma

ción (4T) y la Agencia Antidrogas
de Estados Unidos (DEA) han jugado
una partida de poker donde las cartas
no han sido del todo favorables para la
relación bilateral. La cooperación que
antes fluía como un buen bluff en la

mesa ha encontrado tiempos rispidos,
por decir lo menos.
Cuando la 4T decidió retirar las facili

dades para que un avión de la DEA ope
rara en el país, fue como forzar un fold a
un rival que aún tenía cartas en la mano.
La falta de esta aeronave, crucial para
los operativos de la DEA, y la lentitud
en el otorgamiento de visas para sus
agentes, dejaron claro que México no
estaba dispuesto a jugar la misma
mano de cooperación.
La estrategia de "abrazos, no bala

zos" del presidente Andrés Manuel
López Obrador ha sido un allin en una
mesa donde la apuesta parece no con
vencer a nadie más que a él mismo.
Esta política ha sembrado desconfian

za y dudas sobre la eficacia del gobier
no en el combate al crimen organizado.
Así, no sorprende que en el operativo
más importante del milenio contra el
Cártel de Sinaloa, las agencias antidro
gas estadounidenses decidieran jugar
su propia partida, sin avisar ni permitir
la participación de las autoridades
mexicanas.

En el juego del narcotráfico, el go
bierno de la Cuarta Transforma
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en el otorgamiento de visas para sus

agentes, dejaron claro que México no
estaba dispuesto a jugar la misma
mano de cooperación.
La estrategia de "abrazos, no bala

zos" del presidente Andrés Manuel
López Obrador ha sido un allin en una
mesa donde la apuesta parece no con
vencer a nadie más que a él mismo.
Esta política ha sembrado desconfian

za y dudas sobre la eficacia del gobier
no en el combate al crimen organizado.

Así, no sorprende que en el operativo
más importante del milenio contra el
Cártel de Sinaloa, las agencias antidro
gas estadounidenses decidieran jugar
su propia partida, sin avisar ni permitir

la participación de las autoridades
mexicanas.

El aviso al gobierno de México sobre
la captura de Ismael "El Mayo" Zam
bada y Joaquín Guzmán López, hijo de
Joaquín "El Chapo" Guzmán, llegó
cuando ambos ya estaban en territorio
estadounidense. Esta jugada, co
municada sólo al final, demos
tro que la DEA había deci
dido operar en solitario,
dejando al gobierno de
la 4 T fuera del juego
La cooperación bila
teral, que en otros
tiempos fue como
una partida bien
jugada entre socios,
ahora es una mano

perdida.
El operativo ha

dejado muchas pre
guntas y especula
ciones: ¿Fue una
captura, un secuestro
o una traición? ¿Hubo
acuerdo previo? La in
formación escueta y la
falta de detalles del Depar
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tamento de Justicia estadou
nidense sólo añaden misterio

a la partida.
Se sabe que los capos volaron juntos

desde México a Santa Teresa, Nuevo
México, en un operativo discreto, pero
los detalles de cómo llegaron allí siguen
siendo confusos y contradictorios.
El efecto colateral del operativo favo

rece la campaña de la demócrata
ICamala Harris y al presidente Joe
Biden, mostrando una postura firme
contra el fentañilo, la principal causa
de muerte entre estadounidenses de 18

a 45 años. El mensaje es claro: en la
lucha contra las drogas, están actuando
con efectividad.

Para el gobierno de la 4T, el mensaje
es otro: se pueden realizar capturas de
capos sin necesidad de abrazos o bala
zos. Ahora, el gobierno mexicano ten
drá que imaginarse lo ocurrido, ya que
la información seguirá llegando a
cuentagotas. Mientras tanto, Palacio
Nacional insiste en que México no tuvo
nada que ver con el operativo, un men
saje que parece cifrado y con destina
tario anónimo.

En este juego de poker, el gobierno
de la 4 T se ha quedado con una mano
débil, mientras la DEA se lleva el bote,
mostrando que, en el combate al narco
tráfico, la partida aún no ha terminado.
Así pues, leámonos mañana, con una

nueva partida de naipes. ¡Ciaooo!
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Esténtor político
Prioriza AMLO a los ricos,
LOS POBRES SIGUEN OLVIDADOS

Miguel Ángel Casique Olivos
Durante una reunión de la Orga

nización de las Naciones Unidas

(ONU) celebrada a finales de 2023 en
la sede de Nueva York, los líderes mundiales
invocaron los 17 Objetivos de Desarrollo
Sostenible (ODS) que, en 2015, habían sido
sugeridos para erradicar 1a pobreza y prote
ger la Tierra, la única casa que la humanidad
tiene para habitar y que actualmente se des
truye a gran velocidad. Esa asamblea conclu
yó con un diagnóstico "muy preocupante":
en "algunos" aspectos, como la pobreza
extrema y el cambio climático, se había retro
cedido en lugar de avanzar.
La misma reunión, como suelen hacer con

frecuencia los múltiples organismos interna
cionales, recomendó a todos los gobiernos
del mundo revertir ese diagnóstico, porque
el "progreso está siendo demasiado lento"
y en algunos países "la seguridad alimen
taria, la acción climática y la protección de
la biodiversidad avanzan en la dirección

equivocada".Y fue Antonio Guterres, secre
tario general de la ONU, quien puso la cere
za al pastel cuando advirtió que "sin una
corrección de rumbo urgente, la humanidad
enfrentará periodos prolongados de crisis e
incertidumbre provocados y reforzados por la
pobreza, la desigualdad, el hambre, las enfer
medades, los conflictos y los desastres".
Y, en efecto, las siguientes cifras evidencian la

grave situación mundial: desde 2019 (aun año de
iniciado el gobierno morenista en
México), las crisis han provocado
que, entre ese año y 2021, el
número de personas en po
breza extrema aumentara en

90 millones y se situara en
7S0 millones; la propor
ción de población des
nutrida subiera de ocho

a 9.8 por ciento; pasaran
hambre 745 millones de

personas; 25 millones de
niños menores de un

año no recibieran el

cuadro básico de vacu

nas; mil millones de niños
abandonaran sus estudios

y que, debido a las falen
cias alimentarias y médicas,
Ja esperanza de vida pasara de 72.8 a 70 años.
En abril de este año, el Banco Mundial (BM)

informó con alarma que la mitad de los 75 paí
ses pertenecientes a "su clientela", y en los
que habitan unos mil 900 millones de perso
nas (la cuarta parte de la humanidad), existe un
"retroceso histórico" porque su renta per cápi
ta media mostró un crecimiento más lento que
el de las economías avanzadas.

El aumento de la brecha en los ingresos
está alarmando a varios países; pero en
México, particularmente, se amplía; el pasa
do fin de semana, AMLO repitió una expre
sión destinada a congraciarse con sus patro
nes: que, durante su administración, "no hay
un empresario de los grandes que haya fra
casado".

Una frase con la que aludió a los cinco
empresarios más acaudalados del
país, cuya riqueza en este sexe
nio ha reportado un creci
miento promedio de 226.6
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por ciento.
Según estimaciones

de Bloomberg, los
cinco magnates: Car
los Slim, Ricardo Sa
linas, Germán La
rrea, Alejandro
Bailleres y Juan
Beckmann Vidal,
concentran una

riqueza de 158 mil
630 millones de dó

lares (mdd), cifra
equivalente a la
quinta parte del monto de la deuda pública
hasta mayo de 2024. La fortuna de Slim (presi
dente de América Móvil) pasó de 52 mil 900
mdd a 94 mil 200 mdd, un incremento de 78.1
por ciento; la de Larrea (director de Grupo
México, la minera más grande del país) subió
de tres mil 600 a 37 mil 800 mdd, 922por cien
to; la de Salinas (presidente de Grupo Salinas),
creció de 10 mil 100 a 13 mil mdd, 28.7 por
ciento más; la de Bailleres (presidente del
Grupo Balonazo y nuevo integrante de esta
lista), alcanzó una meta de seis mil 900 mdd;
y, finalmente, Beckman Vidal, cuya fortuna se
duplicó al pasar de tres mil 700mdd a seis mil

700 mdd. De los cinco, Carlos Slim ocupa el
lugar 14 y Germán Larrea el 41 entre los
empresarios más ricos del mundo.
En la otra cara del gobierno de "primero los

pobres" hay 100 millones de mexicanos (ocho
de cada 10) que padecen algún grado de
pobreza y quizás ahora haya más de 11 millo
nes en extrema pobreza, ya que, entre 2019 y
2022, el número de las personas en tal situación
pasó de 8.7 millones a 10.8 millones, la mayo
ría en Chiapas, Guerrero, Puebla, Oaxaca,
Michoacán y Veracruz. En el país hay, ade
más, 50 millones de mexicanos de todas las
edades que no tienen acceso a ningún servi
cio de salud pública.
Estas cifras evidencian que la administra

ción de AMLO privilegió a los ricos y no a
los pobres; que México retrocedió debido a
los pésimos resultados y que, al beneficiar
en primer lugar a los ricos, incumplió la pro
mesa hecha al inicio de su mandato. Urge,
entonces, un cambio de gobernantes; urge
que influyamos en la realidad y busque
mos que nuestros líderes y representantes
políticos salgan del mismo pueblo. Esa
será la salvación para evitar más pobreza y

marginación social en México y el
mundo. Por el momento, querido
lector, es todo,
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PRI
ALPRI cuando no Le llueve Le llovizna.

Ahora eL Tribunal Electcral deL Estado de

México Le retiró una diputación local, tal
y corra lo había comentado eL diputado
Mauriüo Hernández en su momento,
cuando hablaba de la subrepresentaciór
de Morena Ni modo, tratarán de recupe
rar lo perdido en otras instancias.

El que no deja de posar en fotos con eL
alcalde de Metepec Fernando Flores,
es José Miguel Pérez Saint Martín, co
nocido por su personaje de "Ludoviquito
Reluche", quien ademas LLeva un estilo
de vida que levanta criticas, como acudir
a restaurantes de Lujo, presumiendo
costosos relojes de La marca RoLex que
Llegan a costar medio millón de pesos,
además de que maneja un porsche. Eso
no tendría nada de malo si no es que
en los encargos de la función pública
que ha tenido, ha intentado ocultar su
sueldo, y puede ser que las cifras entre
sus ingresos y lo gas tado no cuadren
"Ludoviquito" ahora es regidor electo por
Metepec y actualmente se desempeña
como subtesorero de egresos.

Qué cierto es que la vida jurídica de todas
Las personas comienza en el Registro Civil,
con el derecho a La identidad, un derecho

unrversaL único, «renuncia ble e intrans
ferible. por eso la gobernadora DeLfina
Gómez ÁLvarez ha instruido la publicación
del Acuerdo por el que se establece eL
AranceL Único de Los ingresos extraorcina
rios de Las personas oficiales deL Registro
?vi por los servicios que presten fuera
de oficina o en días y horas inhábiles. El
AranceL Único por concepto de ingresos
extraordinariosserá aplicable para tocto el
territorio deL Estado de México*, indicó eL
Secretario Juan Carlos González Homero.

Es decir, Les mejorarán sus sueldos

En Cuautitlán Izcalíi, gracias aL trabajo de
inte Jgencia de la Comisaria GeneraLde
Seguridad Ciudadana, la noche de ayer
se logró la aprehensión de un masculino
Kleiver "NT, de nadonaJdad venezolana,
quien cuenta con antecedentes por el
delito de robo de vehículo con violencia.

Los hechos se dieron Luego de que un
ciudadano reportara a una unidad de la
Comisaría que patrullaba por la colon ia
San Martín Tepetlixpan, eL intento de
robo de vehículo, y gracias al trabajo en
conjunto con eL Centro de Mando (C4i
con la detención del sujeto referfdo.Lo
malo es que llegan aL Ministerio Público y
Los "arreglos" hacen que como por arte de
magia Los suelten. Esperemos que este
no sea eL caso.
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LA DEUDA DE
SHEINBAUM CON ROMO

Por Alejandro Lelo de Larrea

En el equipo de Clara Brugada,
uno de los temas de discusión

es qué hacer con la petición
de Claudia Sheinbaum de que el dipu
tado electo, Víctor Romo, sea el coordi
nador de Morena en el Congreso de la
Ciudad de México.

Para Brugada la propuesta no es
viable, porque quieren alguien de su
absoluta confianza, como Martha Ávila,
a quien también se la deben porque la
bajaron de la candidatura a Iztapalapa.
Están haciendo tiempo para ver cómo
sortean el asunto, porque saben que
Sheinbaum tiene una enorme deuda

con Víctor Romo, el artífice de toda la
información, verosímil, verídica y no ve
rídica para la anticampaña y campaña
negra contra ¡a candidata opositora
Xóchitl Gálvez, lo que frenó su creci
miento en las encuestas desde julio de
2023 que se perfiló como la principal
aspirante de la oposición a la candida
tura presidencial. En esos días.

En junio y principios de julio del
año pasado, Xóchitl venía creciendo
en las preferencias de la gente, porque
se generó la percepción de que los ad
versarios de Morena por fin tenían una
candidatura competitiva.

Sin embargo, el as bajo la manga lo
tuvo Romo, quien ya traía una confron
tación casi personal con Xóchitl, pues
él fue alcalde de Miguel Hidalgo entre
2012 y 2015, y ella su sucesora, que lo
investigó y logró sancionar a gente de
la anterior administración por hechos
de corrupción.

Pero en 2018 Romo regresó a la Al
caldía y le armó un expediente para co
brársela. Seguramente jamás imaginó
para qué podría servir la información
que se allegó, por ejemplo, que ha
bía constructoras que por su actividad
debían ser reguladas por ¡a entonces
Delegación Miguel Hidalgo, y para
quedar bien con Xóchitl contrataron a
sus empresas.

Por Alejandro Lelo de Larrea

En el equipo de Clara Brugada,
uno de los temas de discusión

es qué hacer con la petición
de Claudia Sheinbaum de que el dipu
tado electo, Víctor Romo, sea el coordi
nador de Morena en el Congreso de la
Ciudad de México.

Para Brugada la propuesta no es
viable, porque quieren alguien de su
absoluta confianza, como Martha Ávila,
a quien también se la deben porque la
bajaron de la candidatura a Iztapalapa.
Están haciendo tiempo para ver cómo
sortean el asunto, porque saben que
Sheinbaum tiene una enorme deuda
con Víctor Romo, el artífice de toda la
información, verosímil, verídica y no ve
rídica para la anticampaña y campaña
negra contra ¡a candidata opositora
Xóchitl Gálvez, lo que frenó su creci
miento en las encuestas desde julio de
2023 que se perfiló como la principal
aspirante de la oposición a la candida
tura presidencial. En esos días.

En junio y principios de julio del
año pasado, Xóchitl venía creciendo
en las preferencias de la gente, porque
se generó la percepción de que los ad
versarios de Morena por fin tenían una
candidatura competitiva.

Sin embargo, el as bajo la manga lo
tuvo Romo, quien ya traía una confron
tación casi personal con Xóchitl, pues
él fue alcalde de Miguel Hidalgo entre
2012 y 2015, y ella su sucesora, que lo
investigó y logró sancionar a gente de
la anterior administración por hechos
de corrupción.

Pero en 2018 Romo regresó a la Al
caldía y le armó un expediente para co
brársela. Seguramente jamás imaginó
para qué podría servir la información
que se allegó, por ejemplo, que ha
bía constructoras que por su actividad
debían ser reguladas por ¡a entonces
Delegación Miguel Hidalgo, y para
quedar bien con Xóchitl contrataron a
sus empresas.

Este fue el insumo de información

para que posteriormente el presidente
López Obrador, en su mañanera, vio
lentando los secretos bancario y fiscal,
corroborara que existían reportes de
transferencias de las constructoras a

las empresas de Xóchtil, en los días
que era delegada. No se trataba de un
delito en esos días, pero fue presenta
do en la narrativa de campaña desde
Palacio como un hecho de corrupción
que frenó de tajo el veloz crecimiento
que traía Xóchitl. De no haber sido por
esta información, es muy probable que
la historia electoral hubiera sido otra.

Ya ungida candidata de la oposi
ción, en septiembre de 2023, Morena
utilizó otra información de Romo para
acusar a Xóchitl de vivir en una casa

cuyo permiso de construcción otorgó
ella cuando fue delegada, y que su
puestamente compró después a pre
cio preferencial, pero sin contar con
permiso de uso de suelo, porque pre
suntamente había irregularidades en
su edificación.

Este otro tema también lo lanzó

la campaña de Sheinbaum con una
narrativa de corrupción que de plano
estancó a Xóchitl en las encuestas, y
nunca más pudo levantarse.

Estos son los dos principales in
sumios para la anticampaña de Shein
baum contra Xóchitl que aportó Romo,
clave para frenar su crecimiento. Por
eso es que Sheinbaum está en deuda
con él, pero también porque apoyó a
Ornar García Harfuch en su intento por
ser el candidato de Morena a la Jefatu
ra de Gobierno CDMX.

Nada fácil está que Sheinbum
imponga a Romo como coordinador
en el Congreso CDMX, pero le tiene
que recompensar de alguna forma,
acaso con un cargo en el Gabinete
Presidencial, porque si no paga esta
y otras cuatro facturas que debe
con colaboradores muy cercanos y
leales, Sheinbaum dará un pésimo
mensaje político. Lo veremos.

Este fue el insumo de información

para que posteriormente el presidente
López Obrador, en su mañanera, vio
lentando los secretos bancario y fiscal,
corroborara que existían reportes de
transferencias de las constructoras a

las empresas de Xóchtil, en los días
que era delegada. No se trataba de un
delito en esos días, pero fue presenta
do en la narrativa de campaña desde
Palacio como un hecho de corrupción
que frenó de tajo el veloz crecimiento
que traía Xóchitl. De no haber sido por
esta información, es muy probable que
la historia electoral hubiera sido otra.

Ya ungida candidata de la oposi
ción, en septiembre de 2023, Morena
utilizó otra información de Romo para
acusar a Xóchitl de vivir en una casa

cuyo permiso de construcción otorgó
ella cuando fue delegada, y que su
puestamente compró después a pre
cio preferencial, pero sin contar con
permiso de uso de suelo, porque pre
suntamente había irregularidades en
su edificación.

Este otro tema también lo lanzó

la campaña de Sheinbaum con una
narrativa de corrupción que de plano
estancó a Xóchitl en las encuestas, y
nunca más pudo levantarse.

Estos son los dos principales in
sumios para la anticampaña de Shein
baum contra Xóchitl que aportó Romo,
clave para frenar su crecimiento. Por
eso es que Sheinbaum está en deuda
con él, pero también porque apoyó a
Ornar García Harfuch en su intento por
ser el candidato de Morena a la Jefatu
ra de Gobierno CDMX.

Nada fácil está que Sheinbum
imponga a Romo como coordinador
en el Congreso CDMX, pero le tiene
que recompensar de alguna forma,
acaso con un cargo en el Gabinete
Presidencial, porque si no paga esta
y otras cuatro facturas que debe
con colaboradores muy cercanos y
leales, Sheinbaum dará un pésimo
mensaje político. Lo veremos.
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Dicen por ahí...
» BALAZOS Sí. La nueva estrategia de seguridad

del presidente Joseph Biden, en apoyo a su candida
ta demócrata Kamala Harris, de plano hace polvo la
estrategia mexicana de "abrazos, no balazos" y obli
ga a Palacio Nacional a replantear de manera urgen
te su propia estrategia para comenzar a perseguir a
los capos de la droga, antes de que Estados Unidos
siga metiendo aquí sus narices. La decisión de la Casa
Blanca va a determinar la estrategia de seguridad de
la presidenta Sheinbaum Pardo.

» COLONIAS. El presidente López Obrador ha de
jado clara su percepción de que considera a la Organi
zación de Estados Americanos en términos clarificados

en su momento por el comandante Fidel Castro cuan
do la caracterizó como el Departamento de Colonias
de EU. Como canciller de AMLO, Marcelo Ebrard ha
bía desdeñado el papel de la OEA y había solicitado
la destitución de su secretario general. Estos datos ex
plican por qué México no tendrá representación en la
OEA para el caso de Venezuela.

» CAMPAÑA. Muy completa y oportuna la recopilación
que hizo la mañanera de ayer miércoles cuando dio cuenta
de toda la cargada mediática de la oposición contra la asig
nación de diputaciones plurinominalesque podrían darle la
mayoría calificada a Morena y sus aliados. Y también acertó
la conferencia de ayer en precisar los pivotes de esa cam

paña: los exfuncionarios salinistaszedillistaspeñistas José
Woldenberg, Lorenzo Córdova y Ciro Murayama Rendón.

» ABUSOS DE DELFINA Mucha irritación está causan

do en el Estado de México la decisión abusiva de la go
bernadora Delfina Gómez de propiciar un nuevo replaca
miento de automóviles, pero no como una forma de reor
denar un viejo desorden sino más bien como una decisión
que le dará fondos de la sociedad a las precarias finanzas
públicas del gobierno mexiquense. El asunto puede crecer
como una bola de nieve que arrastre la precaria aceptación
popular de la gobernadora.

» VAR POLÍTICO. Sin autoridad moral, la OEA se
quiere convertir en el VAR diplomático para resolver
la crisis en Venezuela a favor de EU.

» Digo... ,es pregunta: ¿Será cierto que todas las
confusiones sobre el caso Mayo Zambada son intencio
nales para ocultar compromisos inconfesables entre Mé
xico y EU?

No hay ningún acuerdo con el
M gobierno de EU

Hijo del Chapo, que llegó a entregarse a EU.

FAMOSAS ÚLTIMAS PALABRAS
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GLORIETA DE COLON

AMLO, BATRES, ¿SE ACUERDAN
DE LAS EXPLOSIONES EN
GUADALAJARA?

n las últimasE!semanas, cada
.vez son más

persistentes las alertas

ciudadanas de que en las colonias cercanas
al Aeropuerto Internacional Benito Juárez,
del lado de la Gustavo A. Madero y Ne
zahualcóyotl, ha aumentado el tufo a gasoli
na proveniente de la red del desagüe. A pe
sar de ello, no han logrado que ni personal
de Pemex, ni de la Alcaldía o el Municipio, y
menos del Gobierno de la CDMX o del Es

tado de México acudan a inspeccionar para
hacer un dictamen de lo que está ocurrien
do. Lo están tomando con mucha ligereza.
Seguramente no les da para dimensionar
el riesgo. A ver si les sirve recordarles la
historia de las explosiones en Guadalajara,
Jalisco, el 22 de abril de 1992, en la zona
céntrica, producto de una acumulación de
gasolina y gases en el drenaje. El saldo fue
terrible: 212 muertos, 69 desaparecidos, mil
800 lesionados. Se dañaron también ocho

kilómetros de calles, mil 142 viviendas afee
tadas, 450 comercios, 100 centros escolares,

600 vehículos. Aquella vez, las autoridades
municipales, estatales ni federales hicieron
caso de las alertas ciudadanas. Ojalá que
acá pronto revisen y corrijan, si es necesario.

SINDICALISTAS DESQUICIAN TRÁNSITO
Con pleno respaldo de Morena, con ex

presiones soeces y de valemadrismo ante el
caos vial que ocasionaron, algunos trabaja
dores de limpia de La Magdalena Contreras,
pero sobre todo acarreados de otras partes
de la CDMX, encabezados por su líder del
SUTCDMX, Hugo Alonso Ortiz, bloquearon
durante más de 4 horas la avenida Luis Ca

brera en el cruce con calzada Magdalena,
frente al deportivo Casa Popular, simple
y llanamente para hacerle el favor a Fer
nando Mercado, el candidato ganador de
los cómputos en la demarcación, y ejercer
presión política en contra del actual alcalde
en esa demarcación, Luis Gerardo Quijano.

tadas, 450 comercios, 100 centros escolares,
600 vehículos. Aquella vez, las autoridades
municipales, estatales ni federales hicieron
caso de las alertas ciudadanas. Ojalá que
acá pronto revisen y corrijan, si es necesario.

SINDICALISTAS DESQUICIAN TRÁNSITO
Con pleno respaldo de Morena, con ex

presiones soeces y de valemadrismo ante el
caos vial que ocasionaron, algunos trabaja
dores de limpia de La Magdalena Contreras,
pero sobre todo acarreados de otras partes
de la CDMX, encabezados por su líder del
SUTCDMX, Hugo Alonso Ortiz, bloquearon
durante más de 4 horas la avenida Luis Ca

brera en el cruce con calzada Magdalena,
frente al deportivo Casa Popular, simple
y llanamente para hacerle el favor a Fer
nando Mercado, el candidato ganador de
los cómputos en la demarcación, y ejercer
presión política en contra del actual alcalde
en esa demarcación, Luis Gerardo Quijano.
También ahí estaba el líder de la Sección 1,
Ricardo del Moral, a quien a cambio de sus
desmanes le prometieron la Dirección Ge
neral de Ecología y Sustentabilidad, donde
hicieron gran negocio en la anterior admi
nistración, la de Patricia Ortiz (Morena).
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INDICADOR POLITICO

ESTADO NEOLIBERAL
SALINISTA DIANA DE
REFORMAS AMLOCSP

a clave parauentender
l_¦la reforma

del Estado que ha
emprendido en la

coyuntura transexenal el bloque político An
drés Manuel López ObradorClaudia Shein
baum Pardo con el paquete de reformas a la
estructura del Estado se localiza en la cons
trucción de la cuarta fase del Estado mexi
cano: el Estado revolucionario 19171946,
el Estado de economía mixta 19471982, el
Estado neoliberal de mercado 19832018 y
el regreso al Estado social 20182030.

Los dos posicionamientos clave para de
finir el Estado neoliberal mexicano fueron del

presidente Miguel de la Madrid Hurtado en
su reforma de rectoría del Estado de enero

de 1983 y el discurso ideológico de funda
mentación del Estado neoliberal que dio
Carlos Salinas de Gortari como secretario de

programación y presupuesto en 1985 y que
le valió la sucesión presidencial de 1988.

De la Madrid fijó el marco ideológico de
rectoría del Estado como un retroceso consti

tucional para acotar los límites del Estado que
antes dependían de
decisiones políticas en
función de los equi
librios sociales y pro
ductivos en el modelo

de economía mixta.
La fundamentación
limitó la acción del Es

tado y sentó las bases
del mercado:

"Lo que está de
por medio es afirmar
las bases para la mo
dernización democrá

tica y la transforma
ción económica de

México, removiendo los obstáculos estructu
rales que podrían llevar a un largo período de
estancamiento, ineficiencia e injusticia. Nuestra
modernización no busca repetir el camino de
los países hoy industrializados, sino que se for
mula a partir de la identidad nacional. Requiere
para ser eficaz en el contexto de fuerzas e in
tercambios que determine la escena mundial,
encontrar bases de solidaridad y previsión de
rumbos para la acción de los tres sectores de
la economía mixta bajo la rectoría del Estado."

En un discurso que teorizó sobre la re
forma del Estado, Salinas de Gortari anun
ció el fin del Estado social y el inicio, en
modo neoliberal, del Estado autónomo de
los compromisos sociales. Fue en un foro
sobre reforma del Estado en la UNAM. Sus

párrafos decisivos fueron los siguientes:
Algunos consideran que la acción del Esta

do es un reflejo de los grupos en pugna, y en
particular lo consideran un mero mandatario
de los grupos dominantes. Otros suponen que
el Estado es la instancia que crea y organiza la
sociedad. Sin embargo, posiciones así de extre
mas pueden resultar simplistas. La vida política
no puede reducirse a la dinámica de fuerzas
socioeconómicas. El Estado no es la arena po
lítica donde se dirimen los conflictos sociales.

Hay una autonomía relativa del Estado respecto
de los diversos grupos que actúan y compiten
en una sociedad plural. Por ello debe rechazar
se la posición reduccionista que considera que
las formas del Estado varían simplemente en
correspondencia con los modos de producción.
El Estado opera ciertamente en el contexto
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de relaciones socioeconómicas entre grupos
y clases; de las actividades de los grupos so
ciales cuando éstos reflejan sus intereses en
organizaciones políticas, y de la dinámica in
ternacional. Para ejercer su responsabilidad,
mantener respeto del exterior y conservar la
armonía interna, el Estado tiene que obtener
recursos de la economía; pero puede y debe
canalizarlos de acuerdo al interés general y
no de un grupo o clase particular.

Si bien no crea a la sociedad, el Estado influye
en su desarrollo y en su dinámica. El proceso por
el cual un Estado toma forma produce hábitos,

necesidades y concep
ciones en la sociedad,
creando entre dirigentes
y población una disposi
ción específica que favo
rece las particularidades
del desarrollo social.
Existe interacción entre

el Estado y la sociedad
civil, pero ambos tienen
tareas autónomas de ac

ción y desarrollo. Puede
decirse, como lo han
afirmado algunos pen
sadores destacados

como Hegel o Gramsci,
que hay una sociedad política integrada por
instituciones públicas como la burocracia, las

cortes o los servicios de seguridad, y una socie
dad civil integrada por escuelas, intelectuales Y
artistas, organizaciones populares, sindicatos,
partidos políticos, y empresarios, entre otros. El
Estado, cuando logra equilibrio entre la so
ciedad política y la sociedad civil, garantiza
el cumplimiento del interés general.

Esta distinción entre el Estado y la sociedad
civil es fundamental para entender la impor
tancia de desarrollar las instituciones y ampliar
el campo de acción de la sociedad civil; es ahí
donde se tienen que formar organizaciones
con una conciencia social clara; es ahí donde
diferentes grupos deben lograr establecer su
liderazgo en los campos culturales Y políticos;
y es a partir de ahí, mediante la participación
popular, que puede expresarse la crítica y la
disidencia y a la vez generarse el consenso en
lo fundamental. Por ello es crítico fortalecer la
estructura de la sociedad civil.

Al desmantelamiento de la estructura de!

Estado neoliberal salinista apuntan las reformas
de reconstrucción del Estado social de López
ObradorSheinbaum Pardo.

Política para dummies: La política es el ca
mino de la economía.
El contenido de esta 0^0columna es responsabili

dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Foto: Cuartoscuro
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"ABRO HILO"...

TE EXTRAÑAMOS
ANA GABRIELA...

a titular de laÜConade, Ana
.Gabriela Gue

vara, no ha visitado a
los atletas olímpicos

en París, Francia, pero sí uno de los restauran
tes más típicos, ubicado a 20 minutos de la
enorme Torre Eiffel, lo que ha provocado la
¡ra de las redes sociales.

ABRO HILO...

"Este mítico brasserie parisino recibe a
sus clientes en un ambiente muy acogedor
en torno a una hermosa y generosa cocina
tradicional francesa.

El chef siempre propone especialidades",
así se autodescribe en sus páginas oficiales
el emblemático restaurante francés "Au Pied

du Cochon", ubicado a
20 minutos de la her

mosa Torre Eiffel, en
París, Francia.

Sede de la justa de
portiva más importante
del mundo.

Entre sus mesas

con manteles blancos,
sillas metálicas, ana
queles color rojo y su
ambiente inspirado en
la "Belle Epoque" fran
cesa, este martes 30 de
julio fue captada la titu
lar de la Comisión Na
cional de Cultura Física

y Deporte, Ana Gabrie
la Guevara, justo el mismo día en el que Pris
ca Awiti, judoca MéxicoInglesa conquistaba
la plata en la rama femenil de los 63 kg.

La imagen corrió como pólvora en redes
sociales, donde hasta este jueves sigue reci
biendo fuertes críticas, no solo sólo por visitar
este tipo de restaurantes, donde un consumo
mínimo arranca en los mil 300 pesos por
persona aproximadamente, sino también
por su administración en la que se la ha sido
acusada de malos manejos que habrían sido
descubiertos por la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) en la revisión de la cuenta
pública del 2020, donde encontró 18 casos
de posible corrupción y mal manejo de re
cursos dentro de la Conade.

A esto se suma e! conflicto que ha mante
nido con atletas, principalmente de deportes
acuáticos. El tema incluso ha provocado mo
lestias en el chat de la fuente de la Conade.

Según capturas de pantalla obtenidas
por esta columna, algunos periodistas pidie
ron información sobre la cena de Guevara

en el restaurante francés, a lo que el vocero
de la Conade, Víctor Hugo Arteaga, respon
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dió: "Ahora resulta que no podemos pagar
nos una cena donde queramos", además
conminó a los comunicadores a solicitar la

comprobación de gastos cuando concluyan
los juegos.

Nada de malo tiene comer en un mítico

restaurante como el "Au Pied du Cochon",
pero el discurso de la austeridad y la falta
de apoyo económico y pugnas por el dinero
que hemos vivido en el ámbito deportivo nos
hacen extrañar la Ana que corría para vencer
los 400 metros y no la que hoy corre para
evadir su responsabilidad.
CIERRO HILO...

#POLITIKTOK:

** Tras el asesinato del empresario Julio
César Almanza, quien también fungía como

presidente de la Fe
deración de Cámaras

de Comercio (Feca
naco) en Tamaulipas,
nos enteramos que
el mismo gobierno
pidió a las tiendas
de conveniencia y
gasolineras víctimas
de extorsión que
contraten seguridad
privada para prote
gerse, la pregunta
inmediata que ya se
hacen los empresa
rios en el norte es:

¿Para qué se pagan
impuestos?, mien

tras el Estado estira la mano para cobrar,

se le olvida usar la otra para cumplir con
sus obligaciones.

Hoy en México, denunciar un delito pare
ciera que es sentencia de muerte.

** En medio de la rápida reconstrucción
del puerto de Acapulco, en Guerrero, conti
núan con el trabajo de fortalecimiento de sus
destinos turísticos.

La Gobernadora Evelyn Salgado ha refor
zado la labor de promoción, razón por la que
se ha apoyado a los empresarios de Pie de
la Cuesta y Playa Bonfil, para colaborar en el
impulso de estas playas.

Además, el secretario de turismo del es
tado se reunió con la Unión de Propietarios
y Negocios de la Zona Turística de Pie de la
Cuesta, para sumar esfuerzos y consolidarla
como un centro relajante y ecoturístico, don
de se conjuntan la laguna y el mar.

También visitó a restauranteros de Playa
Bonfil expuso estrategias que impulsen al des
tino y sean punta de lanza para las demás zo
nas turísticas de Acapulco y Guerrero. Guerrero
emerge en la oferta turística a nivel nacional.
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Foto: Cuartoscuro
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AGENDA CONFIDENCIAL

OTRA MANCHITA...

la mancha

de Segal
Ikrmex que

se lleva el presiden
te Andrés Manuel

López Obrador en
su lucha por erradicar la corrupción, hay
que agregar otra: Aduanas.

Desde el inició de su gobierno, el primer
mandatario se empeñó en combatir el flage
lo en todas las aduanas que existen en todo
el país, ¡o que aplaudieron todas las víctimas
de los "cochupos", ¡as "cuotas", la extorsión...
Empezó por cambiarle el nombre a la Admi
nistración General de Aduanas (que depen
día de la Secretaría de Hacienda) por el de
Agencia Nacional de Aduanas de México.

Después decretó que la Secretaría de la
Defensa Nacional administrara todas los re

cintos fiscales, y ordenó remplazar a todo el
personal civil operativo y administrativo por
militares (jefes de tur
no, verificadores, mo
duladores, selección
de vehículos para ins
pección, operadores
tecnológicos, manejo
de dispositivos elec
trónicos, área legal,
cobro de impuestos,
trámites administra

tivos diversos y otros
que por su importan
cia se considere nece

sarios para la buena
operación de los re
cintos fiscales), pues
se descubrió que los

civiles que estuvieron
al frente del negocio
durante décadas, sufrieron un extraño sín
drome que les provocaba el crecimiento de
las uñas de las manos y de los pies.

El presidente designó a Horacio Duar
te, como director de la susodicha Agencia.
Para impresionar al "líder", una de sus cola
boradoras, Citlali Navarro, directora general
de planeación de la ANAM, afirmó, en julio
del 2022, que "La intervención de las fuer
zas armadas en las aduanas del país no sólo
ha dado buenos resultados en el combate a

la corrupción con una mayor recaudación,
sino que 2 mil funcionarios han sido cesa
dos, hay 30 denuncias ante la Fiscalía Gene
ral de la República y en investigación ante
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF),
además de que se han congelado cuentas
de exadministradores aduanales".

No faltaron quienes pusieron en duda
estos resultados. A pesar del éxito alcanzado,
Duarte renunció en 2022 a la ANA para par
ticipar en "la bufonada" que organizó MO
RENA para elegir candidato al gobierno del
Estado de México, donde contendió contra
Higinio Martínez y Delfina Gómez; el "deda
zo" presidencial fue para Delfina, pero Duarte
se incorporó a su campaña y fue recompen
sado con la secretaría de Gobierno de dicha

entidad después del triunfo de la señora.
El Jefe del Ejecutivo sustituyo a Horacio

Duarte con Rafael Marín Mollinedo, quien
sólo estuvo siete meses en el cargo (fue
nombrado representante permanente de
México ante OMC), y en su lugar designó

en junio del año pa
sado al general An
dré Georges Foullon
Van Lissum.

El miércoles pa
sado fue asesinado

Julio Almanza Armas,
presidente de la Fede
ración de Cámaras de

Comercio (Fecanaco)
de Tamaulipas, uno de
los empresarios que
denunció en reiteradas
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ocasiones la corrup
ción en las aduanas.

"Pensamos que la
corrupción iba a des
aparecer cuando los
militares se hicieron

cargo de las aduanas, pero no fue así; la fo
mentaron y se incrementó... el sistema adua
nal regresó al viejo modelo de los años 80 y
las empresas deben padecer bajo esquemas
onerosos e ineficientes... con la intervención

del Ejército y la Marina no se ha podido erradi
car la influencia de los grupos criminales en las
aduanas y los empresarios sufren la presión
para pagar "cuotas", fueron algunas declara
ciones que hizo sobre el tema el hoy occiso.

¡Se los dije, se los dije! Son como los
dálmatas puros, insisten los "malosos
de malolandia".
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Horacio Duarte. (Foto Archivo Cuartoscuro)
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AGENDA DE PODER
REFORMA JUDICIAL:
¿POLÍTICA O TÉCNICA?

En la colum

na anterior

abordamos
los conflictos de ideas

y conceptos que pa
rece traer consigo la
propuesta oficialista

de Reforma Judicial.

Particularmente de como "democracia" y
"justicia" terminan siendo conceptos que, si bien
no son opuestos, si tienen aspectos que nos lle
van a la conclusión de que lo democrático no
necesariamente es justo ni lo justo democrático.

Con esto en mente, analicemos un
poco más la propuesta del presidente
López Obrador.

El punto central de la reforma, la elección
de jueces y ministros por voto popular, parte de
una premisa que AMLO ha planteado en más
de una ocasión: la impartición de la justicia en
México, al final del día, es todo menosjusta. So
bre esto, creo que prácticamente nadie podría
rebatir al presidente.

Un informe de Human Rights Watch indi
ca que, del 100% de
delitos cometidos en

el país, menos de! 1%
terminan con una reso

lución judicial (pena, ab
solución o mediación).

Es decir: si usted es

víctima de un delito, es
un 99% probable que
nunca termine recibien

dojusticia.
O, la otra cara de la

moneda: si usted es un

delincuente, el 99% de
las ocasiones, logrará
salirse impunemente
"con la suya".

Ni hablar de las per
sonas que están encar
celadas sin ni siquiera
haber sido declaradas

culpables: 4 de cada 10
personas en prisión, es
tán en este estatus.

Con todo lo anterior, ¿cómo oponerse a la
necesidad de realizar un cambio profundo, muy
profundo, en todo el sistema de impartición de
justicia en nuestro país?

El asunto, respecto a la propuesta de re
forma, parece radicar en algo tan complejo y
simplista a la vez: complejo, por la ¡dea de selec
cionar popularmente a cientos de autoridades
judiciales en una votación; simplista, porque
termina siendo un aspecto muy básico como
para pensar que, solo con esto, se acabará la
problemática de la impartición de justicia en
nuestro país. Y no es un planteamiento o ¡dea
personal. No.

Es algo que ya han expresado juristas, ex
pertos, académicos, analistas, jueces, minis
tros, ministras (de estos últimos, no solo han
sido aquellos y aquellas consideradas como
"opositores" sino, incluso, algunas Esquivel
y Ortiz a quienes se les identifica como cer
canas al oficialismo). Entonces: ¿por qué la
cerrazón de! presidente a negociar o adecuar
este punto central de su reforma? Por algo
muy sencillo y que tiene que ver con lo que
planteamos en la columna del lunes pasado:
el presidente, en este momento en particular,
está priorizando la parte política (a través del
componente democrático de la reforma) por
sobre la justicia. ¿Por qué?, por algo todavía
más sencillo. Recordemos un poco:

Durante este sexenio, varias de las obras
públicas o reformas que López Obrador intentó
realizar, fueron obstaculizadas o revertidas, por
jueces o la Suprema Corte.

Obras y reformas que, en la lógica del presi
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dente, serían benéficas para la población: Tren
Maya, las reformas eléctricas, de la Guardia Na
cional, la electoral, por mencionar algunas.

Llevar la selección de jueces y ministros al te
rreno electoral, como ya lo dijimos, es politizarlo.
Y es aquí, en la política, donde Obrador es real
mente especialista.

Esta es la forma, en su visión, como po
dría evitar que todas estas reformas que le
fueron invalidadas en el sexenio vuelvan a
sufrir la misma suerte.

Porque también debemos recordar
que, López Obrador, es posiblemente el
personaje que mejor ha logrado entender
la política mexicana en décadas. A la pro
pia sociedad y sus necesidades.

No hay alguien, en la historia moderna,
que haya creado un movimiento social, un
partido y, llegado al poder, todo esto, en

torno meramente a

su figura personal. Su
máximo talento, y por
mucho, es el político.

Por eso su inten

ción de llevar el tema

judicial justo a eso: a
lo político. Con esto
en mente, es fácil en
tender la situación: el

presidente y los juristas
y expertos en el tema,
coinciden en que, en
nuestro país, hay un
grave problema en la
impartición de justicia
y por lo tanto en la ne

cesidad imperante de
realizar cambios para
revertir esta situación.

Pero, mientras al
gunos desean llegar
a este fin mediante un
camino más técnico

como la profesionalización, cambios en las le
yes, normas y similares, el presidente pretende
conseguir lo mismo, pero mediante la vía políti
ca: candidatos, campañas, movilizaciones, elec
ciones; todo esto, la especialidad histórica de
López Obrador.

Es cierto: su sexenio está a semanas de ter

minar y, en teoría, igualmente lo hará su poder.
Pero resultaría ingenuo pensar que, aún

desde un supuesto "retiro" de la vida públi
ca, el tabasqueño no seguirá participando
de manera indirecta tal vez, pero muy ac
tiva, en la política.

Estoy convencido que el presidente busca,
a largo plazo, generar cambios reales. Que exis
ta una verdadera justicia en el país. Notengo du
das que, lograr esto, está dentro de sus deseos
e intenciones.

El punto central radica en el camino
que está eligiendo para llegar a este fin: el
camino político.

¿Es realmente esta vía, la política por encima
de la tecnificación, como vamos a mejorar el Po
der Judicial en nuestro país? Pues, a juzgar por
la eventual mayoría que parece tendrá Morena
en el Congreso y, por lo tanto, la inminente apro
bación de esta reforma, en algún futuro no muy
lejano, lo sabremos...

Nos vemos la próxima semana. Tenemos
una cita con el Poder. Agendado.
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LA RULETA DE LA SUERTE Y
EL PODER JUDICIAL

a Reforma JudicialLies consecuencia
áel enojo de! pre

sidente López Obrador
porque no se respaldó la
reforma reglamentaria que
transfería la Guardia Nacio

nal a ¡a Secretaría de la Defensa Nacional. Esta es la

lectura que hace el ministro Juan Luis González Al
cántara Carrancá y por ello pide reflexionar sobre el
despropósito que se está por cometer en contra de
los integrantes del Poder Judicial.

La Suprema Corte estaba impedida de aceptar
que una legislación secundaria estuviera por encima
de la Constitución, la que señala con claridad que la
Guardia Nacional es una corporación de carácter civil.

En efecto, lo que resolvió la Corte, en su momen
to, significó un distancia
miento con Palacio Nacional

y, de paso, el incumplimiento
de lo mandatado, porque la
Guardia Nacional está con

formada por soldados y su
mando es uno de ellos.

A partir de las revelacio
nes del ministro, se puede
entender la poca calidad de
la iniciativa presidencial y de
que a estas alturas se estén
lanzando ocurrencias por
que ya se dieron cuenta de
que la elección de ministros,
jueces y magistrados tendrá
un costo elevado y que na
die de ocupó de semejante minucia.

Aunado a ello, ya les cayó el veinte de no es fácil
eso de ser juez, y que son indispensables cocimientos
que solo pueden provenir de una larga carrera en los
ámbitos judiciales o académicos.

A Guadalupe Taddei nadie la puede acusar de
ser antimorenista, pero inclusive ella está alarmada
por la ausencia de estudios que indiquen el tamaño
de la consulta, lo que respecta a los financiamientos
públicos para losaspirantesajuezporelección popu
lary el dinero que se va a requerir, a sabiendas de que
este no abunda.

Es más, no tienen en el INE ni la ¡dea del ta
maño de las bodegas que se van a ocupar para
guardar una papelería que excederá lo que has
ta ahora conocemos. El propio presidente López
Obrador está promoviendo que se hagan rifas o

tómbolas, quizá olvidando que su propia iniciativa
establece que son los tres poderes los que pue
den hacer las postulaciones y nadie más.

Se podría, a estas alturas nada es imposible, reali
zar cambios a la propuesta para instrumentar las tóm
bolas como mecanismo de selección, dejando al azar
el futuro de quienes tengan que enfrentar un litigio.

La ministra Yasmín Esquivel quiere una especie
de revocación de los jueces por votación ciudadana,
como si el grueso de ¡a población pudiera evaluar el
desempeño de un juzgado o un tribunal.

Se desconoce, porque es una ¡dea al vuelo, como
tantas otras, cuáles serían los parámetros o modelos
para medir la eficacia.

Imaginen la pregunta: ¿está de acuerdo con el
desempeño del juez fulano? ¿Cree que las resolucio
nes del juez mengano resultaron apegadas a la ley?

Esta propuesta implica
ría una subordinación abso

luta de los juzgadores a los
partidos políticos o, peor to
davía, a los poderes, legales
o ¡legales, capaces de movi
lizar el voto.

Sería todo un desafío,
todavía mayor del que ahora
ya es, para un juez en Culia
cán sentenciara un narcotra

ficante y lograr permanecer
en funciones.

Lo que sí se logrará, es
politizar el sentido de cada
sentencia, porque quienes
las emitirán estarán pensan

do en las urnas y no en las leyes.
Cada día que pasa, la determinación de elegir

a los jueces por voto popular encuentra más fisuras,
pero sus impulsores están cada vez más decididos a
bordear el precipicio.

Es más, lo que no quieren ni escuchar, es justa
mente lo que más peligros traerá, pero como es lo
sustancial de la propuesta de López Obrador, nadie
con poder de decisión, ahora o en octubre, se move
rá ni un milímetro.

Hacen mal, sobre todo la virtual presidenta,
Claudia Sheinbaum, quien tendrá que hacerse
cargo del desastre, porque la victoria de tener una
Suprema Corte y un Tribunal Electoral de incondi
cionales palidecerá ante el colapso de la justicia
cotidiana, en ¡os miles y miles de asuntos que van
a quedar a la deriva.

La Reforma Judicial es

consecuencia del enojo del
presidente López Obrador
porque no se respaldó la
reforma reglamentaría que
transfería la Guardia Nacional
a la Secretaría de la Defensa
Nacional. Esta es la lectura

que hace el ministro Juan Luis
González Alcántara Carrancá
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No se puede ignorar
la voz del pueblo

La mayoría de los mexicanos y mexicanas
estamos de acuerdo en algo: urge una
reforma al Poder Judicial. El máximo

tribunal de este país, con el paso del
tiempo, se ha ido convirtiendo en una
guarida de conservadores dedicados a
defender los intereses de sus propias
cofradías.

Coincido en lo que el presidente López
Obrador ha propuesto: que la elección
de jueces, magistrados y ministros se
financie con ios recursos que tienen ios
fideicomisos del Poder Judicial de la
Federación.

Esos fideicomisos que ya debieron
haber desaparecido, pero que el Poder
Judicial ha defendido con garras y
colmillos. Los ministros se niegan a ser
elegidos de manera democrática. Ellos
quisieran permanecer rigiéndose bajo el
mismo esquema ajado y marchito: que los
designe el presidente en turno y que los
ratifiquen los legisladores. Pero eso ya no
funciona. El pueblo ya no quiere que los
juzgadores sean elegidos poruña suerte
de toque de Midas. El pueblo quiere
democracia. Y la está exigiendo a voz en

cuello. No es gratuito que todo el tiempo
haya manifestaciones afuera de la sede
de la Suprema Corte. El pueblo está harto
de que un puñado de juzgadores ganen
sueldos superiores a los del presidente de
México.

La gente, que ha cuidado de informarse
bien, está enterada de que los jueces,
ministros y magistrados tienen toda clase
de privilegios. Los ministros, que ahora se
dicen criticados y desprestigiados, reciben
aguinaldos exagerados de más de medio
millón de pesos.
La gente sabe que Jos ministros tienen

un comedor especial en la SCJN, donde
pueden ordenar a la caita alimentos
y bebidas alcohólicas. El pueblo está
enterado de que los juzgadores tienen
derecho a tener a dos camionetas

blindadas.

Y como la ministra Yazmín Esquivel le
dijo a su homólogo Juan Luis González
Alcántara Carranca: la reforma

responde al clamor del pueblo mexicano e
"ignorar la voz del pueblo es estar ausente
de la demanda de justicia que existe el día
de hoy".
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l a economía
mexicana en
tiempos de AMIA)

Los de la hoy oposición afirmaron, durante
años, que si Andrés Manuel López Obrador
llegaba a la presidencia de México habría
un caos en materia económica. Repetían
que el peso se ¿evaluaría de forma
alarmante, que las inversiones extranjeras
huirían y que la economía mexicana, que
había sido "estable" durante años, entraría
en una vorágine donde los más afectados
serían los ciudadanos de a pie.
Nada de esto sucedió.

Aquí lo que ha sucedido, en materia
económica, en el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.
El peso no se de valuó como sucedía

con los gobiernos emanados del PRI y del
PAN. Durante décadas, lo único seguro
cuando entraba alguna administración es
que el peso perdería fiierzafrente al dólar.
Es cambió con López Obrador. El peso no
sólo no se devaluó, sino que se recuperó
frente al dólar. Incluso, llegó a ser una de
las monedas con mejor desempeño en todo
el mundo.

Respecto a las inversiones extranjeras,

durante el gobierno de López Obrador no
sólo no se fueron, sino que llegaron más
y más. Fue tanta la confianza que desde el
extranjero se le dio a nuestro país que 2023
fue el año con más inversión extranjera en
toda la historia de México.

Alio ra bien, los de oposición indicaban
que la economía, con AMLO, se iría en
picada. Y nada de eso sucedió. Hace unos
días la secretaria de Economía, Raquel
Bu enrostro, indicó: "pasamos de ser la
economía, recuerdan hace poquito, de
ser la economía 15 a ser la economía
número 12 a nivel mundial. Somos

la doceava economía más grande del
mundo, si seguimos a este ritmo, nosotros
tenemos expectativas muy, digamos, muy
optimistas que muy pronto podríamos
estar en el top ten de las economías a nivel
global".
Así pues, toda la guerra sucia en materia

económica que se hizo en contra de
López Obrador antes de que llegara ala
presidencia fue eso: guerra sucia. Nuestra
economía va bien, y a los de oposición esa
buena noticia parece enojarles.
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Fracasos de la

oposición amira
íriimjm del Pueblo
En términos concretos o "hablando en plata",
no se trata de que exista una impetuosa
necesidad de que la oposición este marginada
en latoma de decisiones en nuestro país, pero
existen claras evidencias de que ante mayores
fracasos de Igs partidos ligados a la derecha,
son mayores también los triunfos para el
pueblo.

Tal reflexión se sustenta en los logros que se
han concretado en beneficio de los mexicanos

tras el cambio de régimen; antes habían
"milis" hoy hay "Jóvenes emprendiendo el
futuro", becas para niños y jóvenes estudiantes,
además de construcción de escuelas y
mejoras salariales a los maestros; antes el
desmantelamiento de empresas paraestatales,
generando desempleo y elevando costos en los
energéticos (combustibles y energía eléctrica);
antes "qué trabajen los huevones", hoy pensión
alimenticia para adultos mayores, personas
con discapacidad; antes sin presupuesto para
obras públicas, hoy construcción de grandes
obras que generan desarrollo y empleo.

Lo anterior son algunos ejemplos, porque,
además de manera histórica, el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador pagó la deuda

externa, atravesó una crisis mundial de salud
con la pandemia del Covid19 y a pesar de ello
despegó en la generación de empleos formales,
poniéndose a la vanguardia entre los países
que menor tasa de desempleo tiene a nivel
mundial.

Sin duda los fracasos de la hoy oposición
mexicana están estrechamente ligados a
esa lógica bajo la que se manejaron durante
décadas, mayores ganancias para ellos,
mayores restricciones a la inversión pública.

I loy los fracasos del conservadurismo
abren la brecha para la construcción de unpais
más justo, con mejores oportunidades para
todos, incluso para las grandes empresas, ya
que existen reglas claras para la inversión y el
desarrollo, el gobierno se ha comprometido a
mejorar y dar certeza en los trámites parala
inversión

Contrariamente al discurso que han
intentado permear entre la sociedad, respecto
a que México atraviesa por momentos
catastróficos, nuestro país se encuentra en el
mejor momento tras décadas de gobiernos
desastrosos, sin visión de desarrollo y con
mucho interés de saquear mediocremente a la
nación.
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La ardida

Mire querido lector, 110 es que yo traiga a
Luisa Gutiérrez Ureña entre ceja y ceja,
pero ella 110 se ayuda y yo soy una chismo
sa nata. ¿Qué se le va a hacer?

Tras nuestra publicación pasada, don
de hablamos de que Luisa es de las que res
ta y divide y Rafael Pederzini es de los que
suma y multiplica, la panista lanzó un bo 
letín que asegura une a los panistas.

¡Qué mentirosa! Está lengua larga se
sentó con varios panistas, que no es que
me caigan bien, pero dan buen chisme, y
resulta que es lapiedrita en el zapato que
110 deja andar o como dirían en mi casa, es
cuchillito de palo, de esos que 110 cortan,
pero como chingan.

Le voy a recordar que Pederzini es el
"as bajo la manga" de un grupo selecto de
panistas para que este lidere el PAN en
nuestra metrópoli y como aquí le echa
mos porras, pues Luisa está "atacada" por
que ella sentía muy segura su dirigencia en
el instituto político y pues "ya se le cayó el
te atrito"; ya nos enteremos que es un lobo
que siempre ha vestido piel de oveja, como

cantaba mi admirada Dulce,

Desde adentro del PAN se juntaron pa
ra hacer, como diría mi muy querido An
drés Manuel López Obrador, "un complo"
en su contra, pero pues lo que se siembra
se cosecha y ella tiene lo que se ganó.

Entonces la mujer ocupó al área de co
municación social del Grupo Parlamenta
rio para mandar un comunicado en el que
asegura, ella es como una kola loka que
pegó a lamilitancia, más bien yo diría que
llegó a donde está por andar de kola loka,
ya usted me entenderá.

Sin embargo, en el documento lanzado
a medios de comunicación, no se habla de
un respaldo de la militancia o de los sim
patizantes, sino de su trabajo, que muchos
han calificado de nulo.

Aparte de que asegura que el PAN
tiene gobiernos exitosos como el de Co
yoacán con Gutiérrez, se le olvida que el
alcalde fue inscrito por el PRD; además de
que hizo alusión a los de Saldañay Limón,
esas que perdieron contra Morena con
Núñez en Azcapotzalco y López Casarín
en Alvaro Obregón, respectivamente.
En lugar de andar mandando bole

tines, mejor explíquele a Gabriela Sali
do, América H ángel, Frida Guillen, Laura
Alvarez y Sandra Dada (esp osa de tu jeté,
Jorge Romero), toda la sarta de cosas que
hablas de ellas a sus espaldas y que hasta
nuestra redacción han llegado.

Luí sita nos salió igual de sátrapa que
su primo Juan Pablo Gutiérrez, el abusa
dor sexual de Miguel Hidalgo.
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Cinismo
universitario

NO ES BUEN CONSEDERO

De pronto la Máxima Casa de
Estudios del País se vuelve defensora

del Poder Judicial Federal. La UNAM
ha comunicado la realización de Fo

ros, encaminados para desacreditar
la propuesta del Presidente López
Obrador. Nótese, de tiempo atrás la
UNAM se ha mostrado crítica del

Ejecutivo Federal, sin el respeto que
debe imperar para el Poder del cual
depende.
La UNAM es un organismo des

centralizado por servicio, cuya fun
ción es la investigación, la formación
de profesionistas y la difusión de la
cultura, aspecto que debe atender
de forma preferente; que entre uni
versitarios expresen puntos de vis
ta, es correcto, lo criticable es que la

UNAM, como organismo tome par
tido en un tema que evidentemente
es responsabilidad de los legislado
res. El caso concreto es que la Oficina
del Abogado General, o sea, el repre
sentante jurídico de la Universidad,
manifiesta su crítica acerba contra

la designación de jueces por la vía del
sufragio.
Dicha oposición tiene un "fondo

obscuro". Precisamente la UNAM, es
un lugar donde se enseña el concepto
democracia, pero para nada se practi
ca. Es sumamente grave y lamentable
que tal atraso no se atienda como es
debido, lo que ha provocado infinidad
de corrupciones, tales como el cínico
manejo del presupuesto y la creación
de mafias, en las cuales, las autorida
des se eligen unas a otras, evitando
los ambientes de respetabilidad y de
legítimo avance para favorecer las li
bertades y la constitución de organis
mos firmemente democráticos.

El Rector y el sinnúmero de fun
cionarios de la Máxima Casa de Es

tudios del País, son producto de actos
antidemocráticos y de intereses crea
dos. Así, es válido el refrán "no veas la
paj a en el oj o ajeno y evites ver la vi
ga en el propio", esto es, que la UNAM
vea el tema de democratizarse y des
pués entre a la crítica orientada en
contra de la iniciativa presidencial.
El cinismo no es buen consejero.
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l'.ll: Podemos
Jalar Familiares

MAESTRO, SHEJNBAUM NO INVITARÁ A MAN
DATARIOS DE PERÚ Y ECOADOR.

Dina Baluarte y Noboa son non gratos para Mé
xico, y bien que se lo han ganado con merecimien
tos: golpe de Estado e invasión de embajadas,
respectivamente.
Lenia Catres denuncia nepotismo en el PJF
con magistrados que tienen 4 familiares.
PJF significa: Podemos Jalar Familiares o Poder
Judicial Familiar.

Perfilan TEPJF e INE que "no cabe" reclamo
de la oposición en reparto de plurinominales.
Zas, la última cachetada con voto y urna a la chi
quillada legisladora.
Rubén Moreira advierte de "crisis nacional"

si se avala la sobrerrepresentación de More
na,

Másbien crisis partidista: tras el deceso del PRD
se vislumbra la del PRI en 2027 o a más tardar en

2030 con todo y Alito.
liiden propone cambios sustanciales en la

Corte Suprema de EU.
Parece que allá tampoco hay de Piña paralajus
ticiacnnjuzgadores igu a 1 de maño sos.
Chris Swecker, exdirector del FBI, dijo que el
gobierno mexicano es cómplice de los cárte
les de la droga.
Lns gobiernos de Salinas, Zedillo, Fox, Calderón
y Peña, ni duda cabe; cada uno tuvo su cártel con
sentido y combatía a los demás.
Joaquín Guzmán López se declaró no culpa
ble de lavado de dinero, tráfico de armas y es
tupefacientes, y negó pacto con USA.
¿Lo cual deja estupefactos a muchos. ¿Pues 110
que acordó su entrega con autoridades de EU pa
ra obtener a cambio buen trato para él y su carnal
Ovidio?,. ¿O nada más quería cobrar los 15 mdd
por la cabeza de El Mayo Zambada?
Calderón pide a la izquierda mexicana exigir
el conteo de votos en Venezuela.
El borracho hablando de abstención; ¿Ya se le ol

vidó que en 2006 se robó la presidencia al negarse
a contar voto por voto y casilla por casilla, como lo
exigía más de lamitad de los mexicanos?
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